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Un vistazo al 2024 
con otros ojos
Estimado/a lector/a, la Asociación de la Prensa 
de Guadalajara cumple con su cita ineludible y 
se complace al poner en sus manos -y en su 
pantalla, si ha elegido nuestra versión on line- 
la XVI edición del Anuario de Guadalajara. 

Una publicación que hace un repaso informa-
tivo al año que forma parte ya de nuestra his-
toria reciente y ofrece también una selección 
de artículos escritos por profesionales de la 
comunicación y de otros ámbitos objeto de 
atención mediática en el año, ya pasado; que 
rinde, además, su pequeño homenaje a quie-
nes destacaron en los distintos ámbitos de la 
sociedad guadalajareña, con especial dedica-
ción a algunos compañeros de profesión, así 
como a una pequeña representación en recuer-
do de todas aquellas personas de las que nos 
tuvimos que despedir.  

Un recorrido informativo por todo un año que 
requiere cada vez mayor nivel de selección al 
equipo de profesionales que edita y redacta 
esta publicación, cuyo objetivo no es solo 
recopilar noticias y escoger los temas sobre 
los que abundar, sino hacerlo desde una base 
diferente, alejada de la veloz cotidianeidad, 

conocedores de que nos dirigimos a una au-
diencia muy amplia, que no siempre sigue la 
actualidad y el día a día informativo, o que 
quiere abordarla desde un análisis sosegado 
para obtener unas buenas pinceladas de lo 
que ocurrió en 2024. 

Repasando propiamente lo acontecido a lo lar-
go de esos 365 intensos días de 2024, hemos 
elegido esta imagen de la Reina Letizia rodeada 
por los escolares del Maestra Plácida azuden-
se, desde donde se dio el pistoletazo oficial al 
inicio del pasado curso escolar, como señal del 
incremento poblacional que siguen teniendo 
las localidades del Corredor del Henares, y del 
tímido, aunque importante repunte que están 
teniendo también las zonas rurales más despo-
bladas de la provincia. Igualmente, como ejem-
plo de los numerosas personalidades y altos 
cargos que nos visitaron. Hasta seis ministros 
estuvieron en nuestra capital y provincia en 
distintos actos.

Fueron, además, objeto de la atención mediáti-
ca algunos de los más violentos sucesos de los 
últimos años: el triple asesinato de una familia 
en su casa o el apuñalamiento a un ciudada-

no en mitad de la calle. En la misma línea, la 
tradición taurina de nuestra provincia y sus 
prestigiosos eventos se cobraron un precio de-
masiado alto con tres muertes por asta de toro. 
Las aguas torrenciales de agosto y octubre, sin 
llegar a la crueldad que se llevó tantas vidas 
en Valencia y Letur, provocaron numerosos 
incidentes en toda la provincia especialmente 
graves en la comarca de Molina de Aragón.  

Entre otros acontecimientos más jubilosos, la 
lluvia caída nos permitió ver los embalses con 
niveles inéditos en la última década; sentir or-
gullo por el primer oro olímpico para Guadala-
jara en las manos del paratriatleta Dani Molina; 
o ver que se puede hacer una obra en una fa-
chada -esta vez en la torre del edificio consis-
torial- sin que los consabidos andamios afeen 
su imagen y dañen la vista de los ciudadanos 
innecesariamente. 

En definitiva, confiamos en que este docu-
mento, fiel testigo de la marcha imparable de 
Guadalajara y sus gentes, nos permita a todos 
reflexionar sobre la evolución de nuestra pro-
vincia y nos proporcione esa perspectiva im-
prescindible desde la que emprender.
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Energía confiable
para un futuro descarbonizado



TriCentral Nuclear de

Conoce nuestro Centro de Información: 
ci.trillo@cnat.es

117 millones de toneladas de CO₂
evitadas desde 1988
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ISABEL RODRÍGUEZ PRESIDIÓ 
LA INAUGURACIÓN DEL 
RESTAURADO CASTILLO 
BRIOCENSE

La ministra de Vivienda y Agenda Urbana, 
Isabel Rodríguez, presidió la inauguración 
de las obras de restauración en el Castillo de 
la Peña Bermeja, en Brihuega.

Los trabajos habían incluido la rehabilitación 
de la muralla, solado, capillas y lienzo sur 
del albacar, en una actuación financiada en 
un 66% por el “Programa 1,5% Cultural” 
del Ministerio y con un presupuesto total de 
706.000 euros. 

La delegada del Gobierno en Castilla-La 
Mancha, Milagros Tolón, y el alcalde de Bri-
huega, Luis Viejo, acompañaron a la minis-
tra en el acto.

El “Programa 1,5% Cultural”, impulsado 
por el Gobierno, busca la conservación del 
patrimonio histórico y cultural español, ge-
nerando empleo y turismo sostenible en lo-
calidades rurales. 

PROYECTO PIONERO DE 
GESTIÓN FORESTAL EN EL 
RECUENCO

Los ayuntamientos de El Recuenco (Gua-

dalajara) y El Pozuelo (Cuenca) lanzaron 
un proyecto innovador en gestión forestal, 
denominado Ecosistema Lab, con el objetivo 
de luchar contra la despoblación y fomentar 
el desarrollo sostenible en la región. 

Este plan, financiado por el Ministerio para 
la Transición Ecológica y el Reto Demográfi-
co, se centra en tres líneas de actuación: un 
servicio de extracción de leñas para facilitar 
el suministro a los vecinos, un programa de 
restauración micológica para proteger la bio-
diversidad y un estudio de servicios ecosis-
témicos que busca generar ingresos, a partir 
de la conservación de recursos naturales, 
contribuyendo a una gestión forestal más 
efectiva y a la generación de empleo verde. 

NUEVA TÉCNICA PARA 
TUMORES MAMARIOS SIN 
CIRUGÍA EN GUADALAJARA

El Hospital Universitario de Guadalajara in-
trodujo la termoablación percutánea con mi-
croondas en su Unidad de Mama del servicio 
de Radiodiagnóstico. Una técnica mínima-
mente invasiva que permite tratar tumores 
benignos y cánceres de mama en pacientes 
que no pueden someterse a cirugía. Este 
procedimiento, que se realiza de forma am-
bulatoria y bajo anestesia local, implica in-
troducir una aguja en el tumor y aplicar calor 
para destruirlo, todo guiado por ecografía.

La termoablación presenta ventajas como 
una menor tasa de complicaciones y resulta-
dos estéticos favorables, con una recupera-
ción rápida. Es especialmente útil para mu-
jeres mayores de 70 años, que representan 
un alto porcentaje de nuevos diagnósticos 
de cáncer de mama. 

BRIHUEGA, PERALVECHE Y 
SIGÜENZA LIDERARON EL 
CRECIMIENTO POBLACIONAL

La comarca de La Alcarria registró un au-
mento del 4,11% en su población, con 456 
nuevos habitantes en 2023, alcanzando un 
total de 11.543 personas, según datos del 
Instituto Nacional de Estadística (INE). 

Este crecimiento se atribuyó, en gran parte, 
a la Ley de Medidas contra la Despoblación 
de Castilla-La Mancha, que está impulsando 
la llegada de nuevos residentes y empren-
dedores. En este sentido, Jesús Ortega, 
presidente del Grupo de Acción Local de la 
comarca, FADETA, destacó el éxito de estas 
medidas y la inversión en infraestructuras y 
servicios.

Brihuega y Peralveche son los municipios 
que experimentaron el mayor incremento.
Mientras, en la Sierra Norte, Sigüenza ha 
ganado cerca de 350 habitantes desde la 
aprobación de la ley en 2021.

ENERO 2024

La ministra de Vivienda, Isabel Rodríguez, presidió la apertura de las obras del Castillo de la Peña ante el entusiasmo de los numerosos 
participantes en el acto. Foto: Ayto. de Brihuega.
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AZUQUECA RECIBIÓ A 
NARRADORES DE TODA 
ESPAÑA EN ASAMBLEA

La asamblea anual de la Asociación de Pro-
fesionales de la Narración Oral en España 
(AEDA) volvió a celebrarse en la localidad 
azudense. La reunión tuvo lugar en la Casita 
de los Cuentos “Eva Ortiz”, la misma ubica-
ción en la que la organización celebra sus 
asambleas anuales desde 2019.

Coincidiendo con la asamblea se realizaron 
talleres de formación para los socios y so-
cias en el Centro de Ocio Río Henares.

Por otra parte y como cierre de este evento, 
AEDA ofreció una sesión de cuentos infanti-
les titulada “Cuentos de aquí y de allá” para 
niños y niñas a partir de 4 años y una sesión 
de cuentos destinada a personas mayores.

LA OCU IMPULSÓ LA 
DEMANDA POR LA AUTOVÍA 
DE LA ALCARRIA

La Organización de Consumidores y Usua-
rios (OCU) en Castilla-La Mancha solicitó la 
construcción de la Autovía de La Alcarria, 
que conectaría Guadalajara y Cuenca, me-
jorando las comunicaciones entre localida-

des de la región sin necesidad de atravesar 
Madrid. 

Este proyecto, cuyo convenio fue acordado 
hace más de una década entre el Gobierno 
central y el de Castilla-La Mancha, permitiría 
redirigir el tráfico y potenciar el desarrollo 
económico e industrial en las zonas afecta-
das, conocidas como la “España vaciada”.

El consejero de Fomento, Nacho Hernando, 
informó que llevarían el tema a las próximas 
reuniones con el Ministerio de Transportes, 
reclamando respeto para los compromisos 
del acuerdo original. 

DEBATE SOBRE EL FUTURO DEL 
FUERTE DE SAN FRANCISCO

La alcaldesa de Guadalajara, Ana Guari-
nos, expresó su preocupación ante la falta 
de información detallada sobre el proyecto 
de la Ciudad del Cine que la Junta de Co-
munidades de Castilla-La Mancha planeaba 
ejecutar en el Fuerte de San Francisco, un 
complejo deteriorado y en espera de rehabi-
litación por parte de la entidad autonómica, 
desde hace casi dos décadas, y para el que 
el consistorio estimó que se necesitaría in-
vertir unos 30 millones de euros. A su vez, 
figuras culturales de Guadalajara firmaban 
una carta cuestionando el plan de la Junta y 
demandando el “uso cultural público” de las 
instalaciones y que acogiera una biblioteca y 
las escuelas-taller municipales. 

El debate sobre el futuro del Fuerte de San Francisco acabó con el proyecto para construir la Ciudad del Cine. Foto: Rafael Martín.

Un año más, la asamblea anual de la Asociación de Profesionales de la Narración Oral en 
España (AEDA) se celebró en Azuqueca de Henares. Foto: Ayto. de Azuqueca de Henares.
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En febrero, la Junta de Comunidades de 
Castilla-La Mancha presentó el proyecto 
con una inversión de 11,75 millones de eu-
ros, en su mayoría de fondos europeos. La 
propuesta incluía la creación de estudios de 
rodaje, un museo, un paseo de la fama y una 
escuela de formación audiovisual. 

Finalmente, en el mes de octubre, el presi-
dente de CLM, Emiliano García-Page, con-
firmó la firma de un acuerdo para instalarla 
en la ciudad de Toledo. Mientras la regidora 
guadalajareña mantenía que “nunca dijimos 
no a la Ciudad del Cine”. 

NUEVA RED DE MONITOREO 
DE CALIDAD AMBIENTAL EN 
GUADALAJARA

El Ayuntamiento de Guadalajara instaló nue-
ve estaciones de control de la calidad del aire 
en puntos estratégicos de la ciudad, espe-
cialmente en la Zona de Bajas Emisiones y 
su perímetro. 

Estas estaciones ofrecerán datos detallados 
sobre la contaminación y el ruido, permi-
tiendo a las autoridades evaluar el impacto 
de las restricciones de tráfico en la mejora 
ambiental.

José Luis Alguacil, concejal de Medio Am-
biente, indicó que esta red ayudaría a detec-
tar picos de contaminación y a proporcionar 
alertas a la ciudadanía. Además, los datos 
estarán a disposición del público a través de 
una plataforma en la web municipal.

GUADALAJARA APROBÓ 
SUBVENCIONES PARA 
REHABILITAR SU CASCO 
HISTÓRICO

El Ayuntamiento de Guadalajara impulsó una 
convocatoria de subvenciones de 130.000 
euros para apoyar la construcción y rehabi-
litación de edificios en el casco antiguo de 
la ciudad. 

Estas ayudas formaban parte de la estrategia 
de dinamización del casco histórico, aproba-
da en 2016, con la que se busca revitalizar 
zonas emblemáticas desde el parque del Ala-
mín hasta la avenida de Barcelona. 

Las subvenciones estaban dirigidas a pro-
pietarios, comunidades y empresas que hu-
bieran realizado obras en el último año. 

La convocatoria, publicada en el Boletín 
Oficial de la Provincia, permaneció abierta 
hasta el 4 de febrero para la recepción de 
solicitudes.

LA JUNTA DECLARÓ BIC EL 
YACIMIENTO ROMANO DE 
DRIEBES

El Consejo de Gobierno de Castilla-La Man-
cha declaró Bien de Interés Cultural (BIC), 
como Zona Arqueológica, el yacimiento del 
Cerro de la Virgen de la Muela en Driebes 
(Guadalajara). 

La consejera portavoz, Esther Padilla, desta-

có la importancia histórica de este sitio, don-
de se encuentran restos de la ciudad romana 
de Caraca, citada por Plutarco y Ptolomeo. 

Desde 1945, el yacimiento ha revelado nu-
merosos hallazgos, como una extensa ne-
crópolis y estructuras urbanas romanas.

Padilla también subrayó el valor turístico 
de estas iniciativas, que atrajeron más de 
54,600 visitantes en 2023. 

SE ACTIVÓ FOCODEM PARA 
MUNICIPIOS DE HASTA UN 
MILLAR DE HABITANTES

La Diputación de Guadalajara lanzó el Fondo 
de Cooperación y Desarrollo de los Muni-
cipios (FOCODEM) para 2024, destinado a 
municipios, pedanías y EATIMs -entidades 
de ámbito territorial inferior al municipio- de 
la provincia con hasta 1.000 habitantes. 

Con una dotación de 2,59 millones de eu-
ros, el programa financiaría inversiones en 
infraestructuras y servicios municipales que 
fueran ejecutadas entre el 1 de enero y el 15 
de septiembre de 2024. 

Las subvenciones variaban según el número 
de habitantes, con ayudas máximas de hasta 
12.000 euros para localidades mayores.

José Luis Vega, presidente de la Diputación, 
destacó el éxito de este fondo, creado en 
2020, por apoyar la autonomía y las priori-
dades locales. 

El Consejo de Gobierno acordó la declaración como Bien de Interés Cultural del yacimiento arqueológico de Driebes. Foto: JCCM.
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LA CENTRAL DE TRILLO 
MANTUVO ALTOS 
ESTÁNDARES EN SEGURIDAD 

En la XXIII reunión del Comité Local de In-
formación de la Central Nuclear de Trillo, se 
presentó un informe sobre su desempeño 
en 2023, destacando avances en seguridad 
y eficiencia.

Asunción Barquín, jefa de proyecto, informó 
que se realizaron 21 inspecciones con 19 
hallazgos de baja importancia para la segu-
ridad y solo tres sucesos sin significación. 
Por otra parte, la central generó 8.295 GWh, 
el 3% de la demanda eléctrica anual, y evitó 
la emisión de 2,6 millones de toneladas de 
CO2.

Este encuentro anual, organizado por el 
Ministerio para la Transición Ecológica y el 
Reto demográfico (Miterd), permite al Con-
sejo de Seguridad Nuclear (CSN) informar 
periódicamente a la ciudadanía y a las distin-
tas entidades de la zona.

LA DIPUTACIÓN REFORZÓ 
EL APOYO A MUNICIPIOS 
RURALES DE GUADALAJARA

La Diputación de Guadalajara aprobó una ac-
tualización del Plan Estratégico de Subven-

ciones (PES) para 2023-2025, incorporando 
nuevas partidas y aumentando los fondos 
destinados al apoyo de pequeños munici-
pios y negocios rurales. 

Para 2024, el PES incluyó una convocatoria 
de subvenciones de 150.000 euros para la 
instalación y mantenimiento de cámaras de 
videovigilancia en localidades menores de 
1.000 habitantes.

Además, se reforzaron las ayudas a autó-
nomos y microempresas y se ampliaron los 
fondos para el mantenimiento de Fiestas de 
Interés Turístico Provincial, servicios de ayu-
da a domicilio, y proyectos de cooperación 
al desarrollo, reforzando así el compromiso 
con el desarrollo rural y social.

VISITA A LAS OBRAS CON 
INVERSIÓN DE LA JUNTA 
DE COMUNIDADES EN 
GUADALAJARA

En su visita a la capital, José Manuel Caba-
llero, vicepresidente segundo del Gobierno 
regional, destacó la inversión de 36 millones 
de euros destinados a la construcción del 
complejo principal del campus universitario 
de la UAH en Guadalajara, ubicado en el an-
tiguo colegio de “las Cristinas”, gestionado 
por la empresa Ferrovial. 

Caballero también valoró el progreso de 
otras infraestructuras de la ciudad, como el 
Hospital de Guadalajara y el centro de salud 
Los Valles, además del inicio de las obras 
para la construcción de la residencia Los Ol-
mos y el Centro de Día para personas con 
discapacidad. 

GUADALAJARA, ENCANTO 
INTERIOR, GASTRONOMÍA 
Y ANFITRIÓN DE EVENTOS 
DEPORTIVOS

En la feria FITUR, la ciudad de Guadalajara 
destacó su potencial como destino turístico 
y sede de eventos deportivos. Así la alcalde-
sa, Ana Guarinos, señaló que los campeo-
natos de tenis de mesa que se celebrarían en 
junio, contarían con la asistencia de 3,000 
deportistas. El concejal de Turismo, Víctor 
Morejón, apuntó además a la gastronomía 
local como un polo de atracción.

Por su parte, desde la Diputación Provin-
cial de Guadalajara presentaban las nuevas 
estrategias para incentivar las visitas al CI-
TUG en el Castillo de Torija con una extensa 
y variada programación, y la diputada de 
Turismo, Arantxa Pérez Gil, destacó la im-
portancia de intensificar la promoción de 
las marcas “Guadalajara, encanto interior’ y 
"DeGUsta Guadalajara”.
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PAGE ANUNCIÓ DOS 
PLANTAS DE RECICLAJE, EN 
TORIJA Y CABANILLAS

El presidente de Castilla-La Mancha, Emi-
liano García-Page, inauguró las labores de 
acondicionamiento del colegio Cristo de la 
Esperanza, en Marchamalo.

Durante el acto, García-Page aprovechó para 
anunciar la aprobación de dos proyectos 
empresariales prioritarios en el Corredor del 
Henares, que generarían más de 150 em-
pleos bajo criterios de sostenibilidad. 

En concreto, dos nuevas plantas de recicla-
je. Una, para reciclar aluminio Hydro y que 
se instalaría en Torija, gracias a la inversión 
de 143 millones de euros. La segunda, de 
la empresa ECU Global, en Cabanillas del 
Campo, para la revalorización de metales no 
ferrosos, con una inversión de 30 millones 
de euros. 

Ambos proyectos fortalecerán la economía 
circular en Guadalajara. 

DOS MECÁNICOS DE 
GUADALAJARA TRIUNFAN EN 
EL DAKAR 2024

Iván Gonzalo Ramos, de Jadraque, y Ama-
deo de Fe, de Cabanillas del Campo, com-
pletaron con éxito la 40ª edición del Rally 
Dakar en Arabia Saudí. Ambos formaron 
parte del equipo Toyota Gazoo Racing Czech, 
donde sus roles fueron fundamentales para 
asegurar que los coches estuvieran en ópti-
mas condiciones para la dura competición. 

El jadraqueño, mecánico dedicado, com-
partió su experiencia en el equipo para  

asegurar que los coches estuvieran listos 
cada día.

Por su parte, Amadeo de Fe, director técni-
co del equipo, supervisó la preparación lo-
gística y técnica. El equipo finalizó el rally en 
la posición 35, un resultado que para ambos 
es fruto de esfuerzo y constancia.

PRIMEROS PASOS PARA 
UNA ‘MANCOMUNIDAD 
ENERGÉTICA’ EN EL ALTO TAJO

La Mancomunidad del Alto Tajo inició los 
trámites para establecer una Comunidad 
Energética de segundo grado, que agrupa-
ría a las comunidades energéticas de varios 
pueblos de la región, incluyendo Arbeteta, 
Peralveche y Villanueva de Alcorón. 

Este proyecto buscará impulsar la “Transi-
ción Energética Rural”, permitiendo la gene-
ración eléctrica y el consumo propio de los 
vecinos. 

Al consolidar estas comunidades, se espera 
obtener mayores ventajas en la contratación 
de servicios, lo que redundará en un ahorro 
significativo para los ciudadanos y sus ayun-
tamientos. 

La cooperativa será accesible de forma 
voluntaria para residentes, pymes y admi-
nistraciones locales, ofreciendo beneficios 
económicos y medioambientales.

EUROCAJA RURAL 
MANIFESTÓ A DIPUTACIÓN 
SU APOYO AL MUNDO RURAL

El presidente de Eurocaja Rural, Javier 
López Martín, visitó al presidente de la Di-

putación de Guadalajara, José Luis Vega, 
para trasladarle la implicación de la entidad 
financiera con el desarrollo y dinamización 
de los municipios de la provincia, en la que 
Eurocaja Rural está presente desde 1990 y 
cuenta con una red comercial que alcanza 
las dieciséis oficinas. 

López Martín manifestó que Eurocaja Rural 
se mantenía como única referencia finan-
ciera en poblaciones donde residían más de 
165.000 habitantes que eran rescatados de 
la exclusión financiera gracias a la actuación 
de Eurocaja Rural.

En la reunión también estuvieron presen-
tes el director de la División de Relaciones 
Institucionales de Eurocaja Rural, Miguel 
Ángel Escalante, y la directora territorial 
de Eurocaja Rural en Guadalajara, Trinidad 
Talavera.

OTROS TITULARES

- Matías, primer guadalajareño nacido en el 
Hospital Universitario en 2024.

- Nati Baldominos nombrada Miembro de la 
Academia de la Música de España.

- Por primera vez, una mujer accedió al cur-
so de especialización del GEO.

- El rodaje de Masterchef despertó mucha 
curiosidad en Guadalajara.

- APAG atrajo el interés de más de 150 jóve-
nes por el campo.

- Marchamalo lanzó canal de información en 
WhatsApp y creció en redes.

El presidente regional, García Page, anunció la apertura de dos nuevas plantas de reciclaje en Torija y Cabanillas del Campo en su visita al 
colegio Cristo de la Esperanza de Marchamalo. Foto: Ayuntamiento de Marchamalo.
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FEBRERO 2024

TRACTORADAS EN 
GUADALAJARA EXIGIERON 
APOYO AL SECTOR 
AGRÍCOLA

La Asociación Provincial de Agricultores de 
Guadalajara (APAG) convocó una tractorada 
en protesta por la difícil situación que atra-
vesaba el sector agrícola. Una movilización 
que formó parte de la ola de manifestacio-
nes que se extendía por Europa y a la que 
se sumaron otras asociaciones provinciales 
integradas en ASAJA.

Más de 150 tractores se unieron a la protes-
ta para visibilizar los desafíos que enfrentan 
los agricultores, entre los que el presidente 
de APAG, Juan José Laso, destacó la caída 
de los precios de los cereales españoles tras 
la eliminación de aranceles y la entrada de 
cereales ucranianos, la necesidad de medi-
das para paliar la peor sequía de la historia, 
así como de ayudas a la ganadería extensiva. 

A esta protesta en la capital de La Alcarria se 
sumaron otras en distintos puntos de la pro-
vincia. También, los agricultores de Guadala-

jara se unieron a la “tractorada” que recorrió 
las calles de Madrid. 

LAS BOTARGAS FUERON 
PROTAGONISTAS EN EL MES 
DEL CARNAVAL

La exposición “Botarga, la larga”, compues-
ta por 50 retratos de las botargas de Gua-
dalajara, realizados por la fotógrafa Paula 
Montávez, se instaló en el Mercado de 
Abastos. La muestra, impulsada por el gru-
po Mascarones y el Ayuntamiento de Guada-
lajara, abrió el programa del Carnaval 2024.

Por otra parte, Iriépal celebró su fiesta de 
San Blas con la presentación de la botarga 
tradicional, que se había perdido hacía más 
de un siglo.

Además, la provincia de Guadalajara estuvo 
representada en el IV Encuentro Interna-
cional de ‘Rituais Ancestrais’, celebrado en 
Bemposta (Portugal), donde participaron 
más de 70 grupos de mascaradas y caretos 
de España, Portugal, Italia y Bulgaria. Las di-
versas botargas y grupos locales guadalaja-

reños mostraron su riqueza cultural en este 
encuentro internacional.

DIVULGACIENCIA, CIENCIA 
LÚDICA EN HOMENAJE A 
CIENTÍFICAS

Con motivo del Día Internacional de la Mujer 
y la Niña en la Ciencia, el Ayuntamiento de 
Guadalajara organizó un ciclo de actividades 
llamado “Divulgaciencia", con el objetivo de 
acercar este saber de manera divertida y 
despertar vocaciones. 

La Biblioteca Municipal Suárez de Puga, el 
Museo Francisco Sobrino y el Teatro Buero 
Vallejo fueron los escenarios de este evento, 
con talleres, conferencias y espectáculos de 
divulgación científica. 

Más de una decena de colegios participaron 
en esta primera edición al que también tuvie-
ron acceso las familias.

Las inscripciones para cada actividad fueron 
de carácter gratuito o a un coste simbólico 
para escolares.

DIPUTACIÓN DESTINÓ MÁS 
INVERSIÓN A LA MINA DE 
SANTA CATALINA

La Diputación de Guadalajara aprobó una 
modificación de crédito que incrementaba 
en 130.411 euros la aportación al Plan de 
Sostenibilidad Turística en Destino (PSTD) 
"El País de la Plata". 

Este dinero se destinará a la rehabilitación de 
la mina Santa Catalina, en Hiendelaencina, 
cuya visita será posible gracias a un nuevo 
pozo de ventilación. 

La inversión total del proyecto es de más de 
dos millones de euros y el plazo de ejecución 
se desarrollará en 16 meses. 

La obra incluye la creación de un acceso y 
espacios expositivos, además de mejoras en 
las instalaciones exteriores y tiene como ob-
jetivo impulsar el turismo y la sostenibilidad 
en la comarca.

OPERACIONES ANTIDROGA 
Y ALERTA DEL CRECIENTE 
CONSUMO JUVENIL

La Guardia Civil detuvo en Azuqueca de He-
nares a un menor por tráfico de drogas, tras 
incautar 12 dosis de hachís preparadas para 
su venta. Esta actuación se enmarcó dentro 
de un operativo contra el menudeo en zo-

Cientos de tractores recorrieron las principales vías de la provincia y reclamaron medidas 
urgentes para afrontar la crisis del sector. Foto: APAG.
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nas juveniles. Además, en el municipio se 
desmanteló un punto de venta de drogas, 
deteniendo a tres miembros de una misma 
familia y confiscando sustancias, dinero y 
material de distribución. 

En El Casar, este mismo cuerpo de segu-
ridad, con la colaboración del servicio re-
gional de Vigilancia Aduanera, desmanteló 
una plantación de marihuana valorada en 
600.000 euros y detuvo a cinco personas 
por delitos contra la salud pública y fraude 
en fluido eléctrico. 

Por otra parte, Proyecto Hombre en Casti-
lla-La Mancha anunció que atendía a unos 
300 usuarios, de los cuales el 30% eran 
adolescentes, un grupo cuyo consumo de 
hachís y alcohol habría aumentado conside-
rablemente. 

CESIÓN DE LAS SALINAS DE 
IMÓN A SIGÜENZA 

El consejero de Educación, Cultura y Depor-
tes, Amador Pastor, expresó su satisfacción 
por la cesión de las Salinas de Imón, que 
pasaron de manos privadas al Ayuntamiento 
de Sigüenza. 

Este anuncio se realizó antes de la reunión 
del Consejo Rector de la candidatura a Pa-
trimonio Mundial del "Paisaje Dulce y Salado 

de Sigüenza-Atienza", que estuvo presidida 
por el presidente regional, Emiliano Gar-
cía-Page. 

Pastor destacó que la cesión permitirá re-
habilitar las salinas y poner en valor su im-
portancia histórica en la extracción de sal, lo 
que beneficiará la candidatura a Patrimonio 
de la Humanidad.

Este proyecto, además, contribuirá a impul-
sar la economía de la comarca y a revitalizar 
su población, que ha crecido en los últimos 
años un 8%.

AMANCIO ORTEGA DONÓ 19 
MILLONES PARA EL NUEVO 
CENTRO DE NIPACE

La Fundación Amancio Ortega financiará la 
construcción de un nuevo Centro Europeo 
de Rehabilitación Neurológica, que esta-
rá gestionado por la Fundación NIPACE en 
Guadalajara. 

Con un presupuesto de 19 millones de eu-
ros, el centro será un referente en el trata-
miento de la parálisis cerebral y trastornos 
neuromotores. 

Las nuevas instalaciones, de 6.300 metros 
cuadrados, incluirán terapias avanzadas 
como robótica, hidroterapia y logopedia. La 

inauguración de este centro permitirá dupli-
car el número de usuarios atendidos, elimi-
nando la actual lista de espera. 

El proyecto fue impulsado por Marta Ortega, 
heredera del grupo Inditex, quien conoció la 
labor de NIPACE y facilitó la colaboración 
entre ambas fundaciones.

AGRICULTORES DE 
GUADALAJARA 
ENFRENTARON PÉRDIDAS 
POR PLAGAS DE CONEJOS

El Diario Oficial de Castilla-La Mancha 
(DOCM) publicó la autorización para el con-
trol extraordinario del conejo de monte de-
bido a los daños causados en cultivos agrí-
colas. La resolución declaró 308 municipios 
como Comarca de Emergencia Cinegética 
Temporal, distribuidos entre Albacete, Ciu-
dad Real, Cuenca, Guadalajara y Toledo. 

En Guadalajara, esta medida incluyó 23 
localidades, como Azuqueca de Henares, 
Cabanillas del Campo, Guadalajara capital 
y Marchamalo, entre otras, afectadas por el 
impacto de la sobrepoblación de conejos en 
los campos.

El viceconsejero de Medio Ambiente, José 
Almodóvar, explicó que el control estaba 
permitido exclusivamente en terrenos cine-

Las históricas Salinas de Imón, cedidas a Sigüenza, serán rehabilitadas como refuerzo a la candidatura de la comarca a Patrimonio de la 
Humanidad. Foto: BravoComunicación.
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géticos y en áreas donde se verificaron da-
ños importantes. 

La regulación permitía que los agricultores 
realizaran el control sin autorización previa, 
aunque con el deber de comunicar su actua-
ción y los métodos de captura empleados a 
la administración. 

TERESA RIBERA VISITÓ 
PROYECTOS CONTRA LA 
DESPOBLACIÓN EN EL ALTO 
TAJO

La vicepresidenta y ministra para la Transi-
ción Ecológica y el Reto Demográfico, Tere-
sa Ribera, visitó la mancomunidad del Alto 

Tajo, en compañía de Paco Boya, secretario 
general para el Reto Demográfico. 

Ribera destacó los proyectos en marcha en 
esa zona, que incluyen iniciativas de soste-
nibilidad turística, bioeconomía y desarro-
llo comercial, junto con la rehabilitación de 
viviendas y el Proyecto Piloto Nacional de 
Agenda Urbana. Todos estos esfuerzos es-
tán enmarcados en el Plan de 130 medidas 
para combatir la despoblación, impulsado 
por el Gobierno en 2021.

La ministra también se reunió con alcaldes 
de los municipios de la mancomunidad, que 
cuenta con ocho pueblos y dos pedanías. 
Además, conoció a Liliana, una estudiante 
del "Campus Rural" que, tras sus prácticas 
universitarias, optó por quedarse a vivir y 
trabajar en El Recuenco.

LA REALIDAD VIRTUAL 
RECREA RECÓPOLIS EN SU 
ÉPOCA VISIGODA

La Consejería de Cultura de Castilla-La Man-
cha lanzó una innovadora experiencia digital 
para permitir a los visitantes recorrer virtual-
mente el Parque Arqueológico de Recópolis, 
ofreciendo una inmersión completa en la 
época visigoda. 

A través de la realidad virtual, los usuarios 

Teresa Ribera, ministra de Transición Ecológica y el Reto Democrático, en su visita a la 
mancomunidad del Alto Tajo, donde conoció proyectos de desarrollo rural y lucha contra 
la despoblación junto a alcaldes de la zona. Foto: MITECO.
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pueden disfrutar, con gafas adaptadas, de 
una maqueta 3D del conjunto arqueológico, 
mientras que la realidad aumentada permite 
explorar el lugar tal y como era mediante un 
código QR. 

La app “Parques XR Castilla-La Mancha”, 
disponible gratuitamente, facilita esta expe-
riencia en español e inglés, además de ser 
accesible para personas con pérdida auditiva. 

Figuras interactivas como Clío y Tiberio 
guían al usuario en este recorrido histórico, 
disponible con reserva previa en la modali-
dad de realidad virtual.

LA LAVANDA QUEDÓ FUERA 
DE LAS AYUDAS AGRARIAS 
POR SEQUÍA

La Asociación Paisajes de Lavanda de Brihue-
ga expresó su descontento con la exclusión 
de los cultivos de lavanda y lavandín en Gua-
dalajara de las ayudas estatales destinadas a 
compensar las pérdidas derivadas de la se-
quía y el impacto de la guerra en Ucrania. 

Según el colectivo, el Real Decreto-Ley 
4/2023 debería incluir estos cultivos al estar 
ubicados en tierras de secano arable, con-
dición que se ajusta a los requisitos de las 
ayudas. 

La presidenta de la asociación, Lorena Ti-
rado, subrayó que la exclusión era inadmi-
sible, pues la sequía afecta gravemente la 
producción y exigió la corrección de los cri-

terios para incorporar estos cultivos en las 
próximas ayudas.

GUADALAJARA INSTALÓ 
CONTENEDORES 
INTELIGENTES PARA 
INCENTIVAR EL RECICLAJE

El Ayuntamiento de Guadalajara puso en 
marcha la instalación de un sistema inno-
vador en los contenedores de recogida se-
lectiva para premiar a los ciudadanos por 
reciclar correctamente. 

La alcaldesa de la ciudad, Ana Guarinos, 
presentó los dos primeros "contenedores 
inteligentes" como un proyecto europeo 
desarrollado por Valoriza y Candam Tech-
nologies, sin coste para el Ayuntamiento y 
pionero en España.

El sistema identifica a los usuarios y verifica 
los envases mediante tecnología IoT (inter-
net of things), otorgando puntos de reciclaje 
que pueden canjearse en comercios locales. 

Con este programa, Guadalajara busca au-
mentar la tasa de reciclaje, mejorar la soste-
nibilidad, y alinearse con las metas ambien-
tales de la Unión Europea.

MIGUEL ÓSCAR APARICIO, 
NUEVO ALCALDE DE 
AZUQUECA DE HENARES

El alcalde de Azuqueca de Henares, José 
Luis Blanco Moreno, anunció su renuncia 

para asumir un cargo directivo en RENFE, 
donde trabajaría como director de Relacio-
nes Institucionales. 

Blanco dejaba atrás casi 21 años en la po-
lítica local, los últimos ocho, como alcalde. 

La Ejecutiva provincial del PSOE propuso 
como sucesor a Miguel Óscar Aparicio, 
concejal de Europa, encargado de gestionar 
fondos europeos y asuntos sociales.

Tanto el secretario general del PSOE, Pablo 
Bellido, como el secretario local, Julio Gar-
cía Moreno, mostraron su respaldo a Apari-
cio, que afrontaba su primera legislatura en 
el equipo de gobierno, destacando su capa-
cidad para liderar el Ayuntamiento en esta 
nueva etapa. La toma de posesión del cargo 
se produjo el 5 de marzo.

CENTENARIO DEL INCENDIO DE 
LA ACADEMIA DE INGENIEROS

El 10 de febrero se cumplieron cien años del 
incendio que destruyó la Academia de Inge-
nieros de Guadalajara, una institución clave 
para la ciudad y el Ejército desde su funda-
ción en 1833. 

El siniestro devastó su edificio principal y 
una biblioteca con más de 28.000 libros.

Actualmente, una fila de cipreses recuerda el 
lugar donde se encontraba la academia, aun-
que el picadero y algunas áreas adyacentes 
lograron sobrevivir. 

Casi todos los contenedores de envases y vidrio de la ciudad Guadalajara son "inteligentes" y emplean la última tecnología para incentivar 
su uso entre la población. Foto: Rafael Martín.
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Para conmemorar este centenario, se cele-
braron diversos actos a lo largo de todo el 
año en la ciudad, entre ellos, la visita espe-
cial organizada por la Asociación Profesional 
de Informadores Turísticos (APIT Guadalaja-
ra)  y guiada por el arquitecto Andrés García 
Bodega, que incluyó un recorrido y una con-
ferencia sobre el impacto y legado de esta 
histórica academia en Guadalajara.

LENA MORENO LOGRÓ EL 
ORO EN EL NACIONAL DE 
TAEKWONDO

La joven deportista, Lena Moreno Reyes, 
del Club Hankook, inició 2024 con una vic-
toria destacada al conseguir la medalla de 
oro en el Campeonato de España senior de 
Taekwondo, disputado en Málaga. 

Compitiendo en la categoría de -67 kilos, 
Lena se impuso en los cuatro combates que 
disputó, llevándose la victoria en solo dos 
asaltos en cada uno y logrando así el primer 
puesto en su categoría. La atleta, originaria 
de Guadalajara, expresó su gratitud y satis-
facción, comentando que la medalla “es el 
resultado de mucho trabajo y esfuerzo”. 

Respaldada por su equipo y familia, sigue 
consolidándose como una de las promesas 
más fuertes del taekwondo español.

OTROS TITULARES

- Lorena Jiménez, directora de UNED Gua-
dalajara, fue alcaldesa de Honor de las Águe-
das de Cogolludo.

- La comarca de Molina perdió cinco gana-
deros y más de 3.000 ovejas.

- ANPE rindió homenaje a los profesores 
jubilados.

- Vega del Henares y AFAUS renovaron su 
convenio de colaboración.

- Jaime Migallón debutó en el Mundial Uni-
versitario de Cross logrando la plata.

- La ermita de la Virgen de los Llanos, en 
Hontoba, entró en la Lista Roja.

Lena Moreno Reyes logró el oro en el Campeonato de España de Taekwondo y ya es una 
figura del deporte en Guadalajara. Foto: Rafael Martín.
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LOS PREMIOS PROVINCIA 
DE GUADALAJARA 
CONSOLIDARON 
SU PROYECCIÓN 
INTERNACIONAL

La Diputación de Guadalajara celebró la 52ª 
edición de los Premios Provincia de Guada-
lajara en el emblemático convento de Santo 
Domingo, en Cifuentes. 

Durante el acto, el presidente de la Diputa-
ción, José Luis Vega, destacó el carácter 
internacional alcanzado por los galardones, 
ejemplificado en los ganadores Eduardo 
Herrera Baullosa -premios de poesía “José 
Antonio Ochaíta”- y Elena Alonso Frayle 
-premio de narrativa “Camilo José Cela”-, 
procedentes de Miami y Venezuela, respec-
tivamente.

El acto puso en valor la estrategia de cele-
brar la ceremonia en lugares patrimoniales 
para promocionar la riqueza cultural de la 
provincia. Además, Vega presentó el Plan 
de Sostenibilidad Turística “La Alcarria Lite-
raria”, que incluye la rehabilitación de mo-
numentos en Cifuentes, Brihuega y Torija 
gracias a fondos europeos.

VÍCTOR SAN VIDAL DIMITIÓ 
TRAS LA DIFUSIÓN DE UN 
VÍDEO VIRAL

El alcalde de Fontanar, Víctor San Vidal, 
pidió disculpas públicas tras la difusión de 
un vídeo en el que insultaba y amenazaba a 
una trabajadora de la Casa de la Juventud del 
municipio. San Vidal, quien calificó su com-
portamiento como “excepcional”, atribuyó el 
episodio al estrés acumulado y problemas 
de salud mental, y presentó su dimisión. 

La Fiscalía de Castilla-La Mancha abrió di-
ligencias contra el edil por estos hechos, 
considerando que podrían constituir delito 
de acoso laboral o trato degradante e incom-
patibles con los valores democráticos y el 
respeto entre funcionarios públicos.

Jesús Caballero, del partido Entre Todos 
Fontanar y único candidato presentado, fue 
elegido alcalde, por representar la lista más 
votada, tras una elección que finalizó en em-
pate, ante un público dividido entre las pro-
testas y el respaldo al nuevo edil y su forma-
ción. En el mismo acto, tomó posesión de 
su cargo Mónica Sánchez, nueva concejal 
de Entre Todos Fontanar.

EL HOSPITAL DE 
GUADALAJARA ESTRENÓ 
NUEVA UCI 

El Hospital Universitario de Guadalajara, 
dependiente del Servicio de Salud de Cas-
tilla-La Mancha (SESCAM), trasladó su 
Unidad de Cuidados Intensivos a las nuevas 
instalaciones del centro hospitalario. 

La nueva UCI, de 1.816 metros cuadrados, 
mejora la humanización de los cuidados y la 
seguridad de los pacientes, con innovacio-
nes como grúas en cada cama, luz natural 
y sistemas avanzados de monitorización vi-
sual desde Enfermería. 

El consejero de Sanidad, Jesús Fernández 
Sanz, anunció que el cambio permitiría 
duplicar la capacidad y calidad del servi-
cio, con 20 camas distribuidas en boxes 
independientes para garantizar intimidad y 
confort.

Este estreno de instalaciones, coincidió con 
el XVI Congreso de SOCAMPAR, dónde 120 
expertos se reunieron en Guadalajara para 
debatir ampliamente sobre prevención y 
patología respiratoria.

MARZO 2024

Ganadores de los Premios Provincia de Guadalajara 2023 posan tras la ceremonia, que se celebró en el convento de Santo Domingo de 
Cifuentes, junto a representantes de la Diputación y autoridades locales. Foto: Diputación Provincial.
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Un árbol caído en la calle Toledo de Guadalajara, tras fuertes rachas de viento, causó daños en vehículos y obligó al cierre del tráfico.

EL VIENTO DERRIBÓ ÁRBOLES 
Y PROVOCÓ EL CIERRE DE 
PARQUES 

Las fuertes rachas de viento registradas en 
Guadalajara causaron la caída de un árbol en 
la calle Toledo, a la altura del colegio Salesia-
nos, afectando a tres vehículos, uno estacio-
nado y dos en circulación. 

El incidente no dejó heridos, pero obligó al 
corte del tráfico mientras bomberos retira-
ban los restos del árbol. Además, se regis-
traron caídas de ramas y árboles en otras 
áreas, como el entorno de El Alamín.

El Ayuntamiento ordenó el cierre preventivo 
de parques y jardines, incluyendo los de la 
Amistad y San Roque, para garantizar la se-
guridad de los ciudadanos. 

La Policía Local realizó las diligencias perti-
nentes y reguló la circulación, mientras que 
los bomberos finalizaron las tareas de lim-
pieza sin mayores incidentes.

MANTIEL RECUPERÓ SU 
LEGADO TERMAL TRAS 75 
AÑOS

El pequeño municipio alcarreño de Mantiel 
se comenzó a preparar para recuperar su le-
gado termal, 75 años después del cierre de 
su histórico balneario. 

Las obras de la futura piscina termal, im-
pulsadas por el Ayuntamiento con apoyo de 
Aguas Castilla-La Mancha y Enresa, avanza-

ron hacia su segunda de tres fases. Según 
el alcalde, Buenaventura Gómez de la Hera, 
la infraestructura contará con una piscina 
termal y apartamentos gestionados por una 
empresa privada. Las instalaciones podrían 
estar listas en dos o tres años, a la espera 
de permisos definitivos de Sanidad y Minas 
para su apertura.

El antiguo balneario, sumergido tras la cons-
trucción del pantano de Entrepeñas en los 
años 50, fue un referente nacional en tera-
pias mineromedicinales. 

Con este proyecto, Mantiel busca combinar 
sus aguas termales con atractivos como el 
observatorio astronómico para dinamizar el 
turismo y potenciar su economía local. 

INUNDACIONES POR LLUVIA 
INTENSA AFECTARON A 
CULTIVOS Y CARRETERAS

La fuerte lluvia que descargó en la provincia 
de Guadalajara causó inundaciones y pro-
blemas en la infraestructura vial, a finales de 
marzo.

En particular, el río Tajuña se desbordó en un 
tramo de la carretera GU-952 entre Luzaga 
y Cortes de Tajuña y el río Linares inundó 
áreas en Riba de Saelices, afectando a culti-
vos hortofrutícolas.

Días antes, el río Henares también se había 
desbordado en algunos puntos de la capital, 
debido a los desembalses de Beleña, moti-
vando que la Policía Local cortara los acce-

sos peatonales del paseo por la ribera.

A su vez, cerca de 500 militares, de la Unidad 
Militar de Emergencia (UME) participaron en 
simulacros de rescate y evacuación en es-
cenarios de inundaciones y terremotos, en 
varios municipios de Guadalajara.

GUADALAJARA DESTINÓ 96,3 
MILLONES A SU PRESUPUESTO 
ANUAL

El Pleno del Ayuntamiento de Guadalajara 
aprobó los Presupuestos municipales para 
2024, cifrados en 96,3 millones de euros, 
con un incremento del 5,48% respecto al 
año anterior. La medida se centró en reforzar 
los servicios públicos y garantizar la estabi-
lidad financiera.

El concejal de Hacienda, Alfonso Esteban, 
destacó el enfoque “social y equilibrado” del 
plan, con partidas para seguridad, movili-
dad, empleo y cultura. Entre las inversiones, 
figuraban 1,1 millones para el Parque de 
Bomberos y más de 850.000 euros para las 
obras del  Centro Social de la calle Cifuentes.

Además, el presupuesto incluyó ajustes en 
impuestos y tasas, como la de basura, cuyo 
coste asumiría parcialmente el Ayuntamiento 
para mitigar su impacto en los ciudadanos.

LA APICULTURA DE 
GUADALAJARA, MOTOR DE 
BIODIVERSIDAD Y RIQUEZA

Durante la inauguración de la XLIII Feria Apí-
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cola Internacional de Pastrana, referente del 
sector en España y Europa, el delegado de 
la Junta en Guadalajara, José Luis Escude-
ro, destacó que el Gobierno regional había 
destinado en 2023 más de 640.000 euros en 
ayudas al sector apícola de la provincia, que 
concentra casi la mitad de las explotaciones 
de Castilla-La Mancha.

Escudero subrayó la relevancia económica y 
ambiental de la apicultura, que no sólo apor-
ta riqueza a los pueblos, sino que también 
es clave para la biodiversidad. Además, elo-
gió el papel de la feria en la promoción de la 
miel, “un producto de excelencia mundial”.

Por otra parte, la Junta de Gobierno de la 
Diputación de Guadalajara aprobó la convo-
caría de ayudas para el sector apícola de la 
provincia, a la que se destinó una cantidad 
total de 100.000 euros.

INCLUSIÓN Y DULZURA: 
LA RECETA DEL DÍA DEL 
SÍNDROME DE DOWN

La Asociación Down de Guadalajara celebró 
el Día Mundial del Síndrome de Down con 
distintas actividades que buscaban fortale-
cer la convivencia y reivindicar el valor de la 
diversidad en la sociedad. 

Una de las más especiales, que unió inclu-
sión y creatividad, tuvo lugar en la sede de la 
asociación, donde guiados por la influencer 
culinaria Vanesa del Cerro, más conoci-
da como “Una Bloguera en la Cocina”, los 

participantes elaboraron unos coloridos pop 
cakes que recreaban el logotipo Down.

Con un ambiente cargado de significado y 
dulzura, esta actividad fue un ejemplo de 
cómo la creatividad puede ser una herra-
mienta poderosa para romper barreras y 
celebrar la inclusión social.

La jornada terminó con la lectura de un ma-
nifiesto, bajo el lema “Extracapacitados”, 
frente al Ayuntamiento capitalino que ilumi-
nó su fachada en azul y amarillo, los colores 
del colectivo.

EMOCIÓN Y HOMENAJES EN 
LOS PREMIOS POPULARES 
NUEVA ALCARRIA

La XXXVI edición de los Premios Populares 
Nueva Alcarria reunió a cerca de 1.000 per-
sonas en el teatro auditorio Buero Vallejo de 
Guadalajara en una gala cargada de momen-
tos emotivos. Los 16 galardonados recibie-
ron su reconocimiento en una noche mar-
cada por el agradecimiento y la integración.

Entre los momentos destacados estuvo 
la entrega del premio a Nati Baldominos, 
fundadora de “Mi voz por tu sonrisa”, acom-
pañada por Marta Martínez, nadadora con 
Síndrome de Down, y la emotiva presencia 
de Vito, el perro rescatista que participó en 
misiones en Turquía y Siria junto al bombero 
David Hernández.

El Club Deportivo Salesianos desbordó ener-

gía con cánticos de sus miembros, mientras 
el colaborador Eduardo Díaz sorprendió 
cantando a la Virgen de la Antigua. Además, 
el publicista Marcos Calvo fue homenajeado 
por su inminente jubilación.

La gala culminó con un cóctel servido por 
Los Balandros, con vinos de Finca Río Ne-
gro, poniendo fin a una velada magnífica.

UN BROTE DE TOSFERINA EN 
GUADALAJARA SUPERÓ LOS 
500 CASOS

Un brote de tosferina en Guadalajara afec-
tó a más de 500 personas, según informó 
el consejero de Sanidad, Jesús Fernández, 
durante un acto en el Palacio del Infantado. 
No se registraron casos graves ni hospitali-
zaciones, y la mayoría de los afectados fue-
ron niños.

Fernández destacó que se había reforzado el 
personal para el rastreo de contactos y que 
se estaban siguiendo los protocolos epide-
miológicos, incluyendo el tratamiento ade-
cuado. “Lo más importante es que no hay 
nadie grave”, subrayó.

Fue necesario realizar un seguimiento con 
medicación y pruebas, así como el moni-
toreo de las autoridades sanitarias sobre el 
avance del brote. 

Desde la Consejería, insistieron en que, pese 
a los contagios, no hubo consecuencias gra-
ves para la salud pública.

Los participantes compartieron risas y creatividad durante un taller de repostería inclusivo, enmarcado en las actividades del Día Mundial 
del Síndrome de Down en Guadalajara. Foto: Down Guadalajara.
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MEDIO MILLÓN PARA 
AGRICULTORES DE PLANTAS 
AROMÁTICAS LOCALES

El Gobierno de Castilla-La Mancha destina-
ría 500.000 euros a 159 agricultores para 
impulsar el cultivo de plantas aromáticas, 
según anunció la viceconsejera de Política 
Agraria, Gracia Canales, en una visita a Bri-
huega. Estas ayudas mejorarían la biodiver-

sidad y reactivarían un sector afectado por la 
sequía y los altibajos del mercado. 

Canales también adelantó una nueva con-
vocatoria de un millón de euros para el 
período 2023-2027, como parte del com-
promiso de la región con este cultivo sos-
tenible. 

Además, la viceconsejera visitó una destile-

ría ecológica, que procesa 2.000 kilos dia-
rios de esencia y exporta el 80% de su pro-
ducción a Europa y América, como ejemplo 
del impacto de esta industria en la economía 
local, con innovaciones que han convertido 
a Brihuega en un referente europeo.

LA SEMANA SANTA 
ESTRENÓ TRADICIONES EN 
GUADALAJARA

La Semana Santa de Guadalajara 2024 llegó 
con novedades destacadas, como la primera 
procesión infantil “La Soledad de María”, or-
ganizada por la Junta de Cofradías.

La comitiva que recorrió las calles del casco 
histórico, fue una muestra de devoción pro-
tagonizada por niños y niñas de entre 3 y 15 
años. Autoridades locales, encabezadas por 
la alcaldesa de Guadalajara, Ana Guarinos, 
participaron en el evento, destacando su 
compromiso con la promoción de las tradi-
ciones religiosas.

Entre los cambios, también se modificaron 
recorridos tradicionales de algunas proce-
siones y se introdujeron actividades didác-
ticas para acercar la Semana Santa a los 
más pequeños. Además, se grabó un vídeo 
promocional que incluyera imágenes de este 
año para reforzar el valor cultural y turístico 
de esta celebración.

Niños y niñas de Guadalajara portan la imagen de ‘La Soledad de María’ durante la primera 
procesión infantil en la ciudad. Foto: Eduardo Bonilla.
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GUADALAJARA 
CONMEMORÓ EL 8M CON 
ARTE Y COMPROMISO

Los actos organizados por la Red Feminista 
de Guadalajara para el 8 de marzo (8M), Día 
Internacional de la Mujer, se centraron en vi-
sibilizar la tarea de los cuidados que realizan 
las mujeres y reivindicar su reconocimiento 
e importancia. Otras actividades en torno 
a las realidades específicas de las mujeres 
fueron las de Accem, que dio visibilidad a 
las experiencias de mujeres refugiadas y 
migrantes, así como la iniciativa de empode-
ramiento de Proyecto Hombre a través de su 
#MujeresConProyecto.

Desde el punto de vista artístico, cabe reseñar 
la exposición del "I Concurso de carteles", en 
torno al 8M, que reunió 124 maneras de re-
presentar la igualdad de derechos de la mujer, 
en el Mercado de Abastos; el mural que reali-
zó el alumnado de la Escuela Elena de la Cruz 
para ser colgado a la entrada de la Delegación 
de Igualdad de Guadalajara o los actos en tor-
no a la fotografía, poesía y música femenina 
que se celebraron en el Archivo Histórico.

El compromiso institucional y empresarial, 
para seguir trabajando por una sociedad 
más igualitaria, quedaron patentes a través 
del convenio por una Sociedad Libre de Vio-
lencia de Género firmado entre el Gobierno 
regional y quince empresas y colectivos de 
Guadalajara; la visita que la alcaldesa de la 
ciudad, Ana Guarinos, realizó al colegio Ru-
fino Blanco con motivo de este día o la for-
mación en igualdad que se impartió a los tra-
bajadores de la Subdelegación de Gobierno.

NUEVO CENTRO ACUÁTICO 
EN CABANILLAS Y CURSO DE 
“COMERCIO SEGURO”

El alcalde de Cabanillas del Campo, José 
García Salinas, colocó la primera piedra 
del Centro Acuático junto al Parque Elena 
de la Cruz. La infraestructura, de 4.000 me-
tros cuadrados, contará con dos piscinas 
cubiertas, otras dos exteriores en una zona 
ajardinada, gimnasio, varias salas polivalen-
tes para actividades deportivas colectivas y 
zonas de esparcimiento, con una inversión 
de cinco millones.

El plazo de ejecución abarcará un periodo 
superior a un año, a lo que se sumaría el 
tiempo necesario para su equipamiento. 

Por otra parte, la Concejalía de Comercio de-
sarrolló un curso de primeros auxilios para 
comerciantes, dentro del programa “Cabani-
llas Comercio Seguro”. La formación incluyó 
RCP, maniobras de desobstrucción y detec-
ción de ictus, impartidas por un equipo de 
Protección Civil, con el objetivo de preparar 
al sector para emergencias. 

BRIHUEGA BUSCA DECLARAR 
SUS CAMPOS PAISAJE 
CULTURAL  DE LA UNESCO

El alcalde de Brihuega, Luis Viejo, anunció 
su intención de liderar un proyecto para que 
los campos de lavanda y los paisajes de la 
Alcarria Alta sean declarados Paisaje Cultu-
ral por la UNESCO. Durante su intervención 
en el I Foro Floración en Murcia, destacó la 
importancia de un enfoque supramunicipal 

con el respaldo de la Junta de Comunidades 
para proteger estos paisajes, motor socioe-
conómico de la región.

Viejo subrayó los beneficios del turismo 
vinculado a la lavanda, que ha desestaciona-
lizado el sector y atraído inversiones como 
el primer hotel cinco estrellas en la Real Fá-
brica de Paños. Además, adelantó futuros 
proyectos como un Centro de Interpretación 
de la Lavanda, un Museo del Perfume y un 
Centro de Innovación Rural, financiados con 
fondos europeos.

LUCÍA MORATILLA LOGRÓ 
PODIO EN SU DEBUT 
AUTOMOVILÍSTICO

Lucía Moratilla debutó en el autocross lo-
grando su primer podio en el Campeonato 
Regional de Castilla-La Mancha y demos-
trando que la pasión por el motor le venía 
de familia. Acompañada por su padre, José 
Ángel Moratilla, un veterano del autocross 
y doble campeón regional, Lucía compitió 
bajo los colores de la escudería Autoclub La 
Dehesa, de Alcolea del Pinar.

Con un Peugeot 207, la joven piloto mos-
tró su potencial en su estreno competitivo, 
mientras su padre, con un Mitsubishi de 500 
caballos, le ofrecía apoyo y consejos en todo 
momento. 

Lucía afirmó que aspiraba a seguir los pasos 
de José Ángel, también en el Campeonato de 
España con la ilusión de llevar la tradición 
familiar al podio, reviviendo la pasión por el 
motor en Guadalajara.

Campos de lavanda en plena floración en Brihuega, un emblema del turismo rural y cultural de la provincia de Guadalajara, que aspira a 
ser reconocido como Paisaje Cultural por la UNESCO. Foto: Rafael Martín.
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LA ‘STARTUP EUROPE WEEK’ 
IMPULSÓ LA INNOVACIÓN 
EMPRESARIAL ALCARREÑA

La Fundación Centro Europeo de Empresas 
e Innovación (CEEI) de Guadalajara protago-
nizó la “Startup Europe Week 2024” con una 
jornada centrada en la digitalización como 
motor del emprendimiento en la provincia. 

Seis expertos compartieron sus conoci-
mientos en áreas como inteligencia artificial, 
SEO, redes sociales y marketing digital, des-
tacando el potencial de estas herramientas 
para transformar negocios y fijar población 
en el ámbito rural.

La delegada de Economía, Susana Blas, su-
brayó la importancia de la digitalización para 
el crecimiento de las empresas y recordó las 
iniciativas del Gobierno regional para com-
batir la despoblación, como el despliegue de 
fibra óptica.

Con ponencias y mesas redondas, el even-
to generó un ecosistema de colaboración e 
innovación que sitúa a Guadalajara a la van-
guardia del emprendimiento europeo.

DIBUJANTES Y AUTORES 
INSPIRARON A JÓVENES 
ESTUDIANTES

Guadalajara se sumó a los programas litera-
rios del Ministerio de Cultura con siete acti-

vidades que acercaron a destacados autores 
e ilustradores a jóvenes de institutos y de la 
Escuela de Arte ‘Elena de la Cruz’. 

Figuras como Elvira Lindo, Pep Bruno y 
Carla Berrocal participaron en encuentros 
para promover la creatividad y fomentar el 
interés por la lectura entre el alumnado.

El programa incluyó seis charlas en insti-
tutos de la provincia, donde los escritores 
compartieron su proceso creativo, y un 
evento en la Escuela de Arte centrado en 
ilustración y cómic. 

Estas actividades formaron parte de una ini-
ciativa nacional que, durante 2024, organizó 
370 encuentros con 263 autores en toda Es-
paña para acercar la literatura y la ilustración 
de forma directa a los estudiantes.

LA RED CULTURAL DE 
GUADALAJARA AMPLIÓ SU 
OFERTA ARTÍSTICA

La Diputación de Guadalajara presentó el 
nuevo catálogo de la Red Cultural para el 
periodo 2024-2027. Un directorio en el que 
se ampliaba la oferta a 176 artistas y grupos, 
con 194 espectáculos disponibles. Estas ci-
fras suponían un incremento del 17,3% en 
artistas y del 14,8% en espectáculos respec-
to al catálogo anterior.

Creada en 2021, como apoyo al sector cul-

tural de la provincia, la Red ha mostrado un 
crecimiento constante. Según el presidente 
de la Diputación, José Luis Vega, esta inicia-
tiva “fomenta la contratación y da visibilidad 
a los artistas locales”.

Además, se habilitaría una convocatoria de 
subvenciones para que municipios peque-
ños pudieran programar eventos culturales. 
En 2023, este apoyo benefició a 186 locali-
dades, con un total de 255 contrataciones.

OTROS TITULARES

- La Peña madridista de Guadalajara conme-
moró su 70 aniversario.

- Una masiva marcha motera respaldó a los 
enfermos de Alzheimer.

- El Geoparque Comarca de Molina del Tajo 
celebró una década.

- Los canteranos del Real Madrid y el FC 
Barcelona vencedores de la Trillo Cup 2024.

- “Dipuemplea Plus” mejoró la integración 
laboral de 309 personas.

- Significativo aumento del número de visi-
tantes al Centro del Tajo en Zaorejas.

- Castilla-La Mancha apoyó a 500 deportis-
tas con 820.000 euros.

- Roberto Villaverde, nuevo director provin-
cial de Ibercaja en Guadalajara 
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El colegio Giovanni Antonio Farina ganador, junto al resto de finalistas, de la V edición del Botschallenges, que contó con la participa-
ción de más de 200 jóvenes de 19 centros educativos. Foto: CEEI Guadalajara.

ABRIL 2024

TRIPLE CRIMEN CON 
VIOLENCIA: LUTO EN 
CHILOECHES 

La tragedia en la urbanización Medina Aza-
hara, en Chiloeches, consternó a la comu-
nidad tras el hallazgo de tres cadáveres con 
signos de violencia en el incendio de una 
vivienda. Las víctimas, un matrimonio de 52 
años y su hija de 22, presentaban heridas 
compatibles con un crimen violento, según 
fuentes judiciales. La vivienda quedó parcial-
mente calcinada tras un fuego intencionado.

La investigación, bajo secreto de sumario, 
llevó a la detención de varios sospechosos, 
incluido el exnovio de la joven, quien podría 
haber actuado como inductor. Dos de los 
detenidos ingresaron en prisión provisional, 
imputados por delitos de asesinato, robo 
con violencia y incendio.

El alcalde en funciones, Marcos Cascajero, 
decretó dos días de luto oficial, instando a 
respetar a la familia mientras los investiga-
dores profundizaban en las causas y los au-
tores de este triple crimen.

TRES DETENIDOS EN 
GUADALAJARA POR TRATA Y 
SEXTORSIÓN

La Policía Nacional liberó en Guadalajara a 
varias mujeres víctimas de una red de trata 
que operaba en seis provincias españolas. 
En la ciudad, se detuvo a dos implicados 
que explotaban sexualmente a mujeres bajo 
amenazas, engañándolas con falsas ofertas 
de empleo en salones de belleza y forzándo-
las a condiciones degradantes.

Durante la operación, enmarcada en el Plan 
contra la Trata de Seres Humanos, se reali-
zaron registros en pisos donde las víctimas 
eran controladas con cámaras y obligadas a 
trabajar en condiciones precarias. Los dete-
nidos también se lucraban con la venta de 
drogas a los clientes.

Por otra parte, la Guardia Civil de Guadalaja-
ra instruyó diligencias por la detención de un 
varón, de 40 años de edad, de nacionalidad 
española, como presunto autor de un delito 
de sextorsión, tras la denuncia de la víctima, 
quien recibió el material en un correo anó-
nimo.

INNOVACIÓN JUVENIL: 
ÉXITOS ALCARREÑOS EN 
ROBÓTICA Y CIENCIA

El talento joven de la provincia de Guadala-
jara brilló en destacados certámenes científi-
cos y tecnológicos. 

El IES San Isidro de Azuqueca de Henares 
ganó la fase regional del Desafío CanSat 
2024, celebrada en Cuenca, logrando el pase 
a la fase nacional con un mini satélite dise-
ñado por su alumnado y el IES Newton-Sa-
las, de Villanueva de la Torre, participante 
en la misma competición, recibió el Premio 
a la Profesionalidad. Paralelamente, el equi-
po “Hitabotfenix” del IES Arcipreste de Hita 
ganó el premio del jurado en Eurobot Spain 
2024, organizado en la Universidad de Alcalá. 

Además, el CEEI Guadalajara impulsó la final 
de la V edición de Botschallenges, un desafío 
STEAM en el que estudiantes de la provincia 
compitieron en un combate de robots autó-

nomos. El colegio azudense Giovanni Anto-
nio Farina logró el primer puesto.

CULTURA, CIENCIA 
Y PARTICIPACIÓN 
PROTAGONIZARON LAS 
FERIAS DE ABRIL

El parque de la Concordia se convirtió en el 
núcleo de las actividades ciudadanas, duran-
te el mes de abril, con la programación de 
cuatro ferias temáticas en Guadalajara. 

La Feria Intercultural destacó por su exhibi-
ción de tradiciones, gastronomía y artesanía 
de diversas culturas. Por otra parte, la Feria 
de la Ciencia reunió a unos 4.000 estudian-
tes, quienes presentaron proyectos innova-
dores en un formato interactivo.

Sin embargo, no todas las iniciativas trans-
currieron según lo previsto. La Feria de Me-
dio Ambiente, programada para el día 13 y 
centrada en la promoción de la economía 
circular, fue cancelada de forma abrupta tras 
la renuncia del adjudicatario encargado de 
las casetas, según informó el consistorio 
capitalino.

Cerrando el mes, la octava edición de la Feria 
de Asociaciones, permitió a entidades loca-
les exponer su trabajo, fortaleciendo los la-
zos entre las organizaciones y la ciudadanía.

IGUALDAD PROVINCIAL DE 
OPORTUNIDADES PARA LA 
JUVENTUD 

Coincidiendo con el Día Europeo de la Infor-
mación Juvenil, la Diputación de Guadalajara 
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presentó una Red Provincial de Información 
Juvenil para municipios de 300 a 5.000 ha-
bitantes. 

Según Marco Campos, diputado delegado 
de Juventud, el proyecto busca garantizar 
igualdad de oportunidades a los jóvenes 
mediante Puntos de Información Juvenil, 
cubriendo temas como formación, empleo 
y becas. De los 46 municipios aptos, 23 
solicitaron el servicio, entre ellos, Sigüenza, 
Molina de Aragón y Horche. 

Por su parte, el Ayuntamiento de Guadalaja-
ra constituyó el Consejo Sectorial de la Ju-
ventud, presidido por la alcaldesa Ana Gua-
rinos en su primera reunión, para  fomentar 

el diálogo y diseñar políticas municipales 
juveniles más eficaces. 

CAMPAÑA DE LA DGT PARA 
CONTROLAR EL EXCESO DE 
VELOCIDAD

La Dirección General de Tráfico (DGT) inició 
una campaña especial de control de veloci-
dad en Guadalajara, con el objetivo de reducir 
los accidentes por exceso de velocidad, res-
ponsable del 25% de los fallecimientos en 
accidentes de tráfico en los últimos dos años. 

Mercedes Gómez, subdelegada del Go-
bierno, destacó la importancia de respetar 
los límites, especialmente en vías conven-

cionales, donde ocurren la mayoría de los 
siniestros. 

La campaña abarcó todas las vías, incluidas 
urbanas, y se reforzó en zonas de alta sinies-
tralidad y presencia de peatones vulnerables. 
Para ello, se colocaron varios radares en dis-
tintos puntos de la provincia de Guadalajara.

El Ayuntamiento de Guadalajara, a través 
de la Policía Local, se sumó a esta campa-
ña especial, sobre vigilancia y control de la 
velocidad, de la DGT. 

INTELIGENCIA ARTIFICIAL 
CONTRA LA DESPOBLACIÓN 
EN EL ALTO TAJO

La Mancomunidad de municipios del Alto 
Tajo será proyecto piloto en Europa para 
aplicar inteligencia artificial (IA) al desarrollo 
territorial, gracias al programa ‘TerrIA’ de la 
empresa Findspo. Esta herramienta utiliza 
Big Data para identificar el valor de recursos 
locales, atraer inversión privada y mejorar la 
vida en entornos rurales.

El proyecto, financiado por la Secretaría Ge-
neral para el Reto Demográfico, fue presen-
tado por el CEO de Findspo, César López, a 
los alcaldes de la Mancomunidad, quienes 
destacaron su potencial para frenar la des-
población y modernizar la zona.

Por su parte, Enrique Collada, presidente de 
la Mancomunidad e impulsor de la llegada 
de TerrIA al Alto Tajo, mostró su entusiasmo 
por la llegada de la IA porque mejorará la 
calidad de vida de los pueblos y de los servi-
cios prestados en la zona.

Marco Campos, diputado de Juventud, en la presentación de la Red Provincial de Infor-
mación Juvenil, que beneficiará a jóvenes de municipios de Guadalajara. Foto: Diputación 
Provincial de Guadalajara.
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LA GUÍA "SOCIO A SOCIO" 
REUNIÓ A 559 EMPRESAS 
ALCARREÑAS

La 17ª edición de la guía "Socio a Socio" fue 
presentada por CEOE-CEPYME Guadalajara 
junto a la Diputación Provincial y a Eurocaja 
Rural, en un acto que destacó el impulso a la 
economía local y el apoyo al comercio rural. 

Este proyecto, iniciado en 2008, reunió a 
559 empresas de 58 municipios, ofrecien-
do descuentos exclusivos a los titulares de 
la tarjeta empresarial, que suma más de 
26.000 beneficiarios.

María Soledad García, presidenta de la 
patronal alcarreña, subrayó la importancia 
de esta herramienta en la lucha contra la 
despoblación y el fortalecimiento de nego-
cios rurales. Por su parte, José Luis Vega, 
presidente de la Diputación, anunció nuevas 
subvenciones para pequeñas empresas de 
pueblos menores de 5.000 habitantes, au-
mentando el apoyo económico a 700.000 
euros para 2024.

PRIMER RETO ESCOLAR 
LITERARIO-DEPORTIVO EN 
GUADALAJARA

Un total de 96 estudiantes de 3º y 4º de ESO, 
de seis centros educativos de Guadalajara, 
participaron en el I Reto Escolar Viaje a la 
Alcarria “Jóvenes en Marcha”, una carrera 
no competitiva por relevos. 

Desde la Fuente de la Niña, los participan-
tes recorrieron 192 kilómetros divididos en 
cuatro etapas. 

Este evento, organizado por el IES Alejo Vera y 
el Club Triatlón Marchamalo, contó con el apo-
yo de la Junta y la Diputación Provincial. En el 
acto de salida, José Luis Escudero, delegado 
de la Junta, destacó el vínculo entre deporte 
y lectura, alentando a los jóvenes a descubrir 
los parajes descritos por Camilo José Cela en 
“Viaje a la Alcarria”. También asistieron Marco 
Antonio Campos, diputado provincial de De-
portes, y representantes municipales de las 
localidades por donde pasará la prueba. 

GUADALAJARA CONSOLIDA 
SU LIDERAZGO EN LOGÍSTICA 
EMPRESARIAL

Guadalajara se reafirma como uno de los 
principales destinos empresariales para el 
sector logístico y del transporte, gracias a su 
ubicación estratégica y robustas infraestruc-
turas. 

Durante la feria internacional Logistics 
Spain, líderes institucionales, como el pre-
sidente de las Cortes, Pablo Bellido, des-
tacaron la contribución del sector al 11,5% 
del PIB regional y a la creación de 50.000 
empleos. Por otra parte, la presidenta de 
CEOE-CEPYME Guadalajara, María Soledad 
García, valoró la feria como un punto de re-
ferencia internacional para la innovación y la 
competitividad.

Además, la alcaldesa Ana Guarinos subrayó 
el papel de Guadalajara como “el corazón 
logístico de España” e hizo un llamamiento 
a continuar fortaleciendo el Corredor del He-
nares como polo de atracción empresarial.

APARCAMIENTO MÁS 
ACCESIBLE Y SOSTENIBLE EN 
SANTO DOMINGO

La alcaldesa de Guadalajara, Ana Guarinos, 
presentó las mejoras realizadas en el apar-
camiento de Santo Domingo, que incluían 
cinco puntos de recarga eléctrica, un as-
censor y un baño adaptado para personas 
ostomizadas. 

Guarinos destacó la incorporación de tec-
nología sin ticket físico mediante la app 
Telpark, disponible también en los apar-
camientos de El Ferial y Dávalos. Además, 
se lanzaron ofertas, como tarifas reducidas 
y un programa para fomentar las compras 
locales con tickets gratuitos.

Según Luis López, director territorial de Tel-
park, en Guadalajara, más de 27.600 usua-
rios utilizaban la app de la empresa. 

LOS “NUEVOS COMIENZOS” 
PROTAGONIZARON 
‘TEDXALCARRIAST 2024’

El Teatro Moderno de Guadalajara fue el 
escenario de la décima edición del TEDxAl-
carriaSt, un evento de alcance internacional 

Casi 100 estudiantes de la provincia de Guadalajara participaron en el I Reto Escolar Viaje a la Alcarria, una prueba por relevos inspirada 
en la obra de Camilo José Cela. Foto: JCCM.
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cuya finalidad es compartir ideas innovado-
ras y fomentar el desarrollo comunitario. 

El lema de este año, “Re-Comenzar”, invi-
tó a reflexionar sobre nuevos comienzos y 
perspectivas. Para ello, la cita, organizada 
por primera vez por Abigail Tomey, contó 
con seis ponentes locales de diversas dis-
ciplinas, como el ilusionista Adrián Vega y 
la defensora de los animales María Tello. 
Además, participaron oradores de ediciones 
anteriores para compartir sus experiencias.

Desde BASF, empresa patrocinadora del 
evento, se destacó la importancia de apoyar 
iniciativas que enriquezcan la comunidad. 
Por su parte, el Ayuntamiento de Guadalaja-
ra también colaboró, reforzando su compro-
miso con la difusión cultural. 

UN CIBERATAQUE AFECTÓ 
LA RECARGA DE TARJETAS 
XGUADA

El Ayuntamiento de Guadalajara informó que 
un ciberataque sufrido por Prepay Techno-
logies, empresa encargada de la red de re-
cargas de transporte urbano y, cuya contrata 
gestiona Alsa, dejó inoperativos los servi-
cios de recarga en terminales y comercios.

Mientras se solventaba el problema con los 
sistemas informáticos afectados, la recarga 
en moneda siguió disponible en parquíme-
tros y aparcamientos de Guadalajara, con un 
límite de 8 euros de saldo. 

El concejal de transporte, Santiago López, 

aseguró que el incidente no comprometía 
datos personales y que se preveía restable-
cer el servicio en 24 horas.

TRADICIÓN Y FOLCLORE EN 
LA GRAN CITA VINÍCOLA DE 
HORCHE

La celebración de la XLIII edición del Con-
curso de Vinos de Horche involucró a la ma-
yor parte de la población horchana y atrajo a 
cientos de visitantes.

Bodegas locales presentaron sus mejores 
vinos a un jurado experto, que tuvo la difícil 
tarea de elegir a los ganadores de un total de 
25 participantes, entre tintos y blancos. 

La jornada, que estuvo marcada por catas, 
visitas a bodegas, degustación de migas y 
música tradicional, reafirmó la importancia 
del vino en la cultura de esta localidad y su 
relevancia turística. 

Los campeones de la edición fueron el vino 
tinto elaborado por Emilio Chiloeches y el 
blanco de la bodega La Galpujera, con 38 
puntos cada uno.

UN CONVENIO REGIONAL 
REFORZÓ EL SERVICIO DE 
BIBLIOBUSES PROVINCIALES

El consejero de Educación, Amador Pastor, 
y el presidente de la Diputación de Guadala-
jara, José Luis Vega, firmaron un convenio 
para fortalecer el servicio de bibliobús en 
municipios de la provincia durante 2024.

El acuerdo priorizaba el acceso a servicios 
bibliotecarios en poblaciones de entre 300 
y 1.000 habitantes sin biblioteca fija. Por 
su parte, la Junta proporcionaría vehículos, 
personal técnico y conductores, mientras 
que la Diputación destinaría 60.000 euros 
para actividades, combustible y renovación 
de fondos.

Ambos representantes también firmaron un 
protocolo para promover el deporte en el 
marco de Castilla-La Mancha como “Región 
Europea del Deporte 2024”, comprometién-
dose a organizar 300 eventos en Guadalajara 
para más de 100.000 personas.

LA UAH  Y CEOE LANZARON 
UN CURSO CLAVE EN 
LOGÍSTICA DIGITAL

La Universidad de Alcalá de Henares (UAH) y 
la Asociación Provincial de Logística de Gua-
dalajara, parte de CEOE-CEPYME, lanzaron 
la segunda edición de su microcredencial 
en “Competencias digitales para la trans-
formación 4.0 en transporte y logística”. Un 
programa diseñado para formar líderes en 
digitalización del sector y gratuito gracias a 
los Fondos Next Generation, salvo el pago de 
50 euros por gestión.

La formación convalidaba 15 European Credit 
Transfer Sysstem (ECTS) y combinó clases 
online con sesiones presenciales. Según Fer-
nando Herrera, presidente de la Asociación 
de Logística, iba dirigido a profesionales, es-
tudiantes y agentes públicos interesados en el 
futuro de la movilidad y las infraestructuras.

Participantes y visitantes disfrutron de las catas y actividades en las numerosas bodegas de Horche que tomaron parte en una nueva 
edición del Concurso de Vinos. Foto: Eduardo Bonilla.
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El curso, de enfoque práctico, se impartió 
con casos reales y tecnologías emergentes. 

CORRIDA DE PRIMAVERA 
BRIOCENSE: TRADICIÓN, 
FIGURAS Y LLENO TOTAL

La Corrida de Primavera de Brihuega, una de 
las citas taurinas más importantes de la re-
gión, volvió a ser un éxito tanto en lo taurino 
como en lo social. Este evento, celebrado en 
el icónico coso de La Muralla, reunió a per-
sonalidades del mundo del espectáculo y la 
sociedad, destacando figuras como Carmen 
Lomana, quien regresó tras dos años de 
ausencia, y Rappel, conocido por su pasión 
por la tauromaquia.

El cartel contó con Morante de la Puebla, 
José María Manzanares y Roca Rey, quie-
nes lidiaron toros de la ganadería salmantina 
Casa Matilla, siendo el último de la terna, 
premiado con dos oreja y ovación, quien 
abriera la “puerta grande”. Oreja y ovación, 
para los otros diestros. 

La expectación fue máxima, con localidades 
agotadas días antes del evento, reafirmando 
a Brihuega como punto de encuentro para 
aficionados taurinos y celebridades.

SIRA REGO INAUGURÓ LA 
XXV ESCUELA DE JUVENTUD 
DE CCOO

Más de 200 jóvenes se reunieron en Guada-
lajara para asistir a la XXV Escuela de Juven-
tud de Comisiones Obreras (CCOO). 

En el encuentro, inaugurado por la ministra 

de Juventud e Infancia, Sira Rego, y el se-
cretario general de CCOO, Unai Sordo, se 
abordaron cuestiones como el acceso a la 
vivienda, la emergencia climática y los retos 
de la meritocracia. 

En su visita a Guadalajara, Rego anunció 
que el borrador de la Ley de Juventud ve-
ría la luz en un año. La normativa buscaría 
ofrecer soluciones a los problemas estruc-
turales que enfrentan los jóvenes, como el 
acceso a la vivienda y el empleo precario. 
Además, destacó que la futura ley sería un 
instrumento clave para garantizar derechos 
y fortalecer la protección social de una ge-
neración golpeada por las crisis económi-
cas y climáticas.

EL AYUNTAMIENTO DE TRILLO 
REPARTIRÍA MÁS DE 800 MIL 
EUROS EN AYUDAS

El Ayuntamiento de Trillo planeó invertir un 
total de 836.000 euros durante 2024 en con-
cepto de ayudas y subvenciones destinadas 
a dinamizar y mejorar la vida tanto en Trillo, 
como en Azañón, La Puerta, Morillejo, Viana 
de Mondéjar y la urbanización Valdenaya. 

Una de las partidas más importantes, tam-
bién la más repartida, con 160.000 euros, 
fue la destinada a las 35 asociaciones, que 
llevarán a cabo los eventos del programa Ju-
lio Cultural (el QuéMotos, el Descenso por 
el Tajo o el Día de la Pesca ), excursiones 
culturales y lúdicas, talleres y cursos. 

Otra de las subvenciones más importantes 
es la que percibió el AMPA del Colegio Ciu-
dad de Capadocia de Trillo, de 55.000 euros 

que se destinan a actividades extraescolares 
y otras acciones formativas y de los esco-
lares. 

OTROS TITULARES

- CEEI Guadalajara participó en la Feria ‘Lo-
gistic Spain Innovation Hub’.

- La UNED bautizó su biblioteca con el nom-
bre del pintor Jesús Campoamor.

- El CAUG, segundo por equipos en el Cam-
peonato de España de 10 km en ruta.

- Guadalajara acogió el VII encuentro nacio-
nal de "Musicaeduca".

- El Ayuntamiento de Guadalajara aprobó el 
plan para convertir la antigua fábrica de Avi-
cu en viviendas.

- Joaquín Prat recibió “Su Peso en Miel”.

- Naturgy inició la construcción de dos foto-
voltaicas: Zorita I y II . 

- La Biblioteca Municipal de Yunquera reco-
gió el premio María Moliner.

- La lavanda y los aceites esenciales salieron 
de la lista negra del reglamento CLP.

- Molina de Aragón ganó el Premio Álvar Fá-
ñez del Camino del Cid.

- Villel de Mesa registró un terremoto de pe-
queña escala. 

Un año más, la plaza briocense de La Muralla completó su aforo y congregó a personalidades del mundo del espectáculo y la sociedad, 
como Carmen Lomana. Foto: Rafael Martín.
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MAYO 2024
DENUNCIA SINDICAL: 
GUADALAJARA LÍDER EN 
SINIESTRALIDAD LABORAL

Los secretarios generales de UGT y CCOO 
de Guadalajara, Alejandro Coracho y Javier 
Morales, solicitaron una reunión urgente del 
Grupo de Trabajo Permanente de Prevención 
de Riesgos Laborales para abordar el incre-
mento de accidentes mortales en la provin-
cia que, de enero a mayo de 2024, sumaba 
ya cuatro víctimas, acercándose a las cinco 
de todo 2023. 

Ambas organizaciones denunciaron que 
Guadalajara mantiene las peores tasas de 
siniestralidad laboral de España desde hace 
años. Por ello, exigieron mayor presión a las 
empresas, un endurecimiento de las sancio-
nes por incumplimientos de la Ley de Pre-
vención de Riesgos Laborales (LPRL) y ma-
yor dotación de recursos para la Inspección 
de Trabajo. Además, vincularon esta lucha 
con la reivindicación del Primero de Mayo, 
bajo el lema “Por el pleno empleo, menos 
jornada, mejores salarios”.

LOGÍSTICA ADAPTADA PARA 
IMPULSAR EL COMERCIO 
RURAL EN EL ALTO TAJO

La Mancomunidad Alto Tajo impulsó un pro-
yecto innovador para transformar las com-
pras en sus municipios rurales. Gracias al 
“Plan integral de impulso al comercio local”, 
financiado con 500.000 euros de los fondos 
Next Generation EU, los vecinos de esta re-
gión podrán adquirir productos básicos sin 
desplazarse. 

Una tienda-almacén en El Recuenco y una 
furgoneta eléctrica serán el corazón logístico 
de este “Amazon rural”. Además, se habilita-
rán taquillas inteligentes o entregas a domi-
cilio según las preferencias de los clientes. 

Los pedidos podrán realizarse por teléfono, 
app o web, adaptándose a todas las edades 
y conocimientos tecnológicos,  ya que este 
proyecto nació para facilitar el acceso a bie-
nes esenciales en una zona marcada por la 
dispersión geográfica y la falta de transporte 
público.

JORNADAS DEL SEPE PARA 
ANTICIPAR LAS TENDENCIAS 
DEL EMPLEO

El Servicio Público de Empleo Estatal 
(SEPE) inauguró en Guadalajara las XIX 
Jornadas Técnicas del Observatorio de las 
Ocupaciones, que reunieron a más de 60 
expertos de sus unidades provinciales y de 
la red central. 

Bajo el lema “Divulgamos, nos acercamos a 
las personas”, el encuentro buscó mejorar 
la difusión de los análisis del mercado la-
boral para anticipar necesidades y adaptar 
respuestas.

La apertura contó con la participación del 
director del SEPE, Gerardo Gutiérrez, y la 
subdelegada del Gobierno en Guadalajara, 
Mercedes Gómez. Durante tres días, las 
jornadas incluyeron mesas redondas y gru-
pos de trabajo con divulgadores, usuarios, 
y representantes de diversos sectores como 
sindicatos y empresas. 
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DERECHO AL JUEGO 
INCLUSIVO EN EL PARQUE DE 
ADORATRICES

La alcaldesa de Guadalajara, Ana Guarinos, 
anunció que la ciudad contaría con su pri-
mer parque infantil inclusivo, antes de final 
de año, en el Parque de Adoratrices, ocupan-
do 265 m², con un coste de 212.316 euros.

El proyecto responde a la demanda de aso-
ciaciones locales por la integración de niños 
con discapacidad, que reclamaban el dere-
cho al juego en igualdad. 

El diseño presentado incluía juegos adapta-
dos como balancines, carruseles, columpios 
accesibles para sillas de ruedas y activida-
des sensoriales. La zona, de fácil acceso 
y sin desniveles, es un enclave ideal para 
fomentar la interacción y el disfrute en un 
entorno inclusivo y seguro.

SOSTENIBILIDAD Y ELEGANCIA 
PROTAGONIZARON 
GUADALAJARA ES MODA 
2024

La II edición de Guadalajara es Moda reunió a 
nueve destacados diseñadores de la provin-
cia en el emblemático Hotel Castilla Termal 
Brihuega y atrajo a 160 asistentes. Los par-
ticipantes, nombres como Juan Carlos Pa-
jares y Raquel López, presentaron coleccio-
nes que abarcaron desde diseños nupciales 
hasta vanguardistas propuestas sostenibles. 

El evento, presentado por Marisol Galdón, 
contó con la presencia de Blanca Paloma, 
representantes de revistas de moda y re-
conocidos influencers. Tanto el alcalde de 
Brihuega, Luis Viejo, como la presidenta de 
CEOE-CEPYME Guadalajara, María Soledad 
García, subrayaron el valor económico y 
cultural de la moda en la región. 

ARTE, FOTOGRAFÍA Y 
CREATIVIDAD EN EL DÍA DE 
LOS MUSEOS

El Ayuntamiento de Guadalajara organizó 
una programación especial por el Día Inter-
nacional de los Museos. Entre las propues-
tas destacó un paseo fotográfico por lugares 
emblemáticos como la Capilla Luis de Luce-
na, el Museo Francisco Sobrino y el Museo 
de Guadalajara. La actividad incluyó un taller 
impartido por el fotógrafo Óscar Gronard.

Para las familias, se realizó la gymkana titu-
lada “La espada de Álvar Fáñez”, donde los 
niños sellaron tarjetas en cada monumento 
visitado. Además, DibujaKids fomentó la 
creatividad infantil en espacios habilitados 
en diversos puntos históricos. 

Durante toda la jornada, la entrada a los mo-
numentos capitalinos fue gratuita.

Por otra parte, el Museo Francisco Sobrino 
de Guadalajara preparó una intensa agenda 
para conmemorar este día con exposiciones 
y talleres, homenajeando las obras de los 

escultores Enrique Asensi y José de Creeft.

FIRMA DE CONVENIOS PARA 
IMPULSAR EL COMERCIO DE 
GUADALAJARA

La alcaldesa de Guadalajara, Ana Guarinos, 
firmó varios convenios con las principales 
federaciones de comercio local, represen-
tadas por Ángel Escribano (Fedeco) y el 
presidente de la Federación de Asociaciones 
de Comercio de Guadalajara, Miguel Villa, 
para impulsar acciones promocionales con 
un presupuesto total de 124.300 euros. 

Estas iniciativas incluyeron más de diez 
campañas y la entrega de 350 cheques rega-
lo a lo largo del año. Además, se promovie-
ron acciones de sostenibilidad, talleres for-
mativos y sorteos navideños para revitalizar 
el comercio de proximidad, afectado por la 
competencia del comercio online y las gran-
des superficies.

Guarinos destacó la importancia del comer-
cio local como generador de empleo y tejido 
productivo clave, aún por debajo de los nive-
les de venta pre pandemia. 

NUEVO CONTRATO DE 
GESTIÓN DEL SERVICIO DE 
TELEASISTENCIA REGIONAL

El Gobierno de Castilla-La Mancha puso en 
marcha un nuevo contrato de gestión para el 
Servicio Público de Teleasistencia, con sede 

Modelos en acción durante el desfile de Guadalajara es Moda, en Brihuega, donde destacaron la creatividad y el talento de artistas locales. 
Foto: Impulsa.
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en Guadalajara. Este contrato, valorado en 
42,9 millones de euros, atenderá a 71.673 
usuarios de las cinco provincias regionales y 
prevé llegar a 93.000 beneficiarios en 2028.

Con 170 trabajadores, en toda la región, y 
tecnologías innovadoras como inteligencia 
artificial y geolocalización, el servicio me-
jora la seguridad de los usuarios mediante 
dispositivos para detectar caídas, humo o 
gas. La consejera de Bienestar Social, Bár-
bara García Torijano, visitó la sede central, 
destacando la importancia de este servicio 
gratuito que lleva 25 años funcionando.

El centro en Guadalajara, con 76 teleopera-
dores, garantiza accesibilidad y lidera la aten-
ción, dando servicio a 56.607 terminales.

FORBES PREMIÓ A GXO 
COMO REFERENTE EN 
RECURSOS HUMANOS

GXO Logistics fue reconocida, por quinto 
año consecutivo, como una de las “Mejores 
Empresas para Trabajar” en España por la 
revista Forbes. Este prestigioso listado des-
taca las 100 empresas con las mejores prác-
ticas laborales en el país, basándose en un 
estudio de SigmaDos que evalúa aspectos 
como el ambiente de trabajo, la igualdad y el 
desarrollo profesional.

Sara Resa, Directora de Recursos Humanos 
de GXO en España y Portugal, resaltó el com-
promiso de la empresa con el respeto, la in-
clusión y el crecimiento de sus trabajadores. 

Con cerca de 3.000 empleados en Guadalaja-

ra y 8.500 en la Península Ibérica, GXO ges-
tiona 50 centros logísticos estratégicos, ofre-
ciendo servicios clave a diversos sectores.

CHARANGUADA Y 
MAZAMBA FEST LLENARON 
GUADALAJARA DE MÚSICA 

Guadalajara celebró el primer Mazamba 
Fest, que protagonizaron Mojinos Escozíos, 
Los Gandules, DJ Peter, DJ Burgi y Desor-
den. Un cartel, que en este evento inaugural, 
apostó por sesiones llenas de humor y rock 
desenfadado, consolidándose como una 
nueva cita cultural en la ciudad.

Por otra parte, el casco histórico de Guada-
lajara vibró con la cuarta edición del Festival 
Charanguada, donde las plazas y calles se 
llenaron de música gratuita en directo, mien-
tras que la plaza de toros acogió actuaciones 
de pago, como la de King África, cabeza de 
cartel. 

Además de las charangas locales y nacio-
nales, Brass Dass se convirtió en la prime-
ra banda internacional en participar en este 
festival.

NUEVA ESCUELA DE 
CUIDADORES: FORMACIÓN 
CLAVE EN GERIATRÍA 

El servicio de Geriatría del Hospital Uni-
versitario de Guadalajara, dependiente del 
Sescam, acercó conocimientos en cuidados 
a mayores con la puesta en marcha de una 
Escuela de Cuidadores.

La actividad, desarrollada en varias sesio-
nes, buscó capacitar a cuidadores, profesio-
nales y asociaciones en temas clave para el 
cuidado y bienestar de este colectivo, abor-
dando aspectos como hidratación, adheren-
cia al tratamiento, movilización de pacientes 
y nutrición. 

El programa incluyó la participación de es-
pecialistas de diferentes áreas, en línea con 
la estrategia de humanización de la Conse-
jería de Sanidad. Tras esta fase piloto, los 
resultados fueron evaluados para incorporar 
mejoras y relanzar la actividad.

TRES GUADALAJAREÑOS, 
HIJOS PREDILECTOS DE 
CASTILLA-LA MANCHA

El Gobierno de Castilla-La Mancha anunció 
los 39 galardones del Día de la Región, reco-
nociendo a tres figuras destacadas de Gua-
dalajara como Hijos Predilectos: José María 
Herranz Sanz, investigador y director cientí-
fico del Jardín Botánico de Castilla-La Man-
cha, que fue premiado por su trabajo en la 
conservación medioambiental. Vicente Pla-
za Barrón, docente jubilado y referente en 
Protección Civil, homenajeado por su labor 
de cuatro décadas fortaleciendo este servi-
cio en la región. También, el mago Adrián 
Vega, de trayectoria internacional, fue dis-
tinguido, ya que con su arte consiguió pre-
mios como el Nacional de Magia de Cerca y 
el Ascanio al Mago del Año, posicionándolo 
entre los cinco mejores del mundo.

Estos reconocimientos subrayaron la apor-
tación de Guadalajara al desarrollo cultural, 

El Festival Charanguada reunió a miles de personas en las plazas y calles del casco histórico de Guadalajara, consolidándose como un 
evento multitudinario que llena la ciudad de música y tradición. Foto: Festival Charanguada.
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social y científico de Castilla-La Mancha, 
según destacó Esther Padilla, consejera 
portavoz.

UN CUARTO DE SIGLO 
IMPULSANDO CULTURA EN 
CABANILLAS

La Casa de la Cultura de Cabanillas del Cam-
po fue el escenario principal de la tercera 
edición de la gala “Cabanillas se Mueve”, un 
evento especial que recuperó el Ayuntamien-
to tras el parón provocado por la pandemia. 
En esta ocasión, la gala también sirvió para 
conmemorar el 25 aniversario del emble-
mático edificio cultural, inaugurado el 8 de 

mayo de 1999 y que ha sido un pilar funda-
mental en la dinamización sociocultural del 
municipio.

El evento, presidido por el alcalde José 
García Salinas, contó con la presencia de 
autoridades locales y provinciales, así como 
actuaciones musicales y teatrales que pusie-
ron la nota artística a la tarde. Además, se 
entregaron galardones a vecinos, asociacio-
nes y colectivos que han contribuido al tejido 
cultural y social de la localidad.

La ceremonia fue retransmitida en directo 
por Guada TV Media, tanto por TDT como 
a través de los canales digitales del Ayunta-

miento, para garantizar que todos los vecinos 
pudieran disfrutar de este importante home-
naje a la cultura de Cabanillas del Campo.

CONCIERTOS DIDÁCTICOS 
ENSEÑARON A RECICLAR EN 
LA VEGA DEL HENARES

Más de 2.200 alumnos de Primaria de 21 
centros educativos de la Mancomunidad 
Vega del Henares participaron en conciertos 
didácticos para promover el reciclaje.

En estas sesiones, organizadas por el grupo 
Reciclashhh!!!, se utilizaron instrumentos 
creados con residuos para enseñar a los 
niños la correcta separación, especialmente 
en el contenedor marrón.

La actividad arrancó en Azuqueca de Henares 
con la presencia del presidente de la Manco-
munidad, Rafael Esteban, quien subrayó la 
importancia de la implicación ciudadana en 
el reciclaje para un futuro sostenible. Des-
pués, esta propuesta musical, recorrió los 
municipios de la Vega del Henares.

Una gira, que sirvió para conmemorar el Día 
Internacional del Reciclaje, gracias a  fondos 
europeos del Plan de Recuperación, Trans-
formación y Resiliencia.

ELECCIONES A EUROPA: 
PEGADA DE CARTELES Y 
MENSAJES OPUESTOS

Con la tradicional pegada de carteles, co-
menzó en Guadalajara la campaña electoral 
para las elecciones europeas del 9 de junio. 
En el parque de La Concordia, PSOE y PP 

La Casa de la Cultura de Cabanillas del Campo, protagonista en su 25 aniversario, durante la celebración de la gala “Cabanillas se Mue-
ve” recuperada tras el parón por la pandemia. Foto: Óscar Cuevas.

Más de 2.000 alumnos, de la Vega del Henares, aprendieron a reciclar con los conciertos 
pedagógicos de Reciclashhh!!! Foto: MVH.
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dieron inicio a sus actos, mientras Vox lo 
hizo en la plaza de Bejanque.

El PSOE, liderado por Sara Simón, des-
tacó la importancia de una Europa social, 
feminista y verde, frente a una visión más 
conservadora. Por su parte, el PP, con Paco 
Núñez y Ana Guarinos, abogó por una Eu-
ropa fuerte y criticó las políticas del actual 
gobierno central. Vox, liderado por Iván 
Sánchez, se presentó como la única alter-
nativa al bipartidismo, rechazando la Agenda 
2030. Dos días antes, el presidente nacional 
de este último partido, Santiago Abascal, y 
el candidato de Vox a las elecciones euro-
peas, Jorge Buxadé, estuvieron en un acto 
de precampaña en Guadalajara.

MÁS DE 8.000 VISITANTES 
PASARON POR LA FERIA DEL 
LIBRO

Guadalajara acogió una nueva edición de la 
Feria del Libro, contando con 23 expositores 
y un amplio programa de actividades, que 
superó los 8.000 visitantes.

El concejal de Cultura, Javier Toquero, su-
brayó la importancia de este evento como 
escaparate para los autores locales, desta-
cando que se cumplía el objetivo de brin-
darles un espacio especial acordado en el 
Consejo Sectorial de Cultura.

Entre los escritores presentes figuraron Je-
sús Orea, Gracia Iglesias y Antonio Pérez 
Henares. Además, se realizaron talleres, 
cuentacuentos, y un pasacalle a cargo de 
Huaja Malabares.

El Ayuntamiento de Guadalajara ofreció la 
posibilidad a los escritores de firmar sus 
ejemplares en una caseta específica instala-
da para dicho fin.

GUADALAJARA TENDRÁ 
256 VIVIENDAS ASEQUIBLES 
GRACIAS A FONDOS 
EUROPEOS

El Ayuntamiento de Guadalajara anunció la 
construcción de 156 viviendas en alquiler a 
precio asequible en la calle Acebeda, gracias 
a la cesión de parcelas municipales y una 
inversión de siete millones de euros proce-
dente de fondos europeos. 

Estas viviendas, con alquileres entre 440 y 
550 euros, estarán listas antes de junio de 
2026. El proyecto se divide en dos promo-
ciones: 78 viviendas de 60-70 m² y 78 de 
80 m², beneficiando a familias con precios 
inferiores al mercado libre. Además, el Ayun-
tamiento licitó dos terrenos más para edifi-
car otro centenar de viviendas protegidas 
destinadas a la venta.

El concejal de Economía y Hacienda y se-
gundo teniente de alcalde, Alfonso Esteban, 
calificó la medida como pionera en la ciudad. 

MÁS DE OCHO MILLONES 
PARA SERVICIOS SOCIALES 
EN GUADALAJARA

El Gobierno de Castilla-La Mancha firmó 80 
convenios con ayuntamientos y entidades 
locales de Guadalajara para garantizar los 
Servicios Sociales de Atención Primaria y la 

Ayuda a Domicilio en toda la provincia. 

La inversión total asciende a 8,7 millones de 
euros, con una contribución regional de 6,6 
millones y 2,1 millones de los municipios. 

La consejera de Bienestar Social, Bárbara 
García Torijano, destacó el alcance de es-
tos acuerdos, que abarcan 288 municipios, 
muchos en zonas rurales afectadas por des-
población. 

Entre las medidas innovadoras, se imple-
menta la prestación mancomunada, cu-
briendo las necesidades de 15.000 habitan-
tes en 82 pueblos. 

CRISTINA MAESTRE VISITÓ 
VILLANUEVA EL DÍA DE 
EUROPA

Villanueva de la Torre conmemoró el Día 
de Europa con la visita de la eurodiputada 
Cristina Maestre, del grupo socialista en el 
Parlamento Europeo. 

Maestre impartió una lección magistral so-
bre la Unión Europea en el IES Newton-Sa-
las y compartió una jornada educativa en los 
CEIP Gloria Fuertes y Paco Rabal, organiza-
da por el Ayuntamiento en colaboración con 
los centros.

Durante su intervención, destacó los logros 
históricos de la UE, recordando que vivimos 
el mayor periodo de paz en Europa. 

Además, la eurodiputada abordó temas 
como el cambio climático, el acceso a la vi-

La ciclista neerlandesa Marianne Vos conquistó la séptima y penúltima etapa de la Vuelta Femenina 2024, de 138,6 kilómetros, entre San 
Esteban de Gormaz (Soria) y Sigüenza (Guadalajara). Foto:  La Vuelta.
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vienda juvenil y a fondos europeos para in-
versiones clave, enfatizando que pertenecer 
a la UE amplía derechos y oportunidades.

72 NUEVOS AGENTES DE 
LA GUARDIA CIVIL EN LA 
PROVINCIA

La Guardia Civil de Guadalajara recibió un 
importante refuerzo con la incorporación de 
72 nuevos agentes, distribuidos en las com-
pañías de Guadalajara, Sigüenza y Molina de 
Aragón. Este aumento permitirá fortalecer la 
seguridad en toda la provincia, especialmen-
te en áreas rurales menos pobladas, gracias 
a la implementación de 12 comisiones de 
servicio con incentivos económicos.

Además, Sigüenza fue escenario del acto 
conmemorativo del 180 aniversario de la 
Guardia Civil, celebrado fuera de la capital 
por segunda vez en la historia de la Co-
mandancia, en el marco del IX Centenario 
de la Reconquista de la ciudad. El evento, 
presidido por autoridades civiles y militares, 
incluyó un homenaje a agentes destacados 
y palabras de reconocimiento a la labor de 
este cuerpo.

MOLINA Y SIGÜENZA: ETAPAS 
EN LA VUELTA CICLISTA 
FEMENINA 24

La Vuelta Ciclista Femenina 2024 incluyó 
etapas en Guadalajara, destacando la salida 
desde Molina de Aragón el 1 de mayo y la 
llegada en Sigüenza el día 4. Este evento de-
portivo formó parte de los más de 300 actos 
organizados en la provincia dentro de la ini-
ciativa "Región Europea del Deporte", impul-
sada por el Gobierno de Castilla-La Mancha.

El delegado de la Junta en Guadalajara, José 
Luis Escudero, destacó el impacto económi-
co previsto de esta iniciativa regional, supe-
rior a cuatro millones de euros, y su papel en 
la promoción del turismo y empleo deporti-
vo, movilizando a más de 100.000 personas 
en eventos que abarcaban todas las edades 
y disciplinas, en esos 300 actos deportivos 
programados.

OTROS TIULARES

- Recamder inauguró su nueva sede en Bri-
huega.

- Vicente Plaza dimitió, tras 40 años, como 

jefe de Protección Civil en Guadalajara.

- Ágatha Ruiz de la Prada, amadrinó la cena 
benéfica de AFAUS.

- El Colegio de Enfermería de Guadalajara 
celebró siglo y medio de historia.

- La Central Nuclear de Trillo llevó a cabo su 
36 recarga.  

- Más de 300 actos celebrados con moti-
vo de “C-LM Región Europea del Deporte 
2024”.

- Marchamalo organizó la segunda edición 
de la Fiesta del Folclore Provincial.

- Correos emitió un sello de la serie “Pueblos 
con Encanto” dedicado a Hita.

- Las tarifas de taxi de Guadalajara se situa-
ron entre las 10 más baratas del país.

- La fiesta de los Armaos de Sigüenza se de-
claró de Interés Turístico Regional. 

- La Policía Nacional puso en marcha una 
nueva unidad de DNI Exprés en Guadalajara. 
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400 ENCAJERAS 
CELEBRARON SU TRADICIÓN 
EN EL INFANTADO

Los jardines del Palacio del Infantado de 
Guadalajara fueron escenario del XVII En-
cuentro Nacional de Encajeras de Bolillos, 
reuniendo a casi 400 participantes de toda 
España. 

Organizado por la Asociación Provincial de 
Encajeras, con apoyo del Ayuntamiento de 
Guadalajara, el evento destacó el trabajo 
para preservar este arte tradicional. 

La alcaldesa, Ana Guarinos, inauguró la 
jornada valorando el encaje de bolillos 
como patrimonio cultural y agradeciendo a 
la Asociación su labor para revitalizar esta 
tradición.

Durante el encuentro, las encajeras mostra-
ron sus creaciones, desde adornos hasta 
prendas. Como parte del acto, la Asociación 
entregó obsequios simbólicos a las autori-
dades locales. 

LA POLICÍA NACIONAL 
CAPTURÓ AL ASESINO DEL 
BARRIO DEL ALAMÍN

La Policía Nacional detuvo al presunto autor 
del homicidio de Mihai Spetcu, de 43 años, 

quien falleció tras ser apuñalado en el abdo-
men en el barrio del Alamín. 

La identidad del agresor se conocía duran-
te los primeros pasos de la investigación y 
pasaron tres días, en los que permaneció 
oculto, hasta que fue localizado y arresta-
do cerca de su domicilio. Mientras tanto, la 
familia de la víctima, originaria de Rumanía, 
solicitó ayuda económica para repatriar el 
cuerpo. Su primo, facilitó en redes socia-
les un número de cuenta bancaria y datos 
de contacto para recibir contribuciones. La 
comunidad rumana expresó su solidaridad 
en este momento difícil.

El trágico incidente conmocionó a la comu-
nidad local y puso de relieve la eficacia del 
operativo policial para capturar al agresor.

LOS DERECHOS HUMANOS, 
EJE DE LA LIGA DE DEBATE 
PROVINCIAL

Los equipos del colegio Niña María y del 
IES Aguas Vivas, ambos de Guadalajara, 
se proclamaron ganadores en la VI Liga de 
Debate de la provincia, en las categorías de 
4º de la ESO y 1º de Bachillerato, respecti-
vamente.

La final, celebrada en la sede de las Cortes 
regionales en Toledo, contó con la participa-

ción de 18 equipos de 12 centros educativos 
procedentes de toda la provincia. 

Los equipos finalistas fueron el IES Valle del 
Henares, de Jadraque, y el IES Buero Vallejo, 
de Guadalajara, compartieron los premios 
con los ganadores, que incluyeron una es-
tancia en el Castillo de San Servando y acti-
vidades culturales en Toledo.

En esta edición, los debates giraron en tor-
no a los derechos humanos, promoviendo 
el análisis reflexivo y la gestión de informa-
ción.

BONO SOCIAL TÉRMICO: 
ALIVIO ENERGÉTICO PARA 
HOGARES VULNERABLES

Un total de 6.759 hogares en Guadalajara 
fueron beneficiarios del Bono Social Térmi-
co, gracias a la iniciativa del Gobierno re-
gional para combatir la pobreza energética. 
La ayuda, que osciló entre 135,65 y 413,88 
euros, serviría para cubrir gastos de cale-
facción, agua caliente y cocina. La inversión 
total destinada a la atención de estas nece-
sidades fue de 1.889.142 euros en la pro-
vincia y cada ayuda se abonó en un pago 
único anual, según la vulnerabilidad y zona 
climática. 

La Consejería de Desarrollo Sostenible se co-

Encajeras trabajando en sus labores durante el XVII Encuentro Nacional de Encajeras, en los jardines del Palacio del Infantado. Foto: 
Ayuntamiento de Guadalajara.
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municó con los beneficiarios de este Bono, 
sin necesidad de realizar ningún trámite ni 
solicitud. El delegado de Desarrollo Soste-
nible, Rubén García, destacó la importancia 
de estas políticas para apoyar a las familias 
más vulnerables, ayudándolas a afrontar ne-
cesidades básicas en sus hogares.

EL YACIMIENTO DE TAMAJÓN 
REVELÓ NUEVOS DATOS 
EN LA HISTORIA DEL 
PALEOLÍTICO

Un estudio centrado en el yacimiento del 
Abrigo de la Malia, en Tamajón, confirmó 
que los primeros Homo sapiens poblaron 
el centro de la Península Ibérica durante el 
Paleolítico superior. 

El trabajo, realizado por investigadores del 
Instituto de Arqueología de Mérida (IAM) y 
el CSIC, se publicó en Science Advances, 
ofreciendo nuevas evidencias sobre la ca-
pacidad de los humanos prehistóricos para 
colonizar regiones hasta entonces conside-
radas inhóspitas. 

Los restos hallados en el yacimiento, data-
dos entre 36.000 y 25.000 años, refuerzan 
la idea de que, a pesar de las adversas con-
diciones, los humanos modernos pudieron 
establecerse en el corazón de la península.

EL BALONMANO 
GUADALAJARA LANZÓ UN 
S.O.S. PARA PODER DISPUTAR 
LA LIGA ASOBAL

A falta de dos jornadas para finalizar la fase 
regular, en abril, el Balonmano Guadalajara 

ya se había proclamado campeón de la Di-
visión de Honor Plata, -y por tanto contaba 
con el  ascenso directo a la Liga Asobal, el 
tercero en su historia-, pero necesitaba 
cumplir con los requisitos económicos que 
establece la normativa de la máxima catego-
ría del balonmano español antes del día 14. 

Desde varias semanas antes,  a la directiva 
morada no le salían las cuentas y el club 
lanzó un comunicado para advertir de su 

delicada situación económica, pidiendo el 
apoyo económico a patrocinadores y admi-
nistraciones de todos los rangos. 

Finalmente, el club lograba esos apoyos por-
que el 13 de septiembre perdió ante el Be-
nidorm en su regreso a la Liga Asobal-Ple-
nitude, que aún sigue disputando, y que le 
convierten el único club de Guadalajara que 
participa en una primera categoría deportiva 
a nivel nacional.

En el yacimiento de Tamajón se encontraron evidencias de ocupación del Homo Sapiens en una región considerada inhabitable en los 
primeros siglos del Paleolítico superior. Foto: JCCM.

El Balonmano Guadalajara celebró por todo lo alto su nuevo regreso a la Asobal en compa-
ñía de las autoridades y de varios cientos de aficionados. Foto: Rafael Martín.
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LA MIEL DE TORRONTERAS 
GANÓ EL PREMIO REGIONAL 
“CAMPO Y ALMA”

El delegado de la Junta en Guadalajara, José 
Luis Escudero, junto al delegado provincial 
de Agricultura, Ganadería y Desarrollo Rural, 
Santos López, visitaron la explotación apí-
cola que produce la Miel de Torronteras, en 
la aldea de Escamilla. 

Esta miel fue galardonada con el Premio Gran 
Selección Campo y Alma 2024 en la categoría 
de Miel de la Alcarria, otorgado por el Gobier-
no de Castilla-La Mancha, y su  producción se 
extiende por varios municipios de la región, 
como Escamilla, Sayatón, y Alcocer. 

Escudero destacó que había 1.180 explo-
taciones apícolas en la provincia, con una 
producción anual de unas 800 toneladas. 
También recordó las nuevas subvenciones 
activadas por el Gobierno regional para apo-
yar el sector apícola.

UGT GANA UNA SENTENCIA 
PIONERA A FAVOR DE 
LOS TRABAJADORES DE 
LAS SUBCONTRATAS DE 
LOGÍSTICA

Alfredo Ávila, responsable de Carreteras 
y Logística de FeSMC-UGT CLM, y Félix 
Frutos, responsable de Limpieza de FeS-
MC-UGT CLM,  se congratulaban con una 
sentencia que daba “la prioridad aplicativa 
en materia salarial del convenio colectivo de 

Operadores Logísticos de Guadalajara sobre 
el convenio colectivo de empresa desde el 1 
de enero de 2023 para los trabajadores de la 
empresa ‘Partnerwork Solution’ que prestan 
servicios en la provincia”. 

Del fallo del juzgado, considerado “pionero” 
por el sindicato, se estima que se benefi-
ciarían entre 6.000 y 8.000 trabajadores en 
Guadalajara, con un incremento anual de 
hasta 6.800 euros por trabajador. La sen-
tencia tendría también implicaciones para 
muchos más trabajadores de empresas ex-
ternalizadas de logística en toda España.

COMENZARON LAS OBRAS 
DE ACCESO AL CASCO 
HISTÓRICO CAPITALINO

Las obras de renovación de las aceras en la 
Avenida del Ejército, en su confluencia con 
Cardenal González de Mendoza, comenza-
ron  con una inversión de 290.275 euros y 
un plazo de ejecución de cuatro meses. Sin 
embargo, los trabajos, que abarcaban una 
superficie de 1.700 m², no estarían aún ter-
minados al finalizar el año. 

Entre las mejoras, se incluyeron 11 ban-
cos, seis papeleras, nueva iluminación, y la 
sustitución de 23 árboles para garantizar la 
durabilidad del pavimento con el objetivo de 
embellecer y mejorar la seguridad peatonal 
en el entorno del Palacio del Infantado.

El concejal de Infraestructuras, Santiago 
López, subrayó el impacto positivo de estas 

obras en la estética y accesibilidad del casco 
histórico, en línea con otros proyectos en 
ejecución como la renovación de las plazas 
de Prim y San Esteban.

EL CEIP GLORIA FUERTES 
OBTUVO UN PREMIO POR SU 
PLAN DE LECTURA

El CEIP Gloria Fuertes, de Villanueva de la 
Torre, fue reconocido con uno de los Pre-
mios de Planes de Lectura Escolares 2023-
2024, otorgado por el Ministerio de Educa-
ción, Formación Profesional y Deportes. 

El centro fue el único premiado en su ca-
tegoría y modalidad tanto en Guadalajara 
como en toda Castilla-La Mancha.

Este premio resalta el esfuerzo del centro 
por mejorar la calidad educativa a través de 
su proyecto “Un viaje a la Alcarria 75 años 
después”, coordinado por Miriam de Mar-
cos Gil. Un proyecto que se desarrolló a lo 
largo del curso, centrándose en aspectos 
como la gastronomía, el arte, la literatura y 
los espacios naturales de la provincia. 

PAREJA, PIONERA EN LA 
INTEGRACIÓN RURAL 
INMIGRANTE

El Ayuntamiento de Pareja fue reconocido en 
la I Gala de Pueblos con Futuro, celebrada en 
el Centro San José de Guadalajara. 

El galardón destacaba su colaboración en 

Mónica Domínguez, representante del Ministerio de Educación y Formación Profesional, fue la encargada de entregar el premio Nacio-
nal al CEIP Gloria Fuertes a Miriam de Marcos, Mª José Maldonado y Esperanza Escribano, coordinadora del Proyecto,  directora del 
centro y coordinadora del proyecto en Educación Infantil, respectivamente. Foto: CEIP Gloria Fuertes.
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la integración de familias inmigrantes en el 
medio rural desde 2020, siendo el primer 
pueblo de España que creyó en el proyecto.

El alcalde de la localidad, Javier del Río, 
agradeció el trabajo de la asociación y de 
las familias que revitalizan la comunidad, lo-
grando mantener el colegio público y cubrir 
empleos locales. 

Pareja había acogido a 20 personas, inclu-

yendo algunas familias que se han estable-
cido permanentemente, de las más de 150 
que se habían beneficiado de este proyecto, 
repoblando municipios pequeños de la geo-
grafía española.

EL SOLSTICIO FOLK CELEBRÓ 
25 AÑOS EN GUADALAJARA

El Solsticio Folk, uno de los festivales más 
emblemáticos de Guadalajara, celebró su 

25º aniversario en el Paseo de San Roque. 

La cita reunió a más de 3.000 personas, 
gracias a la combinación de  música celta 
con las tradiciones locales, creando una 
atmósfera única. Este año, el festival rin-
dió un emotivo homenaje a los fundadores 
Francisco González Gálvez y Jesús Orea, 
quienes lo crearon en el año 2000.

El evento contó con destacadas actuaciones, 
como la de los grupos Gwendal, Maeloc y 
los Gaiteros de Tío Kalicia. Además, la ce-
lebración incluyó actividades como un mer-
cado de artesanía, pasacalles y juegos para 
niños, un programa dentro del espíritu co-
munitario del festival. 

COMEDIA, CINE Y TALENTO 
LOCAL PROTAGONIZARON EL 
VERANO ALCARREÑO

La programación cultural de verano en Gua-
dalajara, organizada por el Ayuntamiento, lle-
vó actividades a las calles desde el 29 de junio 
hasta el 6 de septiembre. Entre las novedades 
destacaron los ‘Veranos de Comedia’, con 
actuaciones de cómicos como Joseba y Da-
río Mares, los “Pequeveranos” para público 
infantil y “Veranos GTV” con talentos locales.

Escenarios como el Palacio del Infantado, el 
Parque de la Concordia y el Museo Francisco 

Miembros de la Corporación municipal con Francisco González Gálvez, uno de los impul-
sores del Solsticio Folk. Foto: Ayto. de Guadalajara.



RE
SU

M
EN

 J
UN

IO
 2

02
4

A
N

UA
RI

O
 2

02
4

38

La ministra de Igualdad, Ana Redondo, junto a la consejera Sara Simón, entre otras autoridades, durante la visita al nuevo Centro de Aten-
ción Integral para Víctimas de Violencia Sexual en Guadalajara, que ofrecerá atención 24 horas los 365 días del año. Foto: Pepe Zamora.

Sobrino albergaron conciertos, teatro y ex-
posiciones. También hubo cine al aire libre 
en el Parque de San Antonio y actividades en 
los pueblos anexionados.

La Fundación Siglo Futuro formó parte des-
tacada de esta edición, llevando a grandes 
actores como Emilio Gutiérrez Caba al Patio 
de los Leones. 

VISITAS GUIADAS A DOS 
SALAS HISTÓRICAS EN 
GUADALAJARA

La Policía Nacional y el Archivo General 
Militar de Guadalajara firmaron un acuerdo 
para permitir visitas conjuntas a sus Salas 
Históricas, situadas en la avenida del Ejército 
y separadas sólo por 300 metros. 

Este acuerdo fue firmado por el comisario 
jefe provincial, Ángel José Alcázar, y el 
coronel director del Archivo, José Manuel 
Ruipérez.

La Sala Histórica de la Policía Nacional, 
inaugurada en junio de 2023 durante el bi-
centenario de la institución, y que exhibe 
unos 600 objetos que narran la historia del 
cuerpo de seguridad a lo largo de dos siglos; 
y la Sala Histórica del Archivo General, que 
alberga unos 22 kilómetros lineales de do-
cumentación ofrecen al público un recorrido 
por su patrimonio histórico. 

ANA REDONDO VISITÓ UN 
CENTRO DE ATENCIÓN 
INTEGRAL A MUJERES EN 
GUADALAJARA

La ministra de Igualdad, Ana Redondo, visi-
tó el nuevo Centro de Atención Integral para 
Víctimas de Violencia Sexual de Guadalajara, 
ubicado en la calle Sigüenza de la capital, 
que empezó a funcionar en octubre. Este 
recurso se suma a una red nacional para la 
protección de las mujeres, prevista para es-
tar completa a finales de año.

Durante la visita, Redondo destacó la im-
portancia de estos centros en la lucha con-
tra la violencia de género, enfatizando que 
aún persisten desafíos como las “ideologías 
negacionistas”. Además, se abordaron avan-
ces como el IV Plan Corresponsables, con 
una inversión de 13,7 millones de euros en 
Castilla-La Mancha.

El Gobierno regional invirtió 744.282 euros 
en este centro, que ofrece información, aten-
ción psicológica, asistencia jurídica y social, 
y soluciones habitacionales temporales y con 
carácter de urgencia; y operará 24 horas.

EL PARQUE DE LA 
CONCORDIA ACOGIÓ AL 
“ÁRBOL DE LOS DONANTES”

Guadalajara conmemoró el Día Nacional del 

Donante de Órganos y Tejidos con un emoti-
vo acto en el Parque de la Concordia, donde 
la alcaldesa de la ciudad, Ana Guarinos, in-
auguró el “Árbol de los Donantes”. Un reto-
ño de arce plateado que simboliza el agrade-
cimiento a quienes con su generosidad dan 
vida a otros y, cuyo gesto, se destacó en una 
placa conmemorativa.

Guarinos resaltó que cada donante puede 
salvar hasta ocho vidas y agradeció el es-
fuerzo de la Asociación ALCER para visibi-
lizar la importancia de las donaciones, tanto 
en vida como tras el fallecimiento. 

En el acto, ocho personas trasplantadas col-
garon mensajes en el árbol como muestra 
de agradecimiento hacia sus donantes. 

EL SUPREMO AVALÓ EL 
PLAN DEL TAJO FRENTE AL 
RECURSO VALENCIANO

El Tribunal Supremo (TS) desestimó la de-
manda presentada por el Gobierno de la 
Comunidad Valenciana contra el Plan Hi-
drológico del Tajo. En su sentencia, el TS 
declaró infundados los argumentos presen-
tados, incluyendo la supuesta ausencia de 
concertación, falta de motivación técnica y 
desproporcionalidad de los caudales ecoló-
gicos establecidos.

La Red del Tajo celebró esta decisión, consi-
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derándola un paso hacia la defensa sosteni-
ble de los ríos de la cuenca del Tajo, aunque 
llamó a la cautela debido a los recursos aún 
pendientes. 

Con esta resolución, el Supremo avaló el 
Plan Hidrológico aprobado en 2023, des-
pejando dudas sobre su legalidad y validez 
técnica.

DANI GONZÁLEZ TERMINÓ 
QUINTO EN EL MUNDIAL DE 
RESISTENCIA

Dani González Zudaire logró su objetivo de 
alcanzar el Top-5 en el Mundial de Resisten-
cia (EWC), tras una destacada actuación en 
el circuito de Spa-Francorchamps, Bélgica.

El piloto alcarreño, al mando de su Honda 
del equipo Slider Endurance, tuvo una par-
ticipación impecable pese a algunos contra-
tiempos previos. El equipo sufrió algunas 
caídas sin consecuencias durante los entre-
namientos, pero lograron ajustar la moto a 
tiempo para la carrera. 

Durante la competición, un problema con 
el neumático trasero no detuvo a González, 
quien, junto a su equipo, escaló posiciones 
hasta terminar en un meritorio quinto lugar. 
La victoria en la categoría Superstock fue 
para el equipo Aviobike by M2 Revo. 

MÚSICA Y LITERATURA 
BRILLARON EN EL MARATÓN 
DE LOS CUENTOS

El 33º Maratón de los Cuentos de Guadalaja-
ra contó con la participación activa de narra-

dores, colectivos y vecinos, en una edición 
dedicada a la música. La inauguración estu-
vo a cargo de la alcaldesa de la ciudad, Ana 
Guarinos, quien narró el cuento inicial en el 
Palacio del Infantado, escenario principal del 
maratón.

Entre las actividades destacadas, un espec-
táculo de narración oral y música para bebés 
en el patio mudéjar de la Diputación. Ade-
más, la ciudad se llenó de mini conciertos en 
lugares emblemáticos, como librerías y za-
paterías, y contó con eventos como el Gua-
dalajara Piano Meetups en los Jardines del 
Infantado. La Banda de Música de la Diputa-
ción puso el broche final con un concierto de 
piezas inspiradas en literatura.

El Ayuntamiento quiso apoyar esta edición 
con una aportación de 90.000 euros.

ÉXITO DE LA EXHIBICIÓN 
DE LA UNIDAD CANINA 
DE LA POLICÍA LOCAL DE 
AZUQUECA ANTE MÁS DE 600 
ESCOLARES

La Unidad Canina de la Policía Local ofreció 
una exhibición en el CEIP Maestra Plácida 
Herranz, con la participación de cerca de 
630 alumnos de Educación Infantil y Prima-
ria. En la actividad, la primera de un progra-
ma para que los niños y niñas del municipio 
conocieran esta unidad y su importante la-
bor, tomaron parte 6 perros -tres pastores 
alemanes, dos perros de agua y un cocker- 
que realizaron ejercicios de obediencia y 
juegos de localización de distintos objetos.

La jornada contó con la presencia del al-

calde de Azuqueca de Henares, Miguel 
Óscar Aparicio, y el concejal de Seguridad 
Ciudadana, Antonio Expósito, así como de 
agentes de las policías de las localidades 
madrileñas de Coslada, Boadilla del Monte 
y Quer.

OTROS TITULARES

- Los atletas de triple salto, Jordan Díaz y 
Ana Peleteiro, que se entrenan en Guadalaja-
ra, se llevaron el oro en los Europeos.

- El periodista Vicente Vallés protagonizó 
un concurrido desayuno empresarial de 
CEOE-Cepyme.

- La Central Nuclear de Trillo completó su 
recarga sin incidentes y con cuatro días de 
adelanto.

- Hiendelaencina acogió su XXXVIII Feria del 
Ganado. 

- 6.000 solicitudes de protección internacio-
nal en la región, en 2023, según Accem.

- Guadalajara tiene 106 árboles singulares 
tras ampliar catálogo a sus pedanías.

- Cerca de 1.400 alumnos se examinaron de 
la EvAU en Guadalajara.

- Alcocer logró mantener su farmacia.

- La Junta de Gobierno dió trámite a cinco 
plantas solares y dos líneas de evacuación.

La Policía Nacional detiene a siete personas 
por sustraer vías de tren en Guadalajara.

Un año más, el ex alcalde José María Bris se subió al escenario del Palacio del Infantado en el 33º Maratón de Cuentos, dedicado a la 
música. Foto: Ayuntamiento de Guadalajara.
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LOS CURSOS DE VERANO DE 
LA UNED HICIERON UN DOBLE 
GUIÑO A LA PROVINCIA

Los Cursos de Verano de la UNED, que cele-
braron su 18ª edición en Guadalajara entre el 
24 de junio y el 12 de julio, contaron este año 
como novedad con un curso sobre "Gastrono-
mía y vino en Guadalajara", que tuvo lugar en el 
aula de Mondéjar e incluyó catas y visitas a la 
Cooperativa Santa María Magdalena en Mon-
déjar y a la de Finca Río Negro de Cogolludo. 

Fueron en total seis los cursos programa-

dos, sobre salud mental, móviles y adoles-
cencia, arte, historia o gastronomía, además 
de reservar un espacio, como es habitual en 
los últimos años, a la narración oral. Cua-
tro de ellos se celebraron en la sede de la 
capital, uno en el aula de Azuqueca y el ya 
mencionado en Mondéjar. 

Tal y como destacó la directora del Centro 
Asociado de la UNED, Lorena Jiménez, la 
calidad, actualidad, temática variada y la 
vinculación a la provincia son los elementos 
que constituyen la columna vertebral de es-
tos cursos.

HEREU VISITÓ EL PARADOR 
DE MOLINA Y ANUNCIÓ SU 
APERTURA PARA SEPTIEMBRE

El ministro de Industria y Turismo, Jordi He-
reu, participó en el acto de recepción de las 
obras del Parador Nacional de Turismo de 
Molina de Aragón, que se levanta justo en-
frente del castillo, y anunció su apertura para 
el 5 de septiembre. Estuvo acompañado por 
la presidenta de Paradores Nacionales, Ra-
quel Sánchez; el presidente de Castilla-La 
Mancha, Emiliano García-Page, y el presi-
dente de las Cortes de Castilla-La Mancha, 
Pablo Bellido, entre otras autoridades. 

Sin embargo, las fuertes tormentas y grani-
zo que cayeron el 29 de agosto ocasionaron 
tales daños y desperfectos en el edificio que 
obligaron a retrasar los planes de apertura y 
anular las reservas que había. Todavía per-
manece cerrado. 

La inversión total en el parador ha ascendido 
a más de 22 millones de euros. La finaliza-
ción de las obras llegaba 18 años después 
de que se anunciara por primera vez por 
parte del Gobierno de José Luis Rodríguez 
Zapatero en 2006, tras el gran incendio de 
julio de 2005.

17 MENORES SAHARAUIS 
PASARON EL VERANO EN 
GUADALAJARA

El 5 de julio llegaron a Guadalajara 17 niños 
y niñas saharauis que pasarían el verano, 
hasta el 5 de septiembre, con familias de 

Los Cursos de Verano de la Uned arrancaron con el dedicado al vino y la gastronomía de 
Guadalajara, dirigido por Jesús de Andrés y coordinado por Pedro Aguilar, en la imagen 
acompañados por el presidente de la Diputación, José Luis Vega. Foto: UNED Guadalajara.

El ministro de Industria y Turismo, Jordi Hereu y el presidente de Castilla-La Mancha, Emiliano García Page, junto a otras autoridades 
provinciales y regionales, visitaron las obras del parador de Molina con motivo de la recepción de las obras. Foto: JCCM.
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La Mancomunidad Vega del Henares destinó 90.000 euros a la promoción del deporte en los municipios mancomunados a través de 27 
convenios de colaboración. Foto: MVH.

acogida alcarreñas, dentro del programa so-
lidario Vacaciones en Paz 2024, que se puso 
en marcha mediados los 80, organizado por 
la Asociación de Amigos del Pueblo Saha-
raui de Guadalajara. 

Esta iniciativa permite a los participantes 
distanciarse temporalmente de las duras 
condiciones de los campamentos de refu-
giados del desierto argelino de Tinduf donde 
viven, de las carencias que soportan y de las 
temperaturas extremas del verano. Además, 
aprovechan para aprender o reforzar su es-
pañol, reponerse nutricionalmente, pasar un 
chequeo médico, y, sobre todo, se siembra 
en ellos la cultura de paz.

LA JUNTA REFORZÓ EL 
CONTROL DE VEHÍCULOS EN 
EL PARQUE DEL ALTO TAJO

El control de accesos al Parque Natural del 
Alto Tajo se intensificó desde junio y durante 
el mes de agosto, debido a la gran afluen-
cia de visitantes. Y para aparcar en algunos 
puntos del cañón del Tajo se hizo necesaria 
la reserva de plaza. Este año, como novedad, 
el municipio de Taravilla se incorporó a este 
sistema, que se venía aplicando ya en áreas 
recreativas de Peñalén y Zaorejas. 

Asimismo, se mejoró la señalización de 
aparcamientos y normas de comportamien-
to en las zonas de baño más concurridas de 
Peralejos de las Truchas, Ocentejo y Valta-
blado del Río, delimitando aparcamientos, 
señalizando zonas de estancia y se reforzó, 
además, la labor de vigilancia con agentes 
medioambientales y Guardia Civil.

GRAN PARTICIPACIÓN EN 
LOS FESTIVALES MEDIEVALES 
DE HITA Y SIGÜENZA

El Festival Medieval de Hita, declarado Fiesta 

de Interés Turístico Nacional y Bien de In-
terés Cultural (BIC), celebró su 62ª edición 
con un programa que incluía una treintena 
de actividades, entre las que destacaron el 
torneo medieval nocturno en el palenque y 
la representación de la obra “Las Cuitas del 
Buen Amor”, con Manuel Galiana. Más de 
10.000 personas pasaron por la localidad 
durante estos días en una edición que estre-
nó la Cátedra Arcipreste de Hita, fruto de la 
colaboración entre la Diputación provincial y 
la Universidad de Alcalá.

Otra cita imprescindible durante el mes de 
julio fueron las Jornadas Medievales de Si-
güenza, que celebraron su 25º edición y es-
trenaron el reconocimiento como Fiesta de 
Interés Turístico Regional. Cerca de 25.000 
personas, según la estimación municipal, 
pasaron por la ciudad para disfrutar de unas 
jornadas que recrean los hechos acaecidos 
en el siglo XIV y para las que el Ayunta-
miento y la Asociación Medieval Seguntina 
prepararon un programa con cerca de 40 
actividades.

MANCOMUNIDAD VEGA 
DEL HENARES FIRMÓ 27 
CONVENIOS DEPORTIVOS

La Mancomunidad Vega del Henares firmó 
27 convenios de patrocinio con otros tantos 
clubes y asociaciones deportivas de los mu-
nicipios mancomunados con el objetivo de 
promocionar el deporte de competición en 
sus nueve municipios e impulsar el espíritu 
comunitario bajo la marca Vega del Henares.

Con la firma de estos convenios, cuya cuan-
tía económica ascendía a 90.000 euros, la 
entidad se comprometió a apoyar financie-
ramente parte de los gastos corrientes y de 
funcionamiento que los clubes y asociacio-
nes deportivas tienen que asumir en cada 
temporada. Por su parte, los clubes y aso-

ciaciones deportivas beneficiarias se obliga-
ban a incluir el logotipo de la mancomunidad 
en sus indumentarias oficiales, incluyendo 
uniformes de competición y entrenamiento, 
así como en todos los materiales promocio-
nales y carteles de eventos deportivos.

1,5 MILLONES PARA EL 
CENTRO DE INTERPRETACIÓN 
APÍCOLA DE PASTRANA

El Ayuntamiento de Pastrana recibió con 
gran satisfacción una buena noticia: la llega-
da de 1.492.800 euros para financiar el cen-
tro de interpretación de la miel y museo apí-
cola Las Mieles del Convento, en el convento 
de San Francisco. Una ayuda enmarcada en 
el Programa de Mejora de la Competitividad 
y de Dinamización del Patrimonio Histórico 
con uso turístico del Gobierno central. El mi-
nistro de Industria y Turismo, Jordi Hereu, 
anunció la publicación de las resoluciones 
provisionales de esta línea de subvenciones, 
y en noviembre fueron confirmadas. 

Esta inversión completará la recuperación 
de este edificio emblemático de Pastrana 
que se iniciaba en 2018.

SIGÜENZA, CIUDAD 
ADMINISTRATIVA

El consejero de Hacienda, Administraciones 
Públicas y Transformación Digital, Juan Al-
fonso Ruiz Molina, anunció, durante una 
visita a Sigüenza, que el nuevo edificio de 
usos múltiples, en la antigua Escuela-Hogar 
Nuestra Señora de la Estrella, estaría listo a 
finales de 2024. Las obras, en las que se han 
invertido 3,5 millones de euros, estaban aca-
badas a falta del equipamiento. 

La transformación de este edificio en 
un  centro administrativo  permite unificar 
las principales dependencias de la Junta en 
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Sigüenza. Acogerán, entre otras, una Oficina 
de Empleo, la Unidad de Agentes Medioam-
bientales de zona, la Oficina Comarcal Agra-
ria  (OCA), el Distrito de Salud Pública o la 
Oficina de Información y Registro, lo que 
convertirá a la Ciudad del Doncel en una 
pequeña “ciudad administrativa”, tal y como 
destacó el consejero. Empleará a más de 50 
trabajadores.

ROZALÉN EMOCIONÓ EN 
MEDIO DE LOS CAMPOS DE 
LAVANDA DE BRIHUEGA

Brihuega se llenó de actividad durante todo 
el mes de julio con motivo de la floración de 
la lavanda, que como cada año atrajo a miles 
de visitantes. El Ayuntamiento organizó un 
completo programa de ocio que incluía, en-

tre otras cosas, visitas guiadas a los campos 
de lavanda, varios conciertos, talleres temá-
ticos, el tradicional Mercado de la Lavanda 
y el concurso de engalanamiento, gracias al 
cual calles y plazas se visten de morado.

También se celebró el Festival de la Lavanda, 
organizado por la Asociación Cultural de la 
Lavanda. En esta, su décima edición, los ar-
tistas invitados fueron Rozalén, que emocio-
nó con su “Puerta violeta”, y Maldita Nerea. 
Ambos agotaron rápidamente las entradas, 
limitadas a 2.000 en cada concierto, para no 
perder ese carácter especial e íntimo que los 
hace únicos. 

Durante la presentación de todas estas 
actividades, el alcalde briocense, Luis 
Viejo,  puso de relieve que la localidad 
contará con el primer Museo del Perfume 
de España y con un centro de interpretación 
de aromáticas. 

UN INCENDIO AMENAZÓ EL 
CASINO CLUB DE CAMPO Y 
OTRO PEÑA HUEVA 

Un incendio en las proximidades del Casino 
Club de Campo de la capital hizo temer por 
estas instalaciones ya que las llamas llega-
ron muy cerca, prácticamente lo rodearon. 
El fuego se declaró en la tarde del día 17, en 
una zona de rastrojo y monte bajo, y quedó 
controlado en pocas horas, aunque no se 

El concierto de Rozalén fue el plato fuerte de un amplio programa con el que Brihuega 
celebró el mes de la floración de la lavanda. Foto: Auge Marketing.
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declaró extinguido hasta tres días después. 

La intervención de los equipos de extinción 
fue rápida. En un primer momento trabajaron 
hasta cinco medios aéreos y 12 terrestres. 

La Junta activó el nivel 1 por la proximidad 
de la N-320 y el Hospital y la posible afec-
ción de humo. La densa columna de humo 
era visible desde los municipios próximos y 
la A2, incluso en la capital se pudo percibir 
su intenso olor.

Dos semanas después, el día 31, otro incen-
dio amenazó el paraje de Peña Hueva, tam-
bién en la capital. Se declaró de madrugada 
entre los términos de Taracena e Iriépal, con 
tres focos. Según las primeras estimacio-
nes, afectó a unas 60 hectáreas de rastrojo 
y monte bajo. 

UAH Y JUNTA FIRMARON UN 
CONVENIO SOBRE MEMORIA 
DEMOCRÁTICA 

La Universidad de Alcalá y la Junta de Comu-
nidades de Castilla-La Mancha firmaron un 
convenio para el desarrollo de proyectos de 
Memoria Democrática en Castilla-La Man-
cha, con el objetivo de impulsar, a través del 
Vicerrectorado del Campus de Guadalajara, 
investigaciones sobre los hechos ocurridos 
durante la Guerra Civil y la Dictadura fran-
quista en la provincia de Guadalajara. 

Los cuatro proyectos a desarrollar giran en 
torno a dos líneas de actuación: por un lado, 
la localización, exhumación e identificación 
de personas desaparecidas, que incluye la 
elaboración de un mapa provincial de fosas, 

del que Guadalajara aún carece; y por otro, 
actividades de divulgación, de investigación 
y de dignificación de los lugares de memo-
ria. El convenio contó con una dotación de 
25.100 euros para el curso 2023/24.

LA JUNTA AUTORIZÓ 37 
NUEVAS LICENCIAS DE 
FARMACIAS

El Gobierno de Castilla-La Mancha otorgó 
104 nuevas licencias para la apertura de 
farmacias en toda la región, que contaba ya 
con 1.255.  37 de ellas correspondían a la 
provincia de Guadalajara, con la siguiente 
distribución: una nueva oficina en los muni-
cipios de Torrejón del Rey, Galápagos, Pioz, 
Villanueva de Alcorón, Almonacid de Zorita 
y Yunquera de Henares; dos para Villanueva 
de la Torre, Cabanillas del Campo, Marcha-
malo y Yebes; cuatro para El Casar; para 
Guadalajara y Alovera el Gobierno autorizó 
cinco nuevas licencias y seis para Azuqueca.

Según destacó la portavoz del Gobierno re-
gional, Esther Padilla, la mayor parte de las 
nuevas oficinas de farmacia se ubicarían en 
las zonas de más expansión y crecimiento 
de la región y también, en menor medida, 
en zonas urbanas y rurales escasamente 
pobladas e intermedias. El anterior concurso 
llevado a cabo en la región fue en 2007.

PRIMER PARTIDO DE GARUBA 
COMO INTERNACIONAL EN 
GUADALAJARA, CONTRA 
ARGENTINA

La Selección masculina de baloncesto se 
enfrentó el viernes 19 de julio a la argentina 

en el Palacio Multiusos de Guadalajara, en el 
que fue el penúltimo partido de los pupilos 
de Sergio Scariolo antes de ir a los Juegos 
Olímpicos de París, donde España quedó eli-
minada en la fase de grupos. 

Era la primera vez que el azudense Usman 
Garuba, jugaba como internacional en la 
provincia y su actuación superó las expecta-
tivas, con un tapón a Facundo Campazzo en 
los instantes finales que resultó clave para 
la victoria, (76-72). Los casi 4.500 especta-
dores que llenaron el Multiusos disfrutaron 
de un amistoso España-Argentina con todos 
los alicientes de un gran encuentro.

LAS PLAZAS PRIM Y SAN 
ESTEBAN ABRIERON TRAS SU 
RENOVACIÓN INTEGRAL 

Las céntricas plazas de General Prim y San 
Esteban, ubicadas en el casco histórico de la 
capital, abrieron al público tras seis meses 
de obras que culminaron con su remodela-
ción integral y supusieron una inversión de 
más de un millón de euros: 440.000 proce-
dentes de los Fondos Europeos Next Gene-
ration y unos 690.000 del Ayuntamiento. 

Al acto de inauguración acudió la delegada 
del Gobierno, Milagros Tolón, además de la 
alcaldesa, Ana Guarinos, y miembros de la 
Corporación municipal.

De esta forma y tras meses de molestias, 
la hostelería recuperó un espacio vital para 
sus negocios y con un diseño totalmente 
renovado, con nuevo pavimento de colores 
cálidos, pérgolas en ambas plazas, zona in-
fantil en la de Prim y nuevo arbolado, puesto 

Usman Garuba, el internacional criado en Azuqueca de Henares, disputó su primer partido en una pista guadalajareña. Foto: FEB.
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que muchos de los antiguos árboles fueron 
talados.

SERGIO INGLÉS, GANADOR 
DEL OPEN TENIS BASF 
CIUDAD DE GUADALAJARA 

El Club Nuevo Tenis de Guadalajara cerraba 
curso con el XXVIII Open de Tenis BASF Ciu-
dad de Guadalajara Memorial Nacho Estra-
da, que se celebró entre los días 1 y 7 de 
julio en la Ciudad de la Raqueta de la capital, 
y en el que participaron un centenar de per-
sonas entre todas las categorías. 

El ganador absoluto del torneo en categoría 
masculina fue Sergio Inglés, que venció en 
la final a Sergio Dávila. El campeón abso-
luto social masculino fue José Miguel Do-
mingo, mientras que el campeón del cuadro 
de consolación en esta misma categoría fue 
Pelayo Fernández. Eduardo Maseda ganó 
en la categoría veteranos +35 masculino, Ni-
colás Ruiz se hizo con el primer puesto en 
el junior social masculino, y Laura Domingo 
hizo lo propio en la categoría femenina.

EL PRESIDENTE DE LA 
DIPUTACIÓN HIZO BALANCE 
POSITIVO DEL PRIMER AÑO DE 
MANDATO

José Luis Vega hizo balance del primer año 
de su segundo mandato como presidente de 
la Diputación, del que destacó el incremento 
de las inversiones, la puesta en marcha de 

nuevos proyectos, algunos pioneros en Es-
paña, y el mantenimiento y consolidación de 
todas las iniciativas novedosas de la pasada 
legislatura que “ha aumentado la utilidad de 
la institución para todos los pueblos, espe-
cialmente los más pequeños y las zonas ru-
rales de la provincia”.

Por otro lado, el pleno de la Diputación de 
Guadalajara aprobó el día 19 una modifica-
ción de crédito por la que el presupuesto de 
2024 aumentó en 2.560.226,64 euros, desti-
nados a cinco importantes actuaciones para 
el conjunto de la provincia en materia de ca-
rreteras, empleo, turismo, cultura y depor-
tes. Así, se incrementó en 1.100.500 euros 
la inversión para mantenimiento y mejora de 
carreteras provinciales.

INCENDIO COMPLICADO 
EN EL PARQUE DE LA SIERRA 
NORTE 

Un incendio declarado el viernes 26 en Can-
talojas mantuvo en vilo a la comarca durante 
varios días. Las dificultades de acceso a la 
zona, el paraje conocido como Alto de la 
Escaleruela, condicionaron el trabajo de los 
equipos de extinción, que se prolongó por 
más de dos semanas. Un total de 40 medios, 
14 de ellos aéreos y 25 terrestres, y 194 per-
sonas trabajaron en estas tareas. 

Aunque se encontraba en el parque natural 
de la Sierra Norte, no hubo riesgo de que 
saltara al Hayedo de la Tejera Negra. 

Un rayo fue la causa del fuego, que arrasó 
unas 50 hectáreas de brezo de alta montaña, 
entre los valles de los ríos Zarzas y Lillas.

OTROS TITULARES

- Finalizó la primera fase de consolidación 
del Poblado de Villaflores y se anunció una 
segunda. 

- Comenzó la 7ª edición del programa de 
apoyo a emprendedores de CEOE.

- El gusano Helicoverpa Armigera amenazó 
la cosecha nacional de lavanda.

- La Guardia Civil de Guadalajara se reforzó 
con 122 efectivos.

- Éxito del concierto de Mikel Erentxun en 
Cogolludo, con más de 3.000 espectadores. 

- La Unión Europea registró la nueva Indica-
ción Geográfica Protegida Espárrago Verde 
de Guadalajara. 

- Cerca de 4.000 personas disfrutaron de Ar-
bancón a la luz de las velas.

- El reloj del ayuntamiento de Guadalajara se 
paró para evitar el colapso de la torre.

- El Ayuntamiento de la capital no exhibió la 
bandera LGTBI en el Orgullo, sí alumbró la 
fachada con sus colores el 28 de junio.

Un centenar de personas participaron en el XXVIII Open de Tenis BASF Ciudad de Guadalajara Memorial Nacho Estrada, organizado por 
el Club Nuevo Tenis de Guadalajara. Foto: Rafael Martín.
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UNA DANA PROVOCÓ 
CORTES DE CARRETERAS Y 
CIENTOS DE INCIDENTES EN 
TODA LA PROVINCIA

Una potente DANA pasó el último fin de se-
mana de agosto por la provincia de Guadala-
jara provocando hasta 165 incidentes, entre 
ellos inundaciones, falta de suministro eléc-
trico, caídas de árboles, desprendimientos y 
cortes de algunas carreteras. También hubo 
que suspender temporalmente el Festival 
Gigante, en la capital, los actos de apertu-
ra de las fiestas en Molina, y se canceló la 
inauguración del parador, que también su-
frió daños. Los municipios desde los que se 
comunicó un mayor número de incidentes 
fueron Guadalajara con 78, Cabanillas del 
Campo con 40, y Molina de Aragón con 15.

El desbordamiento de un arroyo provocó la 
inundación y corte de la carretera GU-964, 
en la entrada a la localidad de Checa des-
de Prados Redondos. También la carretera 
CM-2005 quedó cortada en la localidad de 
Brihuega por desprendimientos.

Los bomberos del CEIS y las brigadas de la 
Diputación Provincial tuvieron que intervenir 
en la limpieza de vías, achiques, etc. en va-
rios pueblos de toda la provincia, desde la 
comarca de Molina, pasando por La Alcarria 
y la Sierra Norte.

HALLADO UN CADÁVER EN EL 
RÍO HENARES A SU PASO POR 
LA CAPITAL

Un cadáver fue hallado en el río Henares a 
su paso por la capital, a la altura de la calle 
Lepanto, al lado de una nave, tras el aviso al 
112 de un ciudadano que pasaba por la zona. 
El cuerpo fue rescatado por los bomberos. 
Debido al avanzado estado de descomposi-
ción, no se pudo determinar en un primer 
momento si se trataba de un hombre o una 
mujer. Los restos fueron trasladados al Ins-
tituto de Medicina Legal y Ciencias Forenses 
de Guadalajara. Tras los análisis efectuados, 
se determinó que correspondían a un varón 
de 37 años. El informe forense apuntaba 
como causa de la muerte un accidente for-
tuito y descartaba cualquier indicio criminal.

DIPUTACIÓN APOYA A 
LOS ARQUITECTOS PARA 
RECREAR 49 CASTILLOS        
EN 3D

La Diputación de Guadalajara y la demar-
cación provincial del Colegio Oficial de Ar-
quitectos de Castilla-La Mancha (Coacmgu) 
dieron continuidad a su colaboración en el 
proyecto de estudio y difusión de los cas-
tillos de la provincia, iniciado en 2023. Para 
ello se aprobó un nuevo convenio dotado 
con 90.400 euros, aportando la Diputación 

72.000 euros y el Coacmgu 18.400. Este 
año, la actividad a desarrollar se fijó en al 
menos 20 castillos y fortificaciones. 

El objetivo final del proyecto, que se desa-
rrolla por fases, es el levantamiento foto-
gramétrico para la reconstrucción en 3D y 
obtención de planimetría de un total de 49 
castillos, los que, por su valor histórico y 
patrimonial y su estado de conservación, se 
consideran de mayor relevancia.

LA SELECCIÓN MASCULINA 
DE BALONCESTO EN SILLA 
DE RUEDAS SE PREPARÓ EN 
GUADALAJARA PARA LOS 
JUEGOS OLÍMPICOS DE PARÍS

Antes de viajar a París para participar en los 
Juegos Paralímpicos, la Selección Española 
Absoluta de Baloncesto en Silla de Ruedas 
se concentró en el Palacio Multiusos de 
Guadalajara para ultimar su preparación fí-
sica.

La alcaldesa de Guadalajara, Ana Guarinos, 
junto al presidente de la Federación Españo-
la de Deportes de Personas con Discapaci-
dad Física (FEDDF), Enrique Álvarez, visita-
ron a los doce jugadores y cuerpo técnico 
de este equipo que dirige el seleccionador, 
Abraham Carrión. La alcaldesa deseó suer-
te a los jugadores y anunció que la capital 

Las lluvias torrenciales ocasionaron numerosas incidencias en toda la provincia. El río Henares se desbordó a su paso por la capital, 
donde cayeron más de 54 mm de precipitación acumulada. Foto: Eduardo Bonilla.

AGOSTO 2024
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tendría su propio trofeo, el Trofeo Ciudad de 
Guadalajara de baloncesto en silla de ruedas. 
Se celebró el 23 de septiembre, dentro de la 
Semana de la Movilidad, y enfrentó a dos de 
los mejores equipos de España y de Europa, 
el Amiab Albacete y el CD Ilunión  (75-74). 
De aquí salió un nuevo anuncio: El Palacio 
Multiusos de Guadalajara  será la sede de 
la 47ª Copa del Rey de Baloncesto en Silla de 
Ruedas (21 al 23 de febrero de 2025).

DOS FALLECIDOS POR ASTA 
DE TORO EN EL CASAR EN 
APENAS 15 DÍAS

Un hombre de 51 años falleció tras ser cor-
neado por un toro en Mesones, pedanía de 
El Casar, cuando participaba en un encierro 
organizado con motivo de las fiestas patro-
nales.

El fallecido se encontraba subido a una ta-
lanquera de la que se resbaló y fue embes-
tido por un toro. Los corredores trataron de 
auxiliarle y le trasladaron hasta la ambulan-
cia donde los servicios de emergencia no 
pudieron hacer nada más que certificar su 
muerte.Se trataba de Rafael Nicolás Palo-
mar, gran aficionado taurino, natural de El 
Casar, al que todo el mundo conocía.

Pocas semanas después, el 7 de septiem-
bre, un joven de 20 años fallecía también al 
ser corneado por un toro en un encierro en 
El Casar con motivo de las fiestas. 

En ambos casos, el Ayuntamiento decretó 
tres días de luto y suspendió los festejos.

PEDRO SOLÍS PREESTRENÓ 
BÚFALO KIDS EN 
GUADALAJARA

Un día antes de que llegar a los cines, Pedro 
Solís preestrenó su última película de ani-
mación, Buffalo Kids, en Guadalajara, en un 
acto al que asistieron, entre otras autorida-
des, la consejera de Igualdad, Sara Simón; 
el viceconsejero de Administración Local, 
Eusebio Robles, y la alcaldesa de Guadala-
jara, Ana Guarinos. “Jugar en casa es algo 
que me encanta. Y estrenar la película aquí 
en los multicines para mí es algo muy, muy, 
muy especial”, dijo Solís con emoción. 

Buffalo Kids es una divertida y emocionante 
aventura por el salvaje oeste inspirada en 
los hijos de Solís, que es coodirector junto a 
Juan Jesús García Galocha, que también le 
acompañó en la dirección de Momias.

ATENCIÓN PRIMARIA 
RENOVÓ LA FLOTA DE 
VEHÍCULOS

El Gobierno regional dotó a los puntos de 
atención urgente de Atención Primaria de la 
provincia de Guadalajara de nuevos vehículos 
con el fin de garantizar una adecuada presta-
ción en la atención a los avisos urgentes por 
parte de los equipos de Atención Primaria. 

El Servicio de Salud de Castilla-La Mancha 
(Sescam) adquirió 32 vehículos, en concre-
to 15 todoterrenos y 17 turismos de tamaño 
mediano, de los cuales dos fueron para los 
desplazamientos de los profesionales de la 
Unidad de Cuidados Paliativos de Guadala-
jara. Los vehículos se asignaron en función 
de la orografía de cada zona, el tipo de vías 
y la climatología.

DECLARARON APTAS PARA 
EL BAÑO SIETE ZONAS EN 
ESPACIOS NATURALES

La Dirección General de Salud Pública, 
dependiente de la Consejería de Sanidad,  
declaró, en base a la calidad de sus aguas, 
aptas para el baño siete zonas en distintos 
espacios naturales de la provincia. En el 
embalse de Entrepeñas estaba permitido el 
baño en la zona del viaducto de Alocén, en 
la Vega de Durón y en el dique de Pareja; 
en el de Alcorlo, en el Termino de la Toba (la 
Playa); en el de Bolarque, en la playa de Bo-
larque (Almonacid de Zorita); en el embalse 
de Pálmaces de Jadraque y en el puente de 
San Pedro del río Tajo (Zaorejas). La zona 
del Empalme de Trillo, también en el río Tajo, 
no tenía, como en años anteriores, la califi-
cación de apta para el baño.

La vigilancia de estos espacios se realiza de 
manera periódica durante el verano y está 
basada fundamentalmente en la inspección 
ocular de la playa y el agua, así como la toma 
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de muestras del agua de las zonas de baño 
para comprobar su calidad.

EL ENCIERRO DE BRIHUEGA 
FUE MULTITUDINARIO Y 
TRANQUILO

El tradicional encierro por el campo de Bri-
huega del 16 de agosto finalizó con tres 
toros encerrados en el corral de la iglesia 
de San Felipe de madrugada, como man-
da la tradición. Pero el cuarto tuvo que ser 
sacrificado sobre las cuatro y media de la 
madrugada. Los astados, dos negros y dos 
castaños del hierro de la divisa charra de El 
Pilar, fueron adquiridos en la finca Campos 
Taurinos, de Ciruelas.

El festejo, que comenzó con media hora de 
retraso, estuvo marcado por la gran afluen-
cia de público durante toda la jornada. El 
encierro por el campo fue uno de los más 
tranquilos de los últimos años sin inciden-
tes graves. El puesto de Cruz Roja atendió 
caídas, golpes, etc. No obstante, destacó la 
aparatosa cogida que sufrió un caballista, 
que sufrió un fuerte golpe. 

CONCLUYERON LAS OBRAS 
DE MEJORA EN CINCO 
CARRETERAS EN LAS QUE 
LA DIPUTACIÓN INVIRTIÓ 
2.851.522 EUROS

La Diputación de Guadalajara concluyó du-
rante los últimos meses las obras de acon-
dicionamiento y mejora de cinco carreteras 
de la red provincial, en las que el Servicio de 
Infraestructuras de la institución provincial 
invirtió 2.851.522 euros. Las actuaciones se 
realizaron en las vías que dan acceso a las 
localidades de Abánades, Atanzón, Riba de 
Saelices, Valdesaz (pedanía de Brihuega) y 
la Yunta. Los trazados de estas cinco carre-

teras de la red provincial suman un total de 
96,02 kilómetros.

Los trabajos consistieron en mejoras de pa-
vimentación, señalización vertical y horizon-
tal y trazado de guardarraíles, con el objetivo 
de mejorar la seguridad en la circulación por 
estas calzadas.

TARAVILLA EJERCIÓ DE 
ANFITRIONA DE LA XXVIII 
FIESTA GANCHERA 

Taravilla acogió la XXVIII edición de la Fiesta 
Ganchera del Alto Tajo, un evento que cuen-
ta con varios reconocimientos -Fiesta de 
Interés Turístico Regional desde 2008, Bien 
de Interés Cultural, y Patrimonio Inmaterial 
de la Humanidad de la Unesco-, y está or-
ganizada por la Asociación de Municipios 
Gancheros del Alto Tajo: Peralejos de las 
Truchas, Taravilla, Poveda de la Sierra, Pe-
ñalén y Zaorejas.

Los actos comenzaron el viernes 30 con la 
proyección del documental "La Tierra Aden-
tro" del cineasta Mario de Benito, pero el día 
fuerte fue el sábado, cuando tuvo lugar la 
recreación de la tirada y posterior saca de 
troncos del río como se hacía antiguamente. 
La música de los dulzaineros, juegos popu-
lares, degustación de dulces y aguardiente, 
exhibiciones de corta de troncos y actua-
ciones de un grupo de folk completaron la 
jornada. 

JORNADAS DE 
PUERTAS ABIERTAS EN 
LAS EXCAVACIONES 
ARQUEOLÓGICAS DE DRIEBES 
Y TAMAJÓN

El yacimiento arqueológico de Caraca, situa-
do en Driebes comenzó la octava campaña 

consecutiva de excavaciones arqueológi-
cas, que en esta ocasión se centraron en la 
necrópolis de época visigoda, cercana a la 
ciudad romana. Unos trabajos que cobraron 
especial interés por la reciente declaración 
(en enero) de Bien de Interés Cultural, con 
la categoría de Zona Arqueológica, del ya-
cimiento, conocido como del Cerro de la 
Virgen de la Muela y su área arqueológica. 
Dentro de esta campaña se celebró una jor-
nada de puertas abiertas. 

También en el yacimiento arqueológico del 
Abrigo de la Malia, en Tamajón, tuvo lugar 
una jornada de puertas abiertas en la que los 
visitantes pudieron conocer los vestigios de 
la ocupación del Homo sapiens en el cora-
zón de la península Ibérica.

LA JCCM PREPARA LA 
VUELTA AL COLE CON 
NUEVAS INVERSIONES Y 
PROGRAMAS

El Gobierno de Castilla-La Mancha anunció 
la puesta en marcha de cinco nuevas Aulas 
de Emprendimiento y dos más de Tecnolo-
gía Aplicada para alumnado de Formación 
Profesional en Guadalajara para el curso 
2024/25, con lo que serían ya 24 los espa-
cios de este tipo en la provincia desde el año 
2021. 

Por otro lado, el Gobierno regional aprobó 
la concesión de 533.750 euros en subven-
ciones para el mantenimiento y funcio-
namiento de las escuelas infantiles de 15 
municipios de la provincia que cuentan con 
menos de 2.000 habitantes. Unas ayudas 
que formaban parte de la primera fase del 
programa "+Escuela CLM", que contempla-
ba la gratuidad de plazas en la etapa de 2 a 
3 años a partir del próximo curso escolar 
2024-2025. 

La Fiesta Ganchera recrea el antiguo oficio de transportar los troncos por el río Tajo. Foto: Rafael Martín.
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Además, dentro de las obras de reforma, 
adecuación y mejora que se acometían en 
los centros educativos aprovechando las va-
caciones estivales, el delegado de Educación 
Cultura y Deportes, Ángel Fernández-Mon-
tes, visitó las que se estaban realizando en 
el Centro de Educación Especial Virgen del 
Amparo por importe de 63.000 euros, y que 
supondrían importantes mejoras en pavi-
mentos, puertas y rampas.

EL FESTIVAL GIGANTE 
SOBREVIVIÓ CON ÉXITO A 
LAS LLUVIAS

Tras cuatro años en Alcalá de Henares, el 
Festival Gigante volvió, en su décima edi-
ción, a sus orígenes, a las pistas de la Fuen-
te de la Niña, de la capital alcarreña. Desde 
el jueves 29 y hasta el sábado 31, más de 
20.000 personas disfrutaron de un excelente 

cartel musical que dejó la despedida de los 
escenarios de Niños Mutantes y Rayden y el 
regreso de Dorian, además de las actuacio-
nes de  The Vaccines, Iván Ferreiro o Xoel 
López, entre otros muchos artistas; el toque 
castellanomanchego lo pusieron Karmento y 
Ojete Calor.

Al margen de lo puramente musical, dos 
hechos marcaron esta edición. La lluvia to-
rrencial que cayó el viernes en mitad de la 
actuación de Rayden obligó a evacuar a los 
asistentes e hizo temer por la continuidad 
del festival. Finalmente, el sábado se pudo 
reanudar y todo se desarrolló con norma-
lidad. 

En el plano político, el empeño del equipo 
municipal de Gobierno por recuperar esta 
cita desencadenó las críticas de la oposición 
por las dudas sobre el coste que esto supon-
dría para las arcas municipales y la falta de 
transparencia al respecto.

GUADALAJARA SE SINTIÓ 
CAMPEONA OLÍMPICA CON 
EL MOLINÉS ALEJANDRO 
ITURBE

Jordan Díaz, atleta que vive y entrena en 
Guadalajara a las órdenes de Iván Pedroso, 
se proclamó campeón olímpico de triple 
salto en los Juegos Olímpicos de París. El 
español fue el mejor de la prueba, de hecho, 

La lluvia puso en jaque al Festival Gigante, pero pudo continuar con éxito durante la 
jornada del sábado. Foto: Rafael Martín.
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su primer salto fue el que le acabó dando 
la medalla de oro. Un 17.86 que no superó 
nadie más. Su compañera de equipo, Ana 
Peleteiro, no tuvo igual suerte. 

También el portero de la selección española 
de fútbol, que logró el oro olímpico, tiene 
origen molinés pese a su apellido vasco. Ale-
jandro Iturbe se colgó la medalla. Iturbe es 
portero titular del Atlético B en Primera RFEF, 
también asiduo en las inferiores de la Selec-
ción  desde que debutará con la Sub-17 en 
2019. Siempre ha estado en la sombra de 
otros en La Rojita, como ha ocurrido en la 
Olímpica, siendo el  suplente de Arnau Te-
nas. Aun así, pudo debutar en estos Juegos 
Olímpicos, en un partido revolución en el que 
Denia hizo hasta diez cambios y puso en bajo 
palos a Iturbe en la fase de grupos ante Egip-
to. En la selección también jugó Pablo Ba-
rrios, jugador del Atlético de Madrid que tiene 
una vinculación muy directa con Maranchón.

CELTAS CORTOS TRIUNFÓ 
EN SACEDÓN ANTE MILES DE 
PERSONAS

Miles de personas de todas las edades dis-
frutaron en la explanada del Paseo Marítimo 
de Sacedón con la actuación del mítico gru-
po vallisoletano, Celtas Cortos, uno de los 
seis conciertos gratuitos que Diputación 
trajo a la provincia dentro de la programa-
ción "Conciertos con encanto". Canciones de 
siempre y de su nuevo álbum hicieron vibrar 
a una multitud ansiosa por corear "Tranquilo 
majete", "Tú eres el mejor" o "Cuéntame un 
cuento". Esta última puso el punto y final a 
un concierto mítico, tras el cual la banda lo-
cal Caso Perdido continuó la fiesta a ritmo 
de rock, hasta bien entrada la madrugada.

Dentro de este programa de la Diputación 
provincial, se encontraban también los 

conciertos de La Guardia en Illana, Mikel 
Erentxun en Cogolludo, Los de Marras en 
Corduente, y La Pegatina y Mago de Oz en 
Mondéjar coincidiendo con la celebración 
del Día de la Provincia.

ENTRÓ EN SU FASE FINAL EL 
ESTUDIO DE OLOR A VAINILLA 
PARA AHUYENTAR AL LOBO 
DEL GANADO EN LA SIERRA 
NORTE

Entraba en su fase final un proyecto piloto 
cuyo objetivo es el de desarrollar estrategias 
que reduzcan los daños del lobo a la gana-
dería extensiva de la Sierra Norte de Guada-
lajara.

Con este estudio, auspiciado por el Gobierno 
de Castilla-La Mancha con fondos europeos 
y en el que participa personal del CSIC y el 
Instituto de Investigación de Recursos Cine-
géticos (IREC), se trata de generar repulsión 
del lobo hacia la carne del ganado.

En colaboración con los ganaderos y apro-
vechando los saneamientos que se les reali-
za a las vacas un par de veces al año, se ro-
ció el ganado ovino con la esencia de vainilla 
y se colocó collares a las vacas impregnados 
también de este olor. Los resultados de este 
estudio estaban siendo divulgados en semi-
narios y congresos.

LA X MUESTRA MUJERES EN 
EL ARTE RECALA EN EL MUSEO 
DE GUADALAJARA 

El Museo de Guadalajara acogió la Muestra 
Mujeres en el Arte Amalia Avia, una iniciativa 
del Instituto de la Mujer de Castilla-La Man-
cha creada con el objetivo de reconocer la 
trayectoria de las artistas de la región y pro-
porcionar un espacio donde puedan com-

partir su experiencia y talento con el público. 
Entre las 23 obras expuestas, de disciplinas 
como la pintura, la escultura y otras formas 
artísticas, se incluían las ganadoras de los 
X Premios Amalia Avia, certamen al que se 
presentaron un total de 125 obras.

En el acto de inauguración participaron la 
directora del Instituto de la Mujer, Lourdes 
Luna, y el presidente de las Cortes de Cas-
tilla-La Mancha, Pablo Bellido, entre otras 
autoridades provinciales y locales.

OTROS TITULARES

- Sindicatos denunciaron la falta de carteros 
en Correos en verano.

- El Campeonato Interpueblos de Natación 
alcanzó las 2.540 personas participantes en 
su XXXV edición.

- Villanueva de la Torre disfrutó de su 
paso por el concurso de TVE El Grand Prix 
del Verano. 

- Emilio Gutiérrez Caba fue nombrado hijo 
adoptivo de Centenera.

- El guadalajareño Rodrigo Molina, medalla 
de plata en las Olimpiadas de Geología en 
Pekín.

- Los dos centros de Telepizza en Guadalaja-
ra cerraron por la “mala gestión” de Acopla-
za Restauración, según UGT.

- Eva Clemente, campeona del mundo de tiro 
olímpico en el 42º Campeonato del Mundo 
de Foso Universal.

- Éxito de convocatoria en la II exposición 
de artistas de Sacedón, con 42 obras de 14 
vecinos y vecinas.

La X Muestra Mujeres en el Arte se pudo visitar en el Museo de Guadalajara, en el Palacio del Infantado. Foto: JCCM.
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LA REINA LETIZIA INAUGURÓ 
EL CURSO ESCOLAR EN 
AZUQUECA

La reina Letizia inauguró el curso escolar 
2023-2024 en el  Colegio de Educación In-
fantil y Primaria Maestra Plácida Herranz 
de Azuqueca de Henares. Miembros de la 
Casa de Asturias de Azuqueca la recibieron 
coreando la canción Asturias, de Víctor 
Manuel y luego visitó el centro educativo, 
acompañada por el presidente regional, 
Emiliano García-Page, y la ministra de 
Educación, Pilar Alegría, entre otras auto-
ridades.

El curso arrancó en la provincia el día 10 con 
un total 51.863 alumnos y 4.225 docentes. 
Entre las novedades, destacó la puesta en 
marcha del banco de libros, el programa 
“+Escuela CLM”, y la reapertura de dos aulas 
rurales: las de Hita y Escariche.

También comenzó con una huelga del profe-
sorado que reivindicaba mejoras en las con-
diciones laborales y educativas, reducción 
de la carga lectiva y de la burocracia.

275 HECTÓMETROS SE 
TRASVASARON AL LEVANTE

El año hidrológico en los embalses de En-
trepeñas y Buendía se cerró, el 30 de sep-

tiembre, con una lámina de agua por encima 
de los 1.000 hectómetros cúbicos, lo que 
no se veía en mucho tiempo. “Acabamos 
de terminar el verano con cifras récord en el 
sector servicios, algo que, además, luego es 
vital para mantener la economía de nuestros 
pueblos para todo el año”, afirmaba Borja 
Castro, presidente de la Asociación de Mu-
nicipios Ribereños. Todo ello, a pesar de los 
275 hectómetros cúbicos de agua trasvasa-
dos al Levante en el año hidrológico.

La asociación seguía reclamando un cam-
bio urgente de las reglas de explotación del 
trasvase.

FERNANDO CARRO Y MARTA 
PÉREZ, CAMPEONES DE LA 
XXIV MILLA URBANA

La Milla Urbana, uno de los actos estrella 
de la programación deportiva de las Ferias 
de Guadalajara, que cumplía 24 ediciones, 
volvió a congregar a numeroso público en el 
recorrido del céntrico paseo del Doctor Fer-
nández Iparraguirre. Organizado por el Club 
Atletismo Unión Guadalajara (CAUG), la jor-
nada contó con varias pruebas. Desde una 
inclusiva con la que se abría la tarde, hasta 
otra para velocistas, las siempre simpáticas 
carreras para los pequeños y, por último, la 
milla popular. Sin opción a la sorpresa, en 
categoría masculina, el gran favorito, Fer-

nando Carro, con doble presencia olímpica 
(Río de Janeiro y Tokyo), se llevó el primer 
puesto. En la milla femenina, Marta Pérez 
llegaba a Guadalajara después de haber lo-
grado en París el récord de España de 1.500 
y lo celebró entrando la primera. La fiesta del 
atletismo alcarreño contó con la presencia 
del campeón paralímpico Dani Molina.

“ARBANCÓN A LA LUZ DE 
LAS VELAS”, MEJOR DESTINO 
TURÍSTICO DE CLM 

La iniciativa "Arbancón a la luz de las velas" 
recibió el premio como Mejor Destino Tu-
rístico, en la categoría de Entidad Local, en 
la gala de los Premios de Turismo de Casti-
lla-La Mancha que se celebró en la localidad 
de Cogolludo.

El alcalde de Arbancón, Gonzalo Bravo, re-
cogió el galardón de manos del presidente 
de la Junta de Comunidades, Emiliano Gar-
cía-Page, y de la consejera de Economía, 
Empresas y Empleo, Patricia Franco, en un 
acto en el que estuvo arropado por muchos 
vecinos del pueblo. En su intervención, des-
tacó que el premio “reconoce el trabajo de 
todo un pueblo”.

En Guadalajara se quedaron dos de los nue-
ve premios otorgados en esta gala por el 
Gobierno regional: además del recogido por 

Los alumnos del colegio azudense Maestra Plácida dieron un caluroso homenaje a la reina Letizia.  Foto: Pepe Zamora.
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Arbancón, también fue reconocida la empre-
sa Alcarria Termal, en la categoría de Mejor 
Producto Turístico.

LA EXPOSICIÓN “20 AÑOS 
DEL 11M” LLEGÓ A AZUQUECA

El Centro de Ocio Río Henares, de Azuqueca 
de Henares, acogió, tras su paso por Madrid 
y Vitoria, la exposición “20 años del 11M. 
Memoria de dolor y solidaridad”. Durante la 
inauguración, el alcalde, Miguel Óscar Apa-
ricio, recordó que en el atentado murieron 
cinco azudenses que viajaban en los trenes 
y otros muchos resultaron heridos. “No 
queremos ni debemos olvidar y, de ahí, el 
sentido, más que justificado, de esta expo-
sición”, dijo.

La muestra recopilaba 67 imágenes de la 
agencia EFE, organizadas en ocho aparta-
dos que recorrían desde los antecedentes, 
pasando por los atentados, las reacciones o 
el proceso judicial hasta la huella del terro-
rismo en Madrid.

LA FERIA DEL TOMATE LLEGÓ 
A DIEZ PUEBLOS

La Feria del Tomate Memorial Pablo Martín 
llegó, en su cuarta edición, a diez municipios 
entre los meses de agosto y septiembre: Ci-
fuentes, Jadraque, Torija, Sacedón Uceda, 

Brihuega, Horche, Puebla de Valles, Chiloe-
ches y Galápagos.

Bajo el lema "Tomate con sabor a tomate, 
tomate de huerto, tomate de siempre" nacía 
en 2021 la Feria del Tomate, un evento que 
ha ido creciendo poco a poco con gran po-
pularidad dejando claro que en Guadalajara 
se cultivan tomates de toda clase y variedad 
y, además, buenos. 

La Feria está organizada por la Asociación de 
Amigos del Tomate, en colaboración con la 
Diputación de Guadalajara, la Junta de Co-
munidades de Castilla-La Mancha, Fadeta y 
el periódico Nueva Alcarria.

LA VIRGEN DE LA ANTIGUA 
PROCESIONÓ A HOMBROS 
POR PRIMERA VEZ

Las Ferias y Fiestas de Guadalajara mantu-
vieron su modelo en el centro de la ciudad, 
concentrando atracciones, peñas y puestos 
de hostelería en el eje Concordia, San Ro-
que, Adoratrices y Fuente de la Niña. En el 
apartado musical, destacó el concierto de 
Melendi, para el que se agotaron las entra-
das en pocos días, aunque tampoco decep-
cionaron Natos y Waor, Mago de Oz y Bus-
tamante, este último gratuito en la plaza de 
España. El Ayuntamiento se propuso exten-
der el uso del pañuelo morado como seña de 

identidad de las ferias, animando a vecinos y 
visitantes a llevarlo.

Por primera vez, la imagen de la Virgen de 
la Antigua salió portada a hombros en la 
procesión y volvió a la concatedral de Santa 
María para ser venerada, en lugar de ir a la 
iglesia del Fuerte de San Francisco, como en 
los últimos años.

El pregón institucional corrió a cargo de la 
teniente coronel al mando de la Comandan-
cia de la Guardia Civil, Cristina Moreno, y 
el de peñas le correspondió a El Bizcocho 
Borracho. Los encierros estrenaron algunas 
novedades encaminadas, sobre todo, a me-
jorar la seguridad. Fueron unas ferias en las 
que no hubo que destacar incidentes señala-
dos a pesar de los actos multitudinarios. 

GUADALAJARA QUIERE 
PONER UN MINIBUS POR EL 
CASCO

El Ayuntamiento de Guadalajara presentó el 
nuevo pliego de condiciones para sacar a 
licitación el servicio de autobuses urbanos, 
cuyo contrato ya ha caducado. Entre las no-
vedades se anunció la implementación de 
una nueva ruta, en minibús, que atravesará 
el centro por la Calle Mayor, además de otras 
cuatro nuevas líneas (una de ellas nocturna); 
la renovación y ampliación de la flota de ve-

La imagen de la Virgen de la Antigua salió portada a hombros por primera vez en su  día grande  y regresó a la concatedral de Santa 
María para ser venerada. Foto: Rafael Martín.
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hículos y las marquesinas, así como el ser-
vicio informático interno y nuevas cocheras. 
Todo ello llevará aparejada una subida del 
billete de autobús, pasando de 1,05 a 1,20 
euros el sencillo.

La inversión necesaria fue valorada en 23,5 
millones de euros. Se esperaba que la adju-
dicación del nuevo contrato, que le costará 

al Ayuntamiento una media de 5,6 millones 
al año, pueda estar lista para mediados del 
año 2025.

25 PUEBLOS DEL TAJUÑA 
SE QUEDARON SIN AGUA 
POTABLE

Más de 31.000 vecinos de 25 de los 35 pue-

blos pertenecientes a la Mancomunidad de 
Aguas del río Tajuña comenzaron el mes sin 
agua potable debido a las consecuencias 
de la DANA. Las fuertes lluvias arrastraron 
gran cantidad de barro y residuos hasta la 
planta potabilizadora que abastece a estos 
municipios e impidió el tratamiento correcto 
del agua desde la noche del sábado 31 de 
agosto. Los ramales de Chiloeches, Pozo de 
Guadalajara, Atanzón y Valfermoso de Taju-
ña fueron los más afectados; mientras que el 
menos afectado fue el de Pastrana.

La Diputación distribuyó agua en camiones 
cisterna y en garrafas; en total, cerca de dos 
millones de litros. 17 días después, y pese 
a que desde el día 9 el agua en alta de la 
estación de tratamiento ya era apta para el 
consumo, un total de 16 municipios seguían 
pendientes de los resultados de la analítica 
en baja. El día 20 eran ya sólo cuatro los 
pueblos a la espera de comprobar la calidad 
de su agua.

MÁS DE 7,5 MILLONES EN 
MEJORAS PARA EL PARADOR 
DE SIGÜENZA

La presidenta de Paradores Nacionales, Ra-
quel Sánchez, anunció el cierre del Parador 
Nacional de Turismo para ser sometido a una 
reforma integral, que supondría una inver-
sión superior a los 7,5 millones de euros. 
“Una inversión ambiciosa pero necesaria, 
que nos va a permitir disfrutar de este pa-

Más de 31.000 vecinos tuvieron que recurrir al agua embotellada hasta que se reestable-
ció la calidad del suministro en baja. Foto: Rafael Martín.
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rador todavía más”, subrayaba Sanchez, du-
rante su visita a las instalaciones acompaña-
da por la alcaldesa de Sigüenza, María Jesús 
Merino, entre otras autoridades. El cierre 
estaba previsto desde el 14 de octubre hasta 
abril de 2025. 

Las obras iban encaminadas a mejorar la 
eficiencia energética y la confortabilidad, 
con la sustitución del sistema de las calde-
ras, y la reforma integral de la cocina y de 
las habitaciones, suprimiendo barreras de 
accesibilidad.

LA DIPUTACIÓN CELEBRÓ 
EN MONDÉJAR EL DÍA DE LA 
PROVINCIA 

La celebración del Día de la Provincia de Gua-
dalajara 2024, organizado por la Diputación, 
tuvo lugar en Mondéjar, donde se llevaron a 
cabo diferentes actividades durante todo el 
fin de semana del 20 al 22 de septiembre, 
entre las que destacaron los conciertos de 
La Pegatina y Mago de Oz. En el acto institu-
cional, que se celebró en la iglesia de Santa 
María Magdalena, se entregaron los reco-
nocimientos y distinciones honoríficas. El 
presidente de la Diputación, José Luis Vega, 
subrayó que “el Día de la Provincia es un 
acto para reconocer todo lo bueno que tiene 
nuestra tierra, crear germen social, generar 
economía” y animar a “sentirnos orgullosos 

y querernos como provincia porque eso nos 
hará más fuertes”.

La Medalla de Oro de la Provincia fue para la 
Hermandad del Cristo del Calvario de Mon-
déjar; la Medalla de Plata, para el IX Cente-
nario de Sigüenza; la Abeja de Oro se otorgó 
a José Sacristán, actor y director de cine; y 
la Insignia de Oro la recogió Carmelo García 
Pérez, vicerrector del Campus de Guada-
lajara de la Universidad de Alcalá (UAH), y 
el periódico Nueva Alcarria. Se entregaron, 
además, 12 placas al mérito. 

EL DIA DEL BALONCESTO 
FEMENINO REUNIÓ A 
MÁS DE UN CENTENAR DE 
DEPORTISTAS

Más de cien deportistas de todas las cate-
gorías, desde alevines a senior, participaron 
en el primer Día del Baloncesto femenino 
organizado por las concejalías de Igualdad 
y Deportes del Ayuntamiento de Guadalajara 
para dar visibilidad al baloncesto femenino y 
a la gran cantera de mujeres implicadas en 
este deporte en Guadalajara.

De la mano del club Guadabasket y del Club 
Salesianos Guadalajara, estas deportistas 
pudieron disfrutar de un entrenamiento es-
pecial con clases magistrales repartidas en 
dos canchas, una en la pista del multiusos 

las categorías superiores y en la carpa ane-
xa las más pequeñas. Fueron reconocidas 
en este acto cinco personas: Belén de Sol, 
Juan José Maseda, Sonia Esteban, Andrea 
Riendas y Luis Narro.

LA MVH REPARTIÓ KITS PARA 
IMPULSAR EL RECICLAJE DE 
MATERIA ORGÁNICA

La Mancomunidad Vega del Henares inició 
el reparto de 35.000 kits de reciclaje, com-
puestos por un cubo doméstico, 20 bolsas 
compostables y un díptico informativo en el 
que se explicaba qué se puede y qué no se 
puede depositar en el contenedor marrón y 
los beneficios que se pueden obtener a tra-
vés del reciclaje de este tipo de residuos.

"Abre tu puerta a la orgánica" era el lema de 
esta campaña con la que se pretendía pro-
mocionar y potenciar la recogida selectiva 
de los residuos.

Por otro lado, más de 2.200 alumnas de 
Primaria de los 21 centros educativos de las 
localidades que forman parte de la Manco-
munidad participaron a lo largo del mes de 
mayo en los conciertos didácticos del grupo 
Reciclashhh programados por la entidad 
para acercar a las aulas la importancia de 
realizar una correcta separación y reciclaje 
de los residuos. 

La Diputación quiso reconocer a personas e instituciones en el Día de la Provincia, celebrado en Mondéjar. Foto: Diputación de Guadalajara.
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Emiliano García-Page, Ana Guarinos y Pablo Bellido, entre otros, colaboraron en la colocación de la primera piedra del nuevo Centro de 
Día y viviendas para personas con discapacidad. Foto: Diputación de Guadalajara.

PRIMERA PIEDRA DEL CENTRO 
DE DÍA Y CUATRO VIVIENDAS 
PARA PERSONAS CON 
DISCAPACIDAD 

El presidente de Castilla-La Mancha, Emi-
liano García-Page, puso la primera piedra 
de un centro de día y cuatro viviendas con 
apoyos para personas con discapacidad; un 
complejo, situado en la calle Alicante de la 
capital, que se levantan en unos terrenos ce-
didos por el Ayuntamiento. 

El proyecto supone una inversión de más 
de cinco millones de euros y es objeto de fi-
nanciación por la Unión Europea con fondos 
del Plan de Recuperación, Transformación 
y Resiliencia.  Las viviendas contarán con 
ocho plazas cada una, seguirán el modelo de 
unidades convivenciales que promociona la 
autonomía personal y estarán estructuradas 
como viviendas unifamiliares en planta baja 
con sala de estar, comedor y cocina. El cen-
tro de día, que va destinado a personas con 
discapacidad mayores de 50 años, estará 
dotado con 36 plazas.

LA DIPUTACIÓN ESTRENÓ 
GUADAESCENA, LA PRIMERA 
GIRA TEATRAL DE LA RED 
CULTURAL 

La Diputación de Guadalajara puso en mar-
cha la I Gira Teatral de la Red Cultural de 
Guadalajara que llevó representaciones a 

diez municipios de la provincia. La Red Cul-
tural de Guadalajara estaba formada por 30 
grupos aficionados o compañías profesiona-
les, así como por 56 espectáculos teatrales. 
Con este programa, además de darles visi-
bilidad, se pretendía dinamizar los teatros y 
espacios culturales de los municipios de la 
provincia. 

La gira dio comienzo el 30 de septiembre 
en el Teatro Zorrilla de Milmarcos y siguió 
por El Casar, Azuqueca, Mondéjar, Sigüen-
za, Cabanillas, Jadraque, Molina de Aragón, 
Alovera y Marchamalo.

La I Gira Teatral de la Red Cultural de Guada-
lajara, nacía con vocación de continuidad y 
en próximas ediciones se procurará que las 
actuaciones vayan recalando en más muni-
cipios, según avanzó la delegada de Cultura, 
Rosa María García.

LA RECUPERADA FERIA 
DEL GANADO DE MOLINA 
CELEBRÓ SU SEGUNDA 
EDICIÓN

La recuperada Feria del Ganado de Molina de 
Aragón celebró su segunda edición, por la 
festividad de San Miguel. La cita contó con 
actividades ganaderas, muestras gastronó-
micas, charlas y coloquios, música tradicio-
nal, una exposición ovina y una exhibición 
de perros pastores, entre otros alicientes, 
que se extendieron durante todo el fin de 

semana. Debido a la lluvia, la iglesia de San 
Francisco albergó los puestos de artesanía, 
la realización de distintos trabajos lanares y 
varias demostraciones culinarias. 

La organización se mostró satisfecha con el 
respaldo vecinal, tanto de ganaderos como 
de asistentes -se calculaba que más de 600- 
que, a pesar de la lluvia, no quisieron per-
derse esta cita.

LA PEÑA CHUPICHUSKY’S 
GANÓ EL DESFILE DE 
CARROZAS DE AZUQUECA 

Azuqueca celebró la edición número 47 del 
Desfile de Carrozas de Azuqueca, acto cen-
tral de las fiestas, en el que las 25 peñas 
públicas volvieron a deslumbrar con sus 
creaciones. Miles de personas se volvieron 
a echar a las calles para disfrutar de esta cita 
declarada de Interés Turístico Regional, en 
la que “Bienvenido al infierno”, la carroza de 
la peña Chupichusky´s, fue la ganadora del 
primer premio. 

Fueron unas fiestas “muy tranquilas, muy 
participativas y muy seguras”, dijo el alcal-
de, Miguel Óscar Aparicio, al hacer balance. 
Los conciertos de Tamara, acompañada por 
la Banda de Música de Azuqueca, el grupo 
local Volvoreta, y  Rock con Ñ, el Día de la 
Bicicleta, que superó los mil participantes, o 
la caldereta popular, fueron algunos de los 
actos destacados.



RE
SU

M
EN

 S
EP

TI
EM

BR
E 

20
24

A
N

UA
RI

O
 2

02
4

56

DIPUTACIÓN APROBÓ EL 
PROYECTO PARA EL CENTRO 
DE INNOVACIÓN RURAL DE 
BRIHUEGA

La Junta de Gobierno de la Diputación de 
Guadalajara aprobó el proyecto básico y de 
ejecución para la rehabilitación sostenible 
del Centro de Innovación Rural de Brihuega 
con un presupuesto de 457.515,52 euros. 
Una inversión que formaba parte del Plan 
de Sostenibilidad Turística en Destino “La 
Alcarria Literaria”, que incluye también ac-
tuaciones sobre el patrimonio arquitectóni-
co histórico de los municipios de Cifuentes 
y Torija.

“La Alcarria Literaria” es un proyecto pre-
sentado por la Diputación de Guadalajara al 
Programa Extraordinario de Sostenibilidad 
Turística en Destinos de la Secretaría de Es-
tado de Turismo y aprobado dentro del Plan 
de Recuperación, Transformación y Resi-
liencia del Gobierno de España.

EL FESTIVAL DE POESÍA 
ARRIVERSOS CELEBRÓ SU XX 
ANIVERSARIO

El Festival de Poesía de Guadalajara Arriver-
sos regresó con novedades a la programa-
ción cultural de la capital. Comenzó en plenas 
Ferias y Fiestas con una Jam Session abierta 
a todo el mundo en la plaza del Jardinillo. El 
resto de actividades se repartió entre el Mu-
seo Sobrino, el Teatro Moderno y el Buero 

Vallejo. Este último escenario acogió la clau-
sura y principales novedades: un espectácu-
lo de títeres concertado para institutos y la 
representación, por la compañía La tartana, 
de "Un hilo me liga a vos", basado en el libro 
de la poeta Beatriz Giménez de Ory, Premio 
Nacional de Literatura Infantil y Juvenil.

Elsa Moreno, Álvaro Tajo, Ana Rosetti, 
Marta Marco Alario, completaron la progra-
mación con recitales o talleres.

FADETA PATROCINA AL 
BALONMANO GUADALAJARA 
PARA IMPULSAR EL 
DESARROLLO RURAL Y 
DEPORTIVO EN SU COMARCA 

La Federación de Asociaciones Desarrollo 
Territorial Tajo-Tajuña (FADETA) y el Club 
Balonmano Guadalajara se unieron con el 
objetivo de impulsar el desarrollo rural y de-
portivo en la comarca del Tajo-Tajuña. 

El acuerdo, enmarcado en el proyecto “Te-
rritorio y Deporte”, buscaba promocionar 
el territorio de La Alcarria de Guadalajara a 
través del deporte, fomentar la cohesión so-
cial y combatir la despoblación, y su firma 
oficial tuvo lugar en Cifuentes, en los prole-
gómenos de un partido amistoso, que contó 
con la presencia de autoridades del ámbito 
deportivo y del desarrollo rural.

Jesús Ortega, presidente de FADETA des-
tacó que “este patrocinio de 40.000 euros 

representa una oportunidad única para real-
zar el valor de nuestro territorio, vincularlo a 
los valores del deporte y atraer inversión y 
turismo a nuestros municipios”. La cuantía 
permitirá financiar iniciativas como jornadas 
formativas en centros educativos y la pro-
moción de la comarca a través de platafor-
mas digitales y eventos deportivos de gran 
repercusión.

OTROS TITULARES

- Más de 50 litros por metro cuadrado en 
media hora causaron el caos en el Corredor 
del Henares. 

- Alovera vibró con la “Potra Salvaje”.

- La licitación de Titiriguada se quedó 
desierta y no se pudo celebrar.

- El ministro de Industria visitó la fábrica 
de Mahou en Alovera, ejemplo de 
descarbonización industrial.

- El diseñador alcarreño Juan Carlos Pajares 
presentó su última colección en la Mercedes-
Benz Fashion Week Madrid. 

- Guadalajara recuperó el concurso de 
albañilería después de siete años. 

- Más de 400 espectadores asistieron al 
estreno de los seis cortos de Cine Alcarria.

- La piscina cubierta Huerta de Lara de la 
capital pospuso su apertura por retrasos en 
las obras de mejora.

Los jugadores, técnicos y directivos del Balonmano Guadalajara posan junto al presidente de FADETA, Jesús Ortega, al consejero regio-
nal de Agricultura, Ganadería y Desarrollo Rural, Julián Martínez Lizán, y al Director General de Deportes, Carlos Yuste, sobre la pista 
del pabellón de Cifuentes. Foto: FADETA.
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OCTUBRE 2024
GUADALAJARA INAUGURÓ 
LA FACTORÍA DE 
ELECTRIZADORES MÁS 
GRANDE DE EUROPA

Accelera by Cummins, la gigafactoría de 
electrolizadores para la producción de hi-
drógeno verde ubicada en el polígono de El 
Ruiseñor, en Guadalajara, fue inaugurada 
oficialmente por el presidente de Castilla-La 
Mancha, Emiliano García-Page. Se trata 
“del primer centro de España de producción 
masiva de electrolizadores y el más grande 
de Europa”, destacaba el director de la plan-
ta, David Heredero. 

Se han invertido en ella 75 millones de eu-
ros, siete de los cuales proceden de fondos 
europeos a través del Gobierno de Casti-
lla-La Mancha.

En cuanto a su plantilla, si bien inicialmente 
eran algo más de 80 trabajadores, la inten-
ción era que se vaya incrementando hasta 
superar los 200.

DIPUTACIÓN INYECTÓ 9,4 
MILLONES EN EL FONDO DE 
INVERSIONES MUNICIPALES

El pleno de la Diputación de Guadalajara 
aprobó, por unanimidad de todos los grupos 
políticos,  una modificación de crédito por 

importe de 9.400.000 euros, para destinarlo 
a una nueva convocatoria del Fondo de In-
versiones Municipales (FIM). Se reservaban 
8.950.000 euros para municipios y 450.000 
euros para las 25 entidades locales menores 
o EATIMs de la provincia.

Los 9,4 millones de este crédito extraordina-
rio salían en parte del remanente positivo de 
tesorería, que a dos meses y medio de finali-
zar el ejercicio 2024 ascendía a 14.204.967, 
otra parte de aplicaciones del presupuesto 
que todavía no habían podido ser compro-
metidas y otra del fondo de contingencia que 
se incluyó en el presupuesto inicial de 2024.

FERIA DEL GANADO 
DE CANTALOJAS: LOS 
GANADEROS MOSTRARON 
SU INDIGNACIÓN POR LOS 
ATAQUES DEL LOBO

La celebración de la 38ª Feria Tradicional de 
Ganado de Cantalojas estuvo marcada por 
la preocupación por los ataques del lobo 
al ganado. Los ganaderos manifestaron su 
descontento en el transcurso del acto oficial. 
A su juicio, eran insuficientes las ayudas que 
la Consejería de Agricultura destinaba para 
prevenir y en su caso paliar los daños sufri-
dos por los ataques de estos animales.

Por otro lado, la consejera de Igualdad de la 

JCCM, Sara Simón, presente en la feria, se 
reunió con mujeres ganaderas y destacó el 
fuerte incremento de mujeres jóvenes incor-
poradas a la agricultura y a la ganadería en 
los últimos años.

INAUGURADA LA NUEVA 
DEPURADORA DE SIGÜENZA

El presidente de Castilla-La Mancha, Emilia-
no García-Page, y la alcaldesa de Sigüen-
za, María Jesús Merino, inauguraron la 
Estación Depuradora de Aguas Residuales 
(EDAR) del municipio. La obra corrió a car-
go de la UTE CHM-Decennial y costó 4,34 
millones de euros, siendo una de las inver-
siones en infraestructuras más cuantiosas e 
importantes en las últimas cuatro décadas 
en el municipio.

La nueva EDAR de Sigüenza, que ya devuel-
ve las aguas limpias al Henares, es un so-
bresaliente proyecto de ingeniería que cuen-
ta con un caudal de 2.250 metros cúbicos 
diarios y que puede prestar servicio a  una 
población de 9.000 habitantes-equivalente.

NUEVO RETRASO PARA LA 
ZONA DE BAJAS EMISIONES 
DE GUADALAJARA

La entrada en pleno funcionamiento de la 
Zona de Bajas Emisiones de Guadalajara, 

Las autoridades visitan la factoría Accelera by Cummins de la mano de su responsable, David Heredero, el día de su inauguración. Foto: 
Ayuntamiento de Guadalajara.
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que en principio estaba prevista para enero 
de 2025, quedaba aplazada hasta octubre de 
ese mismo año. La Junta de Gobierno Lo-
cal del Ayuntamiento de Guadalajara tomó 
esta decisión para adaptar el calendario a la 
formalización del nuevo contrato del esta-
cionamiento regulado y controlado, a cuyo 
servicio se vinculaba a la ZBE.

Mientras tanto, seguiría implementándose 
el registro de matrículas para los vehículos 
exentos de las restricciones de circulación, 
y también los servicios informativos para 
atender todas las peticiones y dudas de los 
ciudadanos.

EL DÍA DE LA SIERRA PREMIÓ A 
VALVERDE DE LOS ARROYOS

El XVII Día de la Serranía se celebró en Al-
bendiego, en una jornada festiva que con-
gregó a cerca de 500 personas. A lo largo 
del día se sucedieron actividades cultura-
les, musicales y reivindicativas y se entre-
garon los Premios Serranos. El galardón de 
Serrano del Año fue otorgado a Julio Gar-
cía El Botarga, y Valverde de los Arroyos 
fue reconocido como Pueblo Serrano. 

Además, se destacó el importante papel 
de los obradores locales con el premio de 
Empresas Serranas del Año para las pana-
derías artesanales de la sierra. También se 
entregaron los premios de relatos del Cer-
tamen de Relatos Cortos Paco Martín Lara-

mi, y se realizó una visita guiada a la iglesia 
de Santa Coloma, un importante ejemplo 
del románico rural.

MARLASKA PRESENTÓ EN 
BRIHUEGA LAS UNIDADES 
MÓVILES DE LA POLICÍA 
NACIONAL PARA EL DNI

Brihuega estrenó el primer Punto de Ac-
tualización de Documentos (PAD) que se 
instalaba fuera de una oficina de la Policía 
Nacional. Se trata de un equipo que permite 
actualizar la contraseña y el certificado de 
los DNI electrónicos de manera sencilla.

Lo presentó el ministro del Interior, Fernan-
do Grande-Marlaska, quien también pre-
sentó desde Brihuega las nuevas unidades 
móviles de Documentación de la Policía Na-
cional, anunciando el despliegue de 80 Ve-
hículos Integrales de Documentación para 
agilizar la expedición de DNI y pasaportes en 
lugares alejados de grandes zonas urbanas 
y de forma rápida. Las nuevas furgonetas 
permiten la expedición de documentos en 
un solo trámite, sin necesidad de acudir a 
una oficina.

LA UAH CREÓ LA 
CÁTEDRA SIGÜENZA PARA 
PROMOCIONAR EL TURISMO 
GASTRONÓMICO

El rector de la Universidad de Alcalá (UAH), 

José Vicente Saz; el presidente de la Dipu-
tación de Guadalajara, José Luis Vega, y la 
alcaldesa de Sigüenza, María Jesús Merino, 
presentaron la Cátedra Sigüenza, que nacía 
con el objetivo de promocionar el turismo 
gastronómico, además del patrimonial y 
medioambiental, de la Ciudad del Doncel y 
su entorno, y contaba con el apoyo econó-
mico de la Diputación, a través de un con-
venio al que la institución provincial aportó 
13.000 euros en este año 2024. 

El rector de la UAH subrayó que la cátedra 
era una “iniciativa que pretende ser un apo-
yo más a la candidatura de Patrimonio Mun-
dial de esta ciudad junto con su entorno”. 

EL CENTRO DE SALUD EL 
FERIAL ABRE CONSULTAS DE 
TRAUMATOLOGÍA

El SESCAM anunció una reorganización de las 
consultas externas de su servicio de trauma-
tología: se sacarían del Hospital Universitario 
de Guadalajara aquellas que no estuvieran 
relacionadas con intervenciones quirúrgicas. 

El nuevo servicio comenzó a prestarse el 1 
de octubre en el centro de salud de El Ferial, 
en el espacio que antes ocupaba la Unidad 
de Salud Mental Infanto-Juvenil que se tras-
ladó a la parte ampliada del hospital.

Con este cambio, el SESCAM buscaba redu-
cir los tiempos de atención en traumatología, 

El ministro Marlaska estuvo acompañado en su visita a Brihuega por el director general de la Policía Nacional, Francisco Pardo; la 
delegada del Gobierno en CLM, Milagros Tolón, y el alcalde de la localidad, Luis Viejo. Foto: Pepe Zamora
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evitar citas duplicadas y mejorar los tiempos 
de espera tanto para consultas como para 
operaciones.

FEIJÓO PRESENTÓ EN 
GUADALAJARA LAS 
PROPUESTAS DEL PP EN 
MATERIA DE CONCILIACIÓN

El presidente del PP, Alberto Núñez Feijóo, 
visitó la escuela infantil La Casa de Mamá 
de Guadalajara, justo una semana después 
de presentar en el Congreso su Proposi-
ción de Ley de Conciliación y Correspon-
sabilidad, que incluía entre otras medidas, 
la gratuidad de la Educación de 0 a 3 años 
en toda España. Lo hacía acompañado del 
presidente del PP de Castilla-La Mancha, 
Paco Núñez, y de la alcaldesa de la capital, 
Ana Guarinos, para presentar su propuesta 
legislativa y tratar otros asuntos de carácter 
nacional.

En esta línea, el presidente del PP de Cas-
tilla-La Mancha adelantó que presentaría 
una iniciativa en el Parlamento autonómico 
para incluir medidas de conciliación en los 
próximos presupuestos de la región. 

PIONERO SIMULACRO DE 
ACCIDENTE NUCLEAR EN EL 
ENTORNO DE TRILLO

El entorno de la central de Trillo acogió un 

simulacro pionero por una emergencia nu-
clear. Fue novedoso tanto por su envergadu-
ra (afectó a nueve poblaciones), como por 
desarrollarse sobre el terreno en una zona 
nuclear, y por el elevado número de partici-
pantes, cerca de 400 profesionales de distin-
tos cuerpos y servicios de emergencia.  El 
objetivo del denominado NURIEX GU 2024 
fue comprobar la respuesta ante un supues-

to escape radiactivo grave y recabar infor-
mación para reforzar un futuro dispositivo 
real de emergencia.

Una semana después se procedió a otro si-
mulacro, esta vez en el interior de la central, 
que requirió del Plan de Emergencia Nuclear 
Exterior de Guadalajara (PENGUA). Se tra-
bajó sobre el escenario de una parada del 

Más de 370 efectivos, de varios grupos operativos, se desplegaron en las comarcas de 
Cifuentes y Brihuega para realizar el primer simulacro de este tipo en España. Foto: CSN.

]adasur.org  l 949 237 958
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reactor debido a un terremoto.

DAVID ALONSO SE 
PROCLAMÓ CAMPEÓN DEL 
MUNDO DE MOTO3

David Alonso, residente en Torrejón del Rey 
y que corre bajo bandera colombiana, ganó 
en Motegi su décima carrera de la tempo-
rada y se proclamó campeón del mundo de 
Moto3. Alonso hizo una buena salida, dejó 
que pasaran las vueltas en el grupo de ca-
beza y al final, pegó un acelerón que ningún 
rival pudo seguir. 

Con solo 18 años, Alonso hizo historia en 
2024 en el mundo del motociclismo. Ade-
más de proclamarse campeón del mundo 
en Moto3, rompió el récord de victorias que 
poseía Marc Márquez, y también superó las 
11 victorias de Valentino Rossi.

En noviembre, el piloto recibió el homenaje 
de sus vecinos en Torrejón del Rey. El Ayun-
tamiento acordó nombrarle hijo predilecto 
del pueblo y el polideportivo municipal lleva 
ya su nombre. 

CIFUENTES CELEBRÓ LOS 700 
AÑOS DE SU CASTILLO

Cifuentes celebró a lo largo de todo el año 

los 700 años de historia de su castillo, el de 
Don Juan Manuel. Pero los actos centrales 
se concentraron en el fin de semana del 5 
y 6 de octubre, dos días en los que se su-
cedieron numerosas actividades en las in-
mediaciones de la fortaleza, actuaciones de 
músicos medievales, forjadores de espadas, 
teatro, magia, trovadores, aulas góticas, un 
campamento de soldado, entre otras mu-
chas, a través de las que la localidad regresó 
al siglo XIV por unos días.

Este castillo está incluido en el Plan de Sos-
tenibilidad Turística en Destino (PSTD) Alca-
rria Literaria impulsado por la Diputación de 
Guadalajara, que propone la puesta en valor, 
como oferta conjunta, de los municipios de 
Brihuega, Cifuentes y Torija.   Para restau-
rarlo y hacerlo visitable se han reservado 
650.000 euros.

LAS GUERRERAS Y LOS 
FUTBOLISTAS CIEGOS 
SE PREPARARON EN 
GUADALAJARA 

La Selección Nacional Absoluta Femenina de 
Balonmano se concentró dos días en Gua-
dalajara, entrenando en el Palacio Multiusos, 
antes de salir hacia Suecia para medirse con 
el conjunto que fue cuarto en los pasados 
Juegos Olímpicos de París, en un encuentro 

amistoso, previo al Campeonato de Europa 
de noviembre y diciembre. Muchas jugado-
ras de la cantera alcarreña del balonmano 
pudieron ver esta preparación de las Guerre-
ras, incluso conseguir sus autógrafos.

Los mejores futbolistas con discapacidad 
visual grave también estuvieron entrenando 
en Guadalajara de la mano de la Federación 
Española de Deportes para Ciegos (FEDC), 
preparando su participación en el Campeo-
nato de Europa de Fútbol Sala B2/B3 que se 
celebró en noviembre.

EL FESCIGU SE EXILIÓ A 
AZUQUECA

El Festival de Cine Comprometido de Gua-
dalajara (Fescigu) salió de Guadalajara por 
primera vez y se trasladó al Espacio Joven 
Europeo de Azuqueca en su edición núme-
ro 22, debido a la falta de apoyo económico 
por parte del Ayuntamiento de Guadalajara, 
gobernado por PP y Vox, que argumentó no 
disponer de crédito, algo que hizo temer por 
su continuidad en un primer momento.

Finalmente, tras barajar alternativas, se de-
cantó por mudarse a Azuqueca, contando 
con el apoyo del Ayuntamiento azudense, 
la Diputación de Guadalajara y el Gobierno 
regional.

El Castillo de Cifuentes, que celebró durante todo el 2024 sus 700 años de historia, será restaurado para hacerlo visitable.
Foto: Rafael Martín.
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Villanueva de la Torre, 
creciendo contigo

Villanueva de la Torre, 
creciendo contigo

Al margen de los titulares y del debate polí-
tico que esta situación generó a lo largo del 
año, su celebración fue un éxito; se proyec-
taron un total de 67 cortometrajes, reparti-
dos en ocho secciones, siendo ”Europa”, de 
Ekain Irigoien, el que se alzó con el Primer 
Premio Picazo de la Sección Oficial, recono-
cido con 4.000 euros y el billete para partici-
par en la gala de los Goya.

CABANILLAS ACABÓ 
CON LA AMENAZA 
DE MACROPARQUES 
SOLARES CERCA DE ZONAS 
RESIDENCIALES

El Ayuntamiento de Cabanillas del Campo 
prohibió la instalación de parques solares en  
suelo rústico y residencial con la entrada en 
vigor de la modificación del POM, que regula 
la instalación de parques solares y eólicos 
en la localidad. Un cambio que respondía a 
la necesidad de establecer una regulación 
clara tras la aparición en 2022 de proyectos 
de grandes plantas solares en terrenos cer-
canos a zonas residenciales, como el Campo 
de Golf. 

Este Ayuntamiento aprobó hace dos años 
una moratoria que suspendía cualquier li-
cencia de parque solar y eólico hasta que 
entrara en vigor la modificación de su Plan 
de Ordenación Municipal. La nueva norma-
tiva limita la instalación de grandes parques 

solares a suelos industriales, permitiendo 
solo instalaciones de autoconsumo en áreas 
residenciales o industriales.

EL ICTUS CONGREGÓ A 
ESPECIALISTAS, ENFERMOS Y 
FAMILIAS EN UNA JORNADA

El ictus y el daño cerebral centraron una 
nueva jornada de difusión organizada por el 
periódico Nueva Alcarria en colaboración 
con la multinacional BASF dentro de su ciclo 
“En Clave de Salud”. 

Unas 150 personas asistieron a la cita, en la 

que se puso sobre la mesa una realidad que 
cada vez afecta a más personas. 

La jornada, dirigida por el doctor Antonio Yus-
ta, responsable de Neurología del Hospital de 
Guadalajara, e inaugurada por la consejera de 
Igualdad, Sara Simón, contó con numero-
sos profesionales, expertos y pacientes, que 
abordaron el tema desde diferentes perspec-
tivas con el objetivo de concienciar sobre la 
prevención y dar a conocer los síntomas para 
poder actuar con rapidez frente a un ictus, 
pues el tiempo de reacción es fundamental 
tanto para la supervivencia del paciente como 
para minimizar sus consecuencias.

Un proyecto planeaba instalar miles de placas solares junto a urbanizaciones del munici-
pio. Foto: Ayto. de Cabanillas del Campo.
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LA CAPILLA LUIS DE LUCENA 
CERRÓ POR SEGURIDAD

El Ayuntamiento de Guadalajara cerró al pú-
blico la capilla Luis de Lucena, uno de los 
monumentos más importantes y visitados de 
la capital, como medida de seguridad ante el 
riesgo de derrumbe de un pequeño muro del 
edificio colindante, en concreto de la pared 
trasera de la vieja gasolinera de Diges que 
está junto a la puerta de acceso a la capilla. 

La Delegación de Educación y Cultura con-
sideró la medida excesiva y contraria a la 
normativa legal y a la Ley de Patrimonio de 
CLM, comenzando así un cruce de acusa-
ciones entre ambas administraciones sobre 
quién era la competente para resolver el ex-
pediente de la antigua gasolinera, un edificio 
en ruinas que al estar en un entorno protegi-
do debe seguir las pautas marcadas por Pa-
trimonio para su demolición. Finalmente, el 
Consistorio arregló del muro, al confirmarse 
que no estaba protegido.

LA DANA TAMBIÉN GOLPEÓ 
LA PROVINCIA

La DANA del 29 de octubre que arrasó va-
rios municipios de la Comunidad Valenciana 
y Letur en Castilla-La Mancha, y dejó más 

de 200 muertos, también golpeó la provin-
cia, especialmente la comarca de Molina. El 
pueblo más afectado fue Villel de Mesa, con 
inundaciones en numerosas viviendas y lo-
cales, como la farmacia, el bar, la tienda o la 
biblioteca municipal. El panorama era desola-
dor, según relataba el alcalde, Pedro Lozano. 
El presidente de Castilla-La Mancha, Emilia-
no García-Page, visitó la localidad unos días 
más tarde y confirmó que la Confederación 
Hidrográfica del Ebro (CHE) actuaría en el río 
Mesa para prevenir futuros desbordamientos.

En el resto de la provincia también fueron 
numerosas las carreteras afectadas, la más 
dañada fue la CM-2122, en las cercanías de 
Embid, debido a la desaparición de un tramo 
de 50 metros por la fuerza del agua. La cre-
cida del río Gallo a su paso por Molina inun-
dó el pabellón municipal. La Guardia Civil 
rescató a dos personas en Mochales. En el 
santuario de la Virgen de la Hoz, en Ventosa, 
el agua acumulada en el interior de la hos-
pedería rompió cristales y salió en cascadas 
por las ventanas.

Mientras, en toda la provincia vecinos y em-
presas se volcaron para enviar ayuda para 
los damnificados de Valencia y la Diputación 
envió personal y maquinaria para colaborar 
en las tareas de limpieza.

OTROS TITULARES

- La Primitiva dejó cinco millones de euros 
en Guadalajara.

- El Parque de Ingenieros Capitán Arenas 
celebró el I Encuentro de Veteranos del 
antiguo Tyce.

- El Ruditramp homenajeó, con un 
multitudinario torneo, a su gimnasta 
internacional María Herranz Gómez, 
fallecida, a los 17 años, por meningitis.

- Más de 600 fotografías se presentaron 
al Concurso De Fotografía Paisajes de 
Lavanda. 

- Mariano Barbacid abrió el curso cultural de 
Siglo Futuro. 

- El salón del automóvil de Guadalajara cerró 
con 157 ventas. 

- El horchano Arte Martínez y otros dos 
artesanos de la provincia fueron premiados 
en Farcama.

- Reabrió al tráfico el acueducto de Aguas 
Vivas de Guadalajara tras su reparación. 

- Íñigo Tizón fue reconocido como Chef 
Medieval 2024.

- El socialista José María Barreda presentó 
su libro sobre la Transición en Guadalajara.

Las aguas torrenciales de la DANA se llevaron el puente sobre la rambla del Campillo, en la carretera Gu-418, a la entrada La Yunta. 
Foto: Borja Martínez García.
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NOVIEMBRE 2024

LOS EMPRESARIOS 
CELEBRARON LA 
RECUPERACIÓN DE AJE Y LA 
ENTREGA DE SUS PREMIOS 
ANUALES 

Guadalajara recuperó la Asociación de Jóve-
nes Empresarios (AJE), en este caso integra-
da en CEOE-Cepyme. Era la única provincia 
de Castilla-La Mancha que no contaba con 
esta organización. Representa a jóvenes em-
presarios y emprendedores de menos de 41 
años, y su objetivo principal es el de defender 
la voz de los jóvenes empresarios, al tiempo 
que mejorar su entorno y desarrollar sus em-
presas en un contexto de estabilidad, compe-
titividad, innovación e internacionalización.  

El sector empresarial también fue prota-
gonista en noviembre con la entrega de 
los Premios Excelencia Empresarial de 
CEOE-Cepyme Guadalajara, que repartieron 
16 galardones a empresas, empresarios 
y autónomos de todos los rincones de la 
provincia, entre los que destaca el de Em-
presa del Año, que en esta edición fue para 
Hydro Aluminium Iberia, en una gala en la 

que estuvieron arropados por todas las au-
toridades y a la que asistieron más de 600 
personas.

EL CINEASTA PEDRO SOLÍS 
ABRIÓ EL CURSO DE LA UNED 
EN GUADALAJARA

Pedro Solís fue el encargado de ofrecer la 
lección inaugural en el acto de apertura del 
Curso Académico 2024-2025 del Centro 
Asociado a la UNED de Guadalajara, que 
comenzó con un minuto de silencio por los 
afectados de la DANA en Valencia. 

El cineasta alcarreño pronunció un emoti-
vo discurso centrado en su última película 
Buffalo Kids, y en quien fue su inspiración: 
su hijo Nico, fallecido pocos días después 
de iniciarse la producción. Intervinieron 
también en el acto la directora del Centro 
Asociado, Lorena Jiménez; el delegado pro-
vincial de la Junta de Comunidades de Cas-
tilla-La Mancha en Guadalajara, José Luis 
Escudero; el presidente de la Diputación 
Provincial de Guadalajara, José Luis Vega, 
y la alcaldesa de Guadalajara, Ana Guarinos, 

vicepresidente y presidenta, respectivamen-
te, de la Junta Rectora del Centro Asociado.

UAH Y AYUNTAMIENTO 
RENOVARON LA CÁTEDRA 
GUADALAJARA DESTINO 
TURÍSTICO INTELIGENTE

El rector de la Universidad de Alcalá, José 
Vicente Saz, y la alcaldesa de Guadalajara, 
Ana Guarinos, firmaron el convenio de re-
novación por tres años más de la Cátedra 
Guadalajara Destino Turístico Inteligente, 
creada en 2022. Esta cátedra constituye una 
herramienta relevante para una adecuada 
focalización de la política municipal en el 
ámbito turístico, mejorando de este modo 
la eficiencia de la gestión pública, y supone 
una muestra más del compromiso de la UAH 
con los agentes de su entorno.

El proyecto de Destinos Turísticos Inteli-
gentes, pionero a nivel internacional, tiene 
como objetivo implantar un nuevo modelo 
de mejora de la competitividad y desarrollo 
turístico basado en la gobernanza y la co-
rresponsabilidad turística.

Guadalajara recuperó la Asociación de Jóvenes Empresarios, integrada en CEOE-Cepyme. Foto: CEOE-Cepyme.
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LAS BURBUTRIZES 
RECIBIERON EL HOMENAJE DE 
PERALEJOS DE LAS TRUCHAS 

El Ayuntamiento de Peralejos de las Truchas 
reconoció a las Burbutrizes su esfuerzo y 
dedicación para dar visibilidad a la localidad, 
con un acto que consistió en la inauguración 
de la pieza escultórica The Tajo River y la 
entrega, por parte del alcalde Abel Moreno 
y las concejalas Isabel Moreno, Almudena 
Berzosa y Tina Caja, de una placa en agra-
decimiento a las Burbutrizes. La escultura 
está patrocinada por Art Room, el espacio 
de arte experimental en el que Laura Domín-
guez expone desde hace años sus proyectos 
artísticos y  es un homenaje a los gancheros 
del Alto Tajo y a Bruce Springsteen, el artista 
al que anualmente la localidad dedica el fes-
tival Greetings from Peralejos.

Por otro lado, las Burbutrizes cerraron el año 
con su tradicional felicitación navideña, esta 
vez a ritmo del chotis “Guadalajara, Madrid 
A-2 pasos" para reivindicar el acercamiento 
entre ambas provincias.

LA MEJOR MIEL DE ESPAÑA, 
EN MUDUEX

La miel de lavanda “H. Gordo” de Héctor 
Gordo, elaborada en Muduex, fue reconocida 
como la mejor de España en el décimo cer-
tamen nacional Mieladictos, un concurso al 
que se presentaron 140 miles de todo el país 
y que celebra la diversidad y calidad de la api-
cultura española. Tras una cata a ciegas de 
las doce mejores, el jurado profesional otor-

gó el primer premio a esta delicada miel alca-
rreña, destacando su aroma y sabor únicos.

Gordo es apicultor de tercera generación. 
Sus colmenas están situadas en los paisa-
jes de Muduex, donde la lavanda crece en 
abundancia. “Es un mal vicio esto de las col-
menas porque no puedes parar de investigar 
y ver cosas nuevas”, afirmaba Héctor, quien 
comparte esta labor con su pareja.

DOCE MUNICIPIOS DE 
GUADALAJARA PUDIERON 
OPTAR A AYUDAS PARA 
PLANES DE EMERGENCIA 
NUCLEAR 

El Gobierno de España destinó 1.726.605 
euros a mejorar la dotación de municipios 
adscritos a planes de emergencia nuclear. 
Unas ayudas convocadas por el Ministerio 
del Interior, en régimen de concurrencia 
competitiva, a las que podían acceder 12 
localidades de la provincia de Guadalajara, 
incluidos en el Plan de Emergencia Nuclear 
de Guadalajara (PENGUA) por pertenecer 
a la Zona I de la central nuclear de Trillo, o 
por ser sedes de Estaciones de Clasificación 
y Descontaminación (ECD) o Área Base de 
Recepción Social (ABRS). Se establecía un 
importe máximo de 80.000 euros.

En la convocatoria del año anterior se conce-
dieron ayudas por importe de 288.334 euros 
a seis municipios de la provincia, que se uti-
lizaron en el acondicionamiento de viales de 
evacuación y de aviso a la población, en la 
adquisición de vehículos y en la adecuación 

de la ECD de Sacedón.

LA JCCM SUSCRIBIÓ 
CONVENIOS CON LA UCLM 
Y LA UAH PARA IMPULSAR 
UN PROGRAMA DE 
MICROCREDENCIALES

El presidente del Gobierno de Castilla-La 
Mancha, Emiliano García-Page, y los recto-
res de la Universidad de Castilla La Mancha  
(UCLM) y la Universidad de Alcalá (UAH), 
Julián Garde y José Vicente Saz, respec-
tivamente, firmaron sendos convenios para 
la puesta en marcha del programa Micro-
credenciales Universitarias, que permitiría la 
emisión de, al menos, 2.495 microcreden-
ciales por parte de ambas instituciones pú-
blicas, vinculadas a un número no inferior a 
42 acciones de formación diferentes, de una 
duración inferior a 15 ECTS, que serán reali-
zadas hasta el 30 de junio de 2026. 

Por otro lado, al amparo del Máster de For-
mación Permanente en Urbanismo, Dina-
mización y Desarrollo Sostenible de Muni-
cipios y Ciudades Pequeños, un título de la 
UCLM y la Junta de Comunidades, se realizó 
un taller en Molina de Aragón con el objetivo 
de analizar y plantear medidas para mitigar 
el efecto de las inundaciones producidas por 
las crecidas del río Gallo. 

EL TENORIO MENDOCINO 
VOLVIÓ A LAS CALLES DE LA 
CAPITAL EN SU 34ª EDICIÓN

El Tenorio Mendocino volvió un año más a 

Las Burbutrizes, con la escultura inaugurada en Peralejos de las Truchas en homenaje al río Tajo. Foto: Isabel Moreno.   
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las calles de Guadalajara. En esta ocasión 
marcado por la DANA, pues toda la recau-
dación de la taberna se destinó a ayudar a 
los afectados de Valencia y otras partes de 
España. Además, la Asociación Gentes de 
Guadalajara suspendió el pasacalles del vier-
nes, previo a la representación, y convocó 

un minuto de silencio en la plaza de Santa 
María.

Más de 150 personas colaboraron para ha-
cer realidad esta representación, que a pesar 
de la amenaza de lluvia de la primera jornada 
se desarrolló con normalidad, transportando 

a las más de 5.000 personas que lo presen-
ciaron a la Guadalajara de los Mendoza del 
siglo XVI.

LA DIPUTACIÓN DISTINGUIÓ 
A OCHO MUJERES EN 
LOS PREMIOS MUJER 
EMPRENDEDORA 2024 

La Diputación de Guadalajara entregó los 
premios Mujeres Emprendedoras 2024, 
creados por la institución provincial para 
visibilizar públicamente y poner de relieve 
la importancia del trabajo que desarrollan 
las mujeres en nuestra provincia. Las ga-
nadoras en las tres categorías establecidas 
fueron: Sonia Corrales, de la capital, con 
su proyecto “Guadalajara con acento: visi-
tas guiadas en Guadalajara y provincia”, y 
Sandra Santamaría, de Marchamalo, con 
su proyecto “Cose tu sueño, productos 
hechos a mano”, en la categoría Premio a 
la Actividad Empresarial; Trufazero SL, de 
Cifuentes, con su proyecto “Trufazero Trufi-
turismo”; Soraya Espinosa, de Cobeta, con 
el proyecto “El Observario”, y María Herre-
ra Casamayor, de Jadraque y su proyecto 
“María Herrera Podología”, en la categoría 
Premio al Emprendimiento Rural; y Laura 
Arcos Marcos, de Guadalajara, con su pro-
yecto “Aural Teatro Evolutivo”, Marta Plaza 
Cortés, y su “Gota a Gota, limpieza ecológica 
a granel”, en la capital,  y Alicia García Espi-

Las galardonadas con los Premios Emprendedoras 2024 agradecieron el reconocimiento 
de la Diputación Provincial. Foto: Diputación de Guadalajara.

JUNTOS POR EL DESARROLLO RURAL
Y EL FUTURO DE NUESTRA COMARCA

molina-altotajo.com

AYUDAS A EMPRESAS
Y EMPRENDEDORES
ENTIDADES LOCALES
Y ASOCIACIONES

SOSTENIBILIDAD
DESARROLLO RURAL

OPORTUNIDADES

DIPUTACIÓN DE
GUADALAJARA

240PROYECTOS 12MILLONES
Más de      

de inversión
6,5 MILLONESCASI

de asignación en el periodo 2014-2022MÁS DE
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na con el proyecto “Alicia Coach: academia 
enamórate de tu vida, emprendimiento con 
propósito”, en el Premio al Emprendimiento 
Social.

ÉXITO DEL V FORO   
LOGISTICS SPAIN

Guadalajara acogió la quinta edición del Foro 
Logistics Spain, enmarcada dentro de la es-
trategia Impulsa Guadalajara, un proyecto 
promovido por CEOE-Cepyme Guadalaja-
ra, Diputación provincial, Ayuntamiento de 
Guadalajara, Junta de Comunidades de Cas-
tilla-La Mancha, CCOO y UGT.

Durante el evento, que congregó a más de 
200 personas en el Hotel Meliá Conference 
Center, destacados líderes y expertos abor-
daron las estrategias y tendencias clave en 
el ámbito de la Logística relacionadas con la 
comunicación, la sostenibilidad y el talento, 
ámbitos que están transformando esta in-
dustria.

La presidenta de CEOE Cepyme Guadalajara, 
María Soledad García, anunció que la quin-
ta edición de la Feria Internacional Logistics 
Spain se celebraría los días 2 y 3 de abril de 
2025 en Marchamalo.

LA JCCM ADQUIRIÓ UNA 
FINCA DE ALTO VALOR 
ECOLÓGICO EN EL ALTO TAJO

El Gobierno de Castilla-La Mancha, a través 
de la Consejería de Desarrollo Sostenible, 
adquirió la finca La Campana, situada en 
pleno corazón del Alto Tajo, en el término 
municipal de Checa, “un terreno de casi 
1.000 hectáreas que hemos comprado por 
casi tres millones de euros cofinanciados 

con fondos europeos con la que vamos a 
mejorar el hábitat de nuestro Parque Natu-
ral”, según destacó la consejera de Desarro-
llo Sostenible, Mercedes Gómez, durante su 
visita a la zona.

“Esta adquisición nos va a permitir llevar a 
cabo importantes proyectos de investiga-
ción y seguimiento en la que hasta este mo-
mento era la finca privada con mayor valor 
ambiental de todo el territorio del Parque 
Natural del Alto Tajo”, explicó.

LA SELECCIÓN ESPAÑOLA 
DE BALONCESTO PREPARÓ 
EN GUADALAJARA SUS 
PRINCIPALES CITAS 

La selección española masculina de balon-
cesto, bajo la dirección de Sergio Scariolo, 
volvía a escoger Guadalajara como lugar de 
concentración para la preparación de sus 
competiciones a lo largo de todo el año.

En febrero, tras disputar el primer partido 
de clasificación para el Eurobasket 2025 en 
Zaragoza, llegaba al Palacio Multiusos, para 
realizar un entrenamiento con más de 300 
chavales de las categorías infantiles y juveni-
les de tres clubes de baloncesto de la capital 
y provincia, Guadabasket, Salesianos y Yun-
quera, como público. 

En julio, disputó su primer amistoso de pre-
paración para los Juegos Olímpicos de París 
ante Argentina, con buena actuación del azu-
dense Usman Garuba.

Y, en noviembre, en una nueva ventana FIBA, 
el combinado nacional preparaba, de nuevo 
en el Multiusos, los definitivos partidos cla-
sificatorios para el Europeo ante Eslovaquia. 

GUADALAJARA SE 
CONVIRTIÓ EN LA CAPITAL 
DEL FÚTBOL SALA INCLUSIVO 

El Palacio Multiusos de Guadalajara acogió 
el Campeonato de España de fútbol sala FE-
DDI 2024, una competición organizada por 
la Federación Española de Deportes Disca-
pacidad Intelectual (FEDDI), y la Federación 
de Deportes para Personas con Discapaci-
dad Intelectual de Castilla-La Mancha (FE-
CAM), que contó con 320 deportistas de 40 
equipos y nueve comunidades autónomas.

El campeonato se cerró con una destacada 
participación y el anuncio del compromiso 
renovado del Gobierno regional con el de-
porte inclusivo. La consejera de Bienestar 
Social, Bárbara García Torijano, adelantó 
que el Ejecutivo castellano-manchego finan-
ciaría con más de 168.000 euros a FECAM, 
una ayuda destinada a reforzar dos de sus 
programas clave: el de normalización social 
a través del deporte y el proyecto de volun-
tariado. 

ADAC INICIÓ UN MODELO 
PIONERO CON LA FGUA Y 
FIRMÓ 42 CONTRATOS

El Grupo de Acción Local Asociación para 
el Desarrollo de La Alcarria y La Campiña 
(ADAC) y la Fundación General de la Univer-
sidad de Alcalá (FGUA) empezaron a imple-
mentar el proyecto Bosques Sinérgicos en la 
Sierra Norte de Guadalajara, y lo hicieron en 
estrecha colaboración con los ayuntamien-
tos de la zona y los gestores regionales del 
espacio natural. 

El pionero modelo de gestión, que contaba 
con el apoyo del Ministerio para la Tran-
sición Ecológica y el Reto Demográfico y 
se enmarcaba en el Plan de Recuperación, 
Transformación y Resiliencia (PRTR), fi-
nanciado con fondos Next Generation EU, 
incentivaría la agricultura y ganadería sos-
tenible.

Unos días antes, ADAC firmó 42 contratos 
con otros tantos municipios de su ámbi-
to de actuación, con una inversión total de 
569.174,43 euros, destinados a pequeñas 
inversiones municipales y enmarcados en 
las líneas de ayudas LEADER PEPAC 23-27 
lanzadas por ADAC en 2024 por importe de 
1.100.000 euros. El acto de firma se cele-
bró en el Aeródromo Teniente General Vi-
ves de Robledillo de Mohernando, y contó 
con el presidente de ADAC, Vicente Hita; 
el director general de Desarrollo Rural de 
Castilla-La Mancha, José Juan Fernández 
Zarco; el delegado de la Junta de Castilla-La 
Mancha, José Luis Escudero; y el presidente 
del Aeroclub de Guadalajara, Jesús Muela, 
así como con alcaldes y concejales de los 
municipios beneficiarios.

La selección de baloncesto se concentró en la capital alcarreña en tres ocasiones a lo 
largo de 2024. Foto: FEB
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LA CULTURA POPULAR 
PROTAGONIZÓ LOS PREMIOS 
GALLARDO DEL AÑO DE 
MARCHAMALO

El salón de plenos del Ayuntamiento de Mar-
chamalo acogió la ceremonia de entrega de 
los Premios Gallardo del Año en su decimo-
cuarta edición. Un cambio de espacio que 
tuvo que ver con la voluntad del equipo de 
Gobierno gallardo por celebrar este evento 

en un entorno más recogido y también más 
institucional.

El alcalde, Rafael Esteban, y la concejala de 
Cultura, María del Carmen Martín, hicieron 
entrega de las dos distinciones, una a los 
cuatro componentes de Cantiga Folk, clan 
familiar muy ligado a la música tradicional 
castellana, y otra a José Antonio Merencio y 
su hijo Javier, ganadores de numerosos pre-
mios por su trabajo como belenistas. 

“QUE LA VIOLENCIA CAMBIE 
DE BANDO” FUE EL LEMA DE 
LA MANIFESTACIÓN DEL 25N

El 25N, Día contra la Violencia de Género, 
se conmemoró con distintos actos. En el 
institucional, la consejera de Igualdad, Sara 
Simón, habló de esta lacra en términos de 
“terrorismo”, al señalar que desde el 2003, 
un total de 1.286 mujeres habían sido ase-
sinadas en nuestro país, y advirtió sobre 
la “ola reaccionaria” que niega la violencia 
machista.

El mismo día, asociaciones y colectivos 
feministas organizaron una gran manifes-
tación que recorrió el centro de Guadalajara 
con el lema “Que la vergüenza cambie de 
bando”, recordando las palabras de la fran-
cesa Gisele Pelicot cuando se inició el juicio 
contra sus violadores, incluido su marido. 

La víspera, el Ayuntamiento había organiza-
do su propia marcha, con los participantes 
vestidos con camiseta naranja, color que 
fue criticado por el movimiento feminista 
por no ser representativo de la violencia 
machista. Además, Ayuntamiento y UAH 
inauguraron una glorieta con el nombre de 
Francisca De Pedraza, pionera en denunciar 
la violencia machista y protagonista de la 
primera sentencia por esta causa, hace 400 
años.

La ceremonia de entrega de los Premios Gallardo se celebró por primera vez en el Salón 
de Plenos. Foto: Álvaro García.
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El Geoparque de Molina-Alto Tajo celebró el décimo aniversario de su declaración por la Unesco. Foto: JCCM.

EL GEOPARQUE CELEBRÓ SU 
DÉCIMO ANIVERSARIO CON 
EL ANUNCIO DE UN CENTRO 
DE VISITANTES 

El Geoparque de Molina-Alto Tajo cumplió 
diez años de su declaración por la UNESCO. 
Un aniversario que se celebró el día 13 con 
una jornada en la que se recordaron los lo-
gros y avances conseguidos en este tiempo, 
con el objetivo tanto de conservar y proteger 
a la par que promocionar el valioso patrimo-
nio geológico y cultural de la comarca.

En este contexto, el delegado de la Junta en 
Guadalajara, José Luis Escudero, anunció la 
intención del Gobierno regional de impulsar 
en 2025 el Centro Comarcal de Promoción y 
sede del Geoparque, junto con la Diputación 
Provincial. El alcalde de Molina de Aragón, 
Francisco Javier Montes, reconoció el duro 
trabajo que realizó la Asociación de Amigos 
del Museo de Molina como embrión de este 
proyecto.

EMILIO GUTIÉRREZ CABA 
RECIBIÓ EL I PREMIO ESPIGA 
DE ORO DE AZUQUECA EN EL 
40 ANIVERSARIO 

El actor Emilio Gutiérrez Caba recibió el I 

Premio Espiga de Oro creado por el Ayunta-
miento de Azuqueca coincidiendo con el 40 
aniversario de la Muestra Nacional de Teatro 
y de la puesta en funcionamiento de la Casa 
de la Cultura.

El acto de entrega se celebró en el escena-
rio de la Casa de la Cultura al que el vete-
rano actor se había subido unas semanas 
antes para protagonizar junto a María José 
Goyanes y Marta Gutiérrez-Abad la pri-
mera de las obras de la 40 Espiga de Oro, 
“Galdós Enamorado 2023. Una neolectura 
teatral”.

Gutiérrez Caba agradeció el reconocimiento 
concedido y reivindicó la necesidad de “de-
fender la cultura con uñas y dientes”.

OTROS TITULARES

- Luz verde para la construcción de 450 vivien-
das en la antigua fábrica de Avicu en la capital.

- Once bibliotecas de la provincia son re-
conocidas con el premio de animación a la 
lectura María Moliner.

- El documental “La lavanda, esencia de un 
cambio” se presentó en el Círculo de Bellas 
Artes de Madrid, con el aforo completo.

- La reforma de Francisco Aritio fue el pro-
yecto estrella de los Presupuestos Participa-
tivos.

- El Museo provincial de Guadalajara prestó 
los dos grupos escultóricos de La Roldana 
al Museo del Prado y al Museo Nacional de 
Escultura.

- El pleno de Azuqueca pidió paralizar el cen-
tro de acogida de inmigrantes.

- Presentación del museo de la tauromaquia 
Manolete-Fandiño en Fuentelencina.

- Guadalajara comenzó, con el de la calle Ve-
nezuela, un plan de reformas de los centros 
sociales.

- Cabanillas se estrenó como sede del Festi-
val de Cine Lento.

- Descarriló un tren con mercancías peligro 
sas en Matillas, pero sin incidentes.

- Autoescuela Vamos, Productos de Pelu-
quería Domínguez y Donde Julieta, ganado-
res del concurso Escaparate en Rosa, im-
pulsado desde la concejalía de Comercio, en 
colaboración con las federaciones de comer-
cio y la Asociación Española contra el cáncer.
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DICIEMBRE 2024
LAS LLAMAS CALCINARON 
UNA NAVE DEL FUERTE DE 
SAN FRANCISCO

Pasadas las nueve de la noche del día 29, 
se declaró un incendio en una de las naves 
del Tyce, en el Fuerte de San Francisco de la 
capital. Quedó extinguido en unas dos horas 
con la actuación de varias dotaciones del 
Parque de Bomberos. 

El fuego tuvo lugar en la calle Grecia, junto 
a la antigua cantina, y provocó una intensa 
humareda y grandes llamas que alertaron 
a los vecinos de la zona. Quedó controla-
do con rapidez y no se propagó a edificios 
anexos. Se trataba de una nave abandonada, 
en la que no se almacenaba ningún material 
municipal, sin que se encontrara a nadie en 
el interior, ni en las inmediaciones, a la llega-
da de los bomberos. 

EL PRESUPUESTO DE CLM 
PARA 2025 RECOGIÓ 
65,4 MILLONES DE EUROS 
EN INVERSIONES PARA 
GUADALAJARA

El Gobierno regional aprobó los presupues-
tos para 2025. Unas cuentas que recogían 
inversiones en la provincia de Guadalajara 
por valor de 65.476.260 euros.

Algunas de las partidas más importantes 
eran los 15,12 millones de euros en el apar-
tado de Bienestar Social, de los que casi 10 
millones quedaban asignados a la construc-
ción de la nueva residencia de mayores de 
Los Olmos. Sanidad acumulaba 14,1 mi-
llones de euros, con la mayor partida (7,6) 
para el Plan Funcional del antiguo edificio del 
Hospital y más de 1,2 millones para iniciar 
o continuar las obras de nuevos centros de 
salud.

En materia de Desarrollo Sostenible, que 
contaba con 17 millones de euros, desta-
caban varios proyectos de depuradoras e 
inversiones en redes de abastecimiento de 
agua. También había previstos 13 millones 
de euros para continuar las obras del nuevo 
campus universitario de Las Cristinas, en la 
capital.

CERCA DE 1.200 
DEPORTISTAS PARTICIPARON 
EN LA 25ª EDICIÓN DE 
LA MEDIA MARATÓN DE 
GUADALAJARA 

Cerca de 1.200 deportistas de 36 provincias 
españolas participaron en la 25ª edición de 
la Media Maratón y 11KM Witzenmann. La 
mayoría, un 63%, procedía de 46 localida-
des de la provincia, mientras que la vecina 

Comunidad de Madrid estuvo representada 
por cerca del 30% de los dorsales.

En la salida, el Club Atletismo La Esperan-
za aprovechó para homenajear al juez José 
Luis Osés, que había fallecido unos días 
antes. La carrera transcurrió sin incidentes, 
a pesar del intenso viento que soplaba. La 
organización donó un euro por cada persona 
que atravesó la meta a la Asociación Espa-
ñola para las Deficiencias de Creatina.

EL NAVIGUAD INCORPORÓ 
A AZUQUECA Y LLEGÓ A 58 
LOCALIDADES

El programa de ocio infantil y juvenil Navi-
guad que cada año pone en marcha la Dipu-
tación de Guadalajara en distintos puntos de 
la provincia se amplió a Azuqueca de Hena-
res. Los municipios en los que se desarrolla-
ron las actividades principales, entre el 27 de 
diciembre y el 4 de enero, fueron Guadalaja-
ra, Molina de Aragón, Sigüenza, Cifuentes, 
Jadraque, Mondéjar y Sacedón. También 
volvió a realizarse la actividad ‘Esperando 
a Papa Noel y a los Reyes Magos’ en otros 
50 pueblos, de manera que Naviguad 2024-
2025 llegó a un total de 58 municipios.

Guadalajara y Azuqueca fueron sus últimos 
destinos, ya en enero. En el polideportivo 

La Media Maratón de Guadalajara celebró su 25 edición con una elevada participación. Foto: Equipo Deporte.
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San José, niños y jóvenes pudieron disfrutar 
de  una gran variedad de actividades, hin-
chables, circuitos, atracciones, rocódromo, 
realidad virtual y simuladores de moto GP y 
Fórmula 1 y hasta la llegada de un helicópte-
ro de la Guardia Civil.

MOLINA DE ARAGÓN SE DOTÓ 
DE UNA ESTACIÓN DE ITV 

La estación de Inspección Técnica de Vehí-
culos (ITV) La Sagra, de Molina de Aragón, 
abrió sus puertas en el Polígono Industrial 
Los Tobares. 

Gracias a esta nueva concesión, que se au-
torizó en el mes de abril de 2023 junto con 
otras estaciones de la provincia, en Mondé-
jar y en El Casar, los habitantes de la comar-
ca del Señorío de Molina de Aragón dispo-
nen de “un servicio esencial” y no tienen que 
desplazarse, como hacían hasta entonces, 
a Alcolea del Pinar, a unos 60 kilómetros, o 
hasta la localidad de Calamocha, en la pro-
vincia aragonesa de Teruel, para cumplir con 
esta obligación legal. Así lo destacó la con-
sejera de Desarrollo Sostenible, Mercedes 
Gómez,  durante la inauguración. 

LAS INSTITUCIONES 
REAFIRMARON SU 
COMPROMISO CON LA 
CONSTITUCIÓN

El Ayuntamiento de Guadalajara fue el encar-
gado de organizar el acto para conmemorar 
el día de la Constitución, una cita en la que 

se hizo un repaso al periódico Nueva Alcarria 
del 9 de diciembre de 1978. “Tenemos que 
seguir avanzando en el camino que trazó la 
Constitución de 1978, un camino en el que 
cabemos todos, fruto del acuerdo y del con-
senso, el gran pacto nacional de convivencia 
entre los españoles por la democracia y la 
libertad, por la concordia y la reconciliación 
definitiva”, señalaba la alcaldesa de Guada-
lajara, Ana Guarinos, en el acto institucio-
nal, celebrado en la Sala Tragaluz del Teatro 
Buero Vallejo, en el que se unieron todas las 
instituciones, representadas, además de por 
la alcaldesa, por la subdelegada del Gobier-
no, Susana Cabellos; la consejera de Igual-
dad de Castilla-La Mancha, Sara Simón, y el 
presidente de Diputación, José Luis Vega.

LA ESCUELA DE FOLKLORE 
CONMEMORÓ SU 
CUADRAGÉSIMO 
ANIVERSARIO 

El presidente de la Diputación de Guadala-
jara, José Luis Vega, clausuró el acto ins-
titucional conmemorativo del cuadragésimo 
aniversario de la Escuela de Folklore en el 
que se hizo entrega de reconocimientos a 
los alumnos más veteranos, con periodos 
de aprendizaje en distintas disciplinas que 
oscilan entre los 20 y los 30 cursos. Para 
conmemorar este aniversario se celebraron 
exposiciones, demostraciones de artesanía, 
conciertos, juegos tradicionales y una jorna-
da de puertas abiertas en el Centro San José, 
donde tiene su sede principal la Escuela, que 
abrió sus puertas en el año 1984, con el ob-

jetivo de recuperar, conservar y enseñar las 
muchas manifestaciones de la cultura tradi-
cional de la provincia.

Durante estos 40 años, unos 21.000 alum-
nos han pasado por las aulas de la Escuela 
de Folklore de la Diputación.

LA COPA DE ESPAÑA DE 
VOLEIBOL INFANTIL Y ALEVÍN 
REGRESÓ A GUADALAJARA 

Guadalajara cerró el año en materia deporti-
va con un gran broche, la Copa de España de 
Voleibol, que regresó a la capital por undéci-
mo año consecutivo. Se celebró del 27 al 30 
de diciembre, con 252 equipos en más de 10 
competiciones en las categorías de infantil 
y alevín.

La gran fiesta del vóley nacional llenó los 
recintos de Guadalajara y de las localidades 
cercanas de Azuqueca de Henares, Chiloe-
ches, Yunquera, Valdeluz y Alovera. La cuna 
original de la Copa de España, volvió a sentir 
la emoción de las categorías más bajas en 
edad con 73 equipos en categoría alevín y 
180 equipos en categoría infantil que dispu-
taron 11 competiciones. 

LA DIPUTACIÓN AGILIZÓ LAS 
ACTUACIONES EN LAS ZONAS 
AFECTADAS POR LA DANA

La Diputación de Guadalajara agilizó la con-
tratación de emergencia de las obras de 
reparación de carreteras e infraestructuras 

La Escuela de Folklore reconoció a los alumnos más veteranos en la aceleración de su cuadragésimo aniversario.
Foto: Diputación de Guadalajara.
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gravemente dañadas por la DANA del mes 
de octubre. El presidente, José Luis Vega, 
firmó la autorización para la contratación y 
disposición de la inversión correspondiente 
para la reparación de infraestructuras muni-
cipales en 13 pueblos y pedanías de la pro-
vincia.

La inversión prevista para este fin ascendía 
a los 250.000 euros y se sumaba a los tra-
bajos formalizados en noviembre sobre las 
cuatro carreteras de titularidad provincial 
que quedaron gravemente dañadas: la GU-
418 (La Yunta), la GU-147 (Bustares), la GU-
211 (Valverde de los Arroyos) y la GU-958 
(Corduente-Ventosa-Torete).

GUADALAJARA INICIÓ LOS 
TRÁMITES PARA ADQUIRIR EL 
EDIFICIO DE CORREOS

El  Ayuntamiento  de Guadalajara dio el pri-
mer paso para adquirir el antiguo edificio 
de Correos, en el centro de la capital, mos-
trando su interés y requiriendo a la Sociedad 
Estatal de Correos y Telégrafos, propietaria 
del inmueble, una oferta económica. Acom-
pañaba la petición con un informe en el que 
se estimaba en 1.452.000 euros el valor del 
inmueble a efectos de expropiación. 

La intención del Ayuntamiento era recuperar 
el edificio y destinarlo a un uso público, de 

carácter dotacional, cultural o administrati-
vo, todavía sin determinar. Desde que dejó 
de ser la sede de Correos y Telégrafos, en 
2009, permanece cerrado y sin uso.

LAS CAMPANAS DE LA 
CONCATEDRAL DIERON LAS 
UVAS   

El encendido navideño, el día 5 , y la inau-
guración del Belén monumental, que este 
año se trasladó a la Plaza Mayor, marcaron 

el inicio de las fiestas navideñas en la capital, 
que unos días después fueron anunciadas 
por el Padre Ángel, de Mensajeros por la 
Paz, como pregonero. El programa navideño 
incluyó entre las novedades un espectáculo 
con 150 drones y una gran pista de hielo, en 
este caso cubierta y ubicada en el parque de 
Adoratrices. Debido a que la torre del reloj 
del ayuntamiento permanecía en obras, la 
celebración de las uvas y las pre uvas infan-
tiles se trasladó a la plaza de Santa María, al 
son de las campanas de la concatedral. Los 

Las obras impidieron que el reloj de la casa consistorial diera las campanadas de fin de 
año y lo hicieron las de la Concatedral. Foto: Ayto. de Guadalajara.
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vermús de Nochebuena y Nochevieja volvie-
ron a ser multitudinarios, pero la Fundación 
Nipace renunció a él porque el Ayuntamien-
to, a petición de los empresarios, los reguló 
y no permitió hacerlos fuera de los días se-
ñalados, que era la intención de la fundación. 
Todo transcurrió sin incidentes.

INAUGURADO EL 
APARCAMIENTO DISUASORIO 
AL LADO DE LA ESTACIÓN 
DE AUTOBUSES, CON 400 
PLAZAS 

El aparcamiento disuasorio municipal de la 
calle Hermanos Fernández Galiano de Gua-
dalajara, ubicado en las inmediaciones del fu-
turo Campus de Las Cristinas y de la Estación 
de Autobuses, quedó inaugurado. Cuenta 
con más de 400 plazas en dos plantas, para 
las que se anunció su gratuidad hasta que se 
adjudicara su gestión a una empresa.

Las obras se iniciaron a principios de 2023 
y han contado con una inversión de cerca 
de 3,7 millones de euros, financiada en un 
60% con fondos europeos. La inauguración 
corrió a cargo de la alcaldesa, Ana Guarinos, 
acompañada por la delegada del Gobierno 
en Castilla-La Mancha, Milagros Tolón, en-
tre otras autoridades.

CERCANÍAS CERRÓ UN AÑO 
NEFASTO EN CUANTO A 
INCIDENTES Y RETRASOS

La línea de Cercanías-Renfe que conecta 

Guadalajara con Madrid y que utilizan cien-
tos de usuarios a diario ha sufrido innume-
rables incidencias a lo largo del año. 

A los retrasos habituales por averías, se su-
maron las obras en el túnel de Recoletos y 
en la estación madrileña de Chamartín, que 
provocaron reducción de frecuencias en los 
Civis, desvíos, suspensiones y cortes totales 
de algunos tramos en días puntuales, que 
se suplieron con autobuses o con el desvió 
por la vía de contorno. Es lo que ocurrió en 
los primeros días de mayo y en el puente de 
todos los Santos, en noviembre.

Hasta octubre de 2024 se contabilizaban 
más de 150 retrasos en la línea C-2, que 
llegaban a los 50 minutos. Las causas: pro-
blemas en el sistema de señalización, ave-
rías técnicas, trabajos de mantenimiento, 
condiciones meteorológicas o imprevistos, 
como la caída de un árbol entre Azuqueca 
y Guadalajara, en julio, o el descarrilamiento 
de un tren de mercancías en la estación de 
Torrejón de Ardoz, en agosto. 

EL MUSEO SOBRINO ACOGIÓ 
LA PRIMERA MUESTRA DEL 
PINTOR ANTONIO ORTIZ 
ECHAGÜE EN SU CIUDAD 
NATAL 

El Museo Sobrino acogió la primera expo-
sición del pintor universal Antonio Ortiz 
Echagüe en su ciudad natal, una muestra 
con 25 obras cedidas desde el ámbito fa-
miliar del artista, más un cuadro adquirido 

por el Ayuntamiento de Guadalajara, que son 
una perfecta síntesis cronológica y también 
geográfica, con huella de los muchos países 
y tres continentes que recorrió el artista en 
busca de personajes a los que retratar, con 
etapas en Italia, Holanda, Paris, Marruecos 
y Argentina,3 

“Ortiz Echagüe pintó en clave de realismo 
ibérico, realizando algo tan aparentemente 
contradictorio como la internacionalización 
del costumbrismo español”, destacó la co-
misaria de la exposición,   Montserrat For-
nells, en el acto de inauguración.

LA DIPUTACIÓN APROBÓ 
SU PRESUPUESTO DE 2025 
CON MÁS INVERSIONES Y 
SERVICIOS A LOS PUEBLOS

El presupuesto general aprobado por la 
Diputación Provincial de Guadalajara para 
2025 ascendía a 91.157.930 euros, lo que 
supone un crecimiento de 3,54 millones de 
euros y del 4,04% respecto al presupuesto 
inicial de 2024.

De ese incremento, 3.239.806 euros corres-
pondían al capítulo de inversiones reales. 
Los capítulos con los que se financian in-
versiones y la prestación de servicios a los 
ayuntamientos y en los pueblos de la pro-
vincia sumaban el 72,81% de todo el presu-
puesto de 2025. 

Susana Alcalde, vicepresidenta de Econo-
mía y Hacienda, señaló que “este presu-

El aparcamiento de la calle Hermanos Fernández Galiano puso a disposición de los usuarios 400 nuevas plazas. Foto: Ayto. de Guadalajara.
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puesto es el reflejo del compromiso de este 
equipo de Gobierno con todos, y subrayó 
que con todos, los pueblos de la provincia”.

EL DÉPOR, CAMPEÓN DE 
INVIERNO

Por primera vez en su historia, los morados 
alcanzaban el título “honorífico” de Cam-
peón de Invierno del Grupo V de la Segun-

da RFEF, con 40 puntos, tras mantenerse 
líderes durante tres meses, contabilizar sus 
partidos como locales por victorias y haber 
sido derrotados solo por el Melilla, a domici-
lio. Para sumar más alegrías, el cancerbero 
Amador Zarco mantuvo la imbatibilidad de 
la portería del Pedro Escartín hasta entrado 
el 2025. 

Ingredientes perfectos para que los aficio-

nados hayan llenado las gradas del estadio 
alcarreño, para disfrutar de un equipo  que 
bajo la dirección de Pere Martí, quien llegó 
al Deportivo Guadalajara en junio, persigue 
firmemente el ansiado ascenso. 

En el olvido quedó el final de la temporada 
2023-24 cuando el equipo rozó el descenso, 
salvándose por dos puntos y quedando en 
décima posición.

FONTANAR CELEBRÓ SU I 
GALA TAURINA

El ayuntamiento de la localidad campiñera 
quiso poner en valor el buen nivel y la tra-
dición taurina local y provincial, y organizó 
su I Gala Taurina, con la colaboración de la 
peña taurina local La Cartuja, en una Casa 
de Cultura llena de vecinos y gentes taurinas 
que aplaudieron la iniciativa tronchera. 

El diestro Víctor Hernández, fue premiado 
como el mejor de la temporada taurina en la 
provincia de Guadalajara, Cid de María, como 
mejor novillero, y Álvaro “Carpín” como el 
mejor recortador. Campos Taurinos fue re-
conocido por la buena organización de los 
festejos taurinos de las fiestas de Fontanar. 
Sandra Sopeña recogió el trofeo por toda 
una trayectoria profesional al frente de un 
legado ganadero, y la ganadería Jandilla el de 
mejor toro de las fiestas de Fontanar 2024. 

El guardameta malagueño del Deportivo Guadalajara, Amador Zarco, mantuvo imbatible 
la portería del Escartín durante meses. Rafael Martín. 
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UN PROYECTO SOBRE 
MONTIEL, ENTRE LOS 
PREMIADOS DE LA CÁTEDRA 
FUNDACIÓN EUROCAJA 
RURAL-UCLM 

El trabajo titulado “Implementación de una 
app para la gestión de los recursos turísticos 
de la población de Montiel”, de Natalia Mu-
ñoz García, fue premiado por la Cátedra Fun-
dación Eurocaja Rural-UCLM  como mejor 
TFG en la categoría de Transformación Digital 
en el Medio Rural, dotado con 500 euros.

Este trabajo de fin de grado consiste en una 
aplicación móvil multiplataforma para la 
gestión de los recursos turísticos de Mon-
tiel. En ella el usuario puede consultar los 
lugares de interés que visitar en la localidad, 
los eventos a los que puede asistir e infor-
mación de alojamientos y restaurantes del 
municipio.

Los premios a los mejores TFG/TFM tienen 
como finalidad incentivar actividades de in-
vestigación y formación, dentro de la comu-
nidad universitaria, para impulsar la cultura 
y el desarrollo rural en Castilla-La Mancha.

MOLINA SE ADHIRIÓ AL 
SERVICIO PROVINCIAL DE 
RECOGIDA DE RESIDUOS

El pleno de la Diputación de Guadalajara 
aprobó por unanimidad la adhesión al Ser-
vicio Provincial de Recogida y Transporte de 
Residuos de Molina de Aragón y sus núcleos 
asociados solicitado por acuerdo del Ayun-
tamiento molinés.

En Molina de Aragón se instalarán 178 con-
tenedores de fracción resto, 16 de envases 
ligeros y 18 de papel. En el conjunto de los 
seis núcleos urbanos se instalarán en total 
236 contenedores, que se someterán a cua-
tro lavados anuales en el caso de la fracción 
resto y un lavado anual los de envases lige-
ros y de papel.

La incorporación de Molina de Aragón y 
sus cinco núcleos de población asociados 
supondría un ahorro económico de más de 
40.000 euros para el Ayuntamiento molinés.

ADASUR CELEBRÓ SU 
ASAMBLEA GENERAL 
ORDINARIA EN CHILOECHES 

La Asociación para el Desarrollo Rural de la 
Alcarria Sur (Adasur) celebró en Chiloeches 
su asamblea general ordinaria, donde se 
destacó el cierre exitoso de la programación 
2014-2022, con la ejecución del 100% de 
los fondos y el inicio de la nueva programa-
ción PEPAC 2023-2027, que arranca con 14 
proyectos aprobados por valor de 620.000 
euros en ayudas.

La presidenta de Adasur, Esperanza Magán, 
subrayó que el año fue muy intenso. Aunque 
Adasur se constituyó en 2016 con la pro-
gramación ya iniciada, ha gestionado desde 
entonces seis millones de euros en ayudas, 
movilizando cerca de 12,5 millones en inver-
siones y contribuyendo significativamente al 
empleo y desarrollo en la comarca.

FINALIZÓ LA AMPLIACIÓN DEL 
ABASTECIMIENTO DE AGUA 
EN CAMPIÑA BAJA CON UNA 
INVERSIÓN DE 4,6 MILLONES 
DE EUROS

El Gobierno de Castilla-La Mancha dio un 
paso decisivo en la mejora del abastecimien-
to de agua en Campiña Baja con la creación 
de la nueva comunidad de usuarios Bele-
ña-Alcorlo, fundamental para gestionar la 
ampliación del sistema de suministro.

Este proyecto, desarrollado por Infraestructu-
ras del Agua de Castilla-La Mancha (IACLM), 
contó con una inversión de 4,6 millones de 
euros y beneficiará a 16.377 habitantes de 
municipios como Torrejón del Rey, Galápa-
gos, El Casar, Valdeaveruelo y Valdenuño Fer-
nández, así como a sus áreas urbanísticas. 

Las actuaciones incluyeron la construcción 
de nuevos ramales, la renovación de estacio-
nes de bombeo y la creación de un depósito 
con capacidad para 475 metros cúbicos, así 
como la firma de convenios con la Manco-
munidad de Aguas del Sorbe (MAS), de cuya 
infraestructura procedía el agua.

OTROS TITULARES

- Olga Mediano, jefa de la sección de Sueño 
y Ventilación del Hospital de Guadalajara, 
fue reconocida en los Premios de Sanidad 
de CLM.

- El CEIP Álvar Fáñez de la capital recuperó 
su polideportivo tras las obras.

- Feliciano Díaz Campos, nuevo jefe de la 
Comisaría de la Policía Nacional de Guada-
lajara.

- El santuario de la Antigua reabrió tras dos 
meses cerrado por obras para acabar con 
las humedades.

- La UAH contrató a 12 investigadores gra-
cias al programa Investigo de la JCCM.

- La reina Sofía estuvo en Guadalajara para 
ver jugar a su nieto Pablo Urdangarin, en las 
filas del FC Barcelona de balonmano.

- Almoguera y Yunquera repartieron un ‘pe-
llizquito’ del tercer y cuarto premio de la lo-
tería de Navidad.

- La gratuidad de la R2 entre el enlace que 
la conecta con la A-2 y el peaje Guadalajara 
Norte se prorrogó dos años más.

- Renovado el convenio del abono transporte 
con Madrid.

- El Gobierno subvencionó dos proyectos 
de almacenamiento energético por 1,4 mi-
llones.

- El Ayuntamiento de Sacedón aprobó en su 
último Pleno, la ordenanza de la nueva Es-
cuela Infantil.

La Asociación para el Desarrollo Rural de la Alcarria Sur (Adasur) celebró en Chiloeches su asamblea general ordinaria. Foto: ADASUR.



IMPLANTACIÓN DE NUEVAS RECOGIDAS
SEPARADAS Y MEJORA DE LAS EXISTENTES
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4. La central de Trillo mantuvo altos estándares en seguridad.
5. Dos mecánicos de Guadalajara triunfan en el Dakar 2024.

6. Nueva técnica para tumores mamarios sin cirugía en Guadalajara.
10. Proyecto pionero de gestión forestal en El Recuenco.

12. Isabel Rodríguez presidió la inauguración del restaurado castillo briocense.
12. Page anunció dos plantas de reciclaje, en Torija y Cabanillas.

12. Brihuega, Peralveche y Sigüenza lideraron el crecimiento poblacional.
15. La OCU impulsó la demanda por la Autovía de la Alcarria.

17. Debate sobre el futuro del Fuerte de San Francisco.
18. Eurocaja Rural manifestó a Diputación su apoyo al mundo rural.
18. Nueva red de monitoreo de calidad ambiental en Guadalajara.

18. Guadalajara aprobó subvenciones para rehabilitar su casco histórico.
19. Azuqueca recibió a narradores de toda España en asamblea.

23. Se activó FOCODEM para municipios de hasta un millar de habitantes.
24. La Junta declaró BIC el yacimiento romano de Driebes.

24. Comenzaron las obras del nuevo campus universitario en Guadalajara.
25. Primeros pasos para una ‘Mancomunidad Energética’ en el Alto Tajo.
25. La Diputación reforzó el apoyo a municipios rurales de Guadalajara. 

26. Guadalajara, encanto interior, gastronomía y anfitrión de eventos deportivos.

FEBRERO
2. Divulgaciencia, ciencia lúdica en homenaje a científicas.
3. Lena Moreno logró el oro en el nacional de Taekwondo.

3. Las botargas fueron protagonistas en el mes del carnaval.
5. Cesión de las Salinas de Imón a Sigüenza.

8. Amancio Ortega donó 19 millones para el nuevo centro de NIPACE.
8. Agricultores de Guadalajara enfrentaron pérdidas por plagas de conejos.

10. La realidad virtual recrea Recópolis en su época visigoda.
10. Centenario del incendio de la Academia de Ingenieros.

10. Operaciones antidroga y alerta del creciente consumo juvenil.
14. Tractoradas en Guadalajara exigieron apoyo al sector agrícola.
16. Diputación destinó más inversión a la mina de Santa Catalina.

22. La lavanda quedó fuera de las ayudas agrarias por sequía.
28. Guadalajara instaló contenedores inteligentes para incentivar el reciclaje.

29. Teresa Rivera visitó proyectos contra la despoblación en el Alto Tajo.
29. Miguel Óscar Aparicio, nuevo alcalde de Azuqueca de Henares.

MARZO
1. La apicultura de Guadalajara, motor de biodiversidad y riqueza.

3. Víctor San Vidal dimitió tras la difusión de un vídeo viral.
4. Guadalajara destinó 96,3 millones a su presupuesto anual.

7. Brihuega busca declarar sus campos Paisaje Cultural de la UNESCO.
7. Emoción y homenajes en los premios populares de Nueva Alcarria. 

8. Guadalajara conmemoró el 8M con arte y compromiso.
8. Un brote de tosferina en Guadalajara superó los 500 casos.

8. El Hospital de Guadalajara estrenó nueva UCI.
13. La ‘Startup Europe Week’ impulsó la innovación empresarial alcarreña.

13. Nuevo centro acuático en Cabanillas y curso de ‘comercio seguro’.
16. Los premios Provincia de Guadalajara consolidaron su proyección internacional.

18. Dibujantes y autores inspiraron a jóvenes estudiantes.
19. La Red Cultural de Guadalajara amplió su oferta artística.

19. Medio millón para agricultores de plantas aromáticas locales.
21. Inclusión y dulzura: la receta del Día del Síndrome de Down.

25. Mantiel recuperó su legado termal tras 75 años.
25. Lucía Moratilla logró podio en su debut automovilístico.
27. El viento derribó árboles y provocó el cierre de parques.

29. Inundaciones por lluvia intensa afectaron a cultivos y carreteras.
30. La Semana Santa estrenó tradiciones en Guadalajara.

ABRIL
3. La guía ‘Socio a Socio’ reunió a 559 empresas alcarreñas.
4. La UAH y CEOE lanzaron un curso clave en logística digital.
5. Sira Rego inauguró la XXV Escuela de Juventud de CCOO.

6. Los “nuevos comienzos” protagonizaron ‘TEDXAlcarriaSt 2024’.
6. Corrida de primavera briocense: tradición, figuras y lleno total.

8. Un ciberataque afectó la recarga de tarjetas ‘XGuada’.
8. Aparcamiento más accesible y sostenible en Santo Domingo.
9. Inteligencia artificial contra la despoblación en el Alto Tajo.

10. Guadalajara consolida su liderazgo en logística empresarial.
13. Triple crimen con violencia: luto en Chiloeches.

15. Campaña de la DGT para controlar el exceso de velocidad.
15. Innovación juvenil: éxitos alcarreños en robótica y ciencia.

17. Igualdad provincial de oportunidades para la juventud.
18. El Ayuntamiento de Trillo repartiría más de 800 mil euros en ayudas.

19. Cultura, ciencia y participación protagonizaron las ferias de abril.
11. Tres detenidos en Guadalajara por trata y sextorsión.

22. Un convenio regional reforzó el servicio de bibliobuses provinciales.
23. Primer reto escolar literario-deportivo en Guadalajara.
28. Tradición y folklore en la gran cita vinícola de Horche.

MAYO
1. Molina y Sigüenza: etapas en la Vuelta Ciclista Femenina 24.

2. 72 nuevos agentes de la Guardia Civil en la provincia.
6. Conciertos didácticos enseñaron a reciclar en la Vega del Henares.

9. Cristina Maestre visitó Villanueva el Día de Europa.
9. Sostenibilidad y elegancia protagonizaron Guadalajara es Moda 2024.

9. Más de 8.000 visitantes pasaron por la Feria del Libro.
10. Nuevo contrato de gestión del servicio de teleasistencia regional.
11. Charanguada y Mazamba Fest llenaron Guadalajara de música.

13. Logística adaptada para impulsar el comercio rural en el Alto Tajo.
13. Guadalajara tendrá 256 viviendas asequibles gracias a fondos europeos.

16. Derecho al juego inclusivo en el Parque de Adoratrices.
18. Arte, fotografía y creatividad en el Día de los Museos.

17. Denuncia sindical: Guadalajara líder en siniestralidad laboral.
18. Un cuarto de siglo impulsando cultura en Cabanillas.

20. Más de ocho millones para servicios sociales en Guadalajara.
21. Firma de convenios para impulsar el comercio de Guadalajara.
22. Jornadas del SEPE para anticipar las tendencias del empleo.

24. Elecciones a Europa: pegada de carteles y mensajes opuestos.
28. Nueva Escuela de Cuidadores: formación clave en geriatría.
29. Forbes premió a GXO como referente en recursos humanos.
31. Tres guadalajareños, Hijos Predilectos de Castilla-La Mancha.

JUNIO
1. 400 encajeras celebraron su tradición en el Infantado.

5. El Parque de la Concordia acogió al “Árbol de los Donantes”.
5. UGT gana una sentencia pionera a favor de los trabajadores de las subcontratas de logística. 

6. El Balonmano Guadalajara lanzó un S.O.S. para poder disputar la Liga Asobal.
8. El Supremo avaló el Plan del Tajo frente al recurso valenciano.

11. La Miel de Torronteras ganó el premio regional “Campo y Alma”.
11. Comenzaron las obras de acceso al casco histórico capitalino.
11. Dani González terminó quinto en el Mundial de Resistencia.

13. Visitas guiadas a dos salas históricas en Guadalajara.
14. Música y literatura brillaron en el Maratón de los Cuentos.

15. La Policía Nacional capturó al asesino del barrio del Alamín.
15. Los cursos estivales de UNED Guadalajara destacaron los recursos locales.

17. Los Derechos Humanos, eje de la Liga de Debate provincial.
18. Ana Redondo visitó un centro de atención integral a mujeres en Guadalajara.

22. El Solsticio Folk celebró 25 años en Guadalajara.
26. Pareja, pionera en la integración rural inmigrante.

26. Bono Social Térmico: alivio energético para hogares vulnerables.
27. El yacimiento de Tamajón reveló nuevos datos en la historia del Paleolítico.

28. El CEIP Gloria Fuertes obtuvo un premio por su Plan de Lectura.
28. Éxito de la exhibición de la Unidad Canina de la Policía Local de Azuqueca ante más de 600 escolares.

29. Comedia, cine y talento local protagonizaron el verano alcarreño 
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JULIO
1. La Junta reforzó el control de vehículos en el Parque del Alto Tajo.

5. 17 menores saharauis pasaron el verano en Guadalajara.
5. Hereu visitó el parador de Molina y anunció su apertura para septiembre.

5. 1,5 millones para el centro de interpretación apícola de Pastrana.
6-12.  Gran participación en los festivales medievales de Hita y Sigüenza.
7. Sergio Inglés, ganador del Open de Tenis BASF Ciudad de Guadalajara. 

10. Sigüenza, ciudad administrativa.
12. Los Cursos de Verano de la UNED hicieron un doble guiño a la provincia.

13. Rozalén emocionó en medio de los campos de lavanda de Brihuega.
15. UAH y Junta firmaron un convenio sobre memoria democrática. 

17-31. Un incendio amenazó el Casino Club de Campo y otro Peña Hueva. 
17. La Junta autoriza 37 nuevas licencias de farmacias.

19. Primer partido de Garuba como internacional en Guadalajara, contra Argentina.
22. Las plazas Prim y San Esteban abrieron tras su renovación integral. 

26. Incendio complicado en el Parque de la Sierra Norte.
31. Mancomunidad Vega del Henares firmó 27 convenios deportivos.

31. El presidente de la Diputación hizo balance positivo del primer año de mandato.

AGOSTO
06. La JCCM prepara la vuelta al cole con nuevas inversiones y programas.

07. Atención primaria renovó la flota de vehículos.
08. La X muestra mujeres en el arte recala en el museo de Guadalajara.

09. Declararon aptas para el baño siete zonas en espacios naturales
09. Guadalajara se sintió campeona olímpica con el molinés alejandro iturbe

12. Pedro Solís preestrenó ‘Buffalo kids’ en Guadalajara.
12. Diputación firmó un convenio con el Colegio de Arquitectos para recrear 49 castillos en 3D.

16. El encierro de Brihuega fue multitudinario y tranquilo.
16. 30 Jornadas de puertas abiertas en las excavaciones arqueológicas de Driebes y Tamajón.

20. Concluyeron las obras de mejora en cinco carreteras en las que la Diputación invirtió 2.851.522 euros.
22. La selección masculina de baloncesto en silla de ruedas se preparó en Guadalajara para los 

Juegos Olímpicos de París.
23. Celtas Cortos triunfó en Sacedón ante miles de personas.

24. Dos fallecidos por asta de toro en El Casar en apenas 15 días.
24. Entró en su fase final el estudio de olor a vainilla para ahuyentar al lobo del ganado en la Sierra Norte.

27. Hallado un cadáver en el río Henares a su paso por la capital.
29. Una DANA provocó cortes de carreteras y cientos de incidentes en toda la provincia.

30. El Festival Gigante sobrevivió con éxito a las lluvias.
31. Taravilla ejerció de anfitriona de la XXVIII Fiesta Ganchera.

SEPTIEMBRE
1. 25 pueblos del Tajuña se quedaron sin agua potable.

3. Diputación aprobó el proyecto para el Centro de Innovación Rural de Brihuega.
3. La MVH repartió kits para impulsar el reciclaje de materia orgánica.

5. El Día del Baloncesto Femenino reunió a más de un centenar de deportistas.
8. La Virgen de la Antigua procesionó a hombros por primera vez.

8. La Feria del Tomate llegó a diez pueblos.
9. La exposición ’20 años del 11M’ llegó a Azuqueca.

9. FADETA patrocina al Balonmano Guadalajara para impulsar el desarrollo rural y deportivo en su comarca.
11. La reina Letizia inauguró el curso escolar en Azuqueca.

11. El Festival de Poesía Arriversos celebró su XX aniversario.
12. Fernando Carro y Marta Pérez, campeones de la XXIV Milla Urbana.

15. La peña Chupichusky’s ganó el Desfile de Carrozas de Azuqueca.
20. La Diputación celebró en Mondéjar el Día de la Provincia.

21. La recuperada Feria del Ganado de Molina celebró su segunda edición.
23. Guadalajara quiere poner un minibus por el casco.

25. Más de 7,5 millones en mejoras para el Parador de Sigüenza.
27. “Arbancón a la luz de las velas”, Mejor Destino Turístico de CLM.

30. Primera piedra del centro de día y cuatro viviendas para personas con discapacidad. 
30. 275 hectómetros se trasvasaron al Levante.

30. La Diputación estrenó ‘Guadaescena’, la primera gira teatral de la Red Cultural.

OCTUBRE
1. El centro de salud El Ferial abre consultas de traumatología.

2. El Fescigu se exilió a Azuqueca.
2. El ictus congregó a especialistas, enfermos y familias en una jornada sanitaria.

3. Guadalajara inauguró la factoría de electrizadores más grande de Europa.
5. Cifuentes celebró los 700 años de su castillo.

6. David Alonso se proclamó campeón del mundo de Moto3.
8. Feijóo presentó en Guadalajara las propuestas del PP en materia de conciliación.

9. La capilla Luis de Lucena cerró por seguridad.
11. Diputación inyectó 9,4 millones en el Fondo de Inversiones Municipales.

12. Feria del Ganado de Cantalojas: los ganaderos mostraron su indignación por los ataques del lobo.
14. Cabanillas acabó con la amenaza de macroparques solares cerca de zonas residenciales.

15. Nuevo retraso para la Zona de Bajas Emisiones de Guadalajara.
16. Pionero simulacro de accidente nuclear en el entorno de Trillo.

17. Inaugurada la nueva depuradora de Sigüenza.
20. El Día de la Sierra premió a Valverde de los Arroyos.

21. Marlaska presentó en Brihuega las unidades móviles de la Policía Nacional para el DNI.
23. Las Guerreras y los mejores futbolistas ciegos prepararon en Guadalajara sus europeos.

23. La UAH creó la Cátedra Sigüenza para promocionar el turismo gastronómico.
29. La DANA también golpeó la provincia28. Un lazo rosa y su historia solidaria de récord.

NOVIEMBRE
1. Doce municipios de Guadalajara pudieron optar a ayudas para planes de emergencia nuclear. 

1. El Tenorio Mendocino volvió a las calles de la capital en su 34ª edición.
4. La JCCM adquirió una finca de alto valor ecológico en el Alto Tajo.

7. Éxito del V Foro Logistics Spain.
7. UAH y Ayuntamiento renovaron la Cátedra Guadalajara Destino Turístico Inteligente.

7. Guadalajara se convirtió en la capital del fútbol sala inclusivo.  
8. El cineasta Pedro Solís abrió el curso de la UNED en Guadalajara.

9. La cultura popular protagonizó los Premios Gallardo del Año de Marchamalo.
10. La mejor miel de España, en Muduex.

10. Las Burbutrizes recibieron el homenaje de Peralejos de las Truchas.
12. La JCCM suscribió convenios con la UCLM y la UAH para impulsar un programa de microcredenciales.

13. El Geoparque celebró su décimo aniversario con el anuncio de un centro de visitantes.
13. ADAC inició un modelo pionero con la FGUA y firmó 42 contratos.

18. La selección española de baloncesto preparó en Guadalajara sus principales citas.
19. La Diputación distinguió a ocho mujeres en los Premios Mujer Emprendedora 2024.

21. Los empresarios celebraron la recuperación de AJE y la entrega de sus premios anuales. 
23. Emilio Gutiérrez Caba recibió el I Premio Espiga de Oro de Azuqueca en el 40 aniversario.

25. “Que la violencia cambie de bando” fue el lema de la manifestación del 25N.

DICIEMBRE
2. Molina de Aragón se dotó de una estación de ITV.

3. Inaugurado el aparcamiento disuasorio al lado de la Estación de Autobuses, con 400 plazas.
3. Finalizó la ampliación del abastecimiento de agua en Campiña Baja con una inversión de 4,6 

millones de euros. 
4. Fontanar celebró su I Gala Taurina.

6. Las instituciones reafirmaron su compromiso con la Constitución.
8. Cerca de 1.200 deportistas participaron en la 25ª edición de la Media Maratón de Guadalajara . 

11. Guadalajara inició los trámites para adquirir el edificio de Correos.
13. La Escuela de Folklore conmemoró su cuadragésimo aniversario.

13. El Museo Sobrino acogió la primera muestra del pintor Antonio Ortiz Echagüe en su ciudad natal.
16. Adasur celebró su asamblea general ordinaria en Chiloeches.

17. Un proyecto sobre Montiel, entre los premiados de la Cátedra Fundación Eurocaja Rural-UCLM.
19. La Diputación aprobó su presupuesto de 2025 con más inversiones y servicios a los pueblos.

20. Molina se adhirió al Servicio Provincial de Recogida de Residuos.
20. El Dépor, campeón de Invierno.

20. El presupuesto de CLM para 2025 recogió 65,4 millones de euros en inversiones para Guadalajara.
26. La Diputación agilizó las actuaciones en las zonas afectadas por la DANA.

27. La Copa de España de Voleibol infantil y alevín regresó a Guadalajara.
27. El Naviguad incorporó a Azuqueca y llegó a 58 localidades.
29. Las llamas calcinaron una nave del Fuerte de San Francisco.

30. Cercanías cerró un año nefasto en cuanto a incidentes y retrasos.
31. Las campanas de la concatedral dieron las uvas.
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Foto: Rafael Martín

Foto: JCCM

Foto: Pepe Zamora

Foto: JCCM

Foto: FEB

Foto: Eduardo Bonilla

Foto: Casa de S.M. el Rey

Foto: UAH

EL AÑO EN IMÁGENES
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Foto: Rafael Martín
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Foto: Raquel Triguero
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OBITUARIO

Feliciano Román Ruiz
(11 de febrero, 95 años)

Jefe del servicio de Urología en 
el Hospital Universitario de Gua-
dalajara, durante décadas y has-
ta su jubilación, fue también un 
hombre muy comprometido so-
cialmente. En 1960 fue vicepre-
sidente de la Diputación de Gua-
dalajara. Años después, senador 
por Guadalajara en las Cortes 
Constituyentes que llevaron a la 
aprobación de la Constitución 

española de 1978 con Unión de Centro Democrático (UCD). Desde 
su gestión política contribuyó a que Guadalajara quedara adscrita a 
la Universidad de Alcalá de Henares, y destacó también por ser uno 
de los impulsores del Movimiento de Cursillos de Cristiandad en la 
diócesis provincial.

Ramón Silgo Martínez
(30 de marzo, 89 años)
Destacado empresario de la automoción, cofundador de la empresa 
Autodasa junto a su padre Antonio Silgo García, dedicada a la venta y 
el servicio mecánico de camiones. Su gran visión empresarial ayudó 
al desarrollo industrial de Guadalajara y fue uno de los impulsores del 
desarrollo de los polígonos del Banconcillo y del Henares. Miembro 
fundador de la Asociación de Talleres y Concesionarios de Automo-
ción, y también de la Confederación de Empresarios de Guadalajara, 
de la que fue el primer presidente. También ostentaría la presidencia 
de la Cámara de Comercio e Industria de Guadalajara durante el pe-
riodo (1978 a 2002) de mayor esplendor y expansión de la entidad.

Pedro Domínguez y Julio Marina
(20 de febrero y 10 de diciembre)
Dos alcaldes emblemáticos nos dejaban también: Pedro Domínguez 
Martínez (20 de febrero) primer alcalde de la democracia en Tórtola 
de Henares que ostentó el bastón de mando entre 1979 y 1983 por el 
PSOE; y Julio Marina Chicharro (10 de diciembre, 94 años), alcalde 
de Jadraque durante dos legislaturas (1995 a 2003) y diputado pro-
vincial por el PP, responsable del inicio de las obras de recuperación 
del Castillo del Cid y directivo de ADEL Sierra Norte en los 90.

Emilio Clemente Muñoz     
(22 de julio, 78 años)
Presidente de la Diputación de Guadalajara entre 1982 y 1983, concejal 
en el Ayuntamiento de Molina de Aragón por la UCD, y alcalde por 
el PP de su pueblo natal, Valhermoso, durante 16 años (fue elegido 
por primera vez en 1995 y reelegido hasta su jubilación). Fue también 
Primero de las Cortes constituyentes de Castilla-La Mancha y el po-
nente de la enmienda al Estatuto de Autonomía de Castilla-La Mancha, 
referente a “los derechos y peculiaridades históricas del Real Señorío 
de Molina y su Tierra”.

Con la idea de que “Sólo aquello que se ha ido es lo que nos pertenece”, en palabras del escritor y poeta Jorge Luis Borges, recordamos 
brevemente a algunas de las personas que despedimos en 2024, en representación de cuantas vidas se apagaron, para que sus vivencias 
y huellas imborrables permanezcan entre nosotros.

Antonio Marqueta Tous 
(8 de marzo, 62 años)

Muy querido y popular en Guadalaja-
ra, un cáncer se lo llevó muy pronto. 
Empresario del comercio, regentó 
durante años la tienda familiar, Cur-
tidos Vicente Marqueta en la Cuesta 
del Reloj, que después se trasladaría 
de ubicación y pasaría a llevar su 
nombre junto al Mercado de Abastos, 
también se encargó de gestionar otra 
empresa familiar, la tienda de depor-

tes Vimar, en la calle Mayor. Muy conocido también por su condición 
de cargador durante 30 años y capataz en los últimos 15 de la Cofra-
día de la Pasión del Señor de Guadalajara. Además durante muchas 
temporadas fue directivo y el delegado de equipo del primigenio Club 
Balonmano Guadalajara y socio fundador del actual club.
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María Herranz Gómez 
(18 de abril, 17 años)

Una repentina y terrible meningitis aca-
bó con la vida de la joven y promete-
dora gimnasta de trampolín en apenas 
un día, dejando desolados a su familia 
y entorno. Estudiante en la Escuela de 
Arte “Elena de la Cruz” de la capital y re-
conocida deportista del club Ruditramp 
de Cabanillas del Campo, María había 
participado en el Mundial de Gimnasia 
de Trampolín (Birmingham, 2023) con 

la selección Española, en la modalidad de Trampolín Sincronizado, 
acabando, junto a su compañera Carmen Hernández, en el puesto 26.
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Teresa Butrón Viejo
(2 de octubre, 94 años)

Pionera del asociacionismo femenino 
y el movimiento por los derechos de la 
mujer, sobre todo en el entorno rural, 
dedicó a ello su dilatada vida profesio-
nal. En 1968 fundó la Asociación de 
Amas de Casa, que presidió hasta su 
fallecimiento. Después, impulsó la crea-
ción de la primera guardería laboral en 
la capital, fue organizadora de las biblio-

tecas infantiles, creó el Banco de Sangre de Guadalajara y un centro 
de atención a menores, además fundó el Orfeón Santa Teresa de la 
capital. Gestionó también el Centro de Formación Profesional María 
Madre y presidió la sección de música de la Institución Provincial de 
Cultura "Marqués de Santillana", entre otros. En reconocimiento a su 
labor, fue nombrada Hija Predilecta de la ciudad de Guadalajara (2015) 
y recibió el Premio Mujer Rural de la Junta de Comunidades (2018).
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José Luis Osés Lacalle
(27 de noviembre, 71 años)

Siempre con su silbato al cuello, querido 
y muy respetado, dedicó gran parte de 
su vida al atletismo local, provincial y re-
gional, como juez y delegado del Comité 
Regional de Jueces en Guadalajara, y era 
un colaborador incansable en la organi-
zación de carreras. Su dedicación le valió 
un galardón por toda una vida dedicada 
al deporte en la Gala Provincial del De-
porte de Guadalajara 2019. Osés, al que 

se lo llevó una rápida enfermedad, era además un actor habitual en las 
representaciones del Tenorio Mendocino.
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JOSÉ LUIS BRAVO BARROSO 

Ha ejercido la profesión en todos sus formatos, prensa escrita, 
radio y televisión, pero José Luis Bravo se define como pe-
riodista radiofónico por vocación y es lo que ha marcado su 
trayectoria profesional. Comenzó y ha terminado en la radio 
y, curiosamente, en el mismo edificio de la capital alcarreña: 
sus inicios se sitúan en Cadena Rato Guadalajara, emisora que, 
ahora como Onda Cero, comparte descansillo con la sede pro-
vincial de CMM (Castilla-La Mancha Media), donde ha cerrado 
el círculo profesional como delegado territorial de Guadalajara. 

Estudió Ciencias de la Información en la Universidad Complu-
tense de Madrid, recuerda que fue uno de los licenciados de 
la séptima promoción (1982). A los 22 años comenzó a hacer 
sus primeros pinitos en la Rato y desde allí saltó a la Cadena 
Ser. Cinco años después se convirtió en el jefe de prensa del 
por entonces presidente de Castilla-La Mancha José Bono y, 
aunque este periodo no fue muy extenso (1991-1993), lo re-
cuerda como la mejor etapa profesional porque, indica, “fue un 
privilegio estar ahí”. Lo dejó para embarcarse en un proyecto 
ilusionante, como fue el nacimiento de un nuevo periódico, el 
Siete Días, que, sin embargo, no tuvo el final deseado, y volvió 
a ocupar su puesto en Ser Guadalajara.

La mayor parte de su carrera profesional, 23 años, la ha de-
sarrollado en CMM (antes RTVCLM). Formó parte del primer 
equipo de profesionales con el que arrancó el ente público de 
radio y televisión autonómico. Era el año 2001 y esta ha sido 
su casa hasta el momento de su jubilación, en 2024. Comenzó 
como redactor, hizo televisión, pero fundamentalmente radio, 
fue director de Radio Castilla-La Mancha durante diez años y 
en la última etapa ha estado al frente de la delegación de CMM 
de Guadalajara.

En todos estos años ha vivido la gran evolución que se ha pro-
ducido en la radio, de la analógica a la digital, pasando de re-
dacciones numerosas y magnetófono en mano, a la reducción 
de personal y teléfonos inteligentes que lo hacen casi todo, 
y los grandes cambios que se han producido también en la 
forma de trabajar con la irrupción de los gabinetes de comu-
nicación. 

De todas las historias de las que ha informado a lo largo de 
su carrera destaca, por su impacto, las inundaciones de Yebra 
y Almoguera, que le tocó cubrir para la Cadena Ser; fue uno 
de los primeros en llegar y comprobar en persona la tragedia.

Si por su trascendencia se queda con la época con Bono, tam-

bién reconoce que donde más ha disfrutado como periodista 
es haciendo información deportiva, por la libertad con la que 
se trabaja. 

ÁNGELES OLIVER CERRADA 

Mª Ángeles Oliver Cerrada, conocida por todos como Nines, na-
tural de Cogolludo, ha desarrollado toda su carrera profesional 
en Guadalajara, siendo una de las periodistas que mejor conoce 
la provincia y sus municipios y todo lo que ha sucedido en ellos 
en los últimos años. Comenzó en el ya desaparecido periódi-
co Guadalajara 2000, en 1986, nada más terminar la carrera 
de Ciencias de la Información, en la Universidad Complutense 
de Madrid; aquí se forjó como periodista local, fue redactora 
jefe y directora en funciones y en 2007, solo cuatro años antes 
de que cerrase la cabecera, decidió emprender un nuevo reto, 
como subdirectora de El Día de Guadalajara, representando a la 
cabecera provincial de este periódico.

PASAR A MEJOR VIDA (LABORAL)
Dos son los periodistas y socios de la Asociación de la Prensa de Guadalajara que durante el año 2024 ponían fin a su carrera 
profesional y se embarcaban en una nueva etapa de sus vidas: la jubilación. 
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Más de 20 años informando desde las páginas del Guadalajara 
2000 sobre todo lo que sucedía en los pueblos le han hecho 
una gran conocedora de la geografía provincial, de sus gentes, 
de sus fiestas y tradiciones, de las que ha escrito innumerables 
páginas, y de los grandes asuntos que han ido acaparando, y 
siguen haciéndolo, las páginas de la actualidad, tales como el 
agua, la energía nuclear, los grupos de desarrollo rural, etc.

Eran años en los que la principal fuente de información eran los 
alcaldes, los concejales o los propios vecinos. Muy sensible a 
las necesidades de los pequeños pueblos, algo que aprendió de 
su padre, contratista que realizaba obras por toda la provincia, 
se ponía en contacto con ellos interesándose por sus problemas 
y la cobertura de los servicios básicos.

En 2011, por motivos personales y de salud, tomó la decisión 
de poner fin a su etapa en el Día de Guadalajara. Tras un peque-
ño paréntesis profesional, en 2013 su trayectoria giró hacia el 
periodismo institucional y político. Primero como jefa de prensa 
de la Diputación de Guadalajara, bajo la presidencia de Ana Gua-
rinos; asesora de Presidencia en esta misma administración, 
después, y finalmente responsable de comunicación del Grupo 
Municipal del Partido Popular en el Ayuntamiento de Azuqueca, 
hasta 2022.

Ahora, con una vida dedicada en cuerpo y alma a su profesión 
en la que afirma haber sido “muy feliz haciendo información 
rural”, aunque reconoce las dificultades de conciliación con su 
vida familiar (está casada y tiene un hijo y una hija), a sus 63 
años se ha jubilado, pero sigue ligada al periodismo provincial 
como parte activa de la Asociación de la Prensa de Guadalajara, 
de cuya Junta directiva es miembro actualmente.
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PROTAGONISTAS 2024

Juan Carlos Martín 

En plena madurez profesional, el portero naci-
do en Marchamalo y uno de los tres del Girona 
FC, se convirtió, durante la pasada temporada, 
en uno de los puntales del éxito del equipo 
catalán cuando, con sólo cuatro temporadas 
en Primera División, conquistó el liderato de 
La Liga española y lo mantuvo hasta tocar el 
cielo futbolístico y obtener el pasaporte para 
disputar la ‘UEFA Champions League’. Aun-
que el guadalajareño no ha disputado ningún 
minuto en el periplo gerundés por la primera 
competición futbolística de clubes del mundo y 
el equipo fue eliminado en San Siro por el Milán 
en la fase de liga, nadie le arrebatará su grata 
experiencia a aquel chaval juvenil que debutaba  
con el Deportivo Guadalajara en Tercera Divi-
sión hace dos décadas

Mercedes Gómez Mena 

Dejaba el cargo de subdelegada del Gobierno 
de España para afrontar un nuevo reto profesio-
nal en el Ministerio de Defensa, en la Dirección 
del Gabinete de la ministra Margarita Robles, a 
cuya propuesta se producía el nombramiento, 
previa deliberación del Consejo de Ministros en 
su reunión del 25 de junio pasado. Gómez Mena 
inició su trayectoria profesional en 1991 en dis-
tintos puestos de administración y gestión en 
empresas privadas hasta que en 1998 empezó 
su carrera docente. Desde 2008 es funcionaria 
de la Junta de Comunidades de Castilla-La Man-
cha del Cuerpo de profesorado de Secundaria, 
labor que ha compaginado con tareas como 
profesora en el Centro Asociado de la UNED en 
Guadalajara, hasta que en 2020 fue nombrada 
subdelegada del Gobierno en Guadalajara.

Fernando Herrera Núñez 

El nuevo presidente de la Asociación de Logís-
tica de la provincia de Guadalajara, integrada en 
CEOE-CEPYME Guadalajara, sustituye en el car-
go a Miguel Mínguez quien se jubilaba, cuenta 
con una dilatada carrera profesional en el ámbi-
to logístico, donde desarrolla su labor profesio-
nal desde 1978. Herrera será el encargado de 
implementar, durante en los próximos años, un 
plan para el fomento del empleo “para afrontar 
la  escasez de empleo, con programas de for-
mación y de fomento de vivienda” en el sector 
logístico como proponía en su toma de pose-
sión en una provincia que es “la más logística 
de España” y en la que este sector aglutina más 
de un centenar de empresas y cerca de 25.000 
trabajadores directos; y de seguir colaborando 
en la Feria de Logística, Logistics Spain.

Patricia García Caballero

Se convirtió en presidenta de la Demarcación 
de Guadalajara del Colegio Oficial de Arqui-
tectos de Castilla-La Mancha (COACM), tras 
obtener la confianza de sus colegas en las 
elecciones, a las que concurrieron dos candi-
daturas. García Caballero sucede en el cargo 
a José Antonio Herce con quien formó parte 
de la Junta como secretaria durante ocho años 
y colaboró en diversas iniciativas culturales 
y de divulgación arquitectónica. El suyo será 
un mandato continuista al que se sumarán las 
aportaciones de los profesionales más jóvenes 
que la nueva presidenta ha incorporado a su 
Junta Directiva, donde solo permanece Javier 
Abad (secretario). Junto a ellos, Beatriz Gon-
zález (tesorera) y los vocales Miguel Solano, 
Alba Escudier y Kevin Tomico.

José García  Salinas

El alcalde de Cabanillas del Campo, que ob-
tuvo en 2023, por tercera vez consecutiva, la 
confianza de sus vecinos para ostentar el bas-
tón de mando en la localidad, era designado 
vicepresidente primero de la Red Española de 
Ciudades Saludables (RECS), una agrupación 
de ciudades en el marco del programa de “Ciu-
dades Saludables-Healthy Cities”, en la que se 
integró también la localidad campiñera, depen-
diente de la Federación Española de Municipios 
y Provincias (FEMP). García Salinas siempre 
ha demostrado su preocupación por el desa-
rrollo sostenible y saludable de su municipio y 
comarca ya fuera desde su puesto como pre-
sidente de la Mancomunidad Aguas del Sorbe 
(2019-23) como desde el desempeño de su 
labor al frente de la alcaldía cabanillera.

Susana Cabellos Porras 

Subdelegada del Gobierno en la provincia de 
Guadalajara, desde el pasado septiembre, to-
mando el relevo a  Mercedes Gómez. Licencia-
da en Filosofía por la Universidad Complutense 
de Madrid, Cabellos es funcionaria de carrera 
en Educación Secundaria desde hace más de 
20 años. Antes de su nombramiento como 
subdelegada, era profesora en el instituto de 
Secundaria y Bachillerato "Alejo Vera" de Mar-
chamalo. A lo largo de su trayectoria profesio-
nal, ha ocupado diversos cargos directivos tan-
to en centros educativos como en la Delegación 
Provincial de Educación. Por ello, la Delegada 
del Gobierno en Castilla-La Mancha, Milagros 
Tolón, la definía como “una mujer con vocación 
de servicio público demostrada en sus respon-
sabilidades en el mundo de la educación”.
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Emilio Vega Ruiz 

El Decano del Colegio de Abogados de Guada-
lajara, desde 2012, recibía un nuevo reconoci-
miento profesional al ser nombrado presidente 
de la Comisión de Coordinación de Consejos 
Autonómicos del Consejo General de la Aboga-
cía Española (CGAE), donde además forma par-
te de las comisiones de Presidencia y Perma-
nente, y ocupa uno de los seis puestos adjuntos 
a la Presidencia del organismo. La trayectoria 
del veterano abogado, especializado en diversas 
ramas del derecho administrativo y civil, y pro-
fesor en el Máster de Acceso a la Profesión de 
Abogado y Procurador en la UAH está jalonada 
con múltiples reconocimientos y a lo largo de su 
carrera ha ocupado diversos cargos de respon-
sabilidad en el ámbito de la abogacía y la defen-
sa de los profesionales del derecho. “Poder se-
guir trabajando para el buen funcionamiento 
de los colegios profesionales porque son la 
salvaguarda de los letrados en muchos mo-
mentos” destacó en su nuevo nombramiento.

Ana Terol Palencia

Era nombrada gerente de la Federación de 
Asociaciones para el Desarrollo Territorial del 
Tajo-Tajuña (FADETA). Con una sólida trayec-
toria y experiencia en distintas administracio-
nes locales, provinciales y autonómicas, Terol 
Palencia había ostentado, entre otros puestos, 
el de jefa de gabinete en la Consejería de De-
sarrollo Sostenible de la Junta en Guadalajara, 
directora del Observatorio Regional del Medio 
Rural y directora del Organismo Autónomo 
de Espacios Naturales de Castilla-La Mancha. 
Buena conocedora del entorno rural y del te-
rritorio, regresa a FADETA, donde ya trabajó 
como técnico durante cuatro años, para impul-
sar el desarrollo económico, social y ambiental 
de la comarca del Tajo-Tajuña, enfrentando de-
safíos como la despoblación y el crecimiento 
sostenible.  El presidente de FADETA, Jesús 
Ortega resaltaba sobre Terol que “viene pisan-
do fuerte, con ilusión, con ideas renovadas y 
con mucha pasión por lo que hace”.

Raquel López Domarco

La diseñadora sigue sumado conquistas y 
aumentando su proyección internacional en el 
complicado mundo de la moda. Fue una de las 
protagonistas de la pasada edición de la pres-
tigiosa Barcelona Bridal Fashion Week (BBFW) 
donde presentó su exclusiva colección de 
vestidos de novia, fiesta y alta costura, con-
solidándose como una referencia en el sector 
nupcial.  En su taller “Raquel López Atelier” 
de Guadalajara y que fundó hace más de una 
década, ofrece propuestas únicas confeccio-
nadas en exclusiva, y cada prenda es tratada 
como una obra de arte que refleja el universo 
personal de cada mujer. Su firma ha vestido 
a reconocidas actrices en las “alfombras ro-
jas” y ha participado en prestigiosas pasarelas 
de alta costura, tanto en España como a nivel 
internacional. Su firma se incorporó además 
a la Asociación Creadores de Moda de Espa-
ña (ACME), reflejando su compromiso con la 
moda de autor y la artesanía española.

Juan Luis Pajares García 

Volvió a ser reelegido presidente de la Federa-
ción provincial de Turismo y Hostelería de Gua-
dalajara, integrada en CEOE-CEPYME Guadala-
jara, para los próximos cuatro años. Pajares, 
en el cargo desde hace casi dos décadas, es 
además de empresario en el sector, vicepresi-
dente de la Federación regional de empresarios 
de Hostelería y Turismo de Castilla-La Mancha, 
nombramiento que ostenta desde 2023. En su 
discurso de reelección, Pajares expresó su gra-
titud hacia su Junta Directiva por "su dedica-
ción y compromiso en fortalecer el sector turís-
tico y hostelero de Guadalajara" y anticipó los 
nuevos proyectos en los que la federación está 
trabajando "con el objetivo de seguir impulsan-
do el desarrollo sostenible y la excelencia en el 
turismo y la hostelería de Guadalajara"
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Feliciano Díaz Campos

Es el nuevo jefe de la Policía Nacional en la pro-
vincia de Guadalajara, y sustituye en el cargo 
al comisario jubilado Ángel José Alcázar. Díaz 
Campos comenzó a ejercer a finales del 2024, 
pero su toma de posesión oficial se realizaría 
ya en el nuevo año. El nuevo comisario llega de 
Fuenlabrada donde ha ocupado el mismo cargo 
durante los últimos dos años, e incluso recibió 
la Medalla al reconocimiento policial del ayun-
tamiento de esa ciudad por su labor. Fue el pro-
pio comisario, vecino de nuestra ciudad, quién 
solicitó el traslado a Guadalajara por motivos 
personales, a una comisaría donde, además, 
ejerció durante cinco años como jefe de Segu-
ridad Ciudadana. Díaz Campos estuvo también 
12 años en el grupo Especial de Operaciones 
(GEO) y Córdoba fue otro de sus destinos.
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Alfonso Medrano Juárez 

Fue designado nuevo comisario jefe del Grupo 
Especial de Operaciones (GEO) de la Policía 
Nacional, en marzo. Medrano ingresó en la Po-
licía Nacional en 2001 y juró como inspector 
en 2004 cuando fue destinado a la Jefatura Su-
perior de Cataluña. Tras su paso por la Jefatu-
ra Superior de la Rioja, en 2008 fue destinado 
como jefe de grupo a la VI Unidad de interven-
ción policial (Navarra-País Vasco) y en el año 
2015 ascendió a inspector jefe permaneciendo 
allí hasta 2023, cuando ascendió a comisario y 
se fue a la Comisaría Local de Vigo Redondela 
como jefe de la Brigada Local de Policía Judi-
cial, hasta regresar en agosto a La Rioja con 
el puesto de jefe regional de Operaciones de 
la Jefatura Superior de Policía regional desde 
donde llega a Guadalajara.
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El cine siempre ha sido un espejo de la so-
ciedad, reflejando sus luces y sombras. En 
los últimos años, he observado un crecien-
te interés por las historias que abordan la 
realidad de las personas con discapacidad. 
Aunque no me considero un abanderado de 
ninguna causa, he visto cómo películas de 
animación en las que he trabajado, como 
“Cuerdas” y “Buffalo Kids” han resonado 
profundamente en la conciencia colectiva.

Nací en Barcelona, pero a los tres años mi 
familia se trasladó a Guadalajara, donde resi-
do desde entonces. Desde pequeño, siempre 
estuve fascinado por el mundo de la anima-
ción y la tecnología. Después de acabar mis 
estudios como técnico electrónico, dediqué 
muchas noches a aprender mis dos pasio-

nes: modelado en 3D y cinematografía, por 
supuesto de manera autodidacta. En 1998, 
decidí dar el salto y lanzarme al emocionante 
mundo del videojuego, donde me di cuenta 
de que no se diferenciaba tanto el contar una 
historia a través del cine como en ese forma-
to digital. Los dos mundos que me gustaban 
se iban uniendo.

Mi salto al cine llegó gracias a “Tadeo Jo-
nes”. Colaboré en el modelado de escena-
rios de los cortos “Tadeo Jones” y “Tadeo 
Jones y el sótano maldito”, y eso me abrió 
muchas puertas. En 2006, me uní a Lightbox 
Studios como director de Producción, y ahí 
trabajé en proyectos como “Las aventuras 
de Tadeo Jones” y “Atrapa la bandera”. En 
esos proyectos ya intenté aportar mi granito 

de arena para elevar la carga emotiva y los 
valores que transmitían, así como en mi pri-
mer cortometraje como director y guionista: 
“La Bruxa”, donde también quise contar una 
historia en la que la integración y la diver-
sidad eran la piedra angular. Mi trayectoria 
en el cine es una búsqueda para transmitir 
emociones. 

Más recientemente, en febrero de 2023, y 
realizado en mi propio estudio de animación, 
se estrenó el largometraje “Momias”; y sien-
to que cada proyecto ha sido una oportuni-
dad increíble para contar historias que dejen 
un buen poso en el público infantil. En todo 
caso, y sin lugar a duda, en las obras en las 
que más he potenciado valores como la in-
clusión han sido “Cuerdas” y “Buffalo Kids”.

Pedro Solís García

Director y guionista de cine

La inclusión en el cine:
una mirada personal
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Este fue el primer cortometraje en el que Solis actuó como director y guionista. 
Foto: La Fiesta PC.

“Cuerdas” recibió un premio Goya y ostenta el récord Guinnes al cortometraje 
más premiado del mundo. Foto: La Fiesta PC.
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“Cuerdas”: una historia de empatía

En el cortometraje “Cuerdas”, que escribí 
y dirigí en el año 2013, contaba la entra-
ñable relación entre una niña y un nuevo 
compañero de clase muy especial, ya que 
sufre una parálisis cerebral severa. Este 
cortometraje de animación se convirtió en 
un referente en la representación de la dis-
capacidad en el cine. Las críticas incidieron 
en la capacidad del corto para humanizar a 
sus personajes, algo que siempre fue una 
de mis prioridades al abordar ese proyecto. 
A menudo, el cine simplifica o estigmatiza 
las historias de personas con discapacidad, 
presentándolas como símbolos de lucha 
o sufrimiento. Mi intención fue mostrar la 
cotidianidad de sus vidas, recordando que, 
al final del día, todos compartimos emo-

ciones y experiencias similares, dentro de 
nuestras posibilidades.

“Buffalo Kids”: aventura y valores 
positivos

Por otro lado, “Buffalo  Kids”, que he co-
dirigido con Juan Jesús García Galocha, 
ofrece una propuesta diferente. Esta pelícu-
la de animación es una oda a la familia y 
una llamada a la colaboración y al esfuerzo. 
Ambientada en el Salvaje Oeste, esta pelí-
cula del 2024 sigue las aventuras de Tom 
y Mary, dos hermanos huérfanos que, tras 
llegar a Nueva York y no encontrar a su tío, 
se embarcan en un viaje hacia California. En 
su camino, se convierten en polizones de un 
tren y conocen a Nick, un amigo que cam-
biará sus vidas.

La película combina western, comedia y 
aventura con una pizca de drama, y, aun-
que está dirigida principalmente al público 
infantil, su mensaje es relevante para todas 
las edades. De manera sutil resalta valores 
como el trabajo en equipo y la diversidad. 
Además, “Buffalo Kids” aborda la discapa-
cidad de uno de sus protagonistas sin con-
descendencia. Ese personaje, al igual que 
pasaba en “Cuerdas”, estaba inspirado en 
mi hijo Nicolás, que falleció justo cuando 
comenzábamos este proyecto. 

El poder del cine para cambiar perspectivas

El cine tiene un poder único para influir en 
la percepción pública. Al presentar historias 
que visibilizan a las personas con discapaci-
dad, se puede contribuir a la construcción de 
una sociedad más inclusiva. 

La inclusión en el cine no es solo un obje-
tivo final, sino un viaje continuo. A través 
de obras como “Cuerdas” y “Buffalo Kids”, 
se han abierto espacios para conversacio-
nes significativas sobre la discapacidad y 
su representación en la animación. Como 
profesionales del cine, es nuestra responsa-
bilidad seguir impulsando estas narrativas, 
asegurándonos de que el cine no solo refleje 
la realidad, sino que también inspire un cam-
bio positivo.

A medida que avanzamos como sociedad, es 
esencial recordar que cada historia cuenta. 
Al dar visibilidad a la diversidad de experien-
cias, contribuimos a un mundo más com-
prensivo y empático, donde todos podemos 
encontrar nuestro lugar.

Pedro Solís se mostró muy agradecido y emocionado en la presentación de 'Buffalo Kids'  en Guadalajara. Foto: Ayuntamiento de Guadalajara.

El complejo dispone de una planta de selección de residuos, otra de compostaje, una balsa de lixiviados y 
un vertedero de rechazos. Foto: MVH
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El Centro de Tratamiento de Torija fue cedido, una vez creado, al Consorcio para la Gestión de Residuos Urbanos de la provincia, aquí se tratan los residuos procedentes 
de las estaciones de transferencia y se descargan directamente los residuos de 22 municipios. Foto: MVH.

Carlos Risco Vega

Gerente Consorcio para la Gestión de Residuos 
Urbanos de la provincia de Guadalajara

El CTRU de Torija cumple 
20 años de funcionamiento

En un año en el que, en materia de resi-
duos, estamos poniendo el foco en todos 
los cambios normativos, y económicos, 
que nos afectan o nos van a afectar en un 
futuro próximo, es interesante pararse a 
evaluar qué hemos hecho en los últimos 
años, y cuáles deben ser nuestros obje-
tivos para los siguientes. Esta reflexión 
nos puede ayudar a entender la verdadera 
dimensión e importancia de los logros al-
canzados, y a acometer los nuevos retos 
con una actitud positiva hacia el esfuerzo 
social, técnico y económico que debemos 
seguir afrontando.

Celebramos este año 2024 el veinte ani-
versario de la puesta en marcha del Centro 
de Tratamiento de Residuos Urbanos de 
Torija (CTRU), la planta de referencia en 

la gestión del residuo municipal de toda la 
provincia de Guadalajara. El desempeño y 
evolución de esta planta es un fiel reflejo de 
cómo hemos evolucionado como sociedad, 
y cómo hemos mejorado los estándares y 
objetivos que nos imponemos para realizar 
una gestión adecuada de los residuos que 
generamos como ciudadanos.

El CTRU de Torija entra en funcionamiento 
fruto de una inversión total de 13 millones 
de euros, cofinanciada por la Unión Europea 
y la Junta de Comunidades de Castilla-La 
Mancha. Esta instalación se contempla en 
el primer Plan de Residuos de Castilla la 
Mancha, que supone un cambio de para-
digma en lo que había sido hasta entonces 
la gestión de residuos, que básicamente 
consistía en una gestión local mediante 

la eliminación en vertederos municipales. 
Este Plan se armoniza a su vez con la nueva 
normativa estatal en materia de residuos y 
vertederos, desarrollada también en el mar-
co de la normativa europea de aplicación en 
ese momento. Todo esto es reflejo de una 
nueva conciencia social.

El CTRU, una vez construido, fue cedido al 
Consorcio para la Gestión de Residuos Ur-
banos de la Provincia de Guadalajara, ente 
dependiente de la Diputación Provincial de 
Guadalajara, y formado por esta y por la 
práctica totalidad de los Municipios y Man-
comunidades de la Provincia. Se pretende 
garantizar a todos los ciudadanos que los 
servicios que se presten lo sean de la forma 
más eficiente, siguiendo los principios de 
eficacia, proximidad y coordinación entre 
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las Administraciones responsables y que, 
en ellos, se velará por la utilización racio-
nal de todos los recursos naturales, con el 
fin de proteger y mejorar la calidad de vida 
y defender y restaurar el medioambiente, 
apoyándose en la indispensable solidaridad 
colectiva.

En nuestros municipios empezaron a reco-
gerse de forma separada diferentes fraccio-
nes de residuos (vidrio, papel, envases), 
lo que permitiría a la postre una gestión 
mucho más eficiente de cada una de ellas. 
Y en el CTRU de Torija comenzó en aquel 
entonces a desarrollarse una actividad que 
primaba el reciclaje y la recuperación de 
materiales frente al vertido directo. En la 
planta se empezó a separar manualmen-
te las diferentes fracciones de materiales, 
procedentes de la bolsa amarilla de enva-
ses y de la bolsa gris de fracción mezclada, 
el resto, y a dar un tratamiento biológico 
al residuo orgánico que acompañaba a esa 
fracción resto, obteniendo un compost que 
podía ser empleado en la agricultura y la 
restauración ambiental.

La entrada en funcionamiento del CTRU de 
Torija permitió acometer el sellado y clausu-
ra de numerosos vertederos municipales, 
que no cumplían además con los nuevos 
estándares exigibles para su construcción y 
funcionamiento. El vertedero del CTRU, ya 

sí ejecutado conforme a estos estándares, 
solo se utilizaba para el rechazo de proceso 
Todas estas obligaciones que asumimos en 
su momento, perseguían un fin al que no 
podemos renunciar como sociedad, que es 
minimizar la afección ambiental que nues-
tro desarrollo y nuestra actividad genera, y 
asegurar la salubridad de nuestros pueblos 
y ciudades. Este hecho lo hemos tenido que 
afrontar desde que establecimos las prime-
ras sociedades sedentarias como especie, 
no es nada nuevo. Lo que se ha modificado 
es el volumen de esta afección, de ahí que 
debamos incrementar los medios y las so-
luciones para corregirla.

A lo largo de estos 20 años de funciona-
miento, el CTRU ha acometido ampliacio-
nes o mejoras en sus instalaciones (cerra-
miento de naves, biofiltros para control de 
olores, instalaciones de aprovechamiento 
energético del biogás del vertedero, etc.) 
si bien ha sido en el año 2023 cuando se 
ha llevado a cabo la renovación de mayor 
alcance desde su puesta en marcha, obliga-
da por el desgaste y obsolescencia de parte 
de la planta, y por los nuevos retos que es-
tamos obligados a acometer en materia de 
gestión de residuos.

Las exigencias y objetivos que nos mar-
camos evolucionan con gran celeridad, así 
como las técnicas disponibles para acome-
terlos. Los objetivos de reciclaje mínimo, los 
porcentajes de rechazo a vertedero admisi-
bles, la implantación de nuevas recogidas 
selectivas, y los mecanismos económicos 
que la legislación de residuos prevé en re-
lación con los primeros, hacen que el fun-
cionamiento de la planta manual puesta en 
marcha en 2004, proyectada en el año 2000, 
no permitiera asegurar un funcionamiento 
eficiente que garantizase el cumplimiento 
de los objetivos ambientales, toda vez que 
además, la línea de proceso, después de 19 
años y 1,8 millones de toneladas tratadas, 
había llegado al final de su vida útil.

Carlos Risco, gerente del Consorcio, junto a Rafael Esteban presidente de la Mancomunidad Vega del 
Henares, y otros invitados en una visita al complejo. Foto: MVH. 

La automatización y adquisición de equipamento de última generación permiten al CTRU mejorar su capacidad 
de reciclado y recuperación de los residuos, además de la mejora y agilidad de todos los procesos. Foto: MVH.

El centro dispone de una planta de selección de residuos, otra de compostaje, una balsa de lixiviados y un 
vertedero de rechazos. Foto: MVH,
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El CTRU, en el año 2024, cuenta con una 
nueva línea de clasificación, automatizada, 
fruto de una inversión de casi 8 millones 
de euros, financiada con Fondos FEDER, 
Fondos Next Generation y Fondos de la 
Diputación Provincial de Guadalajara, que 
ha permitido aumentar la eficiencia en la 

clasificación y duplicar la recuperación de 
materiales, así como disminuir el rechazo a 
vertedero. El personal ha pasado a puestos 
de control de calidad en lugar de a separar 
directamente el residuo, pues ahora lo ha-
cen equipos automáticos, consiguiendo así 
paralelamente una mejora sustancial en la 

seguridad de los trabajadores. A su vez, va-
mos a poder tratar en el centro la nueva frac-
ción selectiva de biorresiduos, y asegurar la 
vida útil de la planta para los próximos años. 
Esto no es estático, ni lo son las obligacio-
nes que debemos atender, ni la normativa 
de aplicación, como sociedad somos cada 
vez más exigentes, y desde el Consorcio y la 
Diputación Provincial se están diseñando ya 
las nuevas actuaciones e inversiones que se 
deben llevar a cabo para asegurar la correcta 
gestión de los residuos de la Provincia.

Hacer las cosas bien, cumpliendo los ob-
jetivos marcados (que reporta beneficios 
en muchas ocasiones intangibles o indi-
rectos), es más costoso a corto plazo que 
hacerlas “mal” o no hacerlas, debemos 
ser conscientes de ello. Pero sin duda en 
un horizonte temporal más dilatado no es 
así. En cualquier caso, nuestra obligación 
es hacer esas cosas bien, en beneficio de 
todos, de la forma más eficiente posible. 
Todo esto supone un esfuerzo económico y 
técnico de gran envergadura, del que, has-
ta ahora, como sociedad, no hemos sido 
conscientes en toda su dimensión.

Por último, y más importante: la participa-
ción ciudadana, y su concienciación, es el 
pilar fundamental en materia de gestión de 
residuos, más aún que las mejores técnicas 
de las que podamos disponer y que las ins-
talaciones que podamos construir.

La instalación cuenta con un aula repleta de recursos educativos para que los escolares que visitan la planta 
conozcan de una forma amena el proceso del reciclaje. Foto: MVH. 
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Francisco Tomey Gómez (Madrid, 28 de 
marzo de 1946-Guadalajara, 2 de octubre 
de 2024) fue elegido presidente de la Dipu-
tación Provincial tras las elecciones muni-
cipales de mayo de 1983, a las que concu-
rrió por Alianza Popular (AP), en coalición 
con el Partido Demócrata Popular (PDP) y 
Unión Liberal (UL). Tomey había llegado 
meses antes a Guadalajara de la mano de 
Manuel Fraga, con instrucciones de poner 
orden en un partido gobernado por apelli-
dos ilustres, pero con insignificante reco-
rrido político.

Acogido en sus inicios con muchos recelos 
por eso de no pertenecer a las familias “no-
bles” de la ciudad y apenas tener relación 
con la provincia -su padre era de Villel de 
Mesa-, Tomey aceptó el reto y desde el pri-
mer momento tuvo muy claro lo que tenía 
que hacer: renovar completamente Alianza 

Popular y consolidar un proyecto político 
alejado de las ideas trasnochadas que hasta 
entonces imperaban en el pequeño grupo 
de dirigentes provinciales.

Y llegó en el momento oportuno y al lugar 
oportuno, convirtiéndose en un líder sólido 
e indiscutible. Estaba todo por hacer, con 
un partido minoritario en España pero que 
se beneficiaría en ese momento de la deba-
cle que sufrió UCD en las elecciones gene-
rales de 1982. Y este hecho, determinante 
en la política española, lo supo aprovechar 
con inteligencia, liderando la coalición que 
le llevó a la Presidencia de la Diputación 
Provincial con mayoría absoluta, mayoría 
que repetiría elección tras elección hasta 
retirarse en 1999.

Desde el primer momento tenía claro lo 
que quería, ejerciendo con mano firme un 

liderazgo incontestable. Vivía por y para la 
política, trabajador incansable, municipa-
lista convencido, consciente de que des-
conocía por completo los mecanismos de 
la Institución Provincial supo acercarse al 
funcionariado, -su primer gran acierto po-
lítico y en buena medida parte de su éxito 
en la presidencia-, y confiar plenamente en 
su capacidad y criterio profesional, desde 
el respeto a su independencia, aceptando, 
aunque fuera a regañadientes, las discre-
pancias.

Hizo de la Diputación Provincial un arma 
política de primer orden, frente a la sumi-
sión que exigía el Gobierno regional socia-
lista a todas las diputaciones. La presencia 
de la Institución en la ciudad de Guadalajara 
era determinante para conseguir la mayoría 
de diputados en el Palacio de Moreno, por 
eso se implicó de manera personal en una 

Carlos Sanz Establés
Periodista

Tomey, líder sin complejos

Tomey se dirige a los afiliados en el IV congreso provincial de Alianza Popular en mayo de 1985, en Guadalajara. Junto a él se puede ver a Carlos Torres, Mariano 
Eusebio, Pepe Ruiz o Juanjo Aldeanueva, entre otros. Foto: Alfonso Romo-Archivo CEFIHGU.
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batalla política con el Ayuntamiento capita-
lino gobernado por el PSOE de Irizar hasta 
conseguir que ambas instituciones man-
tuviesen una relación cordial, de respeto y 
cooperación; y no dudó cuando tuvo que 
poner en marcha el polideportivo San José, 
donde volcó una frenética actividad depor-
tiva provincial y nacional;  la Residencia de 
Estudiantes; la Escuela de Folklore, el Con-
servatorio Provincial de Música o la UNED, 

para hacer patente la omnipresencia de la 
Diputación en la capital.

Pero su idea era mucho más ambiciosa: 
aspiraba a poner Guadalajara en el mapa 
y, para lograrlo, tenía que continuar con el 
trabajo de anteriores corporaciones en los 
pueblos volcándose con la mejora de las 
infraestructuras básicas con importantes 
inversiones, como también tenía que cuidar 

el sector agrícola y ganadero -un buen ma-
nantial de votos entonces- pero iniciando 
un proceso de cambio que se materializó 
en algunas iniciativas determinantes para 
el futuro, como ahora mismo cualquier 
guadalajareño puede disfrutar: consolidó 
de manera definitiva la presencia de la Uni-
versidad de Alcalá en Guadalajara y trajo la 
citada UNED; favoreció todo tipo de colec-
tivos culturales, deportivos y sociales y se 
adelantó a su tiempo promoviendo la crea-
ción de las misiones rurales (residencias) 
de Atienza y Tamajón, para que los mayo-
res  no tuvieran que abandonar su tierra; 
y patrocinó la presencia de los productos 
agroalimentarios de Guadalajara en ferias 
y mercados nacionales e internacionales 
como nunca se había hecho. Y, sí, puso a 
la provincia en el mapa.

Tomey no rehuyó en ningún momento el 
choque político con el Gobierno regional 
de José Bono, convencido de la margina-
ción a que estaba siendo sometida la pro-
vincia desde la Comunidad Autónoma de 
Castilla-La Mancha, se puso al frente de 
las reivindicaciones provinciales más polé-
micas, como la demanda de las obras de 
compensación del Tajo-Segura, la reivindi-
cación del dinero del canon energético para 
la provincia, o el rechazo al cementerio nu-
clear, y se mantuvo firme ante los intentos 
y presiones de Bono para fusionar Caja de 
Guadalajara con la de Castilla-La Mancha, 

Camilo José Cela visita a Francisco Tomey junto a la actriz Garce Jones, quien hizo las veces de choferesa del 
nobel durante su segundo viaje a la Alcarria. Foto: Alfonso Romo-Archivo CEFIHGU.
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aunque nunca renunció al acuerdo con los 
gobiernos socialistas, porque si algo le ca-
racterizaba en política y en lo personal es 
que se implicaba al máximo, creía en lo que 
hacía, luchaba por su provincia y era una 
persona cercana y alejada de todo sectaris-
mo -aunque desde la lejanía diese la sensa-
ción contraria-.

Supo acercarse a los medios de comunica-
ción provinciales y nacionales -había edita-
do en Madrid una revista política- y puso 
en marcha apuestas de éxito mediático na-
cional como el segundo viaje a La Alcarria 

de Cela; atrajo hasta la capital a ilustres es-
critores, periodistas y artistas, e inició una 
promoción cultural, turística y patrimonial 
innovadora y desconocida hasta entonces 
con la construcción de la Hospedería del 
Barranco de la Hoz, la rehabilitación como 
Museo del libro “Viaje a La Alcarria” del 
Castillo de Torija, o la creación de la  Es-
cuela de Vela, en el afán de promocionar 
a Guadalajara fuera de nuestras fronteras.

Fueron dieciséis años de actividad políti-
ca frenética, también diputado en Cortes 
y senadory con importantes cargos en la 

FEMP (Federación Española de Municipios 
y Provincias), en los que devoró a todos los 
opositores que le ponía el PSOE, incapaz 
de acabar con su carrera política y con su 
presidencia, a pesar de intentarlo con todo 
tipo de artimañas y algunas de dudosa mo-
ralidad, como fueron el reparto de miles de 
revistas de Interviú en Guadalajara en una 
jornada de reflexión denunciando preten-
didos abusos de poder, o la difusión en el 
telediario de TVE a una hora de máxima au-
diencia, en el descanso de un partido Bar-
celona-Madrid, de unos supuestos escán-
dalos de corrupción relacionados con Caja 
de Guadalajara. Que eran eso, supuestos.

Solo su retirada voluntaria en 1999 posi-
bilitó el triunfo del PSOE, aunque, como 
suele pasar en estos casos, sus enemigos 
reales, los que al final le hicieron tirar la 
toalla para desgracia de la provincia y de su 
propio partido, fueron algunos dirigentes 
del PP que con grandes puestos en Madrid 
nunca hicieron otra cosa por Guadalajara 
que medrar a costa de la provincia y del 
impulso que Paco Tomey, con sus aciertos 
y errores, le dio en sus años al frente de la 
Diputación.

PD: En los 16 años que tuve como presi-
dente a Francisco Tomey, de los cerca de 40 
años en los que he trabajado en el Gabinete 
de Prensa de la Diputación, siempre mos-
tró un respeto absoluto a mi trabajo y a mi 
criterio profesional.

El que fuera presidente de la Diputación visita las obras de construcción del polideportivo de Alovera en 
compañía de su entonces alcaldesa, Carmen Plaza, y de otros diputados como Eugenio Castillo, Juan Antonio 
Mínguez, Jesús Ortega o Marcelino Llorente. Foto: Alfonso Romo-Archivo CEFIHGU.

Alfonso de Borbón firma con Diputación en la casa de Guadalajara en Madrid en 1985, en la imagen junto al Duque de Cádiz y Tomey aparecen personajes del deporte 
guadalajareño como Francisco Aritmendi, Juan Manuel Hueli, Alfredo Viejo, Francisco Sanz Garcés ‘Parrita’ y José Luis Viejo. Foto: Alfonso Romo-Archivo CEFIHGU.
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En sus grandes naves se almacenan desde piezas de repuesto a todo tipo de material con el que poder abastecer al Ejército de Tierra, la UME y la Infantería de Marina de 
la Armada en sus actuaciones. Foto: PCMMI.

La organización y control del material de 
ingenieros han sido fundamentales en el 
arte de la guerra. Desde los tiempos de la 
República romana, las tácticas empleadas 
por las legiones influyeron en adversarios y 
aliados, siendo referentes en fortificación y 
asedio, actividades propias de los ingenie-
ros militares. 

En España, el Arma de Ingenieros se creó 
en 1711 llevando a la formación de Parques 
destinados al abastecimiento y almacena-
miento de materiales para obras y fortifica-
ciones ad hoc, para cada campaña militar. 
En 1937, se establecieron Parques de Inge-
nieros en Gallur y Almazán y, tras la Guerra 
Civil, en 1940, se fundó el Parque Central 
de Ingenieros en Villaverde. En 1988, se 

renombró como Parque y Centro de Man-
tenimiento de Material de Ingenieros (PC-
MMI), y finalmente en 1998, se trasladó a 
Guadalajara, al acuartelamiento “Capitán 
Arenas” ciudad con un legado histórico en 
la formación de ingenieros, habiendo sido 
sede de su Academia durante casi un siglo 
(1833-1931). 

La evolución y especialización de esta 
rama militar a lo largo del tiempo ha sido 
muy significativa, como lo es también este 
vigésimo quinto aniversario, durante el 
cual, el PCMMI no solo ha celebrado su 
pasado, sino que también ha reafirmado 
su compromiso con el presente y el futu-
ro, garantizando que su legado perdure en 
el tiempo.

Su misión es apoyar y suministrar equipos

En sus 25 años, el Parque ha tenido como 
principal función suministrar piezas de re-
puesto necesarias para las reparaciones 
en las unidades, además de llevar a cabo 
tareas de mantenimiento de cuarto esca-
lón, tanto en territorio nacional como en 
operaciones de mantenimiento de la paz. 
En general, desde aquí se presta apoyo a 
todas las unidades de Ingenieros del ET 
(Ejército de Tierra), aunque también se 
apoya a la Unidad Militar de Emergencias 
(UME) y a unidades de Infantería de Marina 
de la Armada. Destaca el uso de un sistema 
de telecontrol para monitorear y asistir en 
tiempo real a los grupos electrógenos de 
gran potencia en las principales bases y en 

Teniente Alfonso J. Majadas Díez

PCMMI

El Parque y Centro de Mantenimiento de 
Material de Ingenieros celebra 25 años 

de servicio en Guadalajara
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las islas y peñones de soberanía nacional 
en el norte de África, asegurando así el su-
ministro energético. 

Asimismo, el PCMMI desempeña un papel 
crucial en la Campaña Antártica (que tiene 
lugar desde 1988), apoyando la presen-
cia española en la base Gabriel de Castilla 
(GdC) en Isla Decepción, y facilitando las 
condiciones adecuadas para los investiga-
dores que trabajan en un entorno extre-
mo. Su labor es vital para el éxito de estas 
misiones y muchas otras. Por ejemplo, el 
parque presta apoyo en el suministro de re-
puestos a prácticamente la totalidad de ZO 
(zona de Operaciones) donde hay personal 
y material del ET, como son Irak, Líbano, 
Turquía, Letonia y Estonia, donde se envía 
además apoyos móviles de mantenimiento 
a ZO (principalmente a Líbano y Letonia) y 
a batallones de zapadores en territorio na-
cional. Para todo ello, el parque gestiona 
hasta nueve familias y treinta y nueve sub-
familias de diversos equipos, que incluyen 
materiales de ingenieros, relacionados con 
vías de comunicación, puentes, castrame-
tación, vehículos de combate de ingenieros, 
compresores y grupos electrógenos (GRE). 
También abarcan robots desactivadores de 
explosivos (EOD), grúas y material para la 
limpieza de minas en rutas, entre otros.

Innovación y desarrollo continuos

En el PCMMI se han venido trabajando, además, en numerosos e En el PCMMI se han venido trabajando, además, en numerosos e 
importantes proyectos de innovación y desarrollo en sus 25 años importantes proyectos de innovación y desarrollo en sus 25 años 
de historia, entre los que destacan:de historia, entre los que destacan:

• “Proyecto de Generador de 50 KW sobre remolque de velocidad • “Proyecto de Generador de 50 KW sobre remolque de velocidad 
variable con recuperador de calor” (2016). Se diseñó un generador variable con recuperador de calor” (2016). Se diseñó un generador 
diésel de 50 kw, montado sobre un remolque que recupera el calor diésel de 50 kw, montado sobre un remolque que recupera el calor 
residual, para mejorar la eficiencia y prolongar la vida del motor, residual, para mejorar la eficiencia y prolongar la vida del motor, 
logrando un ahorro de combustible del 20% respecto a uno con-logrando un ahorro de combustible del 20% respecto a uno con-
vencional. Este proyecto ganó el Premio Intraemprendimiento en la vencional. Este proyecto ganó el Premio Intraemprendimiento en la 
7ª edición de los premios Generación.7ª edición de los premios Generación.

• “Sistema ATILA” (2020). Creado durante la pandemia, este sis-• “Sistema ATILA” (2020). Creado durante la pandemia, este sis-
tema utiliza luz ultravioleta para descontaminar espacios cerrados tema utiliza luz ultravioleta para descontaminar espacios cerrados 
sospechosos de tener COVID-19. Diseñado para funcionar de for-sospechosos de tener COVID-19. Diseñado para funcionar de for-
ma autónoma o sobre robot Teodor o Avenger, se utilizó en hospi-ma autónoma o sobre robot Teodor o Avenger, se utilizó en hospi-
tales y residencias en los que era imposible la descontaminación tales y residencias en los que era imposible la descontaminación 
por fumigación, y se le otorgaron el Premio a la Innovación en por fumigación, y se le otorgaron el Premio a la Innovación en 
Logística en 2021 y la Corbata de Bandera de la Ciudad del Ayun-Logística en 2021 y la Corbata de Bandera de la Ciudad del Ayun-
tamiento de Guadalajara.tamiento de Guadalajara.

• “Módulo Energético permanente basado en pilas de combus-• “Módulo Energético permanente basado en pilas de combus-
tible de metanol directo” (2020). Este proyecto busca alimentar tible de metanol directo” (2020). Este proyecto busca alimentar 
una bomba de agua sanitaria en la base Gabriel de Castilla en la una bomba de agua sanitaria en la base Gabriel de Castilla en la 
Antártida mediante pilas de combustible de metanol, eliminando Antártida mediante pilas de combustible de metanol, eliminando 
la necesidad de una línea eléctrica de 1,5 km.la necesidad de una línea eléctrica de 1,5 km.

• “Proyecto de Interconexión de islas de Grupos Electrógenos en • “Proyecto de Interconexión de islas de Grupos Electrógenos en 
Líbano” (2021). En este caso, se interconectaron dos plantas de Líbano” (2021). En este caso, se interconectaron dos plantas de 
energía para optimizar el consumo de combustible, adaptándose energía para optimizar el consumo de combustible, adaptándose 
la demanda energética entre ambas, logrando un ahorro del 30% la demanda energética entre ambas, logrando un ahorro del 30% 

en consumo y más del 40% en mantenimiento. Este proyecto en consumo y más del 40% en mantenimiento. Este proyecto 
ganó el 2º premio a la Innovación en Logística en 2022.ganó el 2º premio a la Innovación en Logística en 2022.

• “Proyecto Invernada”(2023) El PCMMI lideró el proyecto “Pro-• “Proyecto Invernada”(2023) El PCMMI lideró el proyecto “Pro-
ducción energética desatendida para suministro eléctrico de sis-ducción energética desatendida para suministro eléctrico de sis-
tema de gestión y transmisión de datos en período de invernada tema de gestión y transmisión de datos en período de invernada 
en la Base Antártica Española Gabriel de Castilla.en la Base Antártica Española Gabriel de Castilla.

El Parque mantiene a punto todo tipo de maquinaria pesada como esta motoniveladora. Foto: PCMMI.

Entre los numerosos equipos que gestiona el Parque se encuentran los 
robots desactivadores de explosivos (EOD). FOTO: PCMMI.
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Futuro sostenible

Actualmente, en el Parque se desarrollan 
diversos proyectos destinados a la evolu-
ción de las bases y sistemas del Ejército. 

Así, el PCMMI busca convertirse en la uni-
dad piloto del primer acuartelamiento de 
las Fuerzas Armadas auto-sostenible ener-
géticamente y para lograrlo, se ha proyec-
tado la instalación de hasta 1600 paneles 
solares en sus instalaciones.

Por otra parte, el “proyecto Isla Verde” para 

la Operación Libre Hidalgo (OP L/H) en 
Líbano, tiene como objetivo implementar 
un sistema híbrido de generación eléctri-
ca, combinando grupos electrógenos con 
energía fotovoltaica, para optimizar el su-
ministro energético.

En el área tecnológica, se está desarrollan-
do un robot para Instrucción de Tiradores 
de Precisión, en coordinación con el MOE 
y la BRIPAC, que persigue transformar un 
robot de desactivación en un sistema para la 
práctica de tiro con blancos en movimiento, 
mejorando así la formación de los tiradores.

Con el proyecto de telecontrol de máquinas 
de ingenieros (IA + RPAS). Con se busca lo-
grar la operatividad plena de maquinaria de 
ingenieros sin piloto, aumentando la seguri-
dad en su empleo en zona de operaciones.

Desde las instalaciones del PCMMI del 
acuartelamiento “Capitán Arenas” se envia-
ron, en un primer momento, 80 toneladas 
de material para apoyar al personal del Ejér-
cito de Tierra, la UME y los equipos de Pro-
tección Civil en las labores de mitigación de 
los estragos causados por las inundaciones 
producidas por la DANA en Valencia.

El Parque de Ingenieros es activado para preparar y enviar todo el material necesario para una intervención y el posterior mantenimiento del material. Foto: PCMMI.
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Hace unos días recibíamos la magnífica no-
ticia de que Sigüenza vuelve a aumentar su 
población, por tercer año consecutivo.

Hemos consolidado una tendencia que nos 
ha permitido crecer un 12,38 % desde 2021. 

Por eso, y en el momento en el que clausu-
ramos el IX Centenario de la Reconquista de 
Sigüenza, quiero reivindicar el espíritu que 
nos ha unido a todos en torno a la efemé-
ride, y que ha logrado la conjunción de las 
instituciones públicas y la iniciativa privada. 

En los últimos años, hemos transformado el 
conformismo en ilusión por un futuro para 
esta tierra, que ahora aparece lleno de opor-
tunidades y guiado por la luz que desprende 
nuestro gran objetivo: convertir la candida-
tura a Patrimonio Mundial de Sigüenza en 
realidad. 

Maria Jesús Merino

Alcaldesa de Sigüenza

El espíritu del IX Centenario nos llevará 
a lograr el objetivo de la Candidatura 

a Patrimonio Mundial

El recuperado parque de La Alameda, emblema de la ciudad medieval, ha acogido numerosos actos de las celebraciones del IX Centenario de la reconquista de Sigüenza 
(1124-2024). Foto: Bravo Comunicación.
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El rey Felipe VI y la reina, doña Letizia, han ostentado la presidencia de honor del IX Centenario de Sigüenza 
desde 2021 cuando se empezó a preparar la efeméride. Foto: Bravo Comunicación.
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Pero en el final de 2024, y comienzo de 
2025, el protagonismo lo tiene nuestro IX 
Centenario. Para mí, fue una ilusión que los 
seguntinos me eligieran para ser su alcalde-
sa en el momento de la efeméride.

En primer lugar, por el refrendo popular al 
trabajo que el equipo que tengo el placer de 
dirigir al frente del gobierno municipal había 
hecho en los cuatro años precedentes. Pero 
también porque significaba que, después de 
nueve siglos, una mujer iba a estar al frente 
del Ayuntamiento de Sigüenza para celebrar 
uno de los aniversarios más importantes de 
esta ciudad. Algo ha cambiado. Algo, hemos 
cambiado.

Tomando como referencia el VIII Cente-
nario, y siguiendo el hilo argumental del 
espíritu del IX Centenario, creo que la res-
puesta de Sigüenza ha estado a la altura 
de la efeméride. Ha sido, sencillamente, 
sobresaliente.

Han sido cuatro años, desde 2020, propo-
niendo todo tipo de actividades: culturales, 
lúdicas, deportivas o festivas a locales y vi-
sitantes, que van a llegar, incluso, más allá 
del 2024.

Sigüenza ha demostrado que tiene la capa-
cidad para organizar grandes eventos, pero 
también que no descuida sus tradiciones. Se 
mantienen intactas, transmitidas de genera-
ción en generación, a los más jóvenes, quie-
nes, además, las reciben con entusiasmo. Y 
eso también es un argumento esencial para 
lograr el gran objetivo de conseguir la candi-
datura a Patrimonio Mundial.

Guardo el mejor recuerdo de convocatorias 
masivas, como el Festival del IX Centenario, 
con un programa musical digno de cualquier 
capital de provincia, de la exposición El Pra-
do en las Calles, que trajo a la Plaza Mayor 

algunas de las obras de arte más reconoci-
das de todos los tiempos, o de la celebración 
de la Feria Presura, que volvía a colocar a 
Sigüenza en el epicentro de la lucha contra 
la despoblación.

Pero no me olvido de las más íntimas. Como 
las vísperas del San Vicente del IX Centena-
rio, con la ciudad reunida en torno a la ho-
guera en la Plaza del Doncel, la procesión del 
día 22 de enero de 2024, tan emotiva y espe-
cial, los esfuerzos por acercar el IX Centena-
rio a los escolares, y, en general, a los niños, 
o el sentido homenaje que el Ayuntamiento 
de Sigüenza les hizo a personas clave del IX 
Centenario, algunas, tristemente desapareci-
das sólo unos días después.

No ha habido un solo evento que no haya 
tenido una respuesta excepcional, incluso 
en época de pandemia. Hemos procurado, 
de la mano de la sociedad local, llevar el IX 
Centenario todo lo lejos que nos ha sido po-
sible. Han sido más de 500 en cinco años. 
Por todo ello, me sale decir un sonoro ¡Gra-
cias Sigüenza!

Por supuesto, y por este año excepcional 

que acabamos de vivir, al que aún le que-
dan muchos hitos también en 2025, también 
debo dárselas a las instituciones que lo han 
hecho posible: Junta de Comunidades y Di-
putación Provincial, al Ayuntamiento y sus 
trabajadores, y al gobierno municipal, cuyas 
horas infinitas de trabajo quiero poner en va-
lor. Por último, no puedo dejar de mencionar 
al Gobierno de España, que declaró la efe-
méride como excepcional acontecimiento de 
interés público, y al rey Felipe VI y a la reina, 
doña Letizia, por haber aceptado la presi-
dencia de honor del IX Centenario que nos 
ha iluminado desde que fuera anunciada, en 
noviembre de 2021.

Sin esta conjunción de voluntades, el gran 
éxito del IX Centenario, no habría sido po-
sible.

Como siempre digo, la meta está en el cami-
no. Y, aunque, por convicción, soy persona 
que mira siempre hacia delante, si algún mo-
mento merece una parada para echar la vista 
atrás es este final del IX Centenario, el año 
que ha unido a los seguntinos y seguntinas 
en la esperanza de que es posible un futuro 
mejor, sin olvidar nuestro pasado.

La exposición El Prado en las Calles ha sido uno de los casi doscientos  eventos y actos organizados y acogidos bajo la celebración del IX Centenario.
Foto: Bravo Comunicación.

Fiel a sus tradiciones, Sigüenza celebra cada año la festividad de San Vicente, convertido en su patrón, desde 
que Bernardo de Agen reconquistara la ciudad coincidiendo con la festividad del santo el 22 de enero de 1124. 
Foto: Bravo Comunicación.
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Nadie en su sano juicio puede cuestionar 
que el futuro de un país como España son 
las energías renovables y especialmente la 
solar, porque tenemos el mejor y más bara-
to combustible de Europa. De igual mane-
ra, solo desde un rancio fundamentalismo 
ideológico se puede defender un apresura-
do cierre de sus centrales nucleares, que 
se iniciará el próximo año con Almaraz 1 
y terminará en 2035 con la de Trillo. Con 
ello, España caería en los mismos errores 
que le han llevado a Alemania a una suicida 
dependencia del gas de Putin y ralentizaría 
la modernización de su industria y la capa-
cidad para frenar las deslocalizaciones en 
los procesos productivos. La Cámara de 
Comercio de Estados Unidos en España 
nos recordaba recientemente que las em-
presas españolas tienen un serio problema 
de competitividad, que se agravaría si no 
reducimos en un 20% el coste energético 
para 2028.

La nueva geopolítica, tras la invasión de 
Ucrania por Rusia, ha cambiado el paso a la 
estrategia energética en Europa, e incluso 
una antinuclear de la vieja escuela, como 
es la anterior ministra de Transición Ecoló-
gica, Teresa Ribera, ha tenido que transigir 
para ser elegida vicepresidenta europea y 
aceptar que la energía nuclear tenga, des-
de 2022, la etiqueta verde de la Comisión 
Europea al no producir emisiones de efecto 
invernadero. Ante estos cambios, entre los 
que merecería tenerse en cuenta las ven-
tajas de los pequeños reactores nucleares 
de nueva generación, con mayor capacidad 
productiva, cabría plantearse si España no 
debería reflexionar sobre ese calendario de 
cierre que se adoptó antes de las crisis de 
Ucrania, y que ahora no responde a crite-
rios objetivos sino ideológicos. 

¿Por qué no puede seguir funcionando un 
reactor nuclear como el de Trillo más allá de 

2035, si supera las inspecciones del Conse-
jo de Seguridad Nuclear (CSN) y gasta 40 
millones anuales en la mejora de su seguri-
dad? Esta es la gran pregunta que debemos 
hacernos y no seguir con rancios debates 
sobre la energía nuclear que responde a un 
tiempo diferente, en todos los sentidos.

La geopolítica juega a favor de la prolonga-
ción de la vida de las centrales nucleares en 
España, pero sobre todo el funcionamiento 
eficaz y seguro del propio sector: las cen-
trales nucleares españolas han generado 
el 19,57% de la producción eléctrica neta 
en 2024 y lo que es igualmente importan-
te,han estado operativas el 83,27% del total 
de las horas. El mundo que vamos necesita 
cada vez más una energía segura y estable, 
porque proliferan los centros de datos que 
exigen un importante suministro eléctrico 
las 24 horas del día y los 7 días a la se-
mana (recientemente se ha inaugurado uno 

Santiago Barra

Socio fundador de la Asociación de la Prensa de Guadalajara; fue redactor-
jefe del semanario “Flores y Abejas”; corresponsal en Guadalajara de RTVE, 

El País y Europa Press; y director de la revista El Decano, Canal 19 TV y 
Guadalajara Diario, en este último hasta su jubilación

Contra un cierre ideológico del parque 
nuclear español

Las torres de refrigeración de Trillo dejarán de expulsar su característico vapor de agua en 2035. Y si nada cambia, en poco más de una década, las Tetas de Viana no 
tendrán ya su cercano semejante en hormigón.  Foto: Foro Nuclear.
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de ellos en Torija).  “El sistema eléctrico 
necesita contar con fuentes de base esta-
bles y con una producción constante como 
la nuclear, que aporta estabilidad, robustez 
y potencia firme al sistema, independiente-
mente de condiciones externas”, advierte el 
presidente del Foro Nuclear, Ignacio Aralu-
ce. Sin olvidar también que la producción 
eléctrica nuclear ha supuesto en 2024 el 
25,28% de la electricidad sin emisiones de 
CO2 generada en España, por lo que resulta 
estratégica en el proceso de descarboniza-
ción. 

Castigo fiscal al sector

Las empresas que operan en el sector nu-
clear español son conscientes de que las 
cosas han cambiado desde que aceptaron 
el calendario de cierre con el actual Go-

bierno, que sigue defendiendo la ministra 
Aagesen, pero tampoco están dispuestas a 
seguir a cualquier costa y ligan una even-
tual continuidad de la operación a que cese 
el castigo fiscal contra el sector nuclear, no 
en vano se ha incrementado la carga fis-
cal en más de un 70% en los último cinco 
años, según denuncian. Sus responsables 
señalan que la viabilidad de centrales como 
Trillo se ve comprometida por la excesiva 
carga impositiva que soporta, que supera 
a todos sus costes operativos juntos y “su-
pone una asfixia económica” para la insta-
lación.

Dejo en último lugar el caso específico de 
la central nuclear de Trillo. Con este ca-
lendario, tiene permiso de operar hasta el 
16 de noviembre de 2034 y la previsión 
es que apague su reactor, para siempre, 

en 2035. Por un lado, esto significaría que 
en un escenario mundial de incremento de 
la demanda eléctrica echaría el cierre la 
planta que genera el 3% de la electricidad 
anual consumida en España, equivalente al 
consumo medio de 2 millones de hogares 
y que evita la emisión de 2,6 millones de 
toneladas de CO2 a la atmósfera. Y otro 
dato: en una autonomía como Castilla-La 
Mancha, que apuesta claramente por las 
energías renovables, todavía la producción 
de CN Trillo llega al 28% de la electricidad 
que se consume en toda la región.

Motor económico de la comarca

Pero hay mucho más: la central es con cre-
ces el motor económico de una comarca, 
La Alcarria Alta, que sin ella caerá de golpe 
en la España vaciada al perder en torno a 
1.300 empleos que genera su industria nu-
clear. Sin olvidar que durante los periodos 
de recarga se incorporan mil trabajadores 
adicionales a la plantilla actual, lo que es 
una gran inyección para pasar el año. 

Guadalajara ya ha experimentado las conse-
cuencias del cierre de una central nuclear, la 
“José Cabrera” de Zorita, y no son halagüe-
ñas. Son palabras del alcalde de Almonacid 
de Zorita, José Miguel López: la actividad 
ha descendido “de manera brutal” en toda 
la comarca, por lo que “tenemos un futuro 
muy incierto porque no veo un plan efectivo 
para después de cerrar las nucleares, veo un 
precipicio demasiado próximo, y debe haber 
una estrategia clara para que no ocurra lo 
que nos está sucediendo a nosotros”. Este 

El desmantelamiento de la icónica cúpula roja de la “José Cabrera” de Almonacid de Zorita, en octubre de 2019, rubricó el fin de la primera central nuclear que entró en 
operación en España y sumió a la comarca en un panorama económico y laboral incierto. Foto: Foro Nuclear.

La Central Nuclear de Trillo cuenta con rigurosos sistemas de control y auditorías según la Asociación Mundial 
de Operadores Nucleares (WANO).  En la imagen aparece la turbina para generar electricidad. Foto: CNAT.
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es el panorama actual en La Alcarria Baja, 
que se multiplicaría por cinco en La Alcarria 
Alta el día en que cese la actividad en CN 
Trillo y termine su proceso de desmantela-
miento. Porque por mucho que los políticos 
hablan de planes alternativos de empleo al 
cierre de las plantas nucleares, todos sa-
bemos que estos nunca llegan más allá de 
poner algunas placas solares en donde antes 
hubo un reactor nuclear y miles de empleos.

Pero siendo lo dicho importante para Gua-
dalajara y España, todo quedaría en nada si 
la continuidad del parque nuclear español 
pusiera en riesgo nuestra seguridad. Por ello, 
los responsables de CN Trillo insisten en que 
la central está “situada en los niveles más altos 
de excelencia de la industria nuclear”, según la 
Asociación Mundial de Operadores Nucleares 
(WANO), por su riguroso sistema de control 
basados en evaluaciones externas y auditorías.

A la seguridad y solo a ella, debería ate-
nerse principalmente un gobierno a la hora 
de tomar una decisión de la trascendencia 
que supone acabar con el parque nuclear 
español; y no guiarse por rancios prejuicios 
ideológicos que no se sostienen en el mun-
do actual y que, sin lugar a dudas, empo-
brecería a nuestra provincia, sin posibilidad 
de rectificación. Pues esto es lo que hay y 
lo que nos espera.

Los trabajadores de las distintas centrales se han concentrado en numerosas ocasiones como señal de protesta desde que se anunció el cierre de la plataforma nuclear en 
España. En la imagen los trabajadores de la central de Garoña se manifiestan en Madrid en 2009. Foto: RTVE.

EUROPA INVIERTE EN ZONAS RURALES

Siempre  en  La  AlcarriaSiempre en La Alcarria
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“Con el Ruiseñor hemos sufrido mucho”. 
Con esa frase, pronunciada por el presi-
dente de Hercesa, Juan José Cercadillo, 
en una entrevista en Guadalajara Diario; 
se resume el viaje que ha supuesto sacar 
adelante el polígono del Ruiseñor. La frase 
fue pronunciada en 2019 y todavía faltaban 
cuatro años para inaugurar ese gran espa-
cio industrial y logístico de Guadalajara. 

Un viaje de 19 años 

La historia del Polígono del Ruiseñor arran-
có en 2004. Fue entonces cuando Hercesa 
Inmobiliaria presentó ante el ayuntamiento 
de Guadalajara una alternativa técnica para 
urbanizar la zona que afectaba a dos polígo-
nos el SP40 y el SNP07. Un año después, 
en 2005, se les adjudicó el Plan de Actua-
ción Urbanizadora, firmándose en 2006 el 
convenio entre las dos partes, Hercesa y 
Ayuntamiento de Guadalajara. 

Poco a poco se empezó a andar el camino, 
pero no fue hasta 2009, y tras subsanar va-
rios “detalles”, cuando se aprueba el pro-
yecto de reparcelación y de urbanización.

El 3 de abril de ese año se puso la prime-
ra piedra. En aquel momento Guadalajara, 
como el resto de España, se encontraba su-
mida de pleno en la crisis inmobiliaria, una 
crisis que también golpeó este proyecto.

Porque el sufrimiento del que hablaba Cer-
cadillo se refería sobre todo a temas eco-
nómicos. Al revés de la crisis, se sumaron 
numerosas denuncias de los propietarios 
de los terrenos que no estaban de acuer-
do con el proyecto, y que tardaron años 
en resolverse. Entre unas cosas y otras, 
la urbanización empezó a retrasarse y los 
urbanizadores (una UTE formada por Her-
cesa y Quabit) pidieron en 2016 la primera 
prórroga para hacer las obras. En todo el 

proceso llegaron a pedirse cuatro.

Finalmente, el 3 de abril de 2023, 19 años 
después del primer paso administrativo y 14 
después de que se pusiera la primera piedra, 
se inauguraba el Polígono del Ruiseñor. 

El sueño del campus

En un principio el polígono del Ruiseñor 
estaba concebido como un nuevo espacio 
tecnológico en el que iban a tener cabida 
un polígono industrial, un parque científico 
y tecnológico y el campus universitario de 
Guadalajara. De hecho, se buscaba un polí-
gono especializado en I+D+i, lo que a su vez 
supondría la unión de empresas y universi-
dad y la creación de “empleo de calidad”.

Pero con el paso de los años todo cambió. 
Llegó la logística y se fijó en Guadalajara. 
Su situación estratégica tan cerca de Ma-

La planta de ‘Accelera by Cummins’ dedicada a la fabricación de electrolizadores para la producción de hidrógeno verde se puso en marcha en abril de 2024 pero no fue 
hasta octubre cuando se inauguró oficialmente. Foto: Raquel Triguero.

Polígono del Ruiseñor:
“El paraíso de la logística”

Nuria Fernández Monge

Periodista 
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Actualmente, hay cuatro empresas instaladas en el Ruiseñor: tres de ellas están relacionadas con la logística (Montepino, Prologis y FM Logistic, con su nave aún en 
construcción). La cuarta es la planta de producción de hidrógeno verde. Foto: Raquel Triguero.

drid y la existencia de grandes vías de co-
municación hicieron que, en 2016, la Junta 
General Extraordinaria de las Agrupaciones 
de Interés Urbanístico SP-40"El Ruiseñor" 
y SNP-07 "Ampliación El Ruiseñor" decidie-
ran que una parte de esos terrenos se des-
tinase a temas logísticos y así se lo pidieron 
a las administraciones. Era un importante 
giro de timón que hizo que todo cambiase. 

En aquel momento empezó a tomar forma 
la instalación del campus en el centro de 

la ciudad y todo se reorganizó. En febrero 
de 2019 se firmó el convenio para instalar 
el campus en Las Cristinas, muy cerca del 
centro de la ciudad, y en 2020 la Junta de 
Castilla-La Mancha autorizaba la modifi-
cación del Plan Parcial ‘El Ruiseñor’ para 
destinar a logística una parcela de más de 
220.000 m².

El Ruiseñor ya había cogido su forma de-
finitiva. El 3 de abril de 2023 se realizó la 
inauguración y ese día Cercadillo recordó, 

una vez más, los “muchos altibajos y vicisi-
tudes” por lo que había pasado el proyecto, 
aunque había tenido “un final feliz”- reco-
noció."El sitio no puede ser mejor, ni hecho 
a medida"- afirmó ese día.

Llegan las primeras empresas 

El Polígono del Ruiseñor se extiende entre 
los límites que conforman la autovía de co-
nexión de los polígonos, CM-10, las carre-
teras de Marchamalo y Cabanillas y las vías 
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del tren, junto a los barrios de la Estación y 
Manantiales.

Cuenta con más de un millón de metros 
cuadrados de superficie neta y una edifica-
bilidad de casi 934.000 metros cuadrados. 
De ellos la mayor parte 743.000 metros 
cuadrados son para uso industrial 239.000 
para uso tecnológico y más de 93.000 para 
uso logístico.

A ellos se suman 75.500 metros cuadrados 
como suelo dotacional y 182.000 de zonas 
verdes.A día de hoy cuatro empresas están 
ya instaladas en este Polígono. 

Tres de ellas están relacionadas con la lo-
gística y la cuarta con la producción de hi-
drógeno verde, una de las fuentes de ener-
gía más limpias y con más futuro.  Se trata 
de Cummins destinada a la fabricación de 
electrolizadores para hidrógeno verde, con 
55.300 metros cuadrados; Prologis Logís-
tica con 68.500 metros cuadrados y Monte-
pino Logística con más de 225.000 metros 
cuadrados.

La última en llegar ha sido FM Logistic que 
levantará un almacén de 35.000 metros 
cuadrados. Se espera que esté funcionan-
do en 2026. 

En total ocupan 410.000 metros cuadrados 
quedando libres más de 665.000 pero no son 
suficientes. Los partidos políticos mayorita-
rios están seguros de que el suelo industrial 
en Guadalajara se agotará en “5 o 6 años” 
por eso hay que buscar nuevos espacios de 
crecimiento. Una tarea que será realizada por 
una empresa, que ya ha sido contratada por el 
ayuntamiento de Guadalajara, para determi-
nar qué suelo rústico se convierte en residen-
cial e industrial en nuestro término municipal 
y qué suelo se protege. 

Una tarea que apremia tras ver los largos 
plazos, 19 años, del polígono del Ruiseñor.

Entre ambas fotos han transcurrido 14 años. A la izquierda, el presidente de Hercesa, Juanjo Cercadillo, en el acto de “puesta de la primera piedra” del Ruiseñor, en abril de 
2099 -cuando ya se llevaba trabajando en el proyecto cinco años-, con la presencia de José María Barreda y Antonio Román, presidente regional y alcalde de Guadalajara, 
respectivamente, por aquel entonces. A la derecha, el acto de inauguración oficial del polígono, celebrado en abril de 2023, con la presencia de autoridades regionales, 
provinciales y municipales , y los máximos representantes de la empresa promotora. Fotos: lacerca.com y Ayuntamiento de Guadalajara.
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La Asociación para el Desarrollo Local de 
la Sierra Norte de Guadalajara “ADEL Sierra 
Norte” se constituía el 2 de diciembre de 
1994. Fue la primera iniciativa de los actua-
les cinco Grupos para el Desarrollo Local 
(GDR) que cubren todo el territorio provin-
cial, y su territorio de actuación reúne a 80 
municipios. 

En ella están representados  ayuntamien-
tos, asociaciones, sindicatos, empresas y 
otros agentes sociales y económicos de la 
comarca. Este Grupo de Desarrollo Rural ha 
sido y está siendo fundamental en la lucha 
contra la despoblación. La gestión eficiente 
de fondos europeos ha sido clave para la 
creación y consolidación de empresas loca-
les. El grupo de desarrollo rural ha sido pio-
nero en aplicar la Ley de Despoblación de 
Castilla-La Mancha, aprobada por la Junta, 
que ha dado lugar a proyectos que han con-
tribuido a  que, en los últimos cuatro años, 

la población de la zona, a pesar de la pan-
demia, se mantuviera en torno a los 11.000 
habitantes y que, en 2023, experimentara 
el aumento, de un 4,77% con respecto a 
2022 (alcanzando los 11.716 habitantes), 
algo que no sucedía desde 2010. Todo ha 
salido adelante gracias a la cooperación del 
Gobierno regional, Diputación provincial 
y Red Castellano Manchega de Desarrollo 
Rural (RECAMDER), que une a todos los 
grupos de la región. 

Diversos presidentes han marcado etapas 
clave en su trayectoria. Marcelino Llorente 
fue el primero de ellos, que estuvo hasta 
1995. Octavio Puertas Moreno tomó el 
relevo, siendo reelegido para un segundo 
mandato hasta 2003, año en que Francis-
co Domingo Calvo asumió la presidencia 
y continuó liderando la organización hasta 
2011. José Manuel Latre Rebled fue su re-
levo, hasta 2019, año en que asumiera el 

cargo María Jesús Merino Poyo, que presi-
de la asociación en la actualidad. 

Impulsados más de un millar de proyectos

Este GDR ha impulsado, desde su creación, 
1.175 proyectos, promoviendo el desarrollo 
sostenible, la lucha contra la despoblación, 
la preservación del patrimonio cultural y 
natural y la mejora de servicios esenciales. 

Entre otros muchos proyectos, hay una 
quincena que ejemplifican su trayectoria. 
En 1997, el proyecto Casa Rural El Rincón 
de Monasterio marcaba un hito en el turis-
mo rural de la Sierra Norte. 

En 2011, un local perteneciente al ayun-
tamiento de La Toba, fue acondicionado 
como bar, restaurante y tienda con una 
importante aportación de ADEL. En 2014, 
el Ayuntamiento de Campisábalos inau-

Francisco Campos

Periodista

ADEL Sierra Norte, modelo ejemplar de 
gestión de un Grupo de Desarrollo Rural

María Jesús Merino acompañada del Consejero de Agricultura, Ganadería y Desarrollo Rural, Julián Martínez Lizán, y de Jesús Ortega Molina, presidente de RECANDER, y de 
todos los representantes de los 19 proyectos que fueron reconocidos durante la Gala del 30 aniversario de ADEL, celebrada en el Palacio Ducal de Cogolludo. Foto: Rafael Martín.
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guraba El Mensario, un complejo turístico 
que incluye un centro de interpretación, 
hotel, bar y restaurante. Esta iniciativa ha 
sido clave para revitalizar la economía lo-
cal. En 2016, en Hiendelaencina, se abría el 
Centro de Interpretación El País de la Plata, 
un museo interactivo que rinde homenaje 
al pasado minero del pueblo. En 2018, el 
Ayuntamiento de Arbancón implementaba 
un coworking rural para fomentar el em-
prendimiento en la Sierra Norte. 

En 2020, en Cogolludo se restauraba el 
Convento del Carmen. En 2021, en Alde-
anueva de Atienza, se construían áreas de 
juego y deporte seguras para niños y jóve-
nes con el apoyo de ADEL, promoviendo 
el bienestar familiar en espacios públicos 
adecuados. En 2022, el GDR participaba 
en la señalización de senderos y rutas en 
los Parques Naturales de la Sierra Norte 
y del Barranco del Río Dulce. Ese mismo 
año, el Vagón de Baides, un alojamiento 

singular construido en un vagón de tren, se 
consolidaba como uno de los diez mejores 
glampings de España. En 2023, el Centro 
de Salud de Cogolludo mejoraba  sus ser-
vicios gracias a la adquisición de equipa-
miento moderno financiado por ADEL. Este 
mismo año, el Matadero de Jadraque, re-
sultado de la colaboración público-privada 
entre el ayuntamiento y la Agrupación de 
Ganaderos de la Sierra Norte, se convertía 
en el único matadero de la provincia con 

La Junta Directiva de ADEL Sierra Norte presidida por Octavio Puertas entre  1996 y 2003. Foto: ADEL Sierra Norte.

Francisco Domingo en la inauguración del bar de La Toba, cuya puesta en marcha contó con una inversión de 
ADEL Sierra Norte de casi el 40% de su coste total. Foto: ADEL Sierra Norte.

Carlos Moreno, empresario seguntino, es el 
gerente de ADEL desde noviembre pasado. 
Foto: Ayto. de Sigüenza.
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línea industrial de bovino, fortaleciendo el 
sector ganadero local.

En el año de su 30 aniversario, ADEL sigue 
apostando también por el patrimonio ce-
leste de la Sierra Norte. Si en el 2020 fue 
un actor protagonista en la designación de 
su comarca y la de Molina-Alto Tajo como 
reserva Starlight “Cielos de Guadalajara”, 
desde entonces ha financiado la formación 
de más de un centenar de monitores astro-
nómicos, y durante el curso escolar 2023-
24 puso en marcha un taller de divulgación 
astronómica en los  centros educativos de 
Primaria de la Sierra Norte.

Además, ADEL, ha apoyado iniciativas con-
tinuas como la modernización tecnológica 
en la Carpintería Relaño; el crecimiento 
empresarial de Gustos de Antes, que ha 
generado empleo estable en la provincia; 
la ganadería ecológica Cacho Cachena; y 
la industria cárnica Embutidos Atienza, una 
empresa familiar con más de 40 años de 
experiencia que ha logrado modernizarse 
con éxito. También ha destacado por su 
apoyo a la residencia Virgen de los Enebra-
les en Tamajón. 

A lo largo de tres décadas, y de acuerdo con 
la metodología LEADER -método de desa-

rrollo local puesto en marcha por la Unión 
Europea en 2007 para promover el desarro-
llo de zonas rurales-, ADEL Sierra Norte ha 
puesto en manos de los emprendedores, en 
los cinco programas de ejecución cerrados, 
25,3 millones de euros, generando una in-
versión total de 63,65 millones en 1.175 
proyectos y creando y consolidando  cerca 
de 1.000 empleos estables en su territorio 
de actuación.

En julio de 2014, José Manuel Latre entrega uno de los premios anuales que entrega ADEL Sierra Norte a Miguel 
Angel Viguria por su proyecto Segontia Rural. Foto: ADEL Sierra Norte.

La Asociación edita desde 2011 una revista anual, 
en formato impreso y digital, que recoge las 
principales actividades y datos de interés que ha 
realizado el Grupo de Desarrollo. Foto: APG.
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París fue un sueño hecho realidad. Aunque 
puede sonar a tópico, es la mejor manera que 
puedo encontrar para explicar y resumir la 
cantidad de sensaciones y sentimientos que 
pasan por mi mente cuando pienso en ello. 

Llegar a París fue un camino lleno de subi-
das y bajadas, de momentos bonitos y muy 
duros, de años de sufrimiento y dedicación 
para llegar en el mejor momento de forma 
de mi carrera deportiva.

Siempre quise volver a unas Paralimpiadas 
después de haber participado en Atenas 
2004, cuando competí en 100 metros espal-
da S10, en natación. Fueron “una pequeña 
decepción” -quedó eliminado en semifinales 
donde competió con fiebre, enfermo- y tenía 
clavada una espina que necesitaba quitarme.

El triatlón me devolvió la oportunidad de 
volver a unos juegos. Me costó 20 años re-
gresar, 12 de ellos entrenando y preparán-
dome como triatleta, desde que en 2011 me 
crearon una prótesis especial para montar 
en bici.

Pero fueron años de incertidumbre en cuan-
to a los Juegos, años de no poder ir por deci-
siones de otros -su categoría no fue incluida 
en el programa de los Juegos Paralímpicos 
ni en Río 2016 ni en Tokio 2020-. 

En esos años duros, de sobrevivir a base 
de mucho esfuerzo y sacrificio, y gracias a 
mis patrocinadores, -si no estás dentro del 
ciclo olímpico no recibes beca del Comité 
Paralímpico y son las ayudas y financiación 
de patrocinadores y colaboradores los que 
permiten seguir dedicándose plenamente a 
su carrera deportiva a los deportistas pro-
fesionales-.

En 2022 llegó el momento, llegó esa opor-
tunidad de volver, de luchar por estar allí de 
nuevo y de ganar una medalla y ¿por qué 
no?, de ser campeón paralímpico, un sueño 
de niño que se podía hacer realidad.

Desde el día que supe que mi categoría, 
PTS3 - deportistas con discapacidad física 

significativa que compiten de pie- sería pa-
ralímpica, tuve la certeza de que estaría allí y 
lucharía por ganar, que haría todo lo necesa-
rio para ganar esa medalla.

Fui uno de los primeros paratriatletas en cla-
sificarme, y además lo hice en “casa”, en el 
mundial de Pontevedra de 2023, en el mes 
de septiembre.

Tenía un año para preparar a conciencia los 
Juegos de París y así lo hicimos. 

Entrenamos más que nunca, mejor que nun-
ca y sacrificamos mucho durante esa tem-
porada.

En mayo de 2024 estaba en mi mejor mo-
mento de forma, más fuerte que nunca, era 

Daniel Molina

Paratriatleta. Medalla de oro en Triatlón en los Juegos 
Paralímpicos de París 2024. Pentacampeón del Mundo de Triatlón. 

Heptacampeón de Europa de Triatlón.

París, la culminación de una vida 
dedicada al deporte
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Durante la prueba de los Juegos de París, Dani Molina salió como líder del Sena, fue tercero en la bicicleta 
donde terminó a 47 segundos del primero y en la carrera a pie, su punto fuerte, no tuvo rival. Remontó a la 
primera posición y entró en meta en solitario con un tiempo de 1h 08:05. Foto: Archivo Daniel Molina.
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más rápido que nunca pero una infección 
en la rodilla nos detuvo, nos paró en seco 
y tuvimos que frenar, fueron días muy du-
ros, de absoluta incertidumbre, de no saber 
si podría llegar a París en forma, incluso 
llegamos a contemplar la posibilidad de no 
estar en los Juegos. Las dudas lo empaña-
ban todo. 

“Cree, hay que creer Dani, seguimos 
creyendo”

Sin embargo, en la vida es importante saber 
rodearte de gente que te quiere y te apoya y 
que estarán a tu lado pase lo que pase y que 
sabrán qué decirte en cada momento para 
seguir trabajando y seguir “creyendo”.

Mi familia, mis amigos, mis patrocinadores 
y mi entrenador estuvieron ahí, a mi lado, 
ayudándome en uno de los momentos más 
duros de mi vida deportiva.

Dani Rodríguez, mi amigo y entrenador des-
de hace 9 temporadas, fue capaz de encon-
trar las palabras adecuadas para cada mo-
mento de duda. Y un día me dijo algo que fue 
repitiendo después, en cada entrenamiento, 
hasta París: “cree, hay que creer Dani, segui-
mos creyendo”.

Y ahí lo hice, creí, creí en todo lo que había-
mos trabajado para llegar hasta París.  Creí 
en cada entreno que hice, creí en lo que él 
me planificaba y nunca dudé de su trabajo, 
él programaba y yo ejecutaba tal y como él 
decía. Y “¡seguí creyendo!”. 

Diez minutos antes de la salida de los Jue-
gos Olímpicos de París, Dani me dijo: “eres 
el mejor triatleta de todos, el más completo y 
hoy es tu día, el día para el que has trabajado 
toda tu vida y si haces todo lo que te voy a 
decir, tal y como te lo voy a decir, ganarás 
esta carrera”.

Y así lo hice. Hice lo que mi entrenador y 
amigo me dijo que hiciera, tal y como lo 
habíamos trabajado días y días durante mu-
chos años.

¡Y gané! ¡Gané un oro paralímpico! El sueño 
de cualquier deportista, el sueño de un niño 
que se hizo realidad, el sueño de muchos 
que me acompañaron en mi camino hacia la 
gloria en el mejor escenario posible: ¡PARÍS!

Unos meses después de aquel día, con la 
perspectiva que me va dando el tiempo, sé 
que aprendí algo muy importante aquel ve-
rano previo a los Juegos Olímpicos 2024, 
algo que ha marcado mi vida para siempre: 
“nunca, nunca dejes de creer”.

Dani Molina lleva más de siete años sin bajarse del podio y atesora más de una treintena de medallas de oro. La suya fue la cuarta de oro medalla española en París y la 
decimosexta del total de 40 metales que obtuvo el equipo paralímpico español. Foto: Archivo Daniel Molina.

El triatleta fue recibido a su regreso por la alcaldesa de la ciudad en un acto donde se rememoró el históri-
co momento de la entrada en meta de Dani Molina en los Juegos Paralímpicos en Atenas 2004 y donde el 
medallista exhibió sus preseas doradas. Foto: Ayuntamiento de Guadalajara.

El dominio de Molina en la prueba de los Juegos 
parisinos fue tan abrumador que se permitió el 
lujo de pararse, antes de entrar en meta para 
coger una bandera española y cruzar con ella la 
línea de meta. Foto: Archivo Daniel Molina.
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MEMORIA ACTIVIDADES DE
LA ASOCIACIÓN DE LA PRENSA 
GUADALAJARA 2024
ENERO

• Reivindicativa festividad de San Francisco de Sales. Con motivo 
de la celebración del patrón de los periodistas, la Federación de 
Asociaciones de la Prensa de España (FAPE) aprovechó de nuevo 
para reivindicar el papel de los periodistas en la sociedad española, 
denunciando los ataques al libre ejercicio del periodismo. Por este 
motivo, en su declaración exigía “que se acabe con determinadas 
prácticas antidemocráticas, como los señalamientos a periodistas, 
el acoso online, la exclusión de medios y de periodistas de convoca-
torias, las ruedas de prensa sin preguntas, los intentos de imponer 
preguntas o de decidir quién es periodista y quién no”. Además, re-
clamaba alfabetización mediática y pidió a los editores que “adop-
ten medidas y refuercen las redacciones avanzando en la mejora de 
las condiciones de trabajo de los periodistas”.

• Antonio Herraiz, premio Libertad de Expresión. El artículo de opi-
nión firmado por el autor en La Tribuna de Guadalajara, titulado 
«Hermana, yo sí te creo», fue el trabajo elegido por el jurado de la 
XVIII edición del Premio de Periodismo Libertad de Expresión. Un 
total de 18 trabajos, artículos de opinión y trabajos de investigación 
optaban a este galardón. El premio para el ganador era de 1.000 
euros. 

FEBRERO

• La MAS aborda nuevas líneas de colaboración con la APG. Con 
el fin de seguir manteniendo la colaboración entre ambas partes, 

Mancomunidad de Aguas del Sorbe estudiaba qué tipo de acciones 
encaminadas a promover en la sociedad el papel fundamental que 
desempeña la Mancomunidad puede establecer con la asociación 
de periodistas guadalajareños. En los últimos años, la colaboración 
de las dos entidades ha permitido desarrollar la convocatoria de 
concursos de reportajes en medios de comunicación, relacionados 
con el ciclo integral del agua, así como concursos de fotografías 
y drones.

• Entrega de Premios Anuales. En esta ocasión se entregaban los 
galardones de la XXXIII edición de los Premios. Los premiados en 
las distintas categorías fueron: Reciclashhh, en la categoría de Va-
lores Humanos; el Museo Provincial de Guadalajara, en Cultura; la 

Todos los premiados con los galardones anuales de la Asociación de la Prensa y también del premio Libertad de Expresión y Turismo y 
Medio Ambiente.  Foto: Raquel Triguero. 

Una representación de la Asociación de la Prensa, encabezada 
por su presidenta, Mar Corral, se reunió con el vicepresidente de 
la Mancomunidad Aguas del Sorbe, José Miguel Benítez.
Foto: APG.
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panadería Gustos de Antes en Economía y Empresa y Club Náutico 
Orillas de Alocén, en el apartado de Deportes. También en este acto, 
celebrado en Hotel Guadalajara & Conference Center, se entregó el 
premio Libertad de Expresión, patrocinado por el Ayuntamiento de 
Guadalajara y el XXII Premio de Periodismo sobre Turismo y Medio 
Rural, patrocinado por la Diputación Provincial. 

En este acto festivo, amenizado con la música del grupo Reciclas-
hhh, se recordó con una placa de reconocimiento por su jubilación 
a los socios Luis Romero del Amo, Fernando Marchán Moreno y 
Alfonso Martínez Romo, y se entregó un reconocimiento por sus 
25 años como socia de la APG a Susana Abella Adame.

• 25 edición del Anuario de Guadalajara. Esta publicación editada 
por la Asociación de la Prensa ha cumplido el gran reto que se mar-
có desde su primera edición, ser una narración de la realidad de 
los guadalajareños desde el punto de vista periodístico. El anuario, 
presentado en la jornada de entrega de premios anuales y de perio-
dismo, contó con sus secciones habituales -Resumen de prensa, 
Obituario, Protagonistas, Colaboraciones, Cifras, Cuadernos de Pe-
riodismo, pero al cumplirse el aniversario se incluyó el suplemento 
“Crónica 25”. Aquí se recogía un análisis de los cambios que ha 
vivido Guadalajara en distintos ámbitos desde 1998 hasta 2023, de 
la mano de periodistas locales y con soporte gráfico de fotoperio-
distas guadalajareños.

• Vega del Henares apuesta por el medio ambiente y la sostenibi-
lidad con un premio de periodismo. La Mancomunidad Vega del 
Henares se unió a la APG para premiar los trabajos periodísticos 
que contribuyan a crear conciencia sobre la necesidad de cuidar 
y proteger el entorno. El premio se presentó como Premio de Pe-
riodismo Internacional sobre Medioambiente y Sostenibilidad y se 
convocó este mismo año. 

• Nueva convocatoria del premio Manu Leguineche. Alcanzando ya 
su XII edición, la Federación de Asociaciones de Periodistas de Es-
paña (FAPE), la Universidad de Alcalá (UAH), la Diputación de Gua-
dalajara, el Ayuntamiento de Brihuega, la Asociación de la Prensa 
de Guadalajara y la Fundación General de la Universidad de Alcalá, 
convocaron el Premio Internacional de Periodismo “Cátedra Manu 
Leguineche”. El objetivo de la convocatoria, dotada con un premio 
de 8.000 euros, es distinguir la figura de aquellos periodistas cuya 
trayectoria sea destacable por su independencia, rigor, respeto a la 
verdad y defensa de la libertad de información, así como de aque-
llas instituciones o medios de comunicación que hayan destacado 
en estos valores.

MARZO

• El Ayuntamiento de Guadalajara, seguirá patrocinando el Pre-

mio Libertad de Expresión. La presidenta de la Asociación de la 
Prensa de Guadalajara, Mar Corral, y la alcaldesa de Guadalajara, 
Ana Guarinos, mantuvieron un encuentro para analizar, entre otras 
cuestiones, el acuerdo de colaboración que desde hace años man-
tienen ambas instituciones y que, entre otras actuaciones, permite 
la convocatoria del Premio de Periodismo “Libertad de Expresión”, 
que este año cumplía su XIV edición contando con el patrocinio el 
Ayuntamiento de Guadalajara. El objetivo es rubricar un acuerdo 
de colaboración entre ambas partes para establecer las líneas de 
colaboración.

• Contra convocatorias a medios de comunicación sin preguntas. 
La Asociación de la Prensa de Guadalajara emitió un manifiesto en 
el que recordaba que las convocatorias de rueda de prensa, por de-
finición, deben admitir preguntas, con independencia de que pue-
dan resultar convenientes o no a quienes la convocan, o se alejen 
del asunto principal de la misma. La APG hizo estas aclaraciones 
tras ser conocedora de que en una convocatoria a los medios de 
comunicación se ponían trabas a realizar una pregunta a una pe-
riodista, por el hecho de no estar relacionada con el asunto que los 
convocantes iban a presentar.

Lamentablemente, cada vez son más frecuentes los actos, convo-
catorias y actitudes que, de una manera más velada o evidente, 
tratan de poner límites al trabajo de los periodistas, así como las 
presiones a los medios de comunicación y los intentos por evitar 
que los periodistas cumplan con su deber de informar. La Asocia-
ción rechazó firmemente “cualquier tipo de injerencia o intento de 
manipulación por parte de los partidos políticos y sus representan-
tes, defendiendo el derecho a la libertad de expresión y de informa-
ción que reconoce la Carta Magna”.

ABRIL

• Asamblea Anual de la Asociación. Los socios participaron en la 
Asamblea Anual Ordinaria, celebrada en el Centro de Prensa, con el 
fin de dar cuenta del funcionamiento de la asociación y del propio 
centro, así como de los proyectos e iniciativas a desarrollar en el 
ejercicio de 2024. La jornada permitió también abordar cuestiones 
de actualidad que afectan al trabajo de los periodistas en su día a 
día. 

• Convocado el I Premio de Periodismo Internacional sobre 
Medioambiente y Sostenibilidad. Tras el acuerdo de colaboración 
anunciado entre la Mancomunidad Vega del Henares y la Asocia-
ción de la Prensa, se procedió a celebrar la primera convocatoria 
de este galardón. Este nuevo premio, dotado con 1.250 euros, trata 
de buscar el reconocimiento de la labor de las y los profesionales 
del Periodismo en la difusión de los valores y las buenas prácticas 
medioambientales y la sostenibilidad en todos los ámbitos de la 
sociedad.

• FAPE advierte de la amenaza que conlleva la polarización política. 
En su Asamblea anual celebrada en Talavera de la Reina, la Fede-
ración recuperó el lema “Sin periodismo no hay democracia”. Su 
presidente Miguel Ángel Noceda, advirtió sobre la amenaza que 
suponen para el ejercicio del periodismo la polarización política y 
la consecuente desinformación que ésta conlleva. Por ello aseguró 
que “no son buenos tiempos para el periodismo” porque siguen los 
señalamientos; los vetos a profesionales y medios por parte de 
algunos grupos políticos; los insultos y agresiones a periodistas; 
la ley mordaza; las comparecencias sin preguntas; las presiones de 
los poderes fácticos; el requerimiento de fiscales y jueces para que 
el periodista revele sus fuentes; las querellas para frenar las inves-
tigaciones periodísticas o las campañas de presión orquestadas 
a través de las redes sociales para intimidar y desprestigiar a los 
profesionales de la información.

El Anuario de Guadalajara cumplió su 25 edición.
Foto: Jesús Ropero.
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MAYO 

• Defensa del ejercicio del periodismo en el Día Mundial de la Li-
bertad de Prensa. Un grupo de socios celebró a las puertas del 
Centro de Prensa de Guadalajara esta festividad, con la lectura de 
la declaración de la FAPE aprobada con motivo de este día. En el 
manifiesto se destacaba la necesidad de cumplir los principios éti-
cos y profesionales, y de defender el libre ejercicio del periodismo, 
de la libertad de expresión y del derecho a la información veraz de 
los ciudadanos. Además, se reclamaba a los grupos políticos que 
protejan este derecho constitucional y no fomenten la difusión de 
mentiras y bulos mediante el uso perverso de las redes sociales y 
las presiones a los medios y los periodistas.

• Los caminos del agua, nuevo objetivo del Rally Fotográfico. El 
XXV Rally Fotográfico de la Asociación de la Prensa, patrocina-
do por el Ayuntamiento de Guadalajara, la Diputación Provincial y 
la colaboración de la Fundación Ibercaja se convocó bajo el lema 
“Guadalajara. Caminos del agua”. La convocatoria establecía un 
premio de 600 euros a la mejor colección de fotografías y un accé-
sit de 250 euros para la mejor imagen. 

• Visitas institucionales. El Centro de Prensa acogió la visita de 
la consejera-portavoz de la Junta de Comunidades de Castilla-La 
Mancha, Esther Padilla, quien a lo largo de los últimos meses ha-
bría celebrado estos encuentros con las asociaciones de periodis-
tas de la región. Padilla se interesó por la labor de la asociación 
y analizó con la Junta Directiva la situación del periodismo a ni-
vel nacional, regional y provincial. Unos días después, fue el propio 
delegado de la Junta en Guadalajara, José Luis Escudero, el que 
visitó el centro para reunirse con la Junta Directiva de la APG. Esta 
reunión permitió abordar varios asuntos entre los que destacó la 
colaboración de ambas instituciones en diversas convocatorias de 
carácter cultural, actividades formativas y eventos relacionados 
con la información en el ámbito provincial y regional, sin dejar de 
incidir en el estado actual del periodismo y de los medios de co-
municación en Guadalajara, así como del estado de la profesión y 
sus reivindicaciones.

• Almudena Ariza, premio “Manu Leguineche”. La candidatura de 
la reportera y corresponsal en Israel de TVE se impuso entre las 
catorce presentadas, tras valorar el Jurado “su excelente trayectoria 
profesional… tanto en su trabajo como corresponsal, como en las 
coberturas de los conflictos bélicos y catástrofes humanitarias que 
se han sucedido en las últimas décadas en el mundo”.

El Premio Internacional de Periodismo “Cátedra Manu Leguine-
che” es convocado anualmente gracias a la colaboración de FAPE, 
la Diputación Provincial de Guadalajara, la Universidad de Alcalá 
(UAH), la Fundación General de dicha Universidad, la Asociación de 
la Prensa de Guadalajara y el Ayuntamiento de Brihuega.

• Nueva convocatoria del programa de prácticas de la Central Nu-
clear de Trillo. La convocatoria de becas para estudiantes de Perio-
dismo o Comunicación Audiovisual que pone en marcha la APG en 
colaboración con la Central Nuclear de Trillo cumple su XXI edición 
este año. Los dos beneficiarios de este programa, sin contrato la-
boral anterior en el sector de la prensa, tuvieron un contrato de 315 
horas durante el periodo comprendido entre el 1 de julio al 27 de 

Un grupo de periodistas, a las puertas del Centro de Prensa, 
leyeron el manifiesto de FAFE con motivo del Día Mundial de la 
Libertad de Prensa. Foto: APG.

La reportera Almudena Ariza acudió a Brihuega para recoger el Premio Internacional de Periodismo “Cátedra Manu Leguineche”.
Foto: Diputación de Guadalajara.
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septiembre de 2024. Los participantes trabajaron en medios de co-
municación y gabinetes de comunicación de empresas de Guada-
lajara. Además, los estudiantes participaron durante una semana, 
en el Centro de Información de la Central Nuclear de Trillo, en un 
curso formativo en materia de energía electronuclear.

• UNED y APG siguen manteniendo sus líneas de colaboración. El 
Centro Asociado de la Universidad de Educación a Distancia en 
Guadalajara (UNED) y la Asociación de la Prensa continúan traba-
jando de forma conjunta gracias al convenio anual de colaboración. 
Este acuerdo favorece la formación y el desarrollo profesional de 
los asociados. Durante la celebración de los Cursos de Verano, 
profesionales de la información, preferentemente en situación de 
desempleo, titulados en Periodismo u otros estudios de Ciencias 
de la Información desarrollaron tareas periodísticas durante la ce-
lebración de los cursos de verano de la UNED en sus sedes de 
Guadalajara y en sus aulas de Azuqueca de Henares y Mondéjar.

JUNIO

• Guadalajara estrenó la exposición de fotografías del Rally. La Sala 
de Exposiciones del Centro Cultural Ibercaja fue el punto de partida 
de esta exposición que este año se presentó bajo el lema “Guada-
lajara. Caminos del Agua”. La colección titulada “Entre embalses, 

cascadas y lagunas”, de Eduardo Bonilla, fue la ganadora de la XXV 
edición del  Rally Fotográfico de la Asociación. Iván Serrano fue 
premiado con el accésit a la mejor instantánea individual con la 
imagen “Depósito de Aguas de la calle Zaragoza”. 

En la XXV edición de este concurso fotográfico también partici-
paron con sus trabajos Óscar Izquierdo Barbas, Rafael Martínez, 
Mayte Madariaga, Ignacio Izquierdo, Nacho Abascal, Florencia Fo-
resi y Alejandro Jiménez.

• Brihuega acoge el acto de entrega del Premio “Manu Leguine-
che”. La Casa de los Gramáticos de la familia Leguineche fue el 
escenario para el acto de entrega del XII Premio Internacional de 
Periodismo “Cátedra Manu Leguineche”. La ganadora, Almudena 
Ariza, insistió en su discurso en el papel de las mujeres en el pe-
riodismo de guerra, y tuvo palabras de reconocimiento para los 
periodistas locales de Gaza, “que arriesgan a diario su vida para 
mostrarnos una realidad desgarradora”, y para el más de un cente-
nar de profesionales de la comunicación que desde el inicio de este 
conflicto han perdido la vida. El acto desarrollado en los jardines 
fue el punto de encuentro de periodistas con representantes de la 
Universidad de Alcalá y de las distintas administraciones locales, 

La Reserva Ornitológica de Azuqueca de Henares acogió el acto de entrega de la I edición del Premio de Periodismo sobre Medio Am-
biente y Sostenibilidad. Foto: MVH.

La Asociación de la Prensa y el Centro Asociado de la UNED en 
Guadalajara renuevan su acuerdo de colaboración anual. Foto: APG.

Un grupo de nueve fotógrafos participaron en la XXV edición del 
Rally fotográfico que se inauguró en Guadalajara. Foto: APG.
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provinciales y regionales, además de los briocenses que siempre 
siguieron y respetaron la figura del periodista vasco que encontró 
en este rincón de la Alcarria su lugar en el mundo. 

• Primer ganador del Premio de Periodismo sobre Medioambiente 
y Sostenibilidad. “Una mina de oro en la basura: así se salvan los 
metales preciosos de los aparatos desechados”,  publicado en el 
mes de agosto de 2023 en El País por Raúl Limón Gallardo, fue el 
merecedor de este galardón convocado por la APG con el patroci-
nio de la Mancomunidad Vega del Henares. 

El jurado del premio tuvo en cuenta la novedad del tema, la ori-
ginalidad de su tratamiento. En el acto de entrega del premio, el 
ganador, Raúl Limón, elogió este reconocimiento a iniciativa de una 
entidad local como “un premio sincero, valiente y honesto”, en el 
que “no hay intereses comerciales, solo la voluntad de enseñar un 
camino”.

• Día náutico en Entrepeñas para los periodistas. Un grupo de so-
cios acompañados de familiares y amigos empezó la temporada 
estival con una jornada náutica en el Club Orillas de Alocén, en 
aguas del pantano de Entrepeñas. Esta actividad respondía a la in-
vitación de este club a los periodistas con motivo de la entrega de 
su Premio de la Asociación de la Prensa de 2023, en la modalidad 
de deportes. Las buenas condiciones del pantano permitieron que 
el grupo practicara vela ligera, pádel surf y kayak. 

JULIO

• FAPE por el libre ejercicio del periodismo. La Junta Directiva de 
esta federación trasladó a la Presidencia del Gobierno un informe 
que apoyaba los términos y propuestas del Reglamento Europeo de 
Libertad de Medios de Comunicación, aprobado mayoritariamente 
por el Parlamento europeo el pasado 13 de mayo. La federación 

insiste en la necesidad de asegurar el libre ejercicio de la profesión 
periodística, “rechazando cualquier intento de injerencia de los po-
deres públicos; se garantice el derecho a la información veraz de la 
ciudadanía, recogido en el artículo 20 de la Constitución Española, y 
se salvaguarde la independencia de los medios de comunicación con 
una financiación estable y transparente.”

SEPTIEMBRE

• Nueva convocatoria de los premios Gerda Taro de periodismo y 
fotoperiodismo. El Instituto de la Mujer y la Junta de Comunidades 

El pantano de Entrepeñas fue el lugar de celebración de una jornada 
náutica para periodistas de la mano del Club Orillas de Alocén.
Foto: Álvaro Nuño.

El lugar perfecto para recordar 
los momentos especiales.  
AC HOTEL GUADALAJARA

Te esperamos en un lugar único para 
celebrar tus eventos, banquetes y 
reuniones familiares cerca del centro 
histórico de la ciudad y del hermoso 
Palacio del Infantado.

acguadalajara@ac-hotels.com
949248370  
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#achotels
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de Castilla-La Mancha de nuevo renovaron su compromiso con la 
asociación para convocar los III Premios Gerda Taro de Periodismo 
y Fotoperiodismo por la Igualdad de Género que convoca la Asocia-
ción de la Prensa. Ambos galardones cuentan con una dotación de 
1.250 euros. Estos premios tratan de premiar aquellos trabajos que 
defienden y difunden valores de igualdad entre hombres y mujeres 
en la sociedad.

OCTUBRE

• Parada en Azuqueca con las fotos del Rally Fotográfico. El Centro 
de Ocio Río Henares de Azuqueca acogió la exposición itinerante 
XXV Rally Fotográfico de la Asociación de la Prensa de Guadalaja-
ra, que en esta edición se presentaba bajo el título “Guadalajara. 
Caminos del Agua”. El Ayuntamiento de Azuqueca colaboró con la 
Asociación para que los vecinos de la localidad pudieran disfrutar 
de las imágenes captadas por los profesionales que participaban 
en esta edición del rally. 

• Inteligencia Artificial y su incidencia en el periodismo. El taller 
“¿Robots redactores? Lo que los periodistas deben saber sobre la 
inteligencia artificial en el periodismo”, impartido por Luis Mauricio 
Calvo, periodista y profesor de ciberperiodismo en la Universidad 
de Castilla-La Mancha, abordó la aplicación y los retos de esta he-
rramienta en el trabajo diario de los profesionales de la informa-
ción. La jornada permitió analizar los límites de la IA, los retos 

éticos de su implantación y las posibilidades que ofrece en sus 
tareas diarias. Un nuevo reto para los periodistas y los usuarios de 
los medios de comunicación. 

NOVIEMBRE

• La lavanda, objetivo del Premio de Periodismo y Medio Rural. La 
transformación económica y social que ha supuesto el cultivo de la 
lavanda en la provincia se convierte en protagonista del XXIII Pre-
mio de Periodismo sobre Turismo y Medio Rural convocado por la 
APG con el patrocinio de la Diputación de Guadalajara. El premio 
tiene una dotación económica de 1.250 euros. 

• La guerra de Oriente Próximo estrenó el XII Ciclo de Otoño de 
la asociación. Con el objetivo de acercar y ayudar a entender a la 
sociedad la realidad que nos rodea se inauguró este ciclo con la 
conferencia “Oriente Próximo: Crisis humanitaria en un escenario 
de guerra total”. La sala multiusos del Centro San José fue el pun-
to de encuentro de los periodistas Fran Sevilla y Javier Gutiérrez, 
el coronel Felipe Quero y la coordinadora de Médicos Sin Fronte-
ras Ana Tomás, moderados por el periodista guadalajareño Luis 
Vázquez. Durante la conferencia se analizó la situación que vive 
Oriente Medio y la crisis humanitaria que sufren en ese territorio, 
su origen, las pérdidas humanas y la destrucción que ha supuesto, 
al tiempo que se habló de limpieza étnica, genocidio, catástrofe hu-
manitaria, inseguridad, miedo y la necesidad de cambiar de actores 
para resolver este conflicto. 

La guerra en Oriente Próximo fue la primera conferencia del ciclo de otoño. En la imagen invitados y representantes de las organizado-
ras de estas jornadas. Foto: APG.

Las fotos del Rally fotográfico se pudieron ver en otoño en el Cen-
tro de Ocio de Azuqueca gracias a la colaboración del Ayuntamiento 
de Azuqueca. Foto: Ayuntamiento de Azuqueca.

La Asociación, con el patrocinio del Instituto de la Mujer y la Junta de 
Comunidades de Castilla-La Mancha, convocaron la III edición de los 
Premios de Periodismo y Fotoperiodismo Gerda Taro. Foto: JCCM.



M
EM

O
RIA D

E AC
TIVID

AD
ES

A
N

UA
RIO

 2024

119

De nuevo este ciclo, organizado por la APG en colaboración de la 
Diputación Provincial y el Ayuntamiento de Guadalajara cautivó a 
los asistentes que llenaron la sala para poder acercarse a este con-
flicto enquistado y que parece no tener fin. 

DICIEMBRE

• Las redes sociales, atrapan al público del Ciclo de Otoño. La 
conferencia que ponía el punto final a la XII edición de este ciclo, 
“Atrapados en las redes” permitió abordar desde distintos puntos 
de vista este tema. Los invitados a la conferencia, Fernando Gonzá-
lez «Gonzo», director del programa de televisión “Salvados", David 
García Marín, profesor titular de Periodismo de la Universidad Rey 
Juan Carlos y Santiago Díez Puerto, experto en delitos tecnológi-
cos de la Policía Judicial de la Comandancia de la Guardia Civil de 
Guadalajara, con la periodista y profesora de secundaria, Paz Ruiz 
Utrilla, desgranaron aspectos de gran interés para el público que 
llenaba la Sala de Usos Múltiples del Centro San José. La conferen-
cia permitió conocer asuntos como la moderación de contenidos, 
el uso que las nuevas generaciones hacen de las redes y cómo 
moldean estas su personalidad y desarrollo social, las adicciones 
que generan, los problemas de denuncias y acoso en las redes y la 
necesidad de establecer límites y regular su uso. 

• Los periodistas eligen los ganadores de sus premios anuales. 
Manteniendo la tradición de elegir al final del año a sus propios 
protagonistas del año. La Asamblea de la asociación decidió otor-
gar, en su XXXIV edición, los siguientes premios: Asociación Ca-

minando, en Valores Humanos; Escuela Provincial de Folklore en 
Cultura; Finca Río Negro, en el apartado de Empresa; Club Rudi-
tramp, en Deportes y también una Mención de Honor al deportista 
Daniel Molina, por su medalla de oro en los Juegos Paralímpicos 
de París. El acto de entrega de estos premios será el 24 de enero 
con motivo de la festividad de San Francisco de Sales, patrón de 
los periodistas. 

• Un reportaje emitido en Euskal Telebista, ganador del premio 
Gerda Taro de periodismo. El reportaje “Cambiar la ciencia para 
atraer a las mujeres” de los periodistas Alaitz Ochoa de Eribe Agirre 
y Jon Larrañaga Gurrutxaga fue el elegido por el Jurado de este 
premio patrocinado por Consejería de Igualdad y el Instituto de 
la Mujer de Castilla-La Mancha. También acordaron conceder un 
accésit a la periodista guadalajareña, Ana María Ruiz, por el repor-
taje “Los puteros de Guadalajara son cada vez más jóvenes y más 
extremos y violentos en sus requerimientos sexuales”, publicado 
en el periódico digital El Decano de Guadalajara.

En el apartado del Premio de Fotoperiodismo, el jurado decidió de-
jarlo desierto, al considerar que los dos trabajos presentados no 
reunían los requerimientos mínimos de la convocatoria.

• Paco Campos, ganador del Premio de Periodismo sobre Turismo 
y Medio Rural. El reportaje titulado “El castillo en el que se escribiría 
El Conde Lucanor será visitable”, publicado en Nueva Alcarria, fue 
elegido por el jurado del XXIII Premio de Periodismo sobre Turismo 
y Medio Rural merecedor de este galardón dotado con 1.250 euros.

Invitados a la segunda conferencia del ciclo de otoño sobre redes sociales junto a los convocantes de la actividad.
Foto: Miguel Montesinos.

Los socios participantes en la Asamblea de la Asociación tras decidir los ganadores de la XXXIV edición de sus premios anuales. 
Foto: APG.
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La mejor ley de prensa 
es la que no existe  

Los periodistas solemos decir que la mejor 
ley de prensa es aquella que no existe. So-
mos más partidarios de la autorregulación 
y de los códigos deontológicos. Y lo somos 
no por corporativismo ni afán de blindar 
privilegios sino por sospechas fundadas de 
que luego esas leyes de prensa sean utiliza-
das por el poder político como caballo de 
Troya para acallar a los medios críticos o 
intervenirlos de facto. El plan de acción de-
mocrática anunciado por el Gobierno tiene 
algo de esto. 

En marzo de 2024, el Parlamento Europeo 
adoptó, con 464 votos a favor, 92 en contra 
y 65 abstenciones, la resolución legislativa 
sobre la Ley Europea de Libertad de Medios 
de Comunicación (EMFA). Esta ley surge de 
la preocupación de los países europeos por 
la desinformación y las amenazas internas 
y externas, incluidas las de ciertas poten-
cias extranjeras, que buscan ejercer una 
presión significativa sobre los sistemas 

democráticos y la difusión de ideas, con un 
impacto pernicioso en la opinión pública.

El plan de acción democrática anunciado 
por el presidente Sánchez dice sustentarse 
en las líneas básicas de la EMFA, en tanto 
en cuanto Bruselas necesita de la colabora-
ción de los Gobiernos de cada uno de los 
países para su implantación. De ser cierto 
que el Ejecutivo español se limita a la apli-
cación de la ley, no habría más que hablar. 
Te puede gustar más o menos, pero se trata 
de una normativa europea y hay que cum-
plirla, y aquí paz y después gloria. 

Pero el hecho cierto es que el plan de ac-
ción democrática de este Gobierno, en 
contra de lo buscado por la UE, pone más 
el acento en las obligaciones que en los 
derechos de los medios de comunicación 
y concede una amplia discrecionalidad a 
los poderes públicos. Siempre existirá la 
tentación de arrogarse el monopolio de la 

verdad, premiar a quienes les bailen el agua 
y amenazar a los medios de comunicación 
que cuenten lo que ellos no quieren oír. 

El Gobierno se ha valido de esta ley, o de 
una interpretación laxa de la misma, para 
desarrollar medidas que nada tienen que 
ver con ella, véanse el establecimiento de 
nuevos criterios para el reparto de la pu-
blicidad institucional, acaso un trampantojo 
para premiar a los medios afines, o la crea-
ción de un organismo que determine qué 
es un medio de comunicación y separe el 
grano de la paja, es decir, la verdad de la 
mentira. Bajo la apariencia de las buenas 
intenciones, la música de fondo suena a 
censura previa. 

Según mandato del Gobierno, el organis-
mo español encargado de supervisar la 
aplicación del EMFA será la Comisión Na-
cional de los Mercados y la Competencia 
(CNMC). ¿Está preparada la Comisión para 

En el ejercicio de su profesión, los periodistas defendemos que la mejor ley de prensa es aquella que no existe. Foto: Moncloa.
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este cometido? ¿Podrá ejercerlo con inde-
pendencia? Se responda en un sentido o en 
otro, la sombra de la duda siempre estará 
ahí. La propia presidenta de la CNMC se ha 
mostrado dispuesta a asumir el registro de 
medios de comunicación, pero reconoce, 
a su vez, que no tiene los recursos ni los 
conocimientos necesarios. 

Entre las obligaciones de la prensa reco-
gidas en el plan, se encuentran una mayor 
transparencia en la propiedad (divulgación 
de información accesible y comprensible 
sobre sus propietarios o principales accio-
nistas), más transparencia en la financiación 
(publicar cantidad y porcentaje sobre los 
ingresos totales de aquellos que procedan 
de la publicidad institucional), una mejor go-
bernanza, procesos de verificación y etique-
tado de contenidos para confirmar que los 
autores son periodistas y no terceros. 

Sin cuestionar estas exigencias, resulta 
curioso que prevalezcan sobre otras cues-
tiones mollares para la buena salud demo-
crática de un país, cuestiones que en el plan 
aparecen en un segundo plano cuando, en 
puridad, eran la razón de ser de la EMFA. Me 
refiero a garantizar la independencia de los 
medios frente a los poderes públicos y las 
grandes empresas más que ahogarla con un 
sinfín de burocracia. Por ejemplo, se debería 
hacer más hincapié en las famosas SLAPP’s 
o demandas millonarias de empresas con-
tra periodistas para impedir que se hable de 
los asuntos que les afecten, pero apenas se 
pasa de puntillas por este asunto.

Curiosamente, el plan de acción democrá-
tica también pretende modificar las leyes 
orgánicas de Derechos al Honor y Derecho 
de Rectificación para adaptarlas a los tiem-
pos modernos cuando, realmente, lo que 

pretende es adaptarlas a las necesidades 
del presidente en un momento en el que el 
actual Gobierno se encuentra cercado por 
los casos de corrupción.

El trabajo del periodista consiste en con-
tar la verdad con los documentos en una 
mano y con el código deontológico en la 
otra. Somos afortunados. Hacemos perio-
dismo desde la libertad para la libertad. Esa 
es nuestra vocación y también nuestra res-
ponsabilidad. Sabemos que estamos ha-
ciendo bien nuestro trabajo cuando somos 
tan incómodos al Gobierno actual como al 
pasado y al que venga después.

Sin embargo, somos también muy cons-
cientes de que aquí, y en todas las demo-
cracias, cada generación de periodistas tiene 
que vivir, al menos, un momento en el que 
toca defender el derecho de los ciudadanos 
a la información frente al intento de los po-
deres de tratar de controlar y canalizar dicha 
información. Ese momento ha llegado.

Nacho Cardero
Director de El Confidencial

En marzo de 2024, el Parlamento Europeo adoptó la resolución legislativa sobre la Ley Europea de Libertad de Medios de Comunicación. 
Foto: Parlamento Europeo.

Para Cardero, el plan de acción democrática del Gobierno pone más el acento en las 
obligaciones que en los derechos de los medios de comunicación y concede una amplia 
discrecionalidad a los poderes públicos. Foto: Grupo Parlamentario Popular.
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Ven a Sigüenza a reportear

El ecosistema del reportero es muy parti-
cular. Suele haber más barro que moqueta, 
más conversación que entrevista y más 
ciudadano que político. El gran valor del 
reportero es su mirada, su olfato, y –por 
encima de todo- su honestidad. No es com-
plicado distinguir a uno. Basta con fijarse 
en quien corra en sentido contrario a la 
masa cuando ésta huye o busca protección.

El gran reportero debe tener una mirada 
única, un estilo que permita identificar sus 
historias sin necesidad de ver quién las fir-
ma. Es como escuchar una banda sonora y 
reconocer las melodías de John Williams; 
como leer un libro y adivinar la prosa cor-
tante de J. M. Coetzee o Don Winslow. Los 
reportajes de Rosa María Calaf son incon-
fundibles. Las crónicas de Ramón Lobo 
solo pueden ser suyas. 

Por todo esto es recomendable cuando uno 
empieza en este oficio: encontrar referentes 
que ayuden a encontrar una mirada propia. 
Y por eso -porque a los nuevos reporteros 
hay que acercarles a aquellos que creo de-
ben ser sus referentes- aposté por crear los 
cursos de verano de Reporterismo Interna-

cional Manu Leguineche con la siempre re-
ceptiva y agradecida Universidad de Alcalá 
(UAH).

Sobre ese tipo de reporterismo llevamos 
cinco años hablando en una casona barroca 
que ofrece sus muros a la calle Mayor de Si-

güenza: en la Hospedería de Porta Coeli. La 
vida y la obra de Manu Leguineche, ese viz-
caíno enamorado de la Alcarria, nos ha ser-
vido siempre de inspiración para no defrau-
dar a los jóvenes periodistas que se acercan 
a Sigüenza para hallar las respuestas que en 
las facultades no alcanzan a darles.

El parador de Sigüenza acogió la celebración del primer curso de verano de reporterismo 
internacional. Foto: UAH.

En junio de 2004 se celebró la V edición de estos cursos de verano con una amplia participación de profesionales que analizaron las elec-
ciones americanas o el conflicto árabe-israelí. Foto: APG.
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Por las aulas de la Hospedería y del Pa-
rador (la primera edición se celebró en el 
salón de doña Blanca) han pasado algunos 
de los más finos reporteros de España, y 
también de Latinoamérica. Todos buenos 
amigos, pero todos magníficos reporteros. 
Los muros de la Hospedería o el Parador 
han escuchado las experiencias vitales de 
maestras y maestros como Rosa María 
Calaf, Gemma García, Carlos Franganillo, 
Ramón Lobo, Lydia Cacho, Emilio Morena-
tti, David Jiménez, Javier Espinosa, Enrique 
Serbeto, Mónica G. Prieto, Lorenzo Milá, 
Julia Arévalo, Luis Pérez, Nacho Carretero, 
Agus Morales y tantos otros.

Gracias a todos ellos hemos visto crecer 
como reporteros a muchos de los alumnos 
que en el curso de Sigüenza han encontra-
do la inspiración y las herramientas para 
perfeccionar ese deseo de narrar que debe 
acompañarlos el resto de sus vidas. 

La apuesta que se gestó hace ahora seis 
años no habría pasado de un simple proyec-
to ilusionante sin el compromiso de Carmelo 
García, vicerrector de la UAH, y Maite del Val, 
directora de la Fundación General de la Uni-
versidad de Alcalá. Y por supuesto, habría 
sido imposible sin la perseverancia, la bri-
llantez y el buen hacer de Alfonso Armada.

Juntos, los cuatro, hemos enfrentado nue-
vos retos con el mismo objetivo: dotar a 
los nuevos reporteros de instrumentos de 
navegación para sortear marejadas como la 
Inteligencia Artificial y la desinformación. El 
más enriquecedor de todos estos retos: el 
máster de Reporterismo Internacional del 
Instituto de RTVE y la UAH, que va ya por 
su segunda edición.

Sin pretenderlo, hemos logrado que Si-
güenza sea, cada verano, punto de encuen-
tro entre grandes reporteros y los que al-
gún día lo serán.

José A. Guardiola
Director del Curso de Verano sobre 

Reporterismo Internacional Manu Leguineche 
y corresponsal de RTVE en México y 

Centroamérica

Los cursos de verano seguntinos fueron el germen del Máster de Reporterismo Internacio-
nal gracias a la Universidad de Alcalá y el Instituto RTVE. Foto: UAH.
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Periodismo en tiempos
de la IA generativa  

Aunque el concepto de inteligencia artificial 
(IA) lleva usándose desde mediados del 
siglo XX, el desarrollo de sistemas genera-
tivos con capacidades cercanas a las habi-
lidades humanas (lectura, escritura, habla, 
creación de contenidos…) ha desvelado su 
presencia casi omnipresente. Asistentes 
virtuales, redes sociales, herramientas de 
gestión de correos electrónicos, traducto-
res, aplicaciones de mapas y navegación, 
buscadores o plataformas de compras y 
reproducción de vídeo y audio a la carta, 
entre otras muchas, vienen utilizando sis-
temas basados en IA desde hace tiempo. 
Todos, de una forma u otra, somos usua-
rios de este adelanto tecnológico. Ahora, 
además, somos conscientes.

El punto de inflexión lo marcó la presen-
tación de ChatGPT 3.5 en noviembre de 
2022, el modelo de lenguaje de gran ta-
maño (LLM en sus siglas en inglés) de la 
empresa OpenAI. Llegó la inteligencia arti-
ficial generativa -subrama de la inteligencia 
artificial centrada en el diseño de modelos 
y sistemas capaces de crear contenido 
nuevo, original y coherente en diversos for-
matos- y se abrió la caja de Pandora: ¡una 
máquina podía hacer cosas que, hasta aho-
ra, pensábamos que tan solo estaban al al-
cance de los humanos! En dos años, a una 
velocidad de vértigo, Internet se ha llenado 
de aplicaciones que leen, ven, escuchan y 
responden a nuestras peticiones creando 
textos, voces, imágenes, vídeos, códigos 
informáticos… La capacidad de procesa-
miento de los equipos actuales, la ingente 

cantidad de datos digitales existentes y el 
desarrollo de sistemas complejos bajo los 
que subyace la inferencia, la predicción y 
la correlación, todas ellas relacionadas con 
la estadística, han posibilitado este avance.

Dejando al margen las cuestiones técnicas, 
la realidad es que la IA abre una ventana de 
oportunidades que ya están produciendo 
cambios sociales y que atisban importantes 
desafíos en ámbitos tan diversos como las 
relaciones sociales, el conocimiento, la edu-
cación, la cultura, la ética, las desigualda-
des… y, por supuesto, el mercado laboral.

En este contexto disruptivo, con nuevas 
formas de hacer las cosas, repleto de incer-
tidumbres, de rápida evolución tecnológica 
y en el que cualquier nuevo avance tiene 

un impacto transversal, está aflorando la 
inquietud en diversos sectores por el des-
plazamiento de las tareas humanas a las 
máquinas, la estabilidad laboral y la adap-
tación de los profesionales a un mercado 
en rápida y constante evolución. El perio-
dismo es una de las actividades en las que 
la preocupación es patente.

Es difícil aventurarse a establecer los lími-
tes de la IA y, por tanto, el verdadero al-
cance dentro de la profesión. Sin embargo, 
algunas aplicaciones que ya están en las 
redacciones pueden servir para arrojar algo 
de luz al futuro en el corto plazo.

Es una realidad que la automatización de 
determinados trabajos puede apartar a pe-
riodistas de tareas que han realizado hasta 
ahora, pero, hoy por hoy, el alcance es li-
mitado. Pese a la indudable mejora en la 
generación de contenidos, los sistemas no 
son infalibles y tienen limitaciones. Se basan 
en el reconocimiento de patrones dentro de 
grandes conjuntos de datos con el propósi-
to de generar nuevo contenido que emule la 
distribución de las referencias utilizadas en 
su entrenamiento. Esto hace que la calidad 
de las fuentes sea un punto crítico. Tampoco 
podemos obviar que los modelos de lengua-
je no entienden lo que generan. Aunque pue-
den concebir contenidos con apariencia de 
racionalidad y coherencia, su funcionamien-
to se basa en patrones estadísticos y asocia-
ciones aprendidas. No hay conciencia, lo que 
restringe la interpretación, la sensibilidad y 
el comportamiento ético, entre otros aspec-
tos, por lo que estaríamos abandonando el 

Imagen generada con la versión gratuita del programa de IA que ofrece ‘Freepik’ con el 
prompt -que puede ser traducido como ‘instrucción para ayuda en la generación de resulta-
dos’- “la IA una ayuda para el ser humano”.

Imagen generada con la versión gratuita del programa de IA ‘Dream Studio’ con el prompt 
“inteligencia artificial y periodismo”.
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ámbito del periodismo, entendido como una 
labor humanística ligada a la comprensión, 
representación y mejora de la condición hu-
mana. La supervisión de la máquina se con-
vierte así en algo imprescindible para evitar 
los errores factuales y deontológicos, una 
tarea que debe corresponder al periodista: a 
mayor supervisión, menos errores.

La evidencia demuestra que, sin embargo, 
la IA es muy buena haciendo otras tareas 
que para un humano requieren mucho 
tiempo. Puede ser útil para resumir, trans-
cribir, traducir, generar ideas, analizar da-
tos, personalizar contenido, corregir de-
ficiencias en audios e imágenes… Estas 
aplicaciones pueden ayudar enormemente 
a los periodistas en su trabajo y permitirles 
enfocarse en la elaboración de piezas con 
mayor profundidad y contexto o en enfo-
ques más creativos. En definitiva, en apor-
tar valor humano a la información.

Este escenario conlleva una reconfigura-
ción de las habilidades requeridas. Por un 
lado, cobran más importancia las destrezas 
vinculadas con el uso de la tecnología. En 
este apartado resultan relevantes los cono-
cimientos relacionados con el tratamiento 
de datos y su visualización, el aprendizaje 
automático de los sistemas, el uso de he-
rramientas de automatización de tareas y 
de generación de determinados conteni-
dos. No se trata de convertirse en experto, 
pero sí en conocer estas áreas para adaptar 
su potencialidad a las necesidades de la 
profesión. Además, se hace cada vez más 
necesaria la capacidad para colaborar con 
otras disciplinas, de forma que los perio-
distas aporten sus habilidades narrativas y 
la comprensión ética al desarrollo de herra-
mientas basadas en IA. Y aquí aparece otra 
de las necesidades que siempre ha existido 
en el periodismo: el aprendizaje continuo. 
La tecnología cambia rápidamente y los pe-

riodistas deben mantenerse al día con las 
nuevas herramientas y metodologías.

Por otro lado, asistimos a la evolución de las 
consideradas habilidades tradicionales. Es 
preciso enfatizar el análisis crítico y la con-
textualización, hacer un uso más intensivo 
de la creatividad narrativa y una aplicación 
eficiente de la ética. Este último aspecto 
está relacionado con uno de los principales 
desafíos al que se enfrenta la profesión: la 
tensión entre la eficiencia tecnológica y los 
valores éticos del periodismo.

Empresas y profesionales tienen en su 
mano mantener el equilibrio adecuado para 
no caer en la deshumanización del conteni-
do, en una dependencia excesiva de la IA y, 
como resultado, en un deterioro en la con-
fianza de la ciudadanía por un mal uso de 
estos sistemas.

Luisma Calvo Rubio
Vicedecano de Comunicación y Prácticas de la 

Facultad de Comunicación Cuenca
Universidad de Castilla-La Mancha 

La inteligencia artificial puede ser una herramienta complementaria en las tareas propias del 
periodista. Foto: Parlamento Europeo.

Imagen generada con la versión gratuita del programa de IA ‘DeepAI Image Generator’ con el prompt “periodismo”.
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Apóstoles de la pantalla 
y creadores de significados

La fotografía, como técnica, es una trasposi-
ción de la biología del ojo humano a soportes 
físicos que pueden ser conservados y alma-
cenados. Los millones de conos y bastones 
-esas células que permiten al dispositivo ocu-
lar convertir los rayos de luz en color y grado 
de luminosidad- se transforman, a través de 
la tecnología, en sensores que, al interpretar 
la carga de los electrones generados por la 
captación de las imágenes, nos devuelven 
un retal de la realidad. Algo que, por nuestra 
naturaleza humana, sólo podríamos atesorar 
en el recuerdo o la memoria colectiva. En pa-
labras de John Berger, escritor, crítico de arte 
y pintor británico, el ejercicio de la cámara 
consiste en “fijar la apariencia del aconteci-
miento”. Esta tarea permite disociar un frag-
mento de tiempo del fluir de los sucesos en 
el mundo ordinario.

Si como apuntaba, el teórico francés, André 
Bazin la fotografía “embalsama el tiempo; se 
limita a sustraerlo a su propia corrupción”, 
no es difícil deducir que el incontable número 
de fotografías -generadas por ojos y ópticas 
de índole diversa- que nos aportan indicios 
del estado general del mundo -desde que los 

inventos de Daguerre y Fox Talbot, en el siglo 
XIX, dieran comienzo, tras los experimentos 
de Niépce, al origen del desarrollo de la téc-
nica fotográfica- componen un simulacro, en 
el sentido baudrillardiano, con el que apre-
hendemos e interpretamos la realidad global.

Decía Susan Sontag, en su ensayo "Sobre 
la fotografía" (1977), que las fotografías son 

“una gramática y, aún más importante, una 
ética de la visión”. La filósofa abordaba en el 
texto esa tendencia en auge -tras la inclusión 
de la fotografía en el museo como disciplina 
con valor artístico- a la banalización de los 
temas registrados por la cámara -dado que la 
imagen fotográfica tiene un elevado poder de 
estetización sobre cualquier materia prima de 
la realidad- fruto de una sociedad postindus-

Imagen de la colección de fotografías “Guadalajara y su arquitectura” que se incluyeron en la exposición con motivo de la XXI edición del 
Rally de la APG. Foto: Alejandro Jiménez.

Fotografía incluida en la XXI edición del Rally de la APG con la temática de “Guadalajara y 
su arquitectura” y que el autor tituló “Infantado desde el solar”. Foto: Alejandro Jiménez.
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trial y capitalista que se ve relegada a generar 
imágenes de forma masiva, tanto para aten-
der al ocio privado como para los intereses 
instrumentales de los diferentes estados. 

“Las cámaras reducen la experiencia a mi-
niaturas, transforman la historia en espec-
táculo”, alegaba Sontag. Sin duda, la inte-
lectual estadounidense, fue una visionaria 
-mientras deseaba un mundo en el que el 
uso apropiado de las imágenes contribuyese 
a una mejora estructural de la sociedad- de la 
cultura de Instagram. Y es que, la compañía 
norteamericana, alberga, como dispositivo, 
algunas de las críticas del uso y consumo 
desquiciado de fotografías desarrollado por 
la filósofa en sus escritos: trivialidad de los 
temas registrados y yuxtaposición irreflexiva.

La democratización en la generación y exhibi-
ción de fotografías -casi todo el mundo tiene 
acceso a la creación de contenidos mediante 
una cámara en su dispositivo móvil y una 
plataforma en las redes sociales- ha deriva-
do en una fantasmagoría de la construcción 
individualista de la identidad. Sin embargo, a 
nivel formal, esta construcción identitaria se 
asemeja a la del resto de usuarios de cada 
una de las plataformas. Esta paradoja reduce 
el valor de distinción del sujeto como indi-

viduo, pues no deja de ser uno más entre 
millones de consumidores.

En lo que concierne al mundo de la infor-
mación periodística, como bien señalaba, 
el sociólogo norteamericano -discípulo de 
Marshall Mcluhan-, Neil Postman, el concep-
to de ‘noticias del día’ fue posible gracias a 
la invención del telégrafo que “posibilitaba 
la transmisión descontextualizada a vastos 
espacios y a una velocidad increíble”.

Nuestro acceso al mundo está mediatizado 
por la naturaleza intrínseca de cada uno de 
los avances tecnológicos que permiten la 
recepción, generación y transmisión de la 
información. Postman, en su reflexión sobre 
el siglo XX, alegaba que “a medida que la in-
fluencia de la imprenta disminuye, el conte-
nido de la política, la religión, la educación y 
todo aquello que comprenda las cuestiones 
públicas debe cambiar y ser refundido en los 
términos más apropiados a la televisión”. 
Si esto ocurría en la anterior centuria, no 
es descabellado afirmar que -en 2024- los 
contenidos políticos y culturales deben ser 
atomizados para integrarse en las lógicas de 
Instagram, Tik Tok o X.

Si apelamos a esa ‘ética de la visión’, men-
cionada por Sontag, constituida por la foto-
grafía, la responsabilidad de las personas 
profesionales de la captación de imágenes 
-bien sea a nivel fotográfico o audiovisual- 
es conocer los recursos gramaticales -que 
se pueden emplear a través del uso de los 
dispositivos tecnológicos- para ofrecer imá-
genes honestas que huyan de la especta-
cularidad accesoria y sean indicativas de la 

realidad que se trata de representar. Huir del 
artificio, sin renunciar a la plasticidad que fa-
vorece la cámara, para apelar al juicio crítico 
de la ciudadanía.

Las redes sociales han favorecido la figura 
del ‘ciudadano-periodista’. Si todo el mundo 
puede compartir cualquier información -ge-
nerada por sus propios medios- en el instan-
te que quiera, las fuentes se multiplican, pero 
el tamiz crítico y teórico en la generación y 
exégesis de los contenidos se diluye. 

La paradoja de la fotografía es, según Susan 
Sontag, que “la persona que interviene no 
puede registrar; la persona que registra no 
puede intervenir”. Como profesionales de la 
información, en ocasiones, nos vemos obli-
gados a registrar para intervenir, pero como 
sociedad corremos el riesgo de convertirnos 
en eternos registradores de imágenes que a 
pesar de crear “identificación, también la eli-
minan, enfrían las emociones”.

Alejandro Jiménez Calvo
Graduado en CAV y máster en narrativa visual

Rincón de la ciudad que forma parte de su arquitectura actual. Foto: Alejandro Jiménez.

¡Dios!; la pantalla es Dios

Y yo su apóstol

Es transparente, omnipresente, y yo...

Soy sólo información

2k20, Biznaga (Gran Pantalla, 2020)
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Del Abril, reconocido y respetado

Entre ser director de un medio de comuni-
cación o ser la persona elegida para dirigir 
una emisora, un periódico o una televisión 
hay una inmensa vaguada. Los modelos 
de negocio en el oficio de informar son tan 
variopintos como cabeceras de periódicos 
había en aquellos kioscos de prensa, a pun-

to de desaparecer de la estampa urbana. 
Las nuevas generaciones se sorprenden al 
conocer que sus padres y abuelos acudían, 
y pagaban, a esos cubículos  repletos de 
color y maravillosas fotografías en las por-
tadas de papel cuché para después infor-
marse, con certeza, de lo acontecido.

Dirigir bajo el paraguas de una gran marca 
siempre lo hace más fácil; no es que lo sea, 
pero ser el mascarón de la proa de un nego-
cio del que tienes mucha responsabilidad y 
toda la visibilidad en un territorio reducido 
los condicionantes aumentan.

Antonio del Abril Peiró era periodista, de 
vocación y de titulación. Por ese orden. No 
puede rebatirse esta máxima cuando te-
niendo plaza fija, por oposición, en la Dipu-
tación Provincial de Guadalajara, se aleja de 
ella para dirigir un proyecto que le acarreó 
problemas terrenales y seculares. Durante 
demasiados meses la matrona se convirtió 
en patrona, el sueldo de Concha de Mur se 
convirtió en el sustento familiar. No sabía 
Concha que en esto del periodismo se tra-
baja todos los días, incluso los festivos, y 
se cobra cuando se puede. 

No llevaba media docena de años al frente 
de Guadalajara 2000 cuando el corazón 
le estalló. El infarto del 3 de abril de 1992 
marca un punto de inflexión, pero no le 
quiebra su vocación y retorna a la dirección 
del periódico, obviando la comodidad de la 
plaza de funcionario.

En enero de 2023, con motivo de su jubilación, Antonio del Abril, recibió de manos de la 
presidenta de la Asociación de la Prensa, Mar Corral, una placa en recuerdo a su trayectoria 
a lo largo de los años de oficio. Foto: Raquel Triguero.

Antonio del Abril, el segundo por la izquierda, comparte barrera taurina junto a Pedro Villaverde, Antonio Gil, Salvador Toquero y un joven 
Fernando Lobo al fondo a la derecha. Foto: Cedida por la Familia de Antonio del Abril.
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Su contratiempo vascular es consecuencia 
de la regencia de un proyecto periodístico 
respaldado por reconocidos empresarios 
cuyos intereses variaban la proa con dema-
siados golpes al timón y al timonel. Salió de 
ese embate fortalecido y adquirió la destre-
za suficiente para convertir un proyecto na-
cido en el último trimestre de 1986 con pro-
pósito de alcanzar el inicio del siglo futuro 
para rebasar aquel horizonte con solvencia 
y afrontó las nuevas rutas con crédito sufi-
ciente ante la sociedad de Guadalajara y los 
accionistas que se sucedieron.

Nacido en Pareja; criado en Madrid, donde 
dio sus primeros pasos como periodista en 
la RAF (Revista de Auxiliares de Enferme-

ría); participó en la edición de uno de los 
primeros libros de los pueblos de Guada-
lajara, en el año 1983, para la Diputación; 
y después de dirigir Guadalajara 2000 co-
laboró con DHenares, semanario en papel, 
editado en Alcalá, con vocación de aglutinar 
el acontecer del Valle del Henares; colaboró 
semanalmente como tertuliano en Radio 
Castilla-La Mancha y durante mucho tiem-
po alternó, semanalmente, la contraportada 
de La Tribuna de Guadalajara con Antonio 
Herraiz.

Kapuscinski decía, hace tiempo, que “el pe-
riodista ha pasado de ser una persona res-
petada y distinguida en la sociedad, a ser un 
anónimo cuyo trabajo no es la autoría, sino 

que es el resultado de la labor de un grupo 
de personas que difunden la información 
que interesa a los grupos de poder”. Ni que 
decir tiene que cuando los grupos se tam-
balean el periodismo sufre y cuando sufren 
asfixia económica la prensa fenece.

Era reconocido y respetado por la sociedad 
local, provincial y regional, tanto en los 
ámbitos sociales, económicos, como polí-
ticos. Gozaba de un caudal de información 
como nadie, siempre de manantial. Nunca 
fue capaz, ni él ni todos los que le acom-
pañamos en esos 25 años, de arrebatarle 
a Nueva Alcarria el liderazgo de la tirada, 
pero supo posicionar su cabecera como un 
periódico de referencia ineludible: “lo ha di-
cho el 2000”.

Evaristo Olcina
Periodista

Subdirector Guadalajara 2000 (1994-2002)
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Varias generaciones de periodistas aparecen en esta imagen, entre las que se encuentra del 
Abril, en la parte central, durante el acto de celebración de San Francisco de Sales en enero 
de 2023. Foto: APG.
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PARO MENSUAL GUADALAJARA 2024

HOMBRES MUJERES TOTAL TOTAL 
2023

ENERO 5.412 8.419 13.831 14.815
FEBRERO 5.480 8.600 14.080 15.105
MARZO 5.333 8.431 13.764 14.309
ABRIL 5.071 8.108 13.179 13.500
MAYO 4.861 7.946 12.807 12.698
JUNIO 4.688 7.588 12.276 12.450
JULIO 4.619 7.536 12.155 12.586
AGOSTO 4.681 7.633 12.314 12.786
SEPTIEMBRE 4.769 7.789 12.558 12.950
OCTUBRE 4.945 7.970 12.915 13.321
NOVIEMBRE 4.868 7.786 12.654 13.187
DICIEMBRE 4.957 7.719 12.676 13.179

TOTAL REGÍMENES

REGIMEN GENERAL REGIMEN ESP.
AUTÓNOMOS

2024 2023 2024 2023
ENERO 82.694 83.163 15.477 15.366
FEBRERO 81.954 82.216 15.537 15.394
MARZO 84.117 83.308 15.602 15.415
ABRIL 84.543 85.278 15.576 15.450
MAYO 85.450 86.953 15.631 15.544
JUNIO 87.305 88.043 15.692 15.594
JULIO 86.605 87.565 15.616 15.554
AGOSTO 86.679 86.498 15.611 15.460
SEPTIEMBRE 85.443 85.375 15.558 15.473
OCTUBRE 85.957 86.485 15.606 15.528
NOVIEMBRE 88.104 87.256 15.670 15.606
DICIEMBRE 87.002 87.070 15.606 15.640

Nº TOTAL 
PENSIONES 

INCAPACIDAD 
PERMANENTE JUBILACIÓN JUBILACIÓN ORFANDAD FAVOR 

FAMILIAR
2024 46.067 5.894 29.002 9.494 1.562 115
2023 44.354 5.654 27.532 9.473 1.580 115

PARO

PENSIONES

SEGURIDAD SOCIAL

Fu
en

te
: T

GS
S

Fu
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: I

NS
S

*media anual

HOMBRES MUJERES TOTAL
ALBALATE DE ZORITA 629 517 1.146
ALMOGUERA 703 670 1.373
ALOVERA 6.904 6.681 13.585
AZUQUECA DE HENARES 18.115 17.779 35.894
BRIHUEGA 1.434 1.382 2.816
CABANILLAS DEL CAMPO 5.725 5.604 11.329
EL CASAR 6.888 6.740 13.628
CIFUENTES 885 816 1.701
CHILOECHES 2.087 1.980 4.067
FONTANAR 1.379 1.258 2.637
GALAPAGOS 1.417 1.331 2.748
GUADALAJARA 43.773 47.136 90.909
HORCHE 1.470 1.464 2.934
HUMANES 912 872 1.784
JADRAQUE 775 683 1.458
LORANCA DE TAJUÑA 868 740 1.608
MARCHAMALO 4.236 4.261 8.497
MOLINA DE ARAGÓN 1.643 1.637 3.280

HOMBRES MUJERES TOTAL
MONDÉJAR 1.502 1.398 2.900
PIOZ 2.682 2.522 5.204
POZO DE GUADALAJARA 902 797 1.699
QUER 545 500 1.045
SACEDÓN 831 764 1.595
SIGÜENZA 2.489 2.341 4.830
TORIJA 907 857 1.764
TOREEJÓN DEL REY 3.295 3.029 6.324
TÓRTOLA DE HENARES 730 654 1.384
TROJUEQUE 854 772 1.626
TRILLO 739 657 1.396
UCEDA 1.703 1.600 3.303
VALDEAVERUELO 664 626 1.290
VILLANUEVA DE LA TORRE 3.369 3.327 6.696
YEBES 2.805 2.616 5.421
YUNQUERA DE HENARES 2.324 2.242 4.566
TOTAL 
(de los 288 municipios de la 
provincia)

141.826 138.034 279.860

POBLACIÓN POR MUNICIPIOS
(MÁS DE 1.000 HABITANTES)

Fu
en

te
: I

NE

CIFRAS
Desde el 2000, la provincia de Guadalajara ha ganado casi 115.000 habitantes. Los índices de paro han descendido, aunque ligeramente con 
respecto al año anterior. Aumenta el número de pensionistas y se mantienen las afiliaciones a los distintos regímenes de la Seguridad Social. 
Y se incrementa la población en casi todos los núcleos de la provincia, especialmente en los del Corredor del Henares.



Casas Colgadas,
Cuenca

www.turismocastillalamancha.es
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EMBALSE CAPACIDAD AGUA EMBALSADA DIC24 
(Hm3)

AGUA EMBALSADA DIC23  
(Hm3)

DIFERENCIA  DE UN AÑO A 
OTRO  (Hm3)

ALCORLO 180 132,47 71,24 61,23
ALMOGUERA 7 5,6 6,27 -0,67
EL ATANCE 35 21,67 5,97 15,71
BELEÑA 53 36,02 37,35 -1,34
BOLARQUE 31 29,2 26,20 3,00
ENTREPEÑAS 813 550,83 263,06 287,77
PÁLMACES 31 21,07 11,64 9,43
LA TAJERA 59 45,18 18,08 21,11
EL VADO 56 28,91 30,07 -1,16
TOTALES 1.265 870,95 469,87 401,08

TEMPERATURA MEDIA TEMPERATURA MÍNIMA TEMPERATURA MÁXIMA PRECIPITACIÓN ACUMULADA (mm)

2024 15,6º 9,8º 21,9º 41,5
2023 15,5º 3,5º 28,5º 46,5

AGUA EMBALSADA 

TEMPERATURAS

En cuanto al año hidrológico 2023-24 ha sido el vigésimo sexto año hidrológico más lluvioso de una serie histórica que se inició en 1961, y 
los embalses gozaron de un vistoso e importante incremento en el nivel de sus aguas. Guadalajara ha evolucionado positivamente también 
en el sector turístico. Incrementando, en un 6,7%, la cifra de viajeros recibidos; en total, en los alojamientos de la capital y es la provincia que 
lidera el crecimiento en la región, siendo la primera en crecimiento del número de pernoctaciones, con una tasa del 2,6% más de pernocta-
ciones que en el mismo periodo de 2023.

De los 12.047 visitantes nacionales (47,93% del total) eran madrile-
ños, seguidos de 6.218 visitantes (24,74% del total) de Castilla-La 
Mancha.

Los turistas extranjeros procedían de 41 países (8 más que en 2023). 
La mayoría de Bielorrusia con 48 personas (10,57% del total).

El número de accesos a los espacios monumentales de Guadalajara 
capital superó los 80.000 (76.470 en 2023). Lo mismo que cre-
cieron en un 10% el número de consultas atendidas en la Oficina 
Municipal (15.859 en 2023). Fuente: Ayto. de Guadalajara.

Fu
en

te
: t

ut
ie

m
po

.n
et

Fu
en

te
: C

HT
AJ

O

Fu
en

te
: I

NE
. E

OH
.

Fu
en

te
: J

CC
M

Fu
en

te
: D

ip
ut

ac
ió

n 
de

 G
ua

da
la

ja
ra

TURISMO

OFICINA MUNICIPAL

VISITANTES
CITUG

2024 2023
TOTAL 25.584 22.752

NACIONALES 25.130 22.377
EXTRANJEROS 454 375

TOTAL VIAJEROS 
PROVINCIA

VIAJEROS RESID. 
EN ESPAÑA

VIAJEROS RESID. 
EN EXTRANJERO

257.852 224.698 33.152

TOTAL   
PERNOCTACIONES

PERNOC. DE 
RESID. EN 
ESPAÑA

PERNOC. DE 
RESID. EN 

EXTRANJERO

452.724 389.146 63.579

PARQUES NATURALESCAPITAL Y
PROVINCIA CENTRO DE VISITANTES Nº VISITANTES 

2024
Nº VISITANTES 

2023
EL CARDOSO 633 584
HAYEDO TEJERA NEGRA 23.813 24.793
COGOLLUDO 7.215  6870
HIENDELAENCINA 1.229  1.410
TOTAL P.N. SIERRA 
NORTE 24.446 33.657

MANDAYONA 1025 715
PELEGRINA 7.143 6.016
TOTAL P.N. BARRANCO 
RÍO DULCE 8.168 6.731

C.I. CORDUENTE 1.721 3.590
C.I. ZAHOREJAS 3.080 3.024
C.I. OREA 680 820
C.I. CHECA 1.066 1.323
P.I. PERALEJOS 935 1.456
P.I. POVEDA 1.546 1.698
P.I. OCENTEJO 746 1.090
TOTAL P.N. ALTO TAJO 9.774 13.001
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Abascal, Santiago ....................................... 3 2
Alcalde, Susana .......................................... 7 2
Alguacil, José Luis ....................................... 8
Almodóvar, José ......................................... 1 2
Alonso, David ............................................. 6 0
Alonso Frayle, Elena ................................... 1 6
Álvaro "Carpín" ............................................ 7 3
Álvarez, Enrique .......................................... 4 6
Alcázar, Ángel José ..................................... 3 8
Alegría, Pilar ............................................... 5 1
Aparicio, Miguel Óscar .............14, 40, 52, 55
Arcos Marcos, Laura .................................. 6 5
Ávila, Alfredo .............................................. 3 6
Baldominos, Nati ........................................ 1 8
Barquín, Asunción ........................................ 9
Barrios, Pablo ............................................. 5 0
Bellido, Pablo ............................14, 24, 41, 50
Berrocal, Carla ............................................ 2 1
Berzosa, Almudena .................................... 6 4
Blanco Moreno, José Luis ......................... 1 4
Blas, Susana ............................................... 2 1
Boya, Paco .................................................. 1 3
Bravo, Gonzalo ........................................... 5 1
Bruno, Pep .................................................. 2 1
Buxadé, Jorge ............................................. 3 2
Cabellos, Susana ........................................ 7 0
Caballero, Jesús ......................................... 1 6
Caja, Tina .................................................... 6 4
Caballero, José Manuel ................................ 9
Calvo, Marcos ............................................. 1 8
Campazzo, Facundo ................................... 4 4
Campos, Marco Antonio ......................23, 24
Canales, Gracia ........................................... 1 9
Carro, Fernando .......................................... 5 1
Carrión, Abraham ....................................... 4 6
Corrales, Sonia ........................................... 6 5
Cascajero, Marcos ...................................... 2 2
Castro, Borja ............................................... 5 1
Chiloeches, Emilio ...................................... 2 5
Collada, Enrique ......................................... 2 3
Corracho, Alejandro ................................... 2 7
Dávila, Sergio ............................................. 4 5
De Benito, Mario ......................................... 4 8
De Fé, Amadeo ........................................... 1 0
De la Puebla, Morante ................................ 2 6
De Marcos, Mirian ...................................... 3 6
Del Cerro, Vanesa ....................................... 1 8
Del Río, Javier ............................................ 3 6
Del Sol, Belén ............................................. 5 4
Díaz, Eduardo ............................................. 1 8
Díaz, Jordan ................................................ 4 9
Domingo, José Miguel ............................... 4 5
Domingo, Laura ......................................... 4 5
Domínguez, Laura ...................................... 6 4
Escalante, Miguel Ángel ............................. 1 0
Espinosa, Soraya ........................................ 6 5
Escribano, Ángel ........................................ 2 8
Escudero, José Luis .... 18, 33, 36, 63, 66, 68
Esteban, Alfonso ..................................17, 32
Esteban, Rafael .....................................31, 67
Esteban, Sonia ............................................ 5 4
Expósito, Antonio ....................................... 4 0
Fernández Zarco, José Juan ....................... 6 6
Fernández Sanz, Jesús .........................16, 18
Fernández, Pelayo ...................................... 4 5
Fernández-Montes, Ángel .......................... 4 9
Fornells, Monserrat .................................... 7 2
Franco, Patricia ........................................... 5 1
Frutos, Félix ................................................ 3 6
García, Rubén ............................................. 3 5
García, Rosa María ..................................... 5 5
García Bodega, Andrés ............................... 1 5

García Moreno, Julio .................................. 1 4
García, Julio "El Botarga" ............................ 5 8
García Pérez, Carmelo ................................ 5 4
García Salinas, José .............................20, 31
García Torijano, Bárbara .................30, 32, 66
García, María Soledad ....................24, 28, 66
García Espinosa, Alicia ............................... 6 5
García-Page, Emiliano ....................................
8, 10, 11, 41, 51, 55, 57, 62, 63, 64
Garuba, Usman ....................................44, 66
Gómez de la Hera, Buenaventura ............... 1 7
Gómez, Mercedes.....................23, 27, 66, 70
González Gálvez, Francisco ........................ 3 7
González Zudaire, Dani ............................... 4 0
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Rodríguez, Isabel .......................................... 6
Rossi, Valentino.......................................... 6 0
Ruiz Molina, Juan Alfonso ......................... 4 2
Ruipérez, José Manuel ............................... 3 8
Santamaría, Sandra .................................... 6 5
Sacristán, José ........................................... 5 4
San Vidal, Víctor ......................................... 1 6
Saz, José Vicente ...........................58, 63, 64
Sánchez, Iván ............................................. 3 2
Sánchez, Mónica ........................................ 1 6
Sánchez, Raquel ...................................41, 53
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Zarco, Amador ............................................ 7 3
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